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Síntesis Informativa  

 15/junio/2023  

SECRETARIO 
 
Análisis Superior / Arde el campo / David Páramo 
La situación es verdaderamente preocupante para los productores agrícolas, quienes desde el 
martes bloquearon el aeropuerto de Culiacán porque sienten que el gobierno les incumplió 
promesas y no tienen un interlocutor claro en la Secretaría de Gobernación. Con la Secretaría 
de Agricultura padecen por la doble ventanilla. Mientras que el titular, Víctor Villalobos, ha 
tratado de impulsar medidas modernas y eficientes para el campo, otras fuerzas del gobierno 
se lo han impedido. Bastaría señalar la desaparición de Financiera Nacional de Desarrollo y el 
gran desastre que ha sido Segalmex, puesto que Leonel Cota Montaño no ha logrado corregir 
no sólo la gran corrupción de la época de Ignacio Ovalle, sino por sus pésimas decisiones 
administrativas. Excélsior 27 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001589nc.pdf 
 
Ricos y poderosos / Maíz y trigo, ¿flama social? / Marco A. Mares 
El aeropuerto de Culiacán, Sinaloa está tomado (ayer a las 16:30 horas cumplió 24 horas sin 
operar) por los productores de maíz de la entidad en protesta porque el gobierno federal no 
responde a su llamado de auxilio frente a la catástrofe agrícola que anticipan se registrará en 
el país por el riesgo de la quiebra de miles de productores. Hasta ahora, los productores 
agrícolas se han reunido con los secretarios de Gobernación, Adán Augusto López y Víctor 
Villalobos, pero no les han dado la respuesta que demandan. Exigen que los reciba el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque sostienen que hasta ahora no les han 
resuelto por los prejuicios presidenciales. El Economista 26 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000906nc.pdf 
 
Un montón de plata / Hepatitis A / Carlos Mota 
En mayo de 2022 el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica de México avisó a todas 
las unidades médicas que pocas semanas antes el Reino Unido había ciado aviso a la 
Organización Mundial de la Salud de "un incremento en la notificación de casos de hepatitis 
aguda de causa desconocida en niños previamente sanos menores de 10 años residentes de 
Escocia", y alertaba de casos crecientes en Inglaterra, Cales e Irlanda del Norte. Hace falta 
que la Secretaría de Agricultura, de Víctor Villalobos, y Cofepris, de Alejandro Svarch, 
actualicen al consumidor respecto de las fresas y otras frutas nacionales que pudieran estar 
contaminados y diseminando la enfermedad en el país. El Heraldo de México 22 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000525nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001589nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000906nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000525nc.pdf
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Mosaico rural / Aún sin resolverse comercialización de maíz y trigo en el norte / Luis P. 
Cuanalo Araujo 
México y Dinamarca llevarán a cabo este año acciones de cooperación estratégica en el sector 
porcícola, con el objetivo de fortalecer los altos estándares en productividad sostenible salud 
animal, sanidad e inocuidad, en favor de la porcicultura de las dos naciones. El secretario ele 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y el embajador fie Dinamarca 
en México, Kim Hojlund Christensen, subrayaron la importancia, de ampliar la cooperación a 
favor del sector agroalimentario, de, productores y consumidores, así como de la seguridad 
alimentaria a nivel nacional como internacional. Bien por esta reunión que, estamos seguros 
estrechará los lazos de cooperación entre ambos países, tan necesarios ante el actual 
panorama mundial que enfrentamos. Contra Réplica, 12 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000378nc.pdf 
 

 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
En nuestro blog del día te contamos todo lo que tienes que saber sobre cómo incentivamos la 
producción de frijol azufrado otoño-invierno en el sur de Sonora. 
¡No te lo pierdas! https://bit.ly/3Jg8Fei 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1669027984219545615 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-268) Celebra Agricultura compromiso de productores potosinos para generar 
alimentos inocuos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural celebró el compromiso de los productores y 
empacadores de alimentos de San Luis Potosí con los programas de inocuidad que opera el 
Gobierno de México, los cuales impactan positivamente en la economía de las comunidades, 
la salud de los consumidores y el equilibro del ambiente. 
https://acustiknoticias.com/2023/06/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-
generar-alimentos-inocuos/  
https://poderdelanoticia.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-
alimentos-inocuos/ 
https://hojaderutadigital.mx/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-
alimentos-inocuos/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000378nc.pdf
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1669027984219545615
https://acustiknoticias.com/2023/06/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://acustiknoticias.com/2023/06/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://poderdelanoticia.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://poderdelanoticia.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://hojaderutadigital.mx/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://hojaderutadigital.mx/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
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https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-celebra-compromiso-de-productores-potosinos-para-
generar-alimentos-inocuos/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/43365/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-
generar-alimentos-inocuos 
https://www.nuevomexicoplural.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-
generar-alimentos-inocuos/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669085221847744513 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669085221847744513/photo/1  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=719489346857582&set=pcb.2361613117343036  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=800581864819412&set=a.556144725929795  
https://www.facebook.com/ElPoderdelaNoticiaOficial/photos/a.305421473284841/1609382069555435/  

 
(B-267) Inicia Agricultura entrega de fertilizante gratuito a productores de Campeche 
En Campeche inició la entrega de fertilizante gratuito a más de 24 mil 241 productores de 
pequeña y mediana escala de los 13 municipios que comprende la entidad y, con ello, impulsar 
su vocación agrícola, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000995nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
campeche/#:~:text=En%20Campeche%20inici%C3%B3%20la%20entrega,de%20Agricultura%20y%20Des
arrollo%20Rural.  
https://acustiknoticias.com/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
campeche/ 
https://poderdelanoticia.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
campeche/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
campeche/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/06/14/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-
productores-de-campeche/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/inician-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
campeche/ 
https://diariocambio22.mx/inicia-sader-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/  
https://www.notimx.mx/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de.html  
https://www.nadietepregunto.com.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-
de-campeche/  
https://estamosaqui.mx/2023/06/14/inicia-entrega-de-fertilizante-a-productores-de-campeche/  
https://www.publicnow.com/view/A43C2DF4EBF0FCB52EC39754B343D0C1EAC4C539?1686768409  
https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
campeche/  
https://twitter.com/jrz3061/status/1669074674733514754 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669054704788160512  
https://twitter.com/NTPnewss/status/1669168433433395200  
https://www.facebook.com/photo?fbid=800519334825665&set=a.556144725929795  

 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-celebra-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-celebra-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://hiptex.com.mx/noticias/43365/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos
https://hiptex.com.mx/noticias/43365/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos
https://www.nuevomexicoplural.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://www.nuevomexicoplural.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669085221847744513
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669085221847744513/photo/1
https://www.facebook.com/photo/?fbid=719489346857582&set=pcb.2361613117343036
https://www.facebook.com/photo/?fbid=800581864819412&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/ElPoderdelaNoticiaOficial/photos/a.305421473284841/1609382069555435/
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000995nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/#:~:text=En%20Campeche%20inici%C3%B3%20la%20entrega,de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural
https://hojaderutadigital.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/#:~:text=En%20Campeche%20inici%C3%B3%20la%20entrega,de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural
https://hojaderutadigital.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/#:~:text=En%20Campeche%20inici%C3%B3%20la%20entrega,de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural
https://acustiknoticias.com/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://acustiknoticias.com/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://poderdelanoticia.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://poderdelanoticia.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.voragine.com.mx/2023/06/14/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.voragine.com.mx/2023/06/14/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/inician-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/inician-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://diariocambio22.mx/inicia-sader-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.notimx.mx/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de.html
https://www.nadietepregunto.com.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.nadietepregunto.com.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://estamosaqui.mx/2023/06/14/inicia-entrega-de-fertilizante-a-productores-de-campeche/
https://www.publicnow.com/view/A43C2DF4EBF0FCB52EC39754B343D0C1EAC4C539?1686768409
https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/
https://twitter.com/jrz3061/status/1669074674733514754
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669054704788160512
https://twitter.com/NTPnewss/status/1669168433433395200
https://www.facebook.com/photo?fbid=800519334825665&set=a.556144725929795
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Exportaciones de fresa a EU, en riesgo por brote de hepatitis 

La Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA, por sus siglas en inglés) inició una 
investigación por un posible brote de hepatitis A que habría sido causado por fresas 
congeladas provenientes de México,  de las marcas Great Valué y Rader Farms. Según la 
agencia se han detectado 9 casos al 12 de junio en los estados de California, Oregon y 
Washington. Por medio de sus redes sociales, el Servicio de Información Agroalimentaria 
y Pesquera indicó que en 2022 en México se cosecharon 4 mil 742 hectáreas de fresa 
cultivada bajo condiciones de agricultura protegida, obteniendo 241 mil 40 toneladas. La 

Jornada, 18 / Publimetro, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000312nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001086nc.pdf 
 

Boicotean acaparadores e industria el plan de apoyo al campo: Rubén Rocha 

Ante el bloqueo que productores de maíz comenzaron la tarde del martes y mantenían hasta 
la noche de ayer en el aeropuerto de Culiacán, Sinaloa, para exigir al gobierno federal que 
garantice el precio del grano a 7 mil pesos por tonelada, el gobernador Rubén Rocha Moya 
recomendó a los labriegos que mejor canalicen sus manifestaciones a los grandes 
compradores e industriales, que son quienes buscan pagar menos. En conferencia de prensa, 
el mandatario morenista hizo un llamado a López Obrador a tomar medidas para evitar que 
sea saboteado el plan que, en coordinación con el estado, se echó a andar desde Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex) para adquirir las cosechas de los agricultores que cuentan 
con hasta 10 hectáreas de cultivos.La Jornada, 26 / El Financiero, 36 / El Universal, P.p.1 /  El Sol de 

México, P.p.1, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001124nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001511nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001057nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf 
 

Rocha Moya culpa a firmas de granos por crisis de precios 

El gobierno federal vive en el campo mexicano una de sus peores crisis tras eliminar los 
programas clave para la comercialización de granos y, ante la incapacidad de autoridades 
como la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), el gobernador del estado de 
Sinaloa "hace un llamado irresponsable" a bloquear empresas como Gruma, Cargill y Minsa, 
a quienes acusa de la ser quienes ocasionan la crisis por la caída de precios de maíz. El 

Economista, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000984nc.pdf 
 

Rocha pide tomar medidas para que no abusen de productores 

En conferencia de prensa en el Palacio de Gobierno, el titular del ejecutivo de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, hizo un llamado al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a 
tomar medidas para evitar que los grandes industriales del maíz, saboteen el programa que, 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000312nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001124nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001511nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001057nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000984nc.pdf
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en coordinación con el estado, se echó a andar desde Segalmex para adquirir las cosechas 
de los productores desde O a 15 hectáreas de maíz. El Economista, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001028nc.pdf 
 

Rocha Moya culpa a firmas de granos por crisis de precios 

El gobierno federal vive en el campo mexicano una de sus peores crisis tras eliminar los 
programas clave para la comercialización de granos y, ante la incapacidad de autoridades 
como la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), el gobernador del estado de 
Sinaloa "hace un llamado irresponsable" a bloquear empresas como Gruma, Cargill y Minsa, 
a quienes acusa de la ser quienes ocasionan la crisis por la caída de precios de maíz. José 
Cacho, vicepresidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) expuso que el gobierno del 
estado de Sinaloa pretende que sean los privados quienes asuman los subsidios cuando esto, 
en México y el mundo, corresponde a los gobiernos. El Economista, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000984nc.pdf 
 

Activo Empresarial / Gobernador vs. Cargill, Gruma y Minsa, ¿pero no pudieron con 
precios controlados? / José Yuste 

Creyeron que comprando 2 millones de toneladas lo solucionarían. El problema: el gobernador, 
junto con el gobierno federal, no ha podido cumplirle a los agricultores con elevar el precio del 
maíz blanco o, por lo menos, garantizarles un precio objetivo. El gobernador, junto con la 
dudosa Segalmex, quedaron en comprar dos millones de toneladas de maíz blanco. Creyeron 
que con esa compra el mercado se equilibraría. ¿Pero cómo se va a equilibrar si hablamos de 
26 millones de toneladas de maíz blanco y, en el mejor de los casos, sólo sacarían dos millones 
de toneladas de circulación? La sobreoferta del grano seguirá y, por lo tanto, su precio barato. 
Excélsior, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001579nc.pdf 
 

Destruyó el gobierno apoyos para productores y los dejó a merced del mercado: 
expertos 

Las dificultades para la venta de las cosechas que enfrentan los productores de granos básicos 
(maíz, trigo y sorgo) se debe al retiro de los apoyos del gobierno federal, ya que al comenzar 
la administración se destruyeron los sistemas de comercialización, los precios objetivo y las 
coberturas, que al menos funcionaban cuando se necesitaba, y ahora, ante la caída de los 
precios internacionales, no hay salidas, advirtió Ana de lta, del Centro de Estudios para el 
Cambio en el Campo Mexicano (Ceccam). Mientras los productores de maíz sufren por 
alcanzar un precio suficiente para sus cosechas, las principales beneficiarías son las empresas 
que forman el oligopolio de este mercado: Cargill, Gruma y Minsa, que compran 87 por ciento 
del maíz barato y lo venden caro; "no tienen riesgo", dijo Víctor Quintana, analista del sector 
agropecuario. "Nada más neoliberal" Como el gobierno desapareció Apoyos y Servicios a la 
Comercialización Agropecuaria (Aserca) y la Financiera Rural, ahora los productores 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001028nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000984nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001579nc.pdf
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tienen costos de producción y financieros más altos y están sujetos al mercado, y si los precios 
caen no tienen nada que hacer. La Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001128nc.pdf 
 

Averiguan autoridades el deceso de cientos de aves 

Las autoridades agrícolas investigan la muerte de 300 aves en el litoral del Pacífico, que va de 
Chiapas a Sonora por posibles casos de la gripe aviar. Al respecto, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) emitieron una alerta sanitaria tras el avistamiento de 
aves enfermas y de las que han hallado sin vida. Diario de México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000349nc.pdf 

 
Las aves marinas murieron de hambre 

Las aves marinas que aparecieron muertas en las costas del Pacifico mexicano fallecieron de 
hambre y no por la influenza aviar causada por el virus AH5N1, dijo Roberto Navarro López, 
director de la Comisión Nacional México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre 
Añosa y otras Enfermedades de los Animales (CPA), del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). "Logramos conocer que la causa de la 
muerte no fue por influenza aviar. Es un dato muy importante, por lo que no existe ningún 
riesgo para la población ni tampoco para la población de aves", subrayó el funcionario en 
entrevista con Organización Editorial Mexicana. La Prensa, 17/ 24 Horas, 12 / El Sol de Toluca, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001393nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001012nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001787nc.pdf 

 
El calentamiento del Océano Pacífico / NO FUE POR INFLUENZA AVIAR: SENASICA  
"Las aves marinas murieron de hambre" El calentamiento del Océano Pacífico, causado por el 
fenómeno de El Niño, hace que los peces busquen aguas más frías a mayor profundidad, 
dejando a miles de aves sin alimento. Las aves marinas que aparecieron muertas en las costas 
del Pacífico mexicano fallecieron de hambre y no por la influenza aviar causada por el virus 
AH5N1, dijo Roberto Navarro López, director de la Comisión Nacional México-Estados Unidos 
para la Prevención de la Fiebre Añosa y otras Enfermedades de los Animales (CPA), del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica).  El Sol de 

México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000735nc.pdf 

 
México en la prensa extranjera 

Las autoridades agrícolas mexicanas investigan la muerte de 300 aves en el litoral del Pacífico, 
desde Chiapas hasta Sonora, por posible gripe aviar. Al respecto, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader) y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001128nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000349nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001393nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001012nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001787nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000735nc.pdf
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Agroalimentaria (Senasica) emitieron una alerta sanitaria tras el avistamiento de aves 
enfermas y muertas. Eje Central, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000327nc.pdf 
 

Mosaico rural / Aún sin resolverse comercialización de maíz y trigo en el norte / Luis P. 
Cuanalo Araujo 

Hace unos días no fueron uno, sino diez, los estados los que ya marcharon y protestaron, 
tomando carreteras y casetas, instalaciones de Petróleos Mexicanos (Pemex), el aeropuerto 
internacional de Culiacán y oficinas estatales de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), 
con la demanda de que se incremente el precio de garantía y las cosechas se adquieran en 
su totalidad. Ni la intervención del hasta ahora Secretario de Gobernación, Adán Augusto, 
ayudó. Es interesante la posición de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, que ya 
ha planteado la necesidad de la reconversión de cultivos, que sean rentables pero que también 
respondan a las características de la zona (clima y disponibilidad de agua) y que atiendan 
lichos específicos de mercado y evitar así una sobreoferta. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000378nc.pdf 
 

Ricos y poderosos / Maíz y trigo, ¿flama social? / Marco A. Mares 

El subsecretario de Agricultura local, Ramón Gallegos y el subsecretario de Gobierno, Rodolfo 
Jiménez se acercaron con los agricultores que mantienen tomado el aeropuerto de Culiacán, 
para ofrecerles el apoyo a los pequeños productores. A gritos lo rechazaron y le pidieron que 
le explique al gobernador sus demandas completas. Unas de las 5 demandas que piden los 
agricultores estan: El pago total de la producción de 4 millones de toneladas de maíz que están 
fuera del Programa de Segalmex y del gobierno del estado, al precio de garantía: 6,965 pesos 
por tonelada. y Reabrir el sistema de Segalmex para los productores que quedaron por fuera 
del pre registro por pagos extemporáneos. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000906nc.pdf 
 

Cuenta corriente / ¡Rubén Rocha movió el avispero! / Alicia Salgado 

Los productores tuvieron tres años de precios altos, pero no necesariamente de vacas gordas, 
pues, recuerde que el precio de los insumos para la producción aumentó de forma desmedida 
y con ello los precios registrados en el CME, por la escasez de grano (maíz, sorgo, trigo) que 
se originó en el cierre de economías completas durante la pandemia, se exacerbaron por la 
invasión rusa a Ucrania, y aumentó por sequías intensas en todo el orbe. El caso es que 
escenas como las que hemos visto, con tomas de carreteras y el vertido de grano frente a 
Segalmex, parecían haberse erradicado en México. ¡Pero Rocha despertó al dinosaurio, que 
ya traía lo suyo desde que se decretó la eliminación del sistema de coberturas (Aserca)! 
Resolver el problema puede costar entre seis mil millones y 10 mil millones de pesos Afea 
usted: El precio de la tonelada de maíz estuvo ayer en 240 dólares la tonelada en Chicago, a 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000327nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000378nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000906nc.pdf
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eso se agrega el copete de las bases para determinar el precio productor puesto en México 
(que determina Sader) y sube en 64 dólares. Excélsior, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001604nc.pdf 
  
Desde el Piso de Remates / Rubén Rocha: inaudito / Maricarmen Cortés 

En verdad que de no creerse el exhorto del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, quien, ante 
las protestas de los productores de maíz, frijol y sorgo en Sinaloa -que al cierre de esta columna 
mantenían bloqueados los accesos al aeropuerto de Culiacán-, los exhortó a tomar las 
bodegas de Gruma, Cargill y Minsa. En una actitud totalmente reprobable, porque como 
gobernador debería ser el primero en respetar la ley y el Estado de derecho y, ante su total 
incapacidad para resolver el grave problema de los productores agrícolas y poner orden en la 
entidad, lo que propone es que se rompa la ley afectando alas grandes empresas, en un 
absurda maniobra de pretender culparlas de una crisis que se originó por la desaparición de 
los precios de garantía, los desfalcos de Segalmex, la incapacidad de respuesta de las 
secretarías de Agricultura y de Gobernación, el desplome en los precios internacionales de 
granos y el alza en la inflación y las tasas de interés. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001596nc.pdf 
  
 

AGRICULTURA 
 
Artículo / Guerra alimentaria de baja intensidad / Víctor M. Quintana S. 
Las movilizaciones de los productores de maíz, trigo y sorgo, en Sinaloa, Sonora, Tamaulipas 
y otras entidades, obedecen no sólo a factores climáticos o de precios internacionales. Revelan 
los procesos que están cimbrando a la agricultura global. Confirman el uso creciente de la 
alimentación como arma geopolítica de las potencias agroalimentarias contra países como 
México. La Jornada, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001149nc.pdf 
 
Siguen suspendidas operaciones en aeropuerto de Culiacán, por bloqueo de 
productores de maíz 

El aeropuerto de Culiacán mantiene suspendidas sus operaciones desde las tres de la tarde 
del martes pasado, ante la presencia de cientos de productores de maíz que continúan con su 
bloqueo a los accesos a los andenes, como medida de presión para que se les garantice las 
compras de sus cosechas a 7 mil pesos tonelada. Pese al diálogo que mantuvieron en la zona 
de ascenso y descenso de pasajeros, con el subsecretario de Agricultura, Ramón Gallegos 
Araiza, este no logró convencerlos que declinarán continuar con su movimiento, a cambio de 
volver a establecer mesas de diálogo para buscar una solución a sus demandas de colocar en 
el mercado su maíz. Uno más uno, 15 / Reforma, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000192nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001604nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001596nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001149nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000192nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001587nc.pdf 
 
Piden a agricultores tomar Gruma, Minsa y Cragill 
Ante la negación de dejar el aeropuerto internacional de Culiacán por parte de los productores 
del estado, el gobernador Rubén Rocha Moya, propuso que en vez de tomar las instalaciones 
del Aeropuerto Internacional de Culiacán, deben manifestarse en las plantas de los grandes 
industriales que en complicidad con los bodegueros buscan boicotear el mecanismo de 
comercialización que se está implementando. Ovaciones, 21 / El Sol de México, 1 / La Razón, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001316nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001293nc.pdf 
 
Reprueban al gobernador de Sinaloa 

El Presidente de la American Society of México (AmSoc), Larry Rubin, calificó como 
irresponsable el llamado del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, a agricultores para 
que ocupen las bodegas de las empresas Minsa, Gruma y Cargill y cesen el bloqueo del 
aeropuerto de Culiacán iniciado el martes pasado, como parte de sus movilizaciones para que 
le paguen precios justos por sus cosechas de maíz. "Resulta sumamente irresponsable que 
Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa, haya sugerido una acción carente de legalidad en su 
estado, como la ocupación de bodegas pertenecientes a empresas estadounidenses", dijo. La 

Razón, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001357nc.pdf 
 
Pulso Político / Meten ruido al proceso interno de Morena / Francisco Cárdenas Cruz 

Vaya propuesta del gobernador morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, a los agricultores 
de ese estado, de que en vez de bloquear el aeropuerto de Culiacán y otras vialidades para 
exigir una mejoría en el precio de la tonelada de maíz o buscar una cita con el Presidente, 
"fueran a tomar las instalaciones de Minsa, Gruma y Cargill", empresas a las que culpó de ese 
conflicto. La Razón de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001239nc.pdf 

 
Razones / La "solución" de Rocha / Redacción 

Vaya puntada la del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, al incitar a productores a 
"tomar" empresas para que dejen de protestar en el Aeropuerto Internacional de Culiacán. Ésa 
es la grandiosa solución que el mandatario de Morena encontró ante la grave crisis que ha 
llevado a la cancelación de 84 vuelos y que ha afectado a por lo menos 10 mil personas. Eso, 
sin contar las pérdidas económicas de quienes tienen negocios dentro o cerca de la terminal 
aérea, los cuales llevan más de un día sin poder abrir. ¿Qué hará Rocha si los manifestantes 
le toman la palabra e invaden empresas? Ni modo que los desaloje, si él los invitó a violar la 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001316nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001293nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001357nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001239nc.pdf
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ley. Urge, nos dicen, que alguien le recuerde a Rocha que la función de las autoridades es 
promover y hacer respetar el Estado de derecho, no lo contrario. Uf. La Razón, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001224nc.pdf 

 
El gobernador de Sinaloa instó a los productores del país a reclamar a las empresas por 
malbaratar los granos de maíz y trigo 

El gobernador de Sinaloa, Riiljén Rocha Moya, hizo mi llamado a los agricultores que tienen 
bloqueado el Aeropuerto Internacional de Culiacán a tomar las Instalaciones de las principales 
productoras y comercializadoras de harina de maíz como Gruma, Minsa y de otros granos 
como Cargill. De acuerdo con el mandatario local, por culpa de estas empresas los agricultores 
sufren para poder comercializar el grano a un precio de garantía, ya que los altos volúmenes 
que producen estas compañías les permiten vender a precios más bajos. Gruma es la 
productora más grande de harina de maíz y tortillas en el mundo, mientras que Minsa es la 
segunda productora nacional más importante y Cargill es una de las principales 
comercializadoras de granos en México. La Prensa, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001463nc.pdf 

 
Llama Gobernador a tomar empresas 

Ante las manifestaciones de agricultores que reclaman un mejor pago a sus cosechas de maíz 
y que tienen cerrado el aeropuerto de Culiacán, el Mandatario morenista Rubén Rocha propuso 
a los productores tomar las empresas procesadoras de maíz como Minsa, Grama y Cargill. 
"Más que buscar una cita con el Presidente, localicemos las plantas donde ellos trabajan y las 
tomemos. Yo los acompaño a tomarlas", señaló el Gobernador de Sinaloa, quien acusó a esas 
industrias de comprar a bajo precio los granos básicos. El Gobernador Rocha aseguró que 
Minsa, Grama y Cargill se agruparon para acaparar bodegas y comprar la tonelada de maíz 
blanco por debajo de los 6 mil 965 pesos, precio que exigen los productores para no registrar 
pérdidas económicas. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001367nc.pdf 

 
Graneros ahorcan aeropuerto culichi 
Los productores agrícolas mantenían hasta anoche cerradas las instalaciones del Aeropuerto 
Internacional de Coahuila y advirtieron que no se retirarían hasta obtener una respuesta directa 
de las autoridades federales, que garantice precios justos de comercialización para sus 
cosechas de maíz y trigo. Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001599nc.pdf 

 
A la Sombra / Redacción 

Para liberarse del problema que generó el bloqueo de productores de maíz en el aeropuerto 
de Culiacán, el gobernador morenista Rubén Rocha invitó a los inconformes a protestar en las 
instalaciones de empresas privadas como Gruma, Minsa y Cargill. Es más, el sinaloense se 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001367nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001599nc.pdf
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ofreció a encabezar las marchas de los agricultores contra las grandes compañías, esto por 
supuestamente boicotear el acopio de unas dos millones de toneladas de grano que deberían 
ser comprados por el gobierno bajo el programa de Precios de Garantía. El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000746nc.pdf 

 
Superpeso golpea al sector agrícola 

Al haber precios de garantía para pequeños productores, otros empresarios del sector 
demandan que también se les asignen beneficios para comercializar el maíz de unos siete mil 
pesos por tonelada; el trigo en ocho mil pesos, y el sorgo en unos seis mil 500 pesos. El pasado 
6 de junio, los agricultores del norte crearon el Frente Nacional de Rescate del Campo 
Mexicano y dijeron que si no obtengan una respuesta satisfactoria para reunirse con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador comenzarían con protestas masivas en varios 
estados. El Sol de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000868nc.pdf 

 
Garbanzo en amarillo, en billete de lotería 

ESPECIAL Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), 
con el programa de 32 sorteos que muestran en sus billetes los platillos representativos de 
cada estado, por ello, el "cachito" del Sorteo Mayor No. 3891 difunde el Garbanzo en amarillo 
como parte de la riqueza culinaria de Querétaro. La directora general de Lotería Nacional, 
Margarita González Saravia subrayó que semanalmente el Sorteo Mayor conmemora los 65 
años de la Canirac y promueve un repertorio alimentario que ha sido pensado a favor de 
México, como el Garbanzo amarillo que se prepara con cúrcuma, ingrediente que brinda la 
tonalidad amarilla al garbanzo. Reporte Índigo, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001628nc.pdf 
  
El Contador / Bud Light de Anheuser-Busch In- Bev 

Bajo la presidencia ejecutiva de Michel Doukeris, perdió el primer lugar en el mercado 
cervecero de EU, y ganó su sitio Modelo Especial, de Constellation Brands. Esto se atribuye a 
la reacción de los "conservadores" por una promoción en redes sociales con el influencer 
transexual Dylan Mulvaney. Mientras en el último mes las ventas de Bud Light y Budweiser 
cayeron 24.6 y 9.2% respectivamente, las de Modelo Especial aumentaron 10.2%, según la 
consultora Bump Williams. Constellation Brands, presidida en México por Daniel Baima, 
produce 90% de la cerveza mexicana que se exporta a EU. Excélsior, P27 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001585nc.pdf 

 
Calor enloquece 

¡Y al calorón! Calorón que, por lo que se está viendo, ha ENLOQUECIDO a varias personas, 
entre ellas al Gobernador morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, quien ofrece encabezar 
la TOMA de las fábricas procesadoras de maíz en ese Estado. Entre ellas, la del gigante 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000746nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000868nc.pdf
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mundial Cargill, empresa norteamericana que de seguro no se quedaría con los brazos 
cruzados si el bravucón Gobernador atolondrado por la ola cálida consuma la toma de sus 
instalaciones, contribuyendo con este atropello a que aplique Cargill su influencia en el Senado 
norteamericano para armarle más gruesa la bronca que trae nuestro Gobierno con el 
norteamericano sobre las violaciones al T-MEC.En principio, no tiene ni por qué haber un 
"precio de garantía" para ningún insumo en México, y menos como el que pretendieron fijar 
arbitrariamente el Presidente y el Gobernador a la cosecha de maíz verano 2023. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001435nc.pdf 

 
Es tequila sin aditivos estrategia comercial 
En el mundo de los tequilas, se ha vuelto una tendencia destacar atributos como la ausencia 
de aditivos o el uso de procesos orgánicos, sin embargo, se trata más de una estrategia de 
marketing, destacó un experto. Y es que en mercados como Estados Unidos el tequila sin 
aditivos está ganando adeptos, de la mano de aplicaciones móviles que ayudan a los 
consumidores a conocer más la bebida mexicana No obstante, de manera global, los tequilas 
libres de aditivos representan el 6% del volumen total de producción. Martín Muñoz Sánchez, 
comisionado técnico del Consejo Regulador del Tequila (CRT), indicó que el uso de aditivos 
está normalizado y regulado tanto en bebidas alcohólicas como en alimentos en general. 
Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001535nc.pdf 

 
Sube y baja/ BAJA 

Rubén Rocha Gobernador de Sinaloa. El mandatario en lugar de resolver el problema de los 
campesinos a los que no se les cumplió el precio de garantía, pide quitar el bloqueo del 
aeropuerto y tomar instalaciones de Gruma, Minsa y Cargill.  La Crónica, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000208nc.pdf 

 
Balanza comercial agroalimentaria mexicana, superavitaria pero cada vez menor 

Durante el primer cuatrimestre de 2023, la balanza comercial agroalimentaria de nuestro país 
expresó un saldo a favor por el orden de los 3,318 millones de dólares, sin embargo, esta cifra 
fue 21.6% inferior en su comparación interanual, por lo que la tendencia bajista en este sentido 
continúa. El superávit fue propiciado por un incremento de 3.6% en el valor de las 
exportaciones mexicanas de dichos productos, lo que de acuerdo con el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA), quiere decir que los ingresos ascendieron hasta 17,670 mdd. 
Esto fue posible pese a que específicamente en abril, los envíos agroalimentarios registraron 
una contracción interanual de 1.3% versus el mismo periodo del año pasado, quedando en 
4,414 mdd. 
https://www.porcicultura.com/destacado/balanza-comercial-agroalimentaria-mexicana-superavitaria-
pero-cada-vez-menor 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001435nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001535nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000208nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/balanza-comercial-agroalimentaria-mexicana-superavitaria-pero-cada-vez-menor
https://www.porcicultura.com/destacado/balanza-comercial-agroalimentaria-mexicana-superavitaria-pero-cada-vez-menor
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Llaman a productores a certificar ajo y cebolla 
Para abrir mercado a los productores de ajo y cebolla de Zacatecas, ellos " tienen que buscar 
la certificación de sus productos para llegar a los grandes almacenes", señaló Juan Manuel 
Martínez García, subsecretario de Agricultura de la Secretaría del Campo (Secampo). A su 
vez, enfatizó, eso les ayudará a buscar otras posibilidades de comercialización y no tener que 
depender del mercado local ni de los coyotes para lograr buenos precios para el ajo y la 
cebolla, pues los agricultores se quejaron este martes por lo poco que reciben por sus 
cosechas. El Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001568nc.pdf 
 
Recuperan zona del sistema chinampero 

Con la finalidad de conservar la riqueza natural, cultural e histórica de la Zona Patrimonio de 
la demarcación, la administración en Tláhuac, encabezada por Berenice Hernández Calderón, 
realiza acciones de restauración y preservación del sistema chinampero. Por ello, en trabajo 
coordinado entre la Dirección de Desarrollo Económico y Rural de la Alcaldía y la Comisión de 
Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), se realizan actividades de limpieza, 
conservación y rehabilitación. La Prensa, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001422nc.pdf 

 
Modelo, la cerveza con mayores ventas en EU 

Bud light, de la empresa AnheuserBusch InBev, perdió el primer puesto en el mercado 
cervecero estadounidense en favor de Modelo Especial, de Constellation Brands, a raíz de la 
reacción de los conservadores por una promoción en redes sociales con el influencer 
transexual Dylan Mulvaney. Las ventas de Bud Light y Budweiser cayeron 24.6 por ciento y 
9.2 por ciento, respectivamente, en las cuatro semanas que terminaron el 3 de junio, respecto 
del año anterior, mientras que las de Modelo Especial aumentaron 10.2 por ciento, según la 
consultora Bump Williams, que usa datos de NielsenIQ. La Razón, 23 /  Reforma, P 1-24 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001364nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001530nc.pdf 

 
Acusan a productores de papa por contaminación de mantos 

El uso de más de 18 químicos para el cultivo de papa ha provocado la contaminación de 
mantos freáticos, señalaron ambientalistas de La Asamblea Veracruzana de Iniciativas 
Ambientales (LaVida) que lanzaron un SOS ante la crisis de abasto de agua que vive la capital 
de Veracruz, Xalapa. Y es que después de la alerta lanzada por autoridades del municipio de 
Chilchotla, Puebla, sobre la contaminación del río que mató peces en una granja de truchas, 
las autoridades de Veracruz informaron que están buscando otras fuentes de abasto porque 
el 60% de la población de Xalapa se surte precisamente de la presa de Chilchotla, que se nutre 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001568nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001364nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001530nc.pdf
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del agua del río del mismo nombre y que viene de las montañas de la sierra poblana. Excélsior, 

13 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf 

 
Agricultores suspenden bloqueo 

El bloqueo que habían advertido agricultores de la zona norte del estado en la autopista Toluca-
Atlacomulco para este miércoles, fue suspendido al no contar con la participación de las 
comunidades que habían sido convocadas. Ruperto Cenobio González, representante de 
comunidades afectadas del municipio de Ixtlahuaca expuso que la falta de agua por la ola de 
calor que se padece y el uso de la avioneta para dispersar las lluvias, afecta todas las 
actividades del campo en el norte del estado. A estas se refieren los cultivos de maíz de 
temporada, la siembra de hortalizas y engorda de ganado, entre otras que son el sustento de 
las familias en esta zona de la entidad. El Sol de Toluca, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001705nc.pdf 

 
Tendencias económicas y financieras / Dólares y tortillas / Carlos López Jones 

El peso mexicano se sigue apreciando y, en operaciones al mayoreo, ya se puede conseguir 
en 17.15 pesos por dólar y bajando. Sin embargo, esta es una pésima noticia para los 
productores nacionales, que reciben menos pesos por sus bienes y servicios Es importante 
señalar que México y Sudáfrica son los únicos países que producen maíz blanco en el mundo, 
el resto produce maíz amarillo, que es más barato de producir y se usa mucho como alimento 
para animales, así como para endulzar los refrescos, pasteles, etc. El maíz blanco llegó a 
cotizarse en México en 7,200 pesos la tonelada, pero este año la tonelada está en 5200 pesos 
por tonelada.  La Prensa, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001248nc.pdf 
 
Kiosko / Bloqueos hacen tropezar a gobierno de Rutilio Escandón / Redacción 

Al que ponen “entre la espada y la pared”, nos cuentan, es al gobernador de Chiapas, Rutilio 
Escandón Cadenas (Morena), pues varios criticaron la falta de solución a los bloqueos 
carreteros que realiza en su municipio natal, Venustiano Carranza, la organización campesina 
Emiliano Zapata-Casa del Pueblo, la cual exige terminar con un conflicto de más de medio 
siglo con campesinos de la Alianza San Bartolomé de los Llanos. Sin embargo, nos relatan 
que cuando las protestas llegaron a la sede de gobierno estatal, en la capital de la entidad, fue 
mal vista la postura de don Rutilio de no negociar con los manifestantes, y sus detractores 
acusaron al equipo del góber de falta de oficio político. ¡Qué exigentes! El Unviersal, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001077nc.pdf 
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GANADERÍA 
 
Aprueban en EU a pollo de laboratorio 

La empresa californiana UPSIDE Foods recibió la aprobación reglamentaria del Departamento 
de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) para la etiqueta de su pollo 
cultivado con células, con lo que se convirtió en la primera empresa de ese país que logra esta 
certificación. Varias empresas están solicitando la aprobación de los organismos reguladores 
estadounidenses para productos cárnicos y pesqueros cultivados, con la esperanza de atraer 
a los consumidores preocupados por el impacto ambiental de la cría de ganado para la 
alimentación. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001505nc.pdf 
 
Ola de calor afectará el precio de pollo y huevo 

Las altas temperaturas que impactan gran parte del país podrían afectar los precios del pollo 
y el huevo, advirtió el presidente de la Unión Avícola en el Estado de México, Iván Pablo Cariño 
Olguín, quien dijo a El Sol ele Toluca que las granjas de criaderos de aves no están adaptadas 
para una crisis de calor como la que se vive en más de 20 estados. Debido a lo anterior, afirmó, 
los productores requerirán de un mayor volumen de agua y otros insumos, como refrigeradores 
o hielo, porque las "zonas que no tienen infraestructura para manejar productos de cadena 
fría, como es el huevo y el pollo, que son productos de menor vida de anaquel, van a tronar a 
las pocas horas y se echarán a perder", alertó el representante del sector. El Sol de Toluca, P.p 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001671nc.pdf 

 
Antorcha y Héctor Gordillo garantizan bienestar a animales de granja 

Con la finalidad de seguir previniendo enfermedades zoosanitarias en ganado ovino, caprino 
y bovino, el Movimiento Antorchista de la Región Tierra Caliente continúa con la campaña de 
vacunación, desparasitación, asesoría y capacitación a productores pecuarios, acción que fue 
posible gracias a las gestiones que hizo la organización ante el gobierno municipal de 
Tenancingo que encabeza Héctor Gordillo Sánchez. Con la campaña que inició en el mes 
marzo, se ha conseguido desparasitar, aplicar vitaminas y suministrar calcio a ganado ovino, 
caprino y bovino en las comunidades de San José Chalmita, Tenería, Tepoxtepec, Plan de 
Guadalupe, San Juan Xochiaca, Zepayautla, Plan de Guadalupe Victoria, por mencionar 
algunas. Saúl Alva Sánchez, líder antorchista y responsable del trabajo político en el municipio 
señaló que con este ejercicio se pretende sensibilizar a los propietarios de los animales, ya 
sean de especies ganaderas o de compañía, como medida de prevención de enfermedades 
que, en algunos casos pueden ser transmitidas al hombre. La Calle ,15 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000699nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001505nc.pdf
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APICULTURA 
 
Cuemanco 

El humedal que se creó en la zona de Periférico y Cuemanco, en la alcaldía Xochimilco, se ha 
convertido en hogar de decenas de especies. Además de las aves, se han visto mamíferos 
como el cacomixtle, el tlacuache norteño y la tuza de la Cuenca de México; también 
polinizadores como abejas, catarinas y mariposas velo de duelo, mariposas parche negra con 
rayas blancas y mariposas azufres. Más por más, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000385nc.pdf 
 

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Impementan veda por toxinas 

TODO MÉXICO.La Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coepris) 
de Baja California Sur estableció una veda sanitaria temporal para la extracción, 
comercialización y consumo de moluscos bivalvos obtenidos en los esteros El Coyote y La 
Bocana, ambos en el municipio de Mulegé, tras identificarse una elevada concentración de la 
toxina ácido domoico en el análisis hecho por un laboratorio federal especializado en la 
materia. Esta medida se implementa luego de que la Comisión de Control Analítico y 
Ampliación de Cobertura terminó de procesar las muestras de ostiones cultivados en esas 
zonas. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001281nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Bacalao, de noruega a México 

El total de las exportaciones de bacalao noruego alcanza las 85 mil toneladas anuales, por lo 
que México, con una importación de 2 mil toneladas en 2022, no representa un mercado tan 
fuerte como Dinamarca o Polonia. Sin embargo, el Consejo Noruego de Productos del Mar 
está enfocando esfuerzos para incrementar el consumo de este pescado en nuestro país. 
"Como sabemos, los precios de todas las proteínas en México como pollo, res, etcétera, se 
han incrementado, al igual que el de este producto, pero los mexicanos continúan comprando 
bacalao porque es parte de la Navidad y de la alimentación que quieren mantener. A pesar de 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000385nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001281nc.pdf
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que el precio ha subido un poco por temas como la competencia global, los mexicanos siguen 
consumiendo y disfrutando del bacalao noruego", expresó 0rian Kjasrvik. El Universal, P.p 1-19 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001043nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Superpeso golpea al sector agrícola 

Los agricultores del país se han visto afectados por la apreciación de la moneda mexicana 
frente al dólar, pues a diferencia de otros sectores que celebran la fortaleza del peso, para los 
productores representan pérdidas. Por ello, demandan al gobierno federal precios de garantía 
para solventar estos quebrantos. De acuerdo con datos del Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), los precios de venta de maíz y trigo disminuyeron hasta 30 por ciento por 
la fortaleza del peso frente al dólar y por la baja en los precios de futuros de estos productos 
en los mercados internacionales. La Prensa, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001470nc 
 
 

CONTINGENCIA  
 
Se derrite el país 

Seguirá el calor en el país por 15 días más, aunque en julio se presentaría una cuarta onda, 
por lo que las lluvias se aplazarían, esto de acuerdo con diversos modelos climatológicos, 
indicó Víctor Manuel Torres Puente, especialista en Meteorología tropical de la UNAM.  EL 
calor deja impactos en La agricultura, ocasiona daños a los cultivos, provoca incendios 
forestales nitud, pero aún es un pronóstico reservado, Benjamín Martínez López, investigador 
del departamento de Ciencias Atmosféricas, dijo que hay un incremento de onda de calor en 
la Ciudad de México debido al fenómeno de islas de calor, y que la tendencia a largo plazo es 
un aumento muy fuerte de la temperatura en el centro del país. Basta, 5/ La Jornada, 32/ La Prensa, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000776nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001058nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001091nc.pdf 
 
Verano peligroso 

La doctora Graciela Binimelis de Raga explicó que las ondas de calor son eventos extremos 
de temperatura, que se presentan cuando durante varios días consecutivos se registran 
incrementos, por arriba de los valores climatológicos observados en cada lugar del país. 
Agregó, que otro factor que no hay que perder de vista es que la sequía puede acrecentar 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001043nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001470nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000776nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001058nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001091nc.pdf
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también la intensidad de olas de calor; lo que tiene un impacto en la salud humana, en la 
agricultura, los incendios forestales y contaminación, así como en los picos en consumo 
eléctrico. La Prensa, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001091nc.pdf 
  
Pronostican 15 días más de calor sofocante 

Las ondas de calor como la de este año se han presentado antes pero hay un incremento en 
la Ciudad de México debido al fenómeno de islas de calor y la tendencia a largo plazo es un 
aumento muy fuerte de la temperatura en el centro del país, sostuvo Benjamín Martínez López, 
investigador del Departamento de Ciencias Atmosféricas de la máxima casa de estudios del 
país. El calor tiene impactos en la agricultura, ocasiona daños a los sembradíos, provoca 
incendios forestales y contaminación regional, además de que lleva a un pico de consumo de 
electricidad por el uso de acondicionadores de aire, dijo Graciela Binimelis de Raga, del Grupo 
de Interacción Micro y Mesoescala. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001058nc.pdf 

  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Batres al frente de la CDMX; apuntalan a García Harfuch 
Claudia Sheinbaum sugirió que Martí Batres, actual secretario de Gobierno, se quede como 
su sustituto en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, por lo cual se espera que sea 
ratificado por el Congreso este viernes. Sheinbaum aclaró que su decisión se debe a que 
Batres tiene un perfil político necesario para lo que viene. Batres Guadarrama agradeció a la 
mandataria por este gesto que, dijo, es importante a nivel personal y político. Aseguró que es 
un cuadro institucional y disciplinado con el proyecto de la Cuarta Transformación. El Universal, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001032nc.pdf 

 
Súper peso, en su mejor nivel en ocho años 
El peso mexicano volvió a romper otra barrera al cerrar en 17.12 por dólar en el tipo de cambio 
interbancario, pero en la jornada tocó un mínimo de 17.08, un nivel que no alcanzaba desde 
diciembre de 2015. La cotización de la moneda nacional superó las expectativas de los 
especialistas, pues los más optimistas esperaban que esta semana la paridad alcanzara un 
mínimo de 17.15 pesos, cantidad que quedó rebasada. En lo que va del año acumula una 
apreciación de 12.1% y es la segunda divisa con más ganancias frente al dólar, sólo detrás del 
peso colombiano, indicó Monex. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001624nc.pdf 
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México subió al tercer lugar mundial entre importadores de combustibles 
México subió de la quinta posición en 2021 a la tercera en 2022 entre los mayores importadores 
de aceites de petróleo - excepto crudo- en el mundo, desplazando a Países Bajos y Francia. 
Las compras externas mexicanas de estos productos, entre los que están la gasolina, el 
gasóleo (diésel), los aceites lubricantes y los aceites de engrase, fueron de 41,770 millones de 
dólares en el año pasado. Después de caer 43% en 2020, cuando hubo más estragos por la 
pandemia de Covid-19, estas importaciones mexicanas subieron 46% en 2021y 69% en 2022, 
a tasas interanuales. Además de petróleo crudo y gas natural, Pemex comercializa en México 
una gama completa de productos refinados, como gas licuado de petróleo, gasolina, 
combustible para aviones, gasóleo, fuelóleo, asfaltos, lubricantes y productos petroquímicos. 
El Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000886nc.pdf 

 
Viven 34 millones con menos de $8 mil  
A pesar de tener un índice de desempleo menor a 3 por ciento, en México hay más de 34 
millones de trabajadores cuyo salario no supera aún el umbral de la pobreza, esto es, a una 
familia de cuatro integrantes no les alcanza para dos canastas básicas. Rogelio Hermosillo, 
coordinador de la Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, en entrevista con El Heraldo de 
México, destacó que en el reporte del Observatorio de Trabajo Digno (OTD) los nuevos datos 
de la actividad laboral, al primer trimestre de este año, muestran fallas estructurales. El Heraldo 

de México, P.p 1-24 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000428nc.pdf 
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CUANDO en octubre de 2018, antes de iniciar su
gobierno, Andrés Manuel López Obrador canceló
el aeropuerto de Texcoco, Lilly Téllez mantuvo
un silencio cómplice desde su escaño como senadora
de Morena. Cuando se inició la construcción
de ese derrochador capricho contaminante que es
la refinería de Dos Bocas, la ex conductora de TV
Azteca seguía muy cómoda formando parte de la
bancada oficial. Cuando AMLO afirmó el absurdo

de que las vías del Tren Maya no derribarían ni un
solo árbol, la senadora seguía como soldado legislativo
de la Cuarta Transformación

AHORA Lilly Téllez tiene la ambición de ser candidata
presidencial de la oposición, pero la primera condición
para que esa candidatura tenga futuro es que todos
los votantes de la oposición se contagien de una
epidemia de amnesia colectiva. El problema con eso
es que siempre habrá alguien que le recuerde a la
ciudadanía y a la senadora dónde y con quién andaba
en 2017, 2018, 2019 y hasta 2020. ¿Por qué son así?

¡AH, CARAY! Se va una jefa de Gobierno ¿y se quedan
tres funcionarios a cargo de la Ciudad de México?
No es por amarrar navajas, pero con ese extraño rejuego
sucesorio, da la impresión de que Claudia Sheinbaum
no confía mucho en Martí Batres.

PORQUE si el morenista será oficialmente el nuevo

titular del Ejecutivo, resulta muuuy raro que lo
presenten como parte de una especie de triunvirato
chilango, al lado de Luz Elena González y de Ornar
García Harfuch. Según explicó la propia Sheinbaum,
la secretaria de Administración y Finanzas coordinará
las "áreas técnicas", cualquier cosa que eso signifique;
y el jefe de la Policía, Ornar García Harfuch, tomará
el mando del Gabinete de Seguridad y Justicia.
¿Y entonces qué hará Martí Batres? Da la impresión
de que le dieron el cargo, pero no el poder.
ES DECIR, al parecer pasamos de una jefa de Gobierno
a un encargado de Despacho o, peor tantito, a un jefe
(a medias) de Gobierno.

¡ES HOY!, ¡ES HOY! Según Jorge Ñuño y su bola
cristal, este jueves tendría que haber noticias sobre
el gobierno de México recupera o no la Categoría 1
la aviación nacional. De acuerdo con el vaticinio
hizo hace algunas semanas el titular de la Secretaría
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes,
es cuando debería conocerse, al menos, si las

de Estados Unidos están viendo bien
lw avances mexicanos o si consideran que la 4T
nomás... ¡les está dando el avión!

TAL y como se esperaba, el senador Alejandro
Armenta afirmó que aspira a ser candidato
de Morena a gobernador de Puebla. Por lo visto,
la intensa actividad del Popocatépetl no ha sido
suficiente castigo para los poblanos.
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Aunque prometió que el Ejecutivo no
buscaría someter a los demás poderes,
AMLO reconoció presionar personalmente
a cinco ministros de la Suprema Corte.

Confesión de parte
"Ninguna autoridad encargada
de impartir justicia será objeto
de presiones ni de peticioneé

ilegítimas".

Andrés Manuel López Obrador

El Presidente ofreció ayer una
confesión de parte. Reconoció
que presionó personalmente a

cinco ministros de la Suprema Corte
para rechazar el proyecto que declara
ba inconstitucional la incorporación de
la Guardia Nacional a la Secretaría de
la Defensa Eran los cinco "que tenían
relación conmigo", presumiblemente
los cuatro que propuso y Arturo Zaldí
var, quien en la campaña "me mandó a
decir que él simpatizaba con nosotros
y que hacía falta una transformación
en México y que yo contara con él si
ganábamos". Supongo que así se ganó
la presidencia de la Corte

Cuando la SCJN empezó a consi
derar "el recurso para declarar incons
titucional" la adscripción de la Guardia
a la Sedeña, "Yo ahí dije: Ahora sí, me
voy a meter, porque esto es importantí
simo. Y hablo con cinco, con los cuatro
que de una u otra manera propuse y el
que ya estaba, para garantizar los cuatro
votos. Entonces sí, hablo con cinco, uno
por uno... No saben lo que me costó, lo
que costó, porque ya venían actuando
mal. Ya habían demostrado ser chue
cos. Pero esto vale que hable yo con
ellos, para explicarles la importancia
que tiene. Y hablé con los cinco. Pues

con dos no pude.. O sea, no pude, o
sea, no me dijeron que no ahí: Sí, cómo
no. Así, de manera muy hipócrita. Pero
eran cuatro los que se necesitaban Nos
quedamos con tres y se pierde el pro
pósito de que la Guardia dependiera
de la Secretaría de la Defensa".

En la ceremonia ante el Tribunal
Electoral en la que recibió su cons
tancia como Presidente electo, el 8 de
agosto de 2018, López Obrador decla
ró: "Ofrezco a ustedes, señoras y seño
res magistrados, así como al resto del
Poder Judicial, a los legisladores y a
todos los integrantes de las entidades
autónomas del Estado, que no habré
de entrometerme de manera alguna
en las resoluciones que únicamente
a ustedes competen. En el nuevo go
bierno, el presidente de la República no
tendrá palomas mensajeras, ni halco
nes amenazantes. Ninguna autoridad
encargada de impartir justicia será ob
jeto de presiones ni de peticiones ile
gítimas cuando esté trabajando en el
análisis, elaboración o ejecución de sus
dictámenes y habrá absoluto respeto
por sus veredictos. El Ejecutivo no será
más el poder de los poderes, ni buscará
someter a los otros..."

Mintió, lo ha confesado al recono
cer la presión a los ministros. En el len
guaje orwelliano del Presidente, "ser
chuecos" es actuar con independencia
y respeto a la Constitución No es la pri
mera vez que tergiversa así los térmi
nos. El 9 de junio un comunicado de
su Consejería Jurídica argumentó que

la Suprema Corte "pone en peligro el
equilibrio constitucional entre los Po
deres de la Unión". En su visión, ¡una
Corte que no acepta ciegamente las ins
trucciones del Ejecutivo pone en riesgo
el equilibrio de poderes!

No se necesita ser versado en dere
cho constitucional para entender que el
artículo 21 de la Constitución establece
que la Guardia Nacional "estará adscri
ta a la secretaría del ramo de seguridad
pública". Por eso ocho de los 11 minis
tros descartaron la ley que la incorpo
raba a Sedeña La legislación buscaba
realizar "un fraude a la Constitución",
como señalaron varios ministros.

El Presidente estaba convencido
que los ministros que él propuso debían
obedecer sus instrucciones. Juan Luis
González Alcántara y Margarita Ríos
Faijat lo desobedecieron, con lo que
demostraron su valentía ante la presión
y su respeto a la Constitución Los vo
tos de Arturo Zaldívar, Yasmín Esqui
vel y Loretta Ortiz a favor de una ley in
constitucional se explican simplemente
por la presión del Presidente.

• CICLO ALCISTA
La Reserva Federal de Estados Unidos
pausó ayer las alzas en la tasa de inte
rés de referencia la cual permaneció
en 55.25 por ciento. Dejó abierta la
posibilidad de subirlas nuevamente,
pero al parecer ha terminado el ciclo
alcista Habrá cambios importantes
en el entorno económico internacional.
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MIRADOR

ARMANDO SÉH1
FUENTES AGUIRRE

¿Recuerdas, Terry, cuando subimos
por ta vereda que lleva hasta la cumbre
del cerro de Las Ánimas?

Tú perro joven, yo hombre no viejo,
caminábamos ligeros. La mañana era fresca;
en las agujas de los pinos se miraban aún gotas
de rocío. Soplaba un vientecillo que en vano
se esforzaba por ser viento, y conforme íbamos
subiendo el claro azul del cielo se hacía más
azul.

Llegamos a la altura juntos con el sol. Tú
buscabas tu sombra sin hallarla; mi sombra
me buscaba a mí sin encontrarme. Bebimos
ambos el agua del manantial que brota allá en
la cúspide. Luego emprendimos el descenso,
quizás en contra de tu voluntad. Te detuviste
a poco, y me mostraste algo con tu actitud
de perro cazador. No lejos de nosotros pasaba,
lento y majestuoso, un ciervo cola blanca
de robusto pecho, erguida cabeza y corona
como de emperador.

Pensé que un cazador se habría gozado dando
muerte a esa noble y hermosa criatura. Cazar,
decía Ortega y Gasset, es "tomarse unas
vacaciones de humanidad".

De esto hace muchos años, Terry. Ni tú ni
aquel venado han desaparecido. Los dos están
en mi recuerdo.

¡Hasta mañana!...
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Si el INE se somete hoy al Ejecutivo,
eso signifícará volverá los pasados
tiempos. Habrá que estar atentos.

Visita preocupante
De cierta chica lugareña se de

cía que era recatada; todos los
hombres del pueblo la habían

catado. Ella se defendía Lo que ha de
ser para los gusanos, alegaba, que pri
mero sea para los humanos. En algu
na forma le asistía la razón. Un profe
sor que tuve aseguraba que la palabra
"cadáver" se forma con la primera sí
laba de cada una de las tres palabras
de la expresión latina caro data vermis,
carne dada a los gusanos. Sugestiva la
proposición, pero poco valedera Reso
bada también es la sentencia según la
cual la esposa del César no sólo debe
ser casta, sino también parecerlo. Por
eso, por lo resobada, me atrevo a so
barla una vez más. A la sentencia, digo,
no a la esposa del César. Ningún reca
to o probidad mostraron las y los inte
grantes del Instituto Nacional Electo
ral que acudieron a una reunión con
el presidente López. Quienes forman
parte de un onanismo autónomo han
de mantenerse lo más lejos posible del
príncipe, es decir de quien tiene el po
der. La afirmación es particularmente
aplicable a los funcionarios electorales,
cuya misión, de carácter eminente
mente ciudadano, exige absoluta au
tonomía e independencia frente a los
gobernantes, de modo de estar libres
de su influjo. Preocupa entonces la ob

secuente visita que la nueva presidenta
del INE y sus consejeras y consejeros
hicieron a López Obrador en el Palacio
Nacional Muchos esfuerzos y grandes
sacrificios fueron necesarios para qui
tar al gobierno la facultad de organizar
las elecciones y calificarlas, y para po
ner esa importante atribución en ma
nos de ciudadanos. Tal conquista sig
nificó un logro de importancia capital
en la tarea de hacer de nuestro país
una nación verdaderamente demo
crática Si ahora la institución creada
para tal efecto se somete al Ejecutivo,
eso será volver a los pasados tiem
pos. Con ello se hará traición no sólo
al INE, sino también a México y los
mexicanos. Estemos atentos a la con
ducta de los integrantes del organismo,
y muy especialmente de su presidenta,
la señora Taddei, que en poco tiempo
ha dado señales alarmantes de poner
su afán de ser grata al Presidente por
encima de su deber con la República
Transforme la 4T todo lo que se le pe
gue la gana, pero que el INE no se de
je transformar... El audaz vaquero del
oeste relató: "En eso me vi rodeado
por los indios. Un indio por aquí; otro
indio por acá... Indios por todos lados",
"¡Qué barbaridad! exclamó alguien
que lo oía. Y ¿qué hiciste?". "¿Qué
podía hacer? respondió mohíno el

audaz vaquero. Tuve que comprar
les las cobijas"... Lubricio era un hom
bre mundanal. Gozó todos los place
res, principalmente el de la carne. Las
mujeres con las que tuvo trato de col
chón fueron innumerables y variadas,
lo mismo damas de sociedad que ma
turrangas de la más baja estofa. Harto
de esa vida disipada pensó que el ma
trimonio lo apartaría del libertinaje: es
bien sabido que el anillo matrimonial
le corta al hombre la circulación, aun
que le quede holgado. Buscó entonces
para casarse una mujer devota, y pron
to encontró vina Se llamaba Serafina;
era presidenta de la Liga de la Pureza,
y secretaria de la Pía Sociedad de So
ciedades Pías. Luego de un breve cor
tejo la desposó. La noche de las bodas
el flamante novio fue a tomar una co
pa en el bar del hotel a fin de permitir
a Serafina disponerse para la ocasión,
Volvió a la suite nupcial. Supuso que
la hallaría rezando antes del connu
bio. Grande fue su sorpresa cuando la
vio tendida en el lecho sin otra pren
da que un moñito en el cabello y en
una postura comparada con la cual la
de la Maja Desnuda es mera inocen
tada: "¡Pero, Serafina! le dijo lleno
de azoro. ¡Yo esperaba verte de ro
dillas!". "Ah, no replicó ella. En esa
posición siempre me mareo"... FIN.
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EL PRESIDENTE

del Consejo
• Ciudadano para la
Seguridad Pública
de la Ciudad de

México, Salvador
Guerrero Chiprés,
estuvo entre los más

aplaudidores durante
el evento en el que
Claudia Sheinbaum
anunció el lunes en el

Antiguo Palacio del
Ayuntamiento que
dejaría la Jefatura
de Gobierno.

PUES cuentan

que ayer le siguió
y aprovechó su
intervención en el

balance de operación
que se hizo de la línea
SOS Mujeres para
remarcar lo altamente

probable que es que la
morenista llegue a ser
la primera Presidenta
en el País.

¿QUÉ NO era un
organismo civil?

Y CONSTE que aquí
no se vale decir

que es una pregunta

¡políticamente
incorrecta!

Y JUSTO, bien
dicen que en política
son escasas las
coincidencias...

pero abundantes
las sorpresas.

SI NO, pregúntenle
a los morenistas de la

Alcaldía Coyoacán,
luego de que el
concejal Eduardo
Olvera aprovechó
la más reciente

sesión de Concejo

para arremeter
contra el que era su
movimiento por andar
criticando todo sólo

con intereses políticos.
Y, PARA rematar,
informó que
se declaraba
independiente.
LA ONDA de calor

preelectoral,
¡a todo lo que da!
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Bloqueos hacen tropezar a
gobierno de Rutllio Escanden
::::: Al que ponen "entre la espada y la pared",
nos cuentan, es al gobernador de Chiapas,
Rutllio Escandón Cadenas (Morena), pues
varios criticaron la falta de solución a los blo

queos carreteros que realiza
3 en su municipio natal, Ve

pBWS a nustiano Carranza, la orga
^ nización campesina Emilia
s no ZapataCasa del Pueblo,

jgL la cual exige terminar con
un conflicto de más de me

" *"ñ, W di° siglo con campesinos de
i^KÍ^F la Alianza San Bartolomé de
Rutilio los Llanos. Sin embargo,
Escandón nos relatan que cuando las

protestas llegaron a la sede
de gobierno estatal, en la capital de la enti
dad, fue mal vista la postura de don Rutilio
de no negociar con los manifestantes, y sus
detractores acusaron al equipo del góber de
falta de oficio político. ¡Qué exigentes!
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Trio político" en ola de calor
::::: En plena ola de calor, nos platican que al
que le cayó una "tormenta invernal política"
füe al rector de la Universidad Autónoma de
Sinaloa (UAS), Jesús Madueña Molina Nos
t detallan que en su segundo

informe de actividades no

la pasó muy bien, pues a la
sesión solemne del Consejo
Universitario llegó desenca
jado, ya que horas antes le
informaron de una novena
denuncia judicial de la Uni
dad de Inteligencia Patri

Jesús monial del estado en su
Madueña contra, pero además don

Jesús sintió el frío con el
gobernador Rubén Rocha Moya (Morena),
quien no acudió al informe ni los represen
tantes de los poderes Legislativo y Judicial, ni
alcaldes ni empresarios, lo que fue entendido
como que "los tiempos de justicia están cer
ca" y la cosa va en serio. ¡Ouch!

Diputada comienza a operar
::::: A pesar de que "sobre aviso no hay enga
ño", nos comentan que en Chihuahua la di
putada federal y consejera estatal de Morena,
Maité Valgas Meraz, anda "con todo" ar
mando la estructura que apoyará al excanci

ller Marcelo Ebrard para la
11I, ¿ candidatura presigeimm i

morenista. Nos relatan que,
, en cuanto presentó su re

nuncia don Marcelo, doña
Maité puso "manos a la
obra" y organizó un evento
en Nuevo Casas Grandes,
donde reunió a decenas de

Maité Vargas líderes de la región. Sin em
Meraz baigo, nos dicen, ha desata

do una ola de críticas, por
que su función como legisladora quedó aban
donada por la grilla, lo que provocó que va
rios le recomendaran que, si no usa su curul,
mejor la deje ir ¿o no?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 15/06/2023

Página: 15

Area cm2: 191

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 20,112

Página 4 de 171 Índice



Megaconvocatorla para la
despedida de Sheinbaum
::::: Nos cuentan que por calles de la Ciudad
de México han estado apareciendo carteles,
con el mismo diseño, con la convocatoria pa
ra acudir al acto masivo que encabezará la je
fa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en el
Monumento a la Revolución para despedirse
del caigo que ocupó cuatro años y seis meses.
Para el evento, donde la mandataria hará una
recapitulación de las acciones emprendidas,
nos dicen, en algunas alcaldías como Azca
potzalco hasta se está ofreciendo el transporte
para asistir. A dirigentes se les repartieron vo
lantes y carteles para la promoción del evento
que se espera sea masivo y mostrar el múscu
lo a un día de que doña Claudia se anote para
la encuesta de Morena para la candidatura
presidencial en 2024. A ver qué dicen las
otras corcholatas de esta movilización.
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¿Habrá renuncias en CDMX para
apoyar a la jera de Gobierno?
::::: Nos platican que si bien la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum acordó con el pró
ximo mandatario Martí Batres que se man
tendrán los integrantes del gabinete, lo cierto
es que hay voces que nos dicen que donde

podrían darse las dimisio
nes es en otros niveles. Por

ejemplo, quien fuera asesora
de la Secretaría de las Muje
res, Lorena Villavicencio,
apareció ayer en el Estado
de México para presentar la
agrupación Por Ella, Todas,
conformada por activistas y
abogadas, entre otras, quieLorena

nes formaron una alianzaVillavicencio

para impulsar la candidatu
ra presidencial de Sheinbaum en 2024. Nos
comentan desde el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento que, por el momento, no son visi
bles los cambios y que, si los hay, serán po
cos. Pero todo ha sido tan vertiginoso que ha
brá que esperar en las próximas horas si hay
funcionarios que se vayan, para apoyar a la
mandataria rumbo a la encuesta.

El líder del Verde
en el Edomex anda feliz
::::: El que no cabe de gusto es José Alberto
Couttolenc Buentello, dirigente estatal del
Partido Verde Ecologista de México (PVEM)
pues, pese a que el crecimiento en votos en la
elección de gobernadora del Estado de Méxi
co fue producto de su alianza con Morena y
PT por ir en candidatura común, y por lo tan
to de la transferencia de votos, está muy con
tento y visitando los distritos electorales para
agradecer a la militancia que haya respaldado
al partido en la eleCción del pasado 4 de ju
nio. Incluso, en la convención nacional del
PVEM también fue reconocido. Eso sí, nos di
cen que se le verá muy cercano a Delfina
Gómez, virtual gobernadora del Estado de
México. ¿Alcanzará espacio en el gabinete pa
ra pagar todos los apoyos?
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Los carbones de Morena

1 negocio del carbón
se convirtió en la

AmI principal fuente de
rfinanciamiento informal
de las recientes campañas
de Morena y el PT a la gu
bernatura de Coahuila. No
faltaron recursos, pero fal
taron votos: la alianza
PRIPANPRD los terminó
arrasando y ganó con el
57% de los votos.
Pero los compromisos de

dinero ahí quedan y mar
can una peligrosa y com
prometida ruta. No fue algo
sorpresivo. Con base en in
formantes morenistas, lo
denunciamos en estas His
torias de Reportero el 31 de
mayo del año pasado: "Lo
que no se apagó es el nego
cio. El plan de la CFE para
este año es comprar el do
ble de carbón. Cosa de 5 mi
llones de toneladas. Valen
como 6 mil millones de pe
sos... es una gran fuente de
ingresos para el gobierno...
y para el partido".
La Comisión Federal de

Electricidad ya publicó los
datos oficiales y éstos corro
boran lo publicado aquí: la
CFE aumentó dramática
mente la generación de elec
tricidad con carbón, al pasar
de 2% del total en el año2021
a 6% en el 2022. Esto, en de
trimento de la generación
con energías limpias.
Lo que no había sucedido

en mayo de 2022 cuando
abordamos el asunto es que
el obradorato se dividió en
Coahuila. Armando Guadia
na quedó de candidato de
Morena al gobierno de Coa
huila y Ricardo Mejía Berde
ja rompió con el partido y se
mudó al PT. En consecuen
cia, el dinero del carbón se
tuvo que dividir.
Según las mismas fuen

tes, los operadores del ne
gocio del carbón se suma
ron con Guadiana, pero el
llamado Príncipe del Car
bón, Tony Flores, se pegó a
la campaña de Mejía y al
canzó una diputación plu
rinominal. Él es hermano
de la actual alcaldesa mo
renista de Múzquiz, Tania
Flores, conocida como la
Reina del Carbón por los
extendidos negocios fami
liares en este sector.

SACIAMORBOS
Morena adelanta los

tiempos flagrantemente y
viola la ley electoral: oficial
mente las precampañas de
ben iniciar en noviembre y

la candidatura definirse en
febrero; pero las corcholatas
empiezan precampaña el
lunes y habrá candidata(o)
en septiembre.
¿Habrá alguna conse

cuencia para el partido ofi
cial? Se antoja difícil. Siem
pre lo han hecho así y no
pasa nada. La mismita fór
mula la han repetido en va
rios estados para poder ha
cer campaña desde antes, y
el árbitro ha dejado correr
el partido.
Ahora se antoja que van

a tener aún menos proble
mas porque hay dos gran
des amigos en posiciones
claves: Alfonso Durazo di
rige el proceso de selección
de candidata(o) presiden
cial en Morena y Guadalu
pe Taddei supervisa la
elección desde la presiden
cia del INE. Hasta hace
unos meses, ella era la má
xima autoridad electoral
en Sonora, de donde él es
gobernador. Dicen los de
allá que ambos tuvieron
siempre una gran comuni
cación. Que ella fue ex
traordinariamente hábil
en mantener la institucio
nalidad hacia afuera y ha
cia adentro operar todas
las cosas que necesitaba el
gobernador. Ahora que es
caló del terreno local al fe
deral, sus oficios serán
puestos a prueba, pero
también será mucho más
grande la lupa que vigile su
actuación. •
historiasreportero@gma¡l.com
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Guadiana: dieta y pataleta
Nos cuentan que quien regresó con más

pena que gloria al Senado fue el excandidato
m * — .i. , morenista al gobierno de

VJ i Coahuila, Armando Gua
J | diana, quien continuó con
g Ü¡ sus pataletas y echando cul

K yg*W | pas a todo mundo de su es
| trepitosa derrota, lo mismo

¦ 19 al PRI que al exabanderado
H si del PT, Ricardo Mejía Ber

deja, a quien señaló como
Armando un traidor. Sin embargo, a
Guadiana pesar de la gran fortuna que

ha amasado como empresa
rio, pidió que se le pague la dieta retroactiva a
partir del 12 de junio, pues la pataleta no está
peleada con la dieta.

Sheinbaum, Ebrard y el box
::::: Nos comentan que el próximo sábado en
la clase masiva de box que habrá en la plan
cha del Zócalo capitalino, ya no estará Clau
dia Sheinbaum, pero nos cuentan que una
funcionaría que sí estará metiendo gancho al
hígado a las adicciones es doña Leticia Ra
mírez, la secretaria de Educación que está
muy metida con la campaña contra las dro
gas. Doña Claudia ya estará librando otra pe
lea, y, nos hacen ver, que por la manera en la
que le reclamó el domingo pasado al gober
nador de Sonora el rompimiento de las reglas
de no agresión por parte de simpatizantes de
Marcelo Ebrard, quienes le gritaron a su lle
gada a la reunión del Consejo Nacional de
Morena, habrá mejor box en los próximos
meses entre las corcholatas presidenciales que
el que se verá en el Zócalo.

El senador que anda muino
::::: Nos cuentan que entre tantas caras sonrien
tes que se vieron el martes en la encerrona de
los senadores de Morena para elegir a su nue
vo coordinador, había una cara larga. No nos
referimos a la del vocero de la bancada, César
Cravioto, quien quedó dentro de la Junta de
Coordinación Política y estaba especialmente
eufórico, sino a la del senador José Narro
Céspedes. Nos dicen que estaba muino, pues
tiene razones de sobra, ya que últimamente
nada le ha salido bien. Quiso ser presidente
del Senado y perdió con Alejandro Amienta;
expresó su respaldo a Marcelo Ebrard, pero
luego cambió y apoyó a Claudia Sheinbaum
y recientemente se ha inclinado hacia Adán
Augusto López, y al parecer, ninguno de los
tres lo toma en serio. Y, por si fuera poco, no
le tocó ningún lugar en la integración de mo
renistas en la Junta de Coordinación Política,
por lo que, nos diceyfNarro rioTienemuchos
motivos para sonreír. 
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Esto va a acabar como
el Rosario de Amozoc
Todavía no arranca

formalmente la
contienda por la

candidatura presidencial
de Morena —a la que eu
femísticamente le llaman
"elección de Coordinador para
la Defensa de la 4T"— y las
tensiones entre las cor

cholatas ya empiezan a
sacar chispas. El video
que circuló ayer profu
samente, en el que Clau
dia Sheinbaum regaña
al gobernador Alfonso
Durazo y le exige,
hasta con palabras
altisonantes que
controle a los segui
dores de Marcelo
Ebrard, refleja clara
mente el ambiente inter
no que prevalece en estos mo
mentos en el partido gober
nante, más allá de los discursos
y los mensajes de unidad del
presidente López Obrador.
La forma en que Sheinbaum

se dirige al presidente del Con
sejo Nacional de Morena en la
imagen que fue grabada el pa
sadodomingo, confirmaquelas
reglas ordenadas por López
Obrador y en las que se inclu
yeron la mayoría de las pro
puestas de Marcelo Ebrard, no
le gustaron para nada a la Jefa
de Gobierno, que no quería re
nunciar a su cargo porque su
plan era permanecer bajo lapla
taforma del gobierno hasta que
inaugurara obras y concluyera
programas hacia el último tri
mestre de este año. Pero como
la instrucción del Presidente
aquel lunes 5 de junio en el res
taurante "El Mayor" ñie termi
nante y buscaba evitar un rom
pimiento de Ebrard si no se to
maban en cuenta sus propues
tas, a la doctora no le quedó más
remedio que acatarte.
"Ya me cansé, ya me cansé.

Cuando yo llego, se me respeta
Pónle huevos", le dijo Claudia a
Durazo de acuerdo con testigos
de la escena. Y es que la Jefa le
exigía al presidente del órgano
partidista, apuntándole con el
dedo índice, que calmara a
Marcelo y a sus huestes que la
habían recibido al llegar al Ho
tel Marriot de Avenida Revolu
ción aquel domingo, con gritos
de rechazoy consignas de "Piso
Parejo". El gobernador sono
rense trataba de calmar a la
doctora recordándole que "hay
cámaras, Claudia, aquí no",
porque sabía que la escena es
taba siendo grabada y que va
rios testigos los veían y oían de
cerca en ese momento.

Y es que a diferencia de
Ebrard, que arrancó su campa
ña desde el lunes pasado, luego

de salir de Palacio Nacional con
una camiseta que decía; "So
nríe, que todo va a estar bien",
Sheinbaum está enojada y ha
tenido una semana difícil por
que le alteraron toda su ruta y
su estrategia para los meses
que venían, donde ella ya tenía
planeada su salida a partir de
octubre o noviembre de este

año. Tuvo que apurar algunos
eventos e informes, y muchos
otros eventos, inauguraciones
e informes, de plano tuvo que
cancelarlos. Para colmo, a la
doctora se le complicó su pro
pia sucesión para dejar un Jefe
de Gobierno sustituto.

Aunque por ley el mecanis
mo constitucional favore
cía al secretario de Go
bierno, Martí Batres, la
doctora no quería que su
colega ex ceuísta, que
siempre mantuvo a dis
tancia y que en realidad
le fiie impuesto por el
presidente López
Obrador, se quedara
al frente del gobierno.
En todo caso no se ve
que el proceso interno
de Morena, ese que ya

impugnaron ante el Tribunal
Electoral federal partidos como
MC por violar las leyes electo
rales y la Constitución, aunque
en el nuevo USTE domesticado
no han dicho "esta boca es
mía", no va a ser ni tan terso co
mo quisiera el Presidente ni tan
unido como ofrecieron el do
mingo los dirigentes y las cor
cholatas morenistas. Ayer nos
decía un buen amigo que "esto
va a acabar como el Rosario de
Amozoc", y nos hizo recordar la
popular leyenda que se cuenta
sobre una procesión en este
municipio poblano.
Así que más vale que las cor

cholatas, todas, vayan serenan
do los ánimos, no vaya a ser que
surja algún malentendido o a
alguna o alguno de ellos se le
pase el tono y el tan cacareado
"proceso de unidad" acabe,
efectivamente, como el Rosario
de Amozoc.. Los dados man
dan Serpiente Doble. Se des
compuso la semana •

Así que más vale que las corcholatas,
todas, vayan serenando los ánimos, no
vaya a ser que surja algún malentendido.
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I MAITE AZUELA
El caso Xóchitl
Gálvez: ignorar
al Poder Judicial
AMLO. 5 de diciembre 2022: "Acaba

de decir la señora Xóchitl Gálvez
que ella va a quitar los programas de

apoyo a los adultos mayores [...]"
Xóchitl Gálvez. 5 de diciembre 2022:

solicita por escrito el derecho de réplica a la
Presidencia de la República por los dichos
del presidente.
AMLO. 6 de diciembre 2022: "que use

otras tribunas y que vaya a engañar a otra
parte. Y si no le parece, pues ella ya es una
experta en presentar denuncias. Y si me obli
garan a garantizar el derecho de réplica, lo
voy a hacer; si la autoridad competente me
lo exige, cumpliría yo con eso sin ningún
problema, pero que haga su trámite [...]"
Poder Judicial de la Federación. 6 de ju

nio 2023: "La concesión del amparo es para
el efecto de que el Presidente de la República
conceda el derecho de réplica a Xóchitl Gálvez
Ruiz, durante la transmisión de la conferencia
mañanera al ser éste el mismo medio a tra
vés del cual publicó información inexacta en
términos de la Ley Reglamentaria del Artículo
6o de la Constitución Política, en materia de
Derecho de Réplica".

La senadora se presentó el lunes á PaladO11111
Nacional con la intención de ejercer su dere
cho de réplica. Pero no fueasl¿ a Gálvez flO"'Uhl!
se le permitió entrar al Palacio Nacional y el
presidente afirmó durante la conferencia de
ese mismo lunes que no permitiría a la sena
dora el derecho de réplica.

¿A qué le apuesta el Presidente de la Re
pública? ¿A ganarle a Xóchitl Gálvez en una
segunda instancia? No parece ser así.
¿Qué pasará si una segunda instancia con

firma que se le debe garantizar a Gálvez el
derecho de réplica en la tribuna presiden
cial? ¿El presidente seguirá negándose? He
aquí la gravedad del asunto: el presidente es
taría incumpliendo una sentencia de amparo
y eso, según los abogados consultados por
esta columna, podría implicar responsabili
dades directas al presidente contempladas
en la propia Ley de Amparo.
Apenas esta semana el Pleno de la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación resolvió
consignar a dos funcionarios de la Fiscalía
General de la República por haber incumpli
do una sentencia de amparo.
Desafortunadamente, el presidente y su

equipo de comunicación deciden no cumplir
la primera llamada del Poder Judicial. Ojalá
alguien le haga entender que los manotazos
que da en su partido recientemente a las
corcholatas no puede darlos al resto de la
población, mucho menos habiendo una or
den judicial de por medio. La palabra de la
otredad merece ser escuchada. •

@MaiteAzueia

¿Qué pasará si una segunda
instancia confirma que se le
debe garantizar la réplica?
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Las corcholatas podrían
gastar más de 70 millones
de pesos en su precampaña

Despilfarrar recursos nunca
lleva a nada bueno... A menos

que el dinero no sea tuyo.

Para cuando termine el

viernes 16 de junio, ya ha
brán renunciado las seis

corcholatas presidenciales a sus
cargos y estarán inscritas para el
periplo de su precampaña
Sí, esto es una precampaña Es

cucho a algunos colegas en la ra
dio, en la tele y en la web, hablar

con delicadeza y evitar el término
por temor a que el INE los termine
sancionando, cuando no hay nada
que temer, realmente.
Los medios y comunicadores

deberíamos decir las cosas como
son: no estamos violando ninguna
norma; esto es claramente una pie
campaña a la que la 4T no le llama
precampaña por el miedo acomer
se sus propios dichos frente a todos.
Así o más claro: La 4T se está pa
sando la ley por el Arco del Triunfo
y le seguirá valiendo madres lo que
diga cualquier autoridad electoral
Al final, las autoridades electo

rales de hoy en día son de choco
late. El INE se aplaca con un de
sayuno de migajas en Palacio Na
cional para tomarse la foto con el
gran tlatoani y aunque en el Tribu
nal Electoral existen algunos per
files con relativa independencia, la
verdad es que nadie se aventará el
tiro de sancionar a las corcholatas
ni asu partido, al menos no con una
sanción ejemplar que consistiría en
la anulación del registro o la inha
bilitación de la candidatura.
Ya lo verán, por ahí de media

dos de septiembre la cosa termi
nará con un jalón de orejas y al
guna multa que, al final, paga
remos los ciudadanos.
Tampoco habrá nadie que fis

calice la precampaña, hay patente
de corso, carta libre y veremos a las
corcholatas despilfarrando millo
nes de pesos y difícilmente sabre
mos su procedencia ¿Será de la
corrupción?, ¿será del narco?, ¿será
de la extorsión?, ¿será de los des
víos de sus otrora dependencias?,

y le seguirá valiendo madres lo que
diga cualquier autoridad electoral
Al final, las autoridades electo

rales de hoy en día son de choco
late. El INE se aplaca con un de
sayuno de migajas en Palacio Na
cional para tomarse la foto con el
gran tlatoani y aunque en el Tribu
nal Electoral existen algunos per
files con relativa independencia, la
verdad es que nadie se aventará el
tiro de sancionar a las corcholatas

ni asu partido, al menos no con una
sanción ejemplar que consistiría en
la anulación del registro o la inha
bilitación de la candidatura.
Ya lo verán, por ahí de media

dos de septiembre la cosa termi
nará con un jalón de orejas y al
guna multa que, al final, paga
remos los ciudadanos.
Tampoco habrá nadie que fis

calice la precampaña, hay patente
de corso, carta libre y veremos a las
corcholatas despilfarrando millo
nes de pesos y difícilmente sabre
mos su procedencia ¿Será de la
corrupción?, ¿será del narco?, ¿será
de la extorsión?, ¿será de los des
víos de sus otrora dependencias?,

¿será de generosos empresarios
con inconfesables fines?

Mario Delgado cerrará los ojos
ante las recaudaciones, aportacio
nes, gastos y despilfarras de sus
coicholatas. Dice que el movi
miento funciona de abajo para arri
ba, con aportaciones de la gente y
que todo será austera, aunque no
hay manera de comprobar ¡nada!
Una gira nacional de 70 días

para promover una candidatu
ra no puede ser "austera". Pen
semos, por ejemplo, que la cor
cholata promedio visitará 50
ciudades en unos 21 estados
con un equipo micro de 5 per
sonas. Sume vuelos, hoteles,
gasolinas, comida, rentar soni
do, imprimir lonas, llevar gente,
promocionar en diversos me
dios y un amplísimo etcétera.
Por más austera que sea la pre

No parece que alguna cor1
cholata pueda gastar menos
de unos 10 millones. I

campaña, no parece que alguna
corcholata pueda gastar menos
de unos 10 millones; pero en el
caso de los punteros la cifra
puede llegar a quintuplicarse.
Vamos con la referencia más in

mediata: en el 2017, el tope de gasto
de precampaña presidencial pata
los aspirantes fue de ¡67 millones de
pesos! Sin embargo, mediante las
chicanadas de siempre, es muy pro
bable que los partidos gastaran al
menos el doble de esa cantidad.
Para muestra un botón; ¿Se,

acuerda de las empresas que en al
gún momento contrató Esquer
Verdugo para la precampaña de
López Obrador en el 2018?, En un
país con tantos escándalos la me
moria termina aturullada, pero por
aquellas fechas el PAN presentaba
quejas dado que las empresas de
Morena reportaban gastos de 36 mil
pesos cuándo en realidad sus even
tos rebasaban los ¡400 mil pesos!
Ya veremos las cifras, pero le

apuesto que nos van a mentir
otra vez y que al final no va a pa
sar absolutamente nada. •
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Rayuela
¡No tienen llenadera!
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CIUDAD PERDIDA

La decisión que alegró a opositores //Bragada* la
rival débil // Crónica de una llegada anunciada
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Y AHORA... ¿QUIÉN PODRÁ
salvarnos? La decisión de la secre
taria Rosa Icela Rodríguez quien
no aceptó ir como suplente ni para
el gobierno de la ciudad ni en la Se

cretaría de Gobernación crea un muy peligro
so vacío en la capital que puede cambiar toda
perspectiva política construida hasta ahora.

PARA LA DERECHA fue una bocanada de
oxígeno. La intempestiva determinación puso
de buenas a la oposición que se sentía derro
tada si enfrentaba a la opción Rosa Icela, pero
que ahora, con la casi seguridad de que Clarita
Brugada sea la candidata, están seguros de te
ner una oportunidad muy grande de ganar.

Y ES QUE ven en la alcaldesa en Iztapalapa la
rival más débil y no cuentan con la secretaria
de Bienestar, Ariadna Montiel, porque la miran
en algún lugar del Poder Legislativo; es decir,
piensan que Clarita será la puerta por donde
entren para cambiar el destino de la CDMX,
porque ellos le van a ganar.

TAMBIÉN SE DICE que la reconciliación en
tre Chucho Monreal y el Zócalo habla de la po
sibilidad de que el zacatecano se vista de can
didato para esta ciudad, porque a Clarita no le
alcanza, aunque Mario Delgado que también
quiso y no se le hizo, asegura que en la capital
"toca mujer", o sea que Morena, según sus
reglas, tendrá candidata y no candidato para el
gobierno local.

TOTAL, LA CAPITAL está en peligro, en un
callejón sin salida. Por lo pronto, Martí Batres
se convertirá en el suplente de la jefa de Go
bierno. La escena del anuncio contaba una
historia poco conocida.

PRIMERO FUE EL nombre de la secretaria
de Administración y Finanzas, Luz Elena
González, el que sonó fuerte, y junto con el de
ella desapareció el de Omar García Harfuch,
quien parecía seguro, pero luego el jefe de la
policía volvió a aparecer y se le consideró como
seguro.

NO OBSTANTE, EL martes la mandataria
había decidido proponer al Congreso local el

nombre de su secretario general de Gobierno,
a quien se le considera un operador importan
te de Clarita Brugada.

POR ESO ES importante la designación. Hoy
la alcaldesa de Iztapalapa tiene el control de
Morena en la ciudad y por eso mismo Martí,
desde lo más alto del gobierno local, puede ser
un factor que le haga el favor a Clarita.

EL PROBLEMA SON los ciudadanos, a los
que no se le ofrece opción. Cualquiera de los
nombres que se manejan en Morena parecen
no alcanzar para gobernar una ciudad como
ésta, pero también son el pretexto perfecto
para que los votos se alejen de la 4T.

De pasadita

¿SE ACUERDAN DE Miguel Ángel Vásquez,
aquel operador del gobierno pasado que ha
sido acusado de varios delitos y que está en
carcelado? Pues al final de cuentas parece que
llegó a un acuerdo con la fiscalía y que cooperó
hasta ganarse eso que se llama "criterio de
oportunidad".

DEBIDO A ESO es que dentro de poco quizás
pueda recobrar su libertad, aunque tal vez pri
mero tenga que pagar con algún periodo corto
y acordado parte de una pena que le imponga
¡ajusticia.

VÁSQUEZ RESULTÓ SER uno de los perso
najes más oscuros del gobierno pasado, y al
mismo tiempo un factor muy importante para
amarrar una serie de cabos sueltos que pare
cían no tener solución.

DE TODAS FORMAS, la fiscalía tendrá
que dar a conocer parte de los acuerdos o las
formas a las que se llegó con el que fuera una
pieza muy importante en el manejo de los re
cursos de la capital del país. El asunto es que,
cuando eso suceda, la operación de la misma
fiscalía tendrá que hacerse con destreza legal,
y de eso Ernestina Godoy sabe, y sabe mucho.

cd_perdidci@jornada.com.mx
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AGENDA JUDICIAL/ EDITOR RICARDO GUZMAN WOLFFER

Ecotopía: una utopía de la tierra de Chile
ALEXIS RACIONERO RAGUÉ
en su obra "Ecotopía: una utopía
de la tierra" (Anagrama), revivió
la voz ecotopía, un manifiesto
sobre la sabiduría de la tierra y
la necesidad de reconectar con
ella, embelesado de utopismo
hippie y contracultural, se suma
a la propuesta de ampliar la
ecología a la ecosofía, escuchar
a Gaia y vivir en armonía con la
naturaleza.

LA APROXIMACIÓN A la
realidad que vive Chile es en
contrarnos con tres problemas:
una nueva Constitución, el tema
de las Isapres (Instituciones de
Salud Previsional: aseguradoras
privadas de salud) en la Corte
Suprema y el futuro del sistema
económicopolítico sobre la prio
ridad entre un Estado social y el
principio de subsidiariedad.

LA ECOLOGÍA ENSEÑÓ a
reciclar y ser sostenibles, pero
es insuficiente. Conectar con
la sabiduría de la tierra para
fortalecer una relación con ella
es complejo pues desde la revo
lución industrial se ha produ
cido calentamiento global y un
desequilibrio con la naturaleza.
Nuestra vía de la narración del
conflicto con la naturaleza impli
ca que la realidad nos ha llevado
al límite de sobrevivencia. La
Ecotopía descansa en que el hu

mano debe cambiar la forma de
ejercer su dominio por una ma
nera de entender el ecologismo
humanista, preservativo de los
templos naturales, de aquellas
viejas plantas aromáticas para
que el orden originario nos lleve
a un mundo menos virtual y más
acogedor.

CHILE SUFRE GRAVES pro
blemas relevantes. Una nueva
constitución, pero ante un pri
mer fracaso que significó recha
zo del proyecto anterior, prima
hoy la sensatez y un ánimo po
sitivo sobre el cual pesa la duda
que no termine en una cons
titución elitista y sólo técnica,
creada al amparo del "comité de
expertos". El otro contratiempo
es la interpretación antinómica
que ha efectuado una Sala de la
Corte Suprema sobre el tema
de las Isapres y lo que ello sig
nifica para los planes de salud
y la discriminación del sistema
privado de salud. Materia poco
pacífica en su interpretación. El
último obstáculo por enunciar
es la variable de si en la nueva
Carta Fundamental se privilegia
un Estado social o se mantiene
el principio de subsidiariedad
del Estado. La cuestión por
dilucidar es que Chile ha pasado
muchos años bajo el modelo del
Estado subsidiario, el cual obvia
mente ha fracasado.

LAS DIFICULTADES EN el sis
tema de salud deben superarse
para la integración social. Un
país sin medicinas y atención
médica debidas se coloca en
situación previa a una crisis es
tructural.

^MINISTRO CONSTITUCIO
NAL CHILENO

? ??

"WITTGENSTEIN Y LA
ciencia" es una compilación
de textos hecha por Alejandro
Tomasini Bassols sobre el con
greso bienal "Wittgenstein en
español" donde se difunde la fi
losofía de Ludwig Wittgenstein,
celebrado en Perú. Los ensayos
de diversos autores tratan la filo
sofía de Wittgenstein con temas
de neurolingüística, el llamado
realismo, el concepto físico del
tiempo y muchos aspectos de la
filosofía de este gran pensador.

INTERESANTE TODO, DES
TACA el ensayo sobre la litera
tura de Jonathan Swift, donde se
recuerda el pleito entre Swift e
Isaac Newton, quien llevaba un
sirviente para volverlo a la rea
lidad, para evitar que sus ideas
sobre sí mismo lo desfasaran
de lo que sucede a su alrededor.
Establece Wittgenstein proble
mas de lenguaje bajo la esencial

situación de que, entendida la
palabra, se logre comprender
su significado; temas de neuro
semántica inciden en la com
plicación de asimilar los verbos
polimorfos en los sistemas cere
brales, haciendo a un lado la teo
ría de que siempre se activa la
misma zona del cerebro cuando
se realizan las mismas funciones
lingüísticas.

LOS TIPOS DEL conocimiento
se desglosan en el científico y
se replica que el conocimiento
científico pueda ser valorado
por encima de otros tipos de co
nocimiento, como el teológico o
el metafísicoabstracto. Al final,

dicen los tratadistas, el filósofo
daba voz por igual a sus certezas
y a sus dudas, inseparables en él;
quizás para evitar un esencialis
mo tramposo.

LA IMPORTANCIA DE este
autor se documenta en el sello
editorial "Procesos editoriales
don José" con esta y otras obras.

? ??

ESCUCHE LOS PODCASTS
de "Lohengrin nacionalista" y
"Contribuyentes dolidos, liber
tadores posibles" en "Literatura
y derecho" de Ricardo Guzmán
Wolffer en Spotify y plataformas
afines.
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ASTILLERO

Ojo al/mandamiento de precampañas //
Inversionistas electorales // Rosa Icela y elecciones
CDMX//Ebrard, Polevnsky, Rabindranath

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES MENOR ni desdeñable el
tema del financiamiento de las
campañas que a partir de este
lunes realizarán los aspirantes a la
candidatura presidencial de Mo

rena. Históricamente, la política mexicana ha
sido condicionada y distorsionada por el poder
del dinero invertido en campañas y promocio
nes electorales. Diversos grupos de interés,
entre los que destacan en décadas recientes
los relacionados con el crimen organizado, se
han especializado en financiar las actividades
de determinados aspirantes a cargos públicos
para así comprar favores, tolerancia e incluso
actividad institucional (sobre todo policiaca y
judicial) en pro de los intereses delictivos de
esos grupos.

POR SI NO fuera suficiente la evidencia his
tórica de esa incursión de dinero sucio en la
política, están los casos de algunos morenistas
que han ganado gubernaturas con el derro
chador apoyo económico de cárteles y factores
oscuros. Importante será, por ello, revisar con
ánimo crítico los gastos de los precandidatos
4T, aunque ellos se afanen en hacer alegres de
claraciones vaporosas sobre el origen del dine
ro que utilizarán en sus actos de proselitismo.

ROSA ICELA RODRÍGUEZ pudo haberse
mantenido sin dificultad a la expectativa de
ser candid ata a gobernar la Ciudad de México.
Encuestas ha habido que la colocaron como
puntera en preferencias electorales, conoce
como pocos servidores públicos los problemas
y necesidades de la capital de la República y de
manera evidente cuenta con el aprecio político
del presidente Andrés Manuel López Obrador
y del círculo más cercano a él.

SIN EMBARGO, A la hora de las decisiones,
privilegió seguir hasta el final del sexenio en la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda
dana. Tan respetable su definición como la de
quienes determinaron dejar sus cargos para
buscar candidaturas en diversas entidades
federativas (ocho, según el mínimo dato apor

tado por el Presidente de la República en la
mañanera ante preguntas de reporteros).

LA SALIDA DE Rosa Icela del tablero de la
grilla chilanga centra la atención en quienes
siguen en la batalla interna. En ese campo
resulta estratégica la designación de quien
sustituye a Sheinbaum, no sólo por cuanto a
las aspiraciones presidenciales de la científica
sino, en especial, respecto a las posibilidades
de restaurar electoralmente a la centroizquier
da en el ánimo de los capitalinos, que en 2021
asestaron inusual golpe al partido guinda.

Astillas

MARCELO EBRARD ESTÁ engolosinado
con el número uno: lo ha sido en cuanto a
renunciar al cargo público, a registrarse co
mo aspirante a la candidatura presidencial
morenista y, según su dicho, también va en la
delantera del mundillo demoscópico. Ya que
empiece el tiroteo político en serio, a partir del
lunes próximo, se verá qué tanto se mantiene
ese "primerismo" marcelista... El corchola
tismo es por invitación oficial y no está sujeto
a pretensiones de colarse (NRDA), por lo
cual Yeidckol Polevnsky no será considerada
aspirante presidencial, según las precisiones
de Mario Delgado, aunque el presidente de
Morena reconoció que la política (bautizada
como Citlali Ibáñez Camacho) podría recurrir
a tribunales... Rabindranath Salazar hubo
de ceder el paso al ex futbolista Cuauhtémoc
Blanco para que éste llegara a gobernar Mo
relos. Luego, como compensación, Salazar
ocupó cargos en el gobierno federal, con resul
tados deficitarios. Ahora buscará nuevamente
la candidatura morenista a tan mal gobernada
entidad, mientras el Cuau calienta para entrar
en busca de algún cargo de representación
popular en la Ciudad de México, también a
nombre del partido de la presunta regenera
ción nacional... Y, mientras el Presidente de la
República ha dado a conocer la esencia de sus
gestiones ante ministros de la Corte, llegados
al sitial en este sexenio, para que apoyaran
la permanencia de la Guardia Nacional en el
encuadre de la Secretaría de la Defensa Nacio
nal, ¡hasta mañana!
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A El presidente Andrés Manuel López
Obrador señaló en su conferencia de ayer en
Ra Lacio Nacional que aL menos ocho

integrantes de su gabinete renunciarán para
buscar en 2024 un puesto de elección
popular. Foto Presidencia
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TRASCENDIÓ

Que en medio de destapes
y autodestapes de la clase polí
tica, el próximo coordinador de
Morena en el Senado, Eduar
do Ramírez, aseguró que su
compromiso con Chiapas está
más firme que nunca y expre
só: "¡Animo! Ya falta poco", con
lo que dejó la sensación de que
buscará ser el gallo a la guber
natura en esa entidad, solo ho
ras antes de que el director del
Seguro Social, Zoé Robledo,
anunciara su inminente renun

cia para disputar precisamente
la candidatura guinda chiapa
neca. Se va a poner bueno.

Que mientras se conver
tía en "viral" el video del recla

mo y el manoteo de Claudia
Sheinbaum a Alfonso Durazo
durante la encerrona morenista

del domingo, un testigo de pri
mera línea, Gerardo Fernán
dez Noroña, reveló que la doc
tora estaba inconforme por la
aparición de porristas de Mar
celo Ebrard y Ricardo Mon
real, que la recibieron al grito
de "¡piso parejo!", cuando esta
ba pactado que no habría gru
pos de apoyo de ninguna cor
cholata. El petista también se
mofó de los mariachis que el se
nador llevó a su despedida.

Que los diputados de Mo
rena, encabezados por Ignacio
Mier Velazco, aplazaron has
ta nuevo aviso su cónclave pa
ra definir los lineamientos de

la participación de legisladores
en la contienda interna entre

las corcholatas presidenciales
para elegir al abanderado presi
dencial de la 4T hacia 20 24, so
bre todo tratando de evitar cual

quier acción que el INE y el Tri
bunal Electoral puedan calificar
y sancionar inequívocamente
de acto anticipado de campaña.

Que cientos de mujeres se
manifestaron frente al búnker
de la Fiscalía General de Jus
ticia capitalina, que encabeza
Ernestina Godoy Ramos, die
ron vueltas al edificio, rompie
ron una piñata y gritaron con
signas, todo con un guión harto
conocido, con llegada masiva en
decenas de camiones y micro
buses, algunas de ellas sin saber
a qué iban, sin entrega de algún
pliego petitorio ni exigencia de
ser recibidas y mucho menos
para clamar la resolución de
alguna injusticia. En resumen,
su única expresión fue pedir la
renuncia de "un fiscal carnal".
Bueno.^_
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Ebrard: pocos éxitos,
muchos racasos

Al concluir su gestión como secretario de Re
laciones Exteriores, a Marcelo Ebrard hay
que juzgarlo por los resultados, no por lo

que declara.
Operador de la política exterior del Presidente tuvo

una responsabilidad compartida con AMLO, tanto de los
éxitos como de los fracasos, algunos de los cuales presen
tamos aquí como muestra.
Sí, Ebrard no estuvo de acuerdo con algunas instruc

ciones, pero las acató, asumió la corresponsabilidad de las
decisiones al no haber renunciado en su momento.

Inmoral acuerdo migratorio: Ebrard solicitó la compli
cidad de Mike Pompeo a fin de que el programa Quédate
en México pareciera una decisión unilateral de Estados
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Unidos, y así no pagar el costo político. Quédate en Méxi
co causó la más grave crisis humanitaria al ser arrojados
cientos de miles a la frontera mexicana, sin brindarles las
condiciones básicas materiales y de seguridad, ni garan
tizar sus derechos humanos. Todo el peso de la carga fue
para México, sin recibir ningún apoyo material de EU.
Cero aranceles: Ebrard aceptó militarizar la política

migratoria a cambio de que Trump no impusiera arance
les a las exportaciones mexicanas, pero lo hizo a costa de
reprimir por la fuerza a los migrantes, ante la apatía gene
ralizada de la sociedad mexicana.

Nula cooperación de EU: en diciem
bre de 2018 Ebrard aseguró que EU iba
destinar 6 mil millones de dólares para
promover el desarrollo en el sur de Mé
xico y en Centroamérica. Ni un dólar lle
gó a la región.
México perdió cuatro candidaturas:

Organización de la Aviación Civil Inter
nacional en 2021; Organización Mun
dial de Comercio, también en ese año; Organización Pa
namericana de la Salud y el Banco Interamericano de De 
sarrollo en 2022. Fallaron las gestiones de la SRE, a cargo
de Ebrard.

Conflictos diplomáticos con España por la carta al Rey
sobre la conquista. Con Austria por el pe nacho de Moc
tezuma. Panamá rechazó dos solicitudes de beneplácito.
Perú declaró al Presidente persona non grata. ¿Y Ebrard
dónde estaba?

Alianza del Pacífico: AMLO se rehusó a entregar la se
cretaría pro tempore a Perú. Al intervenir en asuntos po
líticos internos, México violó el derecho internacional y
contradijo la Doctrina Estrada, hechos que reflejan la dé
bil ascendencia de Ebrard en erróneas decisiones presi
denciales.

Pendiente acuerdo con la Unión Europea. Ebrard no
logró en cuatro años la firma y ratificación del Acuerdo
Global ni fue a Bruselas a cabildear.
Demanda a fabricantes de armas, tema favorito de

Ebrard, pues le significaría un triunfo
político diplomático. Recibió un pri
mer revés en un tribunal de Estados
Unidos. Apelóy eljuicio continúa

SEM marginado. El Servicio Exte
rior Mexicano fue desplazado por po
líticos en las mejores representacio
nes por instrucciones de AMLO. En la
SRE Ebrard se rodeó de amigos incon
dicionalesyjóvenes inexpertos. Llenó

embajadas y consulados con nombramientos políticos
(Artículo 7). Pocos concursos de ingreso y de ascenso. La
administración de la cancillería, en manos de incompe
tentes, dejaron varados menajes de casa

Egocentrismo e improvisación, cinismo y complici
dad, contradicciones y ocurrencias, junto con algunos
aciertos, conforman la herencia que deja Marcelo Ebrard
como secretario de Relaciones Exteriores, quien ahora
pretende gobernar a México.

Inmoral acuerdo
migratorio, cero

aranceles, conflictos
diplomáticos
con España...
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Elección de magistrados
(en el siglo XIX)

ba las normas que debía seguir la elección
de los miembros de la Suprema Corte de

Justicia. El territorio, para ello, estaba dividido en distri
tos electorales de cuarenta mil habitantes, subdivididos a
su vez en secciones electorales de quinientos habitantes,
entre hombres y muj eres de todas las edades.
La ley establecía que los gobernadores tenían que ha

cer la demarcación de los distritos y los ayuntamientos
tenían que empadronar a los ciudadanos y expedir las bo
letas para la votación en las secciones. La elección estaba
dividida en dos fases: la primaria (en las secciones) y la se
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cundaria (en los distritos). En la primaria, los ciudadanos
con derecho a votar, después de instalar la mesa, deposi
taban su boleta en la urna, nombrando en ella a un elector
entre los miembros de su comunidad normalmente al

gún notable del pueblo. "Los ciudadanos irán entregando
sus boletas al Presidente de la mesa", indicaba la ley. "Es
te las pasará a uno de los secretarios para que pregunte,
en voz baja, si el ciudadano N, es el dueño de la boleta el
que nombra para elector de su sección". Los mexicanos
eran analfabetos, no sabían escribir, por
lo que había que sufragar así: en voz ba
j a Hecha la votación, la mesa leía las bo
letas para conocer el nombre del elec
tor, que era quien obtenía la mayoría
de los votos en la sección. Así concluía

la elección primaria, para dar lugar a la
elección secundaria, que ocurría dos
semanas después. En ella, los electores
escogidos en cada una de las secciones
acudían ala cabecera del distrito que les correspondía, pa
ra votar a su vez por un candidato para la Suprema Corte
de Justicia El resultado de sus votos quedaba consignado
en un expediente firmado por todos los electores, que era
remitido al Congreso en la Ciudad de México. Los legisla
dores contaban entonces los votos para consignar el re
sultado en un decreto.

Eso es lo que decía la ley. La realidad era distinta.

La Constitución de 1857 otorgaba el derecho al voto
a todos los hombres mayores de veintiún años en la Re
pública Mexicana. Les imponía, también, la obligación
de votar. Con ello estableció el sufragio universal, como
lo entendía su tiempo. Pero lo hizo en un pueblo ignoran
te, pobre y oprimido, que nunca había votado, que habita
ba un país marginado y fragmentado, dominado por ca
ciques, acostumbrado a la pasividad. La simulación era
inevitable, pues no había en el país las condiciones para

que los ciudadanos sufragaran de ver
dad. "Como el sufragio universal era
un mandato de la Constitución y un
imposible en la práctica, tenía que fin
girse para guardar las formas legales,
había que llevar a las casillas electo
rales a ciudadanos autómatas, para
lo cual debían intervenir las autori
dades y sus agentes inferiores", escri
bió Emilio Rabasa. Los comicios, en

efecto, eran obra de las autoridades, en tiempos de Juá
rez, en tiempos de Lerdo y en tiempos de Díaz. Aun costo
muy alto para el futuro de la democracia en México. Pues
en los años y los lustros por venir hasta el ocaso del siglo
XX, de hecho las elecciones en México serían organiza
das, financiadas, controladas, calificadas y j uzgadas por el
Supremo Gobierno de la República. Esas elecciones, hoy,
amenazan con volver.

"Eso es lo que decía
la ley, perO la realidad
era distinta"; el país

no tenía condiciones
para sufragar
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Ni presión ni
operación de Estado

CARLOS
MARÍH

Ayer se confirmó que el ministro Arturo
Zaldívar trabaja en armonía con el presi
dente López Obrador, quien reveló ayer:

"En la campaña, claro no abiertamente sino que me
mandó a decir, que él simpatizaba con nosotros y hacía
falta una transformación en México, que yo contara con
él si ganábamos".
Se entiende mejor el empeño en la frustrada pro

longación de Zaldívar al frente del Poder Judicial de
la Federación.
En febrero de 2022, el aún titular de la Suprema Corte

denunció que en 2010 fue sujeto de una "operación de
Estado" en el gobierno de Felipe Calderón, dizque "para
proteger", en su proyecto de resolución sobre la tragedia
en la Guardería ABC (5 de junio de 2009, donde perdie
ron la vida 49 menores) a la familia de Margarita Zavala.
Afirmó que previno al secretario de Gobernación,

Fernando Gómez Mont, del sentido de su propuesta.
"Hoy puedo dar fe de una operación de Estado para

proteger a la familia de la esposa del presidente, para
proteger a los altos funcionarios públicos de ese gobier
no que hoy vienen a hablar de Estado de Derecho y de
autonomía y de no sé cuántas cosas, sin ninguna autori
dad para decirlo", declaró.
"Le avisé que iba a presentar el proyecto; me fue a

ver a mi oficina y estuvimos platicando un buen núme
ro de horas y, según mi enton
ces secretaria particular, que
entraba y salía a servirnos café,
el tono de voz iba subiendo cada

vez más, hasta que terminamos
a gritos...".
No explicó la razón de haber

se callado 12 años la imaginaria
"operación de Estado", defini
ción fantasiosa porque lo común

en el mundo judicial es que las partes interesadas inten
ten hacerse oír (así fuese "a gritos") por jueces, magis
trados y ministros.
En contraste con su acusación, Zaldívar solía decir

que durante el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor no se ejercen "presiones" sobre el Poder Judicial.
Lo cierto es que ni siquiera la revelación de AMLO

sobre su encuentro con los ministros que impulsó a la
Suprema Corte para tratar de evitar que se declarara
inconstitucional el endoso a la Secretaría de la Defensa
de la Guardia Nacional puede considerarse "presión"
y mucho menos una "operación de Estado", sino una
comprensible pretensión de poder apoder que simple
mente no prosperó.
"Hice las cuentasy me tocaba en el periodo (presiden

cial) proponer a cuatro, porque terminaban —no, a tres,
pero renunció Medina Mora. El caso es que eran tres,
más uno, cuatro (...). El caso es que de unau otra manera
fueron cinco los que tenían relación conmigo (Zaldívar
desde la campaña). Para que una ley se declare incons
titucional se requieren ocho (...). Ahora 'sí me voy a me
ter porque estoes importantísimo y hablo con los cinco,
uno por uno'. No saben lo que me costó, porque ya ve
nían actuando mal, ya habían demostrado ser chuecos
(...). Hablé conlos cinco y... pues con dos no pude", confió
en la mañanera.

Conlos que no pudo fueron Juan Luis González Alcán
tara y Margarita RíosFaijat quienes, ante la disyuntiva,
optaron por ser fieles no a él, sino ala Constitución...

Se entiende
mejor el empeño
en la frustrada

prolongación de
Zaldívar en el PJF
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DUDA RAZONABLE

Beneficios, riesgos y
osos de la invasión
corcholata

CARLOS
PÜIG

Desde esta semana los dia

rios, la radio, la televisión,
los portales, las redes so

ciales han dado una cobertura inusita

da a la política. Ala política en Morena,
para ser precisos. Es normal. De algu
na manera el sexenio ha concluido, no
se anticipan anuncios de política pú
blica importantes ni iniciativas de ley
—más allá de las que sabemos que no
pasarán—; el gabinete se irá quedando
disminuido en notoriedad y el Presi
dente dedicará, como viene dedican

do, buena parte de su tiempo a termi
nar y echar andar las obras en las que
ha comprometido su sexenio.
De aquí al 6 de septiembre, los medios

de comunicación dedicarán espacios
relevantes a la competencia interna de
Morena. Una vez más, tiene lógica. No
solo es el partido en el gobiernoy del go
bierno, sino el que encabézalas encues
tas, lo que se interpreta como que es alta
su probabilidad de triunfo en 2024 más
allá de que, como he
escrito en otras oca

siones, falta toda una
campaña donde mu
chas cosas pueden pa
sar. Pero eso será en
meses. Los medios es

tán asignando reporteros a dos o tres de
las corcholatas que importan, los locales
esperan cuando alguna llegue.
Y bueno, por desgracia también nos

llenaremos de los esfuerzos de los pro
pios candidatosy sus asesores con videí
tos absurdos —oigan, no tienen la edad—
que, parece, no les dan pena (deberían).
Todo esto tiene un innegable benefi

cio en términos de reconocimiento, que

puede ser elfactor más relevante alahora
de laencuestay tendrá algún impacto po
sitivo para quien quede de ganador, pero
sin duda también tiene sus riesgos como
desde muy temprano estamos viendo.
La atención de medios y redes tiene

sus costos.

Ya vimos la publicación de un viej o
expediente de Ebrard. Ya vimos la pu
blicación de otro —nada nuevo— ex
pediente de Manuel Velasco. Y ya fue

tendencia en Twitter

y llegó a los medios
tradicionales un video
tomado en un evento

donde estaban prohi
bidos los celulares, y
por tanto los videos, de

Claudia Sheinbaum molesta con Alfon

so Durazo porhaberpermitido aun gru
po morenista, pero de otro bando, aco
sarla a la entrada del evento de "unidad"

(no se rían) exigiendo piso parejo.
De todo esto tendremos mucho

más en las próximas semanas. No es
tá mal. La 4T dará más que mañane
ras que, por lo demás, andan aburri
donas últimamente.

De alguna manera
el sexenio de López
Obrador ha concluido

Fecha: 15/06/2023

Página: 2

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 21,350

Página 28 de 171 Índice



POLITICA IRREMEDIABLE

¿Les parecen
bien 100 años
de Morena?

ROMAN
REVUELTAS
RETES

La oposición, si siguen las
cosas como están, no va a
resistir la embestida del

oficialismo en las elecciones genera
les que se celebrarán en 2024.0 sea,
que el régimen de Morena seguirá
por los siglos de los siglos.
Cuando se instaura un sistema de

izquierda radical en una nación no

hay vuelta atrás, señoras y señores. A
un dictador de derechas de la calaña

de Augusto Pinochet se le puede ocu
rrir, por ahí, preguntarle al pueblo so
berano si desea que siga apoltronado
en la silla presidencial. Y si el popula
cho decide que no, que ya no lo quiere
en el poder, ese odioso tirano se mar
cha a su casa, miren ustedes. Escribe
sus memorias, aprende a cocinar o
cuida a sus nietos. Pero, ya no manda.
Pues, pregúntenle ustedes aun Fi

del Castro —o a alguno de los imita
dores suyos que se
han aparecido últi
mamente en nues

tro subcontinente,
en Venezuela y Nica
ragua, para mayores
señas— si la propues
ta de no ejercer ya un poder absoluto
le parece mínimamente atractiva y
les contestará, escudándose en que su
augusta persona encarna de la mane
ra más elevada la voluntad del referi

do pueblo, que la patria necesita de sus
servicios, que doña Revolución debe
ser defendida a sangre y fuego ("socia
lismo o muerte", por si no se han en

terado ustedes), que el acechante im
perialismo yanqui está a la vuelta de la
esquina y, consecuentemente, que la
simple sugerencia de que el supremo
caudillo se vuelva un común mortal

viene siendo algo así como un delito
de lesa majestad.
No tendremos aquí a un longevo

autócrata manejando a su antojo el
timón de lo público, desde luego, pe
ro el actual régimen se perpetuará,
como estamos viendo, gracias al pro
gresivo avasallamiento de los Pode

res y la calculada des
trucción de los en

tes, certificados por
la Constitución, que
representan un con
trapeso al poder del
Ejecutivo.

Por ahora, quienes resisten la
arremetida son los señores jueces
de nuestro tribunal constitucional,
la Suprema Corte de la Nación pero,
justamente por estar concentrada en
sus personas —y nada más en ellas—
la defensa de la legalidad, es que la
República está viviendo tan azarosos
momentos.

Quienes resisten la
arremetida son los

jueces de la Corte
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Un equipo para el siguiente sexenio
La designación de Ali

cia Bárcena como re

emplazo de Marcelo
Ebrard en la canci
llería confirma, a mi

juicio, la estrategia que condu
ce Andrés Manuel López Obra
dor para transformar la sucesión
Presidencial en una transición

de equipo. Es decir, la continua
ción de un proyecto, y no tanto
un relevo de una persona a otra
persona, como ha sido la tradi
ción en México.
Hace una semana, en es

te espacio, señalé que has
ta ahora se había asumido
a la candidatura oficial de
Morena como una bata

lla del tipo "ganador toma
todo", como han sido en
el pasado o lo son en ca
da gubernatura. Pero es
to cambia sustancialmente

con la propuesta de AMLO,
ya asumida por el partido,
para que de esta encuesta
salgan también los coordi
nadores de las cámaras le

gislativas del próximo sexe
nio. Entre otras, impone la no
ción de que lo que sigue no es un
asunto de personas sino de pro
yecto político e ideológico; no hay
que olvidar que la definición de
los coordinadores del Poder Le

gislativo tradicionalmente cons
tituía, en la práctica, una atribu
ción del presidente entrante;
en esta ocasión, en cambio, esos
coordinadores habrían sido ri
vales de ese presidente o presi
denta y estarían allí por designio
del movimiento (es decir, de su
fundador). De paso, eso ofrece
ría un elemento de contención

en el hipotético caso de que el

sucesor de Morena en Palacio

Nacional resulte un fiasco por
incapacidad o deslealtad; en ta
les circunstancias, desde el Po
der Legislativo el obradorismo
podría matizar o neutralizar en
parte al Ejecutivo (y no olvidar
que estaría vigente la posibili
dad de la revocación de mandato

a mediados de sexenio).
Al ofrecer a todos los conten

dientes un papel relevante en la
próxima administración, López
Obrador no solo conjura el ries
go de una escisión, sino también
fortalece la capacidad política
del grupo que habrá de suceder
lo. Al sumar a "los perdedores"
fortalece al equipo de quien se
quede a cargo. No diría que se
trata de una responsabilidad co
lectiva, porque el presidencialis
mo está muy arraigado en nues
tro ADN políticoyposee inercias
propias, pero sí de un futuro lide
razgo a partir de consensos entre
los primeros círculos.
El nombramiento de Alicia

Bárcena va en el mismo senti

do. Me atrevería a señalar que
no se trata de un encargo para
los siguientes 15 meses de este
sexenio, sino para los siguientes
siete años. Esto significa que el
Presidente habría tocado base
con la puntera o con los dos pun
teros o, al menos, habría asumi
do que la diplomática mexicana,
en este momento en la embaj ada
en Chile, es apreciada por su más
probable sucesor. El benepláci
to con el que ha sido recibido el
nombramiento de Bárcena por
tirios y troyanos fortalece la no
ción de que se trata de una desig
nación que llegó para quedarse.

Incluso si me equivoco y no fue
una designación acordada por el
actual mandatario y su sucesor,
el consenso que ella genera haría
natural su ratificación. En cual
quier caso, una hábil decisión del
Presidente para dejar las cosas
lo más atadas y sólidas posibles.
Y no olvidemos que la próxi

ma administración estaría com

prometida, al menos política
mente, a presentar un gabinete
paritario de hombres y mujeres.
Algo no siempre fácil de con
seguir. Lo de Bárcena abonaría
ya en esa dirección. Los cálidos
mensajes tuiteados por Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard al
hacerse público el nombramien
to son reveladores.

Habría que ver si los siguientes
cambios confirman esta estrate

gia. Además de la inminente de
signación del nuevo secretario
de Gobernación, en las próximas
semanas y meses varios funcio
narios dejarán sus responsabili
dades para incorporarse paulati
namente a las precampañas que
suponen el relevo en los comicios
de nueve gubernaturas. Eso abri
rá otros huecos, algunos de los
cuales serán llenados por relevos
temporales obvios, pero otros po
drían dar lugar a designaciones
diseñadas para poner a prueba
futuros titulares de las insti
tuciones involucradas.

Algunos verán en toda
esta estrategia la confirma
ción de que López Obrador
no piensa soltar el poder y que
el próximo sexenio lo ejerce
ría tras bambalinas. A mí me

parece exactamente lo
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contrario. Justo porque
no pretende intervenir,
desea dejar a la próxima
administración lo más

fortalecida posible. Una
vez retirado López Obra
dor, lo único que podría
generar una fuerte presión
que lo llevara a hacer una

propuesta o un señalamiento
sería el descalabro del proyecto
político de la 4T por razones atri
buibles a la debilidad o a los erro
res de su relevo. En la medida en

que su sucesor quede acompa
ñado de los mejores cuadros que
pueda generar el obradorismo,
mayores serán sus posibilidades
paragozardel retiro que estábus

cando para escribir sus reflexio
nes históricas y políticas.
López Obrador tiene claro

que el proyecto de la 4T debe ca
minar por sus propios méritos o
no prevalecerá. Su liderazgo ha
sido imprescindible para echar
lo a andar, pero el movimiento
no tendrá éxito si no es transexe

nal y consecuente con sus ban
deras a través del tiempo. Y para
eso necesita un relevo capaz de
mantener la legitimidad, la po
pularidad y la fortaleza política
necesarias.

Asegurar que Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López, Ricardo
Monreal, Alicia Bárcena, y los

que vayan sumándose, sean co
lumnas de este equipo es parte
sustancial de su estrategia. Me
parece que en lo que queda de
sexenio veremos un largo pe
riodo de transición encaminado

a formar, fortalecer y ampliar a
este equipo.

E1 próximo
gobierno está con el
compromiso de un
gabinete paritario y
la SEE abona ya en
esa dirección
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POLITICA ZOOM

Sheinbaum vs.
Diirazo: exhibición
de carácter

RICARDO
RAPHAEL

Ayer se filtró un video que
registra un pleito relevante
ocurrido durante el Conse

jo Nacional de Morena del domingo pa
sado. Ahí Claudia Sheinbaum reclama al
presidente de ese órgano, Alfonso Dura
zo, por el recibimiento que tuvo minutos
antes al descender de su auto.

Ellenguaje no verbal esbastante elo
cuente. El también gobernador de So
nora actúa sumiso mientras ella lo re

gaña acusándolo con el índice derecho.

Mientras tanto, Gerardo Fernández
Noroñamirade reojo la escena un tan
to sorprendido.
Muy poco se alcanza a escuchar en

ese video, pero hay dos expresiones de
Sheinbaum que emergen de entre el
barullo. La primera se relaciona con la
molestia que le produj o el que un grupo
de manifestantes gritara la frase "sue
lo parejo" cuando, al parecer, había un
acuerdo para que ninguna de las per
sonas aspirantes a la candidatura pre
sidencial llevara porras.
Si bien no se tra

tó de una porra sino
de un grupo de grito
nes que quería poner
en aprietos a la única
precandidata mujer,
no se entiende por
qué Durazo habría sido responsable de
ese desaguisado.
Una cosa es que el gobernador de

Sonora sea la cabeza del consej o y otra
que tuviera que encargarse, personal
mente, de organizar o prevenir cuanto
ocurriera en la banqueta del hotel don
de ella se sintió increpada.
También llama la atención la según

dafrase rescatada de esas imágenes, so
bre todo porque se repite varias veces:
"ya me cansé, ya me cansé".
¿De qué pudo haberse cansado

Sheinbaum si la contienda apenas arran
ca? ¿Podría estar fatigada de algo que ha
considerado como un maltrato reitera

do, o quizá peor, como una trampa en la
quenoestádispuestaaresbalarse?
En cualquier caso, esa conversación

agreste indicaría que, ante los ojos de
Sheinbaum, Durazo tiene algún tipo de
responsabilidad por los agravios.

Ese ya me cansé no
solo se explicaría por
los gritones del suelo
parejo, sino por algo
que pudo haber suce
dido antes y que quizá
tenga que ver con la

insatisfacción respecto del arreglo de
unidad tan presumido.
Zoom: Quien hace política también

tiene derecho a enojarse, pero las horas
de vuelo en este oficio se miden por la
forma y no solo por el fondo del enoj o.
El que Sheinbaum no haya sido capaz
de buscar otro momento para exhibir
su coraj e habla de su carácter. ¦

¿De qué pudo haberse
cansado si la contienda

apenas arranca?
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DIA CON DÍA

Zacatecas:

leva y guerra

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

La ocupación de Zacate
cas por el crimen es un he
cho tangible y a la vez tiene

una naturaleza espectral, dice Claudio
Lomnitz, en su extraordinario relato
"Zacatecas: La zona del silencio" (Ne
xos, junio 2023).
El espectro está presente siempre,

todo mundo lo sabe y lo siente, pero a
la vez es un mundo clandestino que se
hace presente cada día, en asesinatos

gunas zonas urbanas, como La Calera.
"Se habla de campamentos que tie

nen cientos de reclutas", dice Lomnitz.
"He oído de uno en Jerez, donde había
alrededor de 300 personas entrenán
dose. He oído de otro, en Monte Esco
bedo, de 500 reclutas".
Hay ex soldados que entrenan a estos

reclutas. En la diestra, donde se entre
nó José, un sicario cuya historia referi
remos mañana, había ex militares mexi

canos, hondureños,
guatemaltecos, algu
no peruano y otros de
EstadosTnidos.
Invisibles a prime

ra vista son los daños
profundos que todas

estas realidades han ido dejando en la
región. Aquí algunas cifras de Lomnitz:
"Los suicidios en Zacatecas hanpasa

dode 38 enelaño2000al30 en 2022. En

el mismo periodo el número de matri
monios ha pasado de 12 mil 800 a 7 mil
39. Los nacimientos se redujeron de 40
mil400enl994acercade 28 mil en 202L
Los números del triunfo de Tánatos

sobre Eros.i^™

repulsivos, a menudo voceados por los
mismos perpetradores, y en la desapa
rición de personas.
En febrero de 2023 había en Zacate

cas 3 mil 407 personas desaparecidas.
Otras mil 885 habían desaparecido
y fueron localizadas o reaparecieron
después. Todo, en un estado con un mi
llóny medio de habitantes.
Una de las realidades espectrales de

la ocupación criminal de Zacatecas es
la existencia de cam

pos de entrenamien
to militar, que la jer
ga clandestina llama
diestras, y que se ali
mentan de la leva de
j óvenes secuestrados.
Lasdiestrasvivenenelespacioespec

tral del rumor, en la tierra del se dice:
Se dice que las hay, refiere Lom

nitz, en la Sierra de Jerez, en Valpa
raíso, en la Sierra de Jalpay en ambos
lados de la frontera de Zacatecas con

Jalisco. En la región de Los Güirras
han sentido supresenciay en la región
de los Tepehuanos. Se dice también
que hay o hubo campamentos en al

Sü (H('C (\WV llHV dieStFclS,
(11 J iPT^lTIltz
ol611 <) Cíe J ei
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EN PRIVADO

AMLO: de aquel
engaño a la realidad

JOAQIí\
LÓPEZDÓRIGA

Cuando te aferras a algo y no lo
cuidas, acaba por desmoronarse.

Florestán

17
¦ i < 18 de agosto de 2018, cuando el Tri ¦
H j bunal Electoral del Poder Judicial
J . ÁI de la Federación declaró a Andrés
Manuel López Obrador presidente electo, leyó
este mensaje:
Ofrezco a ustedes, señoras, señores magis

trados, así como al resto del Poder Judicial, a ios
legisladores y a todos los integrantes de las en
tidades autónomas del Estado, que no habré de
entrometerme de manera alguna en las reso
luciones que únicamente a ustedes competen.
Ninguna autoridad encargada de impaitir justi
cia será objeto depresiones ni de peticiones ilegí
timas cuando esté trabajando en el análisis, ela
boración o ejecución de sus dictámenes y habrá
absoluto respeto por sus veredictos. El Ejecutivo
no será más el poder de los poderes ni buscará so
meterá otros poderes.
Hoy, de aquel compromiso no queda nada. Al

contrario, se ha convertido en un detractor coti
diano del Poder Judicial y sus integrantes.
Ayer reveló que pidió a cinco ministros que

votaran a favor de su decreto que adscribía la
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa

Nacional. Me dije: ahí sí me voy a meter, por
que esto es importantísimo. Y hablo con cinco
de los ministros, con los cuatro que de un ama
nera u otra (sic) propuse y con el que ya estaba
para garantizarlos cuatro votos y hablé uno por
uno, pero no pude con dos. No saben lo que me

costó, porque ya venían actuando mal, ya habían
demostrado ser chuecos.

Los cuatro que propuso son: Juan Luis Gon
zález Alcántara Carrancá, Margarita Rí osFaij at,
YasmínEsquivel y Loretta Ortiz; el que ya estaba,
Arturo Zaldívar.
Lostres que votaron como les dijofueronEsqui

vel, Ortiz y Zaldívar. Los otros ignoraron su petición
y se declaró la inconstitucionalidad de su decreto.
De esta revelación, ayer, a lo que se compro

metió en agosto de 2018 hay un mundo entre el
engaño y la realidad.
Y ya no se diga de su respeto a los organismos

autónomos y a los legisladores.
¿Por qué el cambio? Solo él lo sabe.

RETALES

1. RESPETO. En el video en el que Claudia
Sheinbaum reclama airada con el índice derecho
enla cara de Alfonso DurazoenelConsejoNacional
morenista, el domingo,porlos gritos ensu contra al
llegar. Le dice. No se cumplió el acuerdo, alo que le
responde que no h ubo acuerdo. Donde yo voy se
me respeta, agrega, y se dala vuelta;
2. PROPUESTAS. Ayer se reunió Claudia con el
Presidente, donde acordaron que Martí Batres se
ría el sucesor y que Omar García Harfuch se con
vierte en el supersecretario como coordinador del
gabinete de Seguridady Justicia. Lo de Batres como
lo de su licencíalo aprobará el Congreso local; y
3. CHIAPAS. Zoé Robledo se mantiene al frente
del IMSS, pero tras el 6 de septiembre, cuando ha
ya candidato presidencial de; Morena, pedirá licen
cia píirabuscíirclgobieriio de Chiapas, una historia
personal cargada de emociones. Yales contaré.

Nos vemos mañana, pero en privado
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1 Cuando la lealtad se escribe en mayúsculas.
• Como un buen ejemplo de la manera correcta de

comportarse políticamente, Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
con una popularidad a favor y liderando la lista de
aspirantes a la candidatura de Morena a la Jefatura
de Gobierno de CDMX, decidió no contender y pre
firió quedarse en el gabinete del presidente Andrés
Manuel López Obrador. La determinación de la fun
cionaría le ha traído buenos deseos por parte de los
militantes de su partido y la confianza presidencial,
para las encomiendas por venir. La lealtad se impuso
al canto de las sirenas.

2 ¿Madrugador? El exsecretario de Relaciones
• Exteriores, Marcelo Ebrard, acudió a registrar

se como precandidato de Morena a la Presidencia de
la República. A su llegada al Hotel Courtyard, donde
plasmó sus intenciones, causó tumultos. Entre me
dios de comunicación y gente que le gritaba que él
será el próximo mandatario federal, Ebrard recalcó
que tiene propuestas para lo que viene en medio de
la transformación del país y dijo que estará cerca
no a la gente. Ebrard ya se registró como aspirante
a coordinar los Comités de Defensa de la 4T a nivel

nacional, de cara a la elección presidencial de 2024.
Apenas inicia la carrera por la candidatura así que,
más vale paso que dure, que trote que canse.

3 Transparencia. El senador Manuel Velasco so
• licitó licencia para poder aspirar a ser candida

to presidencial. En entrevista, aclaró que los consejos
del PVEM y del PT aún deben formalizar "la petición
para que nosotros podamos participar, y poder regis
trarnos mañana", por lo que, espero, no haya "ningu
na sorpresa". Respecto a los lineamientos aprobados
por el Consejo Nacional de Morena, entre los que se

descartaron los debates y se recomendó a los aspi
rantes a no conceder entrevistas a medios conser

vadores y reaccionarios, Velasco aseveró que "no se
está prohibiendo nada, simplemente son recomen
daciones. Siempre es importante que la gente pueda
tener toda la información posible", destacó. ¿Por qué
temerles a las preguntas incómodas?

4Encarrerado. Tras visitar Chihuahua y Sonora, el
• presidente de la Cámara de Diputados, Santiago

Creel, aseguró sentirse como la espuma en cuanto a su
ascenso en la aceptación popular. "Formo parte de una
generación que ayudó a construir la transición demo
crática y quiero encabezar un proyecto para frenar la
destrucción de esas instituciones; quiero un país libre
en donde podamos ejercer nuestra libertad", dijo en la
Convención Nacional de Radió y Televisión. Agrade
ció a los medios por la plática, pues, enfatizó que és
tos son los caminos que sigue la información para que
las y los ciudadanos tomen mejores decisiones al elegir
a sus representantes". Algo pasa con Creel, pues con
tanta exposición en los medios aún no logra concretar
su sueño: llegar a la Presidencia. Quizá no sea para él.

5 Costosa necedad. El Inai ha sesionado con

• cuatro integrantes, por mandato de un juez,
para resolver un amparo que un ciudadano inter
puso contra la FGR, para que explique la finaliza
ción de un contrato laboral. La comisionada Josefina
Román resaltó que ya acumulan cinco mil recursos
sin resolver, por la falta de, al menos, un comisiona
do, para poder sesionar válidamente. "Una vez más
estamos aquí resolviendo solamente un asunto que,
en términos de la legislación de amparo, solamente
aplica al quejoso, en este caso", dijo. Los senadores
morenistas deberían cumplir el mandato que les dio
el pueblo, como lo llaman, porque es éste el que más
pierde. ¿O, qué, es mucho el temor a la transparencia?
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De canciller a presidente
De los 65 individuos que han llegado a la Presidencia de Mé
xico, únicamente siete tuvieron en su experiencia previa el
paso por la Secretaría (o Ministerio) de Relaciones Exteriores.
La Cancillería ha sido, tradicionalmente, una mala

plataforma de lanzamiento para llegar al Ejecutivo. En
tiempos modernos, quienes han querido usarla han
fracasado. Entre ellos están Ezequiel Padilla, Jorge G.
Castañeda y José Antonio Meade.

En la actual carrera presidencial, Marcelo Ebrard busca
lograr algo que nunca se ha realizado con éxito en la historia
del país: pasar de manera directa de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores a la candidatura y de ahí a la Presidencia
de la República. El lunes pasado Ebrard renunció a la SRE
para competir en el proceso interno de Morena para definir
al candidato y ayer se registro para participar en la encuesta.

Otros dos que intentarán algo similar son Claudia Ruiz
Massieu y José Ángel Gurría, quienes han ocupado dicha
cartera, y están entre quienes han manifestado su interés
por representar a la alianza opositora Va Por México en los
comicios de 2024.

Tres presidentes del siglo XIX habían sido cancilleres
antes de alcanzar el máximo cargo político del país: Manuel
Gómez Pedraza, José María Bocanegra y Sebastián Lerdo
de Tejada. En ninguno de esos tres casos el paso fue directo
de un cargo a otro.

La Constitución de 1857 preveía originalmente que la falta
del Ejecutivo fuese cubierta por el presidente de la Supre
ma Corte. Fue así como Benito Juárez, Sebastián Lerdo
de Tejada y José María Iglesias llegaron a la Presidencia.

Sin embargo, el 24 de abril de 1896, durante el Porfiriato,
se modificó la Carta Magna para que la responsabilidad de
sustituir al Presidente recayera en el secretario de Relaciones
Exteriores. Ocho años después, otra reforma creó el cargo de
vicepresidente, pero dejó al canciller como pieza de reem
plazo en caso de ausencia del presidente y vicepresidente.

Fue así como Francisco León de la Barra ocupó el Eje
cutivo, en mayo de 1911, tras la renuncia de Porfirio Díaz y

Ramón Corral. Lo mismo ocurrió Con Pedro Lascuráin,
luego del asesinato de Francisco I. Madero y José María
Pino Suárez, pero Lascuráin duró menos de una hora
en el poder, el tiempo necesario para nombrar al golpista
Victoriano Huerta como secretario de Relaciones Exterio
res. A la renuncia de aquél, éste asumió el poder. Y cuando
Huerta fue obligado a huir del país por el Ejército Cons
titucionalista, se quedó como encargado de despacho el
canciller Francisco S. Carvajal.

Como la Constitución de 1917 eliminó dicha facultad, el
campechano Carvajal ha sido el último secretario de Relacio
nes Exteriores en ser presidente. En agosto del año entrante,
se cumplirán 110 años de que ningún titular del Ejecutivo tiene
en su curriculum la Cancillería. Para entonces. Ebrard podría
ser presidente electo. Al menos, eso pretende él.

El último secretario de Relaciones Exteriores que. antes
de Ebrard, había llegado sin escalas a Palacio Nacional fue
Ezequiel Padilla. Canciller del presidente Manuel Ávila
Camacho, el guerrerense Padilla  a quien le había tocado
la fundación de la ONU renunció al cargo en octubre de
1945 y lanzó su candidatura por la oposición, en una con
tienda en la que fue derrotado por el priista Miguel Alemán.
El intento fallido de Padilla descartó a los cancilleres

como aspirantes presidenciales durante más de medio siglo.
El siguiente que lo intentó fue Castañeda, primer secretario
de Relaciones Exteriores del presidente Vicente Fox. quien
buscó ser candidato independiente.

Después vino José Antonio Meade, quien ocupó las car
teras de Relaciones Exteriores, Desarrollo Social y Hacienda
en el sexenio pasado, y, luego de dejar esa última posición,
fue candidato presidencial del PRI en 2018. en una contienda
que ganó Andrés Manuel López Obrador.

Ebrard, con la experiencia inmediata de la Cancillería, así
como Ruiz Massieu y Gurría. con un paso más remoto por
ésa secretaría, tratarán de romper un maleficio político que
ha durado más de un siglo.
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Fortalecimiento entre
los lazos de cooperación
internacional
El pasado primero de junio, el Banco de México publicó los ingre
sos y egresos por remesas, en los cuales reportó que los ingresos
por ese concepto en abril de 2023 fueron de 5 mil 3 millones de
dólares, representando un aumento mensual de 1.2% y anual de
6.3%; de esta manera, el superávit de México con el exterior fue

de 4 mil 915 millones de dólares, mayor al de 4 mil 594 millones
de dólares de abril de 2022.

Mientras tanto, el Instituto Nacional de Estadísticay Geografía
(Inegi) publicó los indicadores de ocupación y empleo, en don
de indicó que la Población Económicamente Activa, en abril de
2023, fue de 60.6 millones de personas, es decir, 1.1 millones de
personas más que en abril de 2022; por otro lado, la Población No
Económicamente Activa, en ese periodo, fue de 39.8 millones de
personas, mientras que en abril de 2022 fue de 276 mil personas.

Asimismo, el Inegi publicó las encuestas de viajeros internacio
nales, en las que se destacó que ingresaron al país 5 millones 925
mil 320 visitantes en abril de 2023, de los cuales 3 millones 174 mil
982 fueron turistas internacionales. De esta manera, el ingreso de
divisas del gasto de visitantes internacionales fue de 2 mil 405.9
millones de dólares, mientras en abril de 2022 fue de 2 mil 411
millones y en abril de 2021 fue de mil 277.9 millones de dólares.

Por su parte, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
ÍSHCP) publicó, mediante un comunicado, que para estimular la
reubicación de empresas y atraer inversión hacia el sureste del
país se implementarán nuevos incentivos fiscales para empresas
que inviertan en los 10 Polos de Desarrollo del Corredor Intero

ceánico del Istmo de Tehuantepec.
Los nuevos incentivos fortalecerán la economía en el sureste

de México mediante el fomento a la inversión y la generación de

empleos de calidad, con salarios dignos para la población local,
reduciendo así las desigualdades regionales.

Entre los beneficios fiscales se encuentran exenciones del Im
puesto Sobre la Renta (ISR) durante los primeros tres años de ope
ración y de 50%: durante el cuarto, quinto y sexto años; asimismo,
las operaciones en la región estarán exentas de IVAy las compras
fuera tendrán una recuperación del IVA durante cuatro años.

Finalmente, para el fortalecimiento entre los lazos de coope
ración internacional, la Secretaría de Economía anunció que se
estrecharon lazos con Dinamarca, Finlandia, NoruegaySueciapara
crear soluciones sostenibles en los sectores público, privado y aca
démico con un enfoque multidisciplinario. Es importante reconocer
todos estos avances en materia económica, financiera y comercial,
pues han demostrado que este 2023 la economía mexicana se ha
fortalecido, siendo un referente de recuperación en todo el mundo.

Seguidamente, el trabajo de nuestros paisanos en el extranjero
es de suma importancia para las familias mexicanas que reciben
periódicamente el dinero que mandan, pero también se están
generando empleos en nuestro país, buscando cada vez más que
los salarios sean mejores y las condiciones de trabajo sean dignas.

Es por ello que, desde el Senado de la República, las y los legis
ladores seguimos trabajando para fortalecer la economía mexica
nay que los trabajadores tengan mejores condiciones de trabajo,
con mayores salarios y con empleos de calidad.
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El insustituible

Para nadie ha pasado desapercibido el cisma que significó en
la vida política de México la llegada del proceso de transfor
mación que millones de personas han acompañado desde la
luchay la resistencia. Este largo proceso ha sido encabezado
por diversos liderazgos. pero en los últimos años por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.

Aunque sus adversarios lo nieguen públicamente, saben
que López Obrador ha demostrado inteligencia y h abilidad
política como pocos. Es un hombre honesto, de principios e
ideales, revolucionario e idealista que rompió los esquemas
de la izquierda estéril que no convierte ideas en acción y
le teme a la toma del poder por los tabús insuperables del
dogma.

López Obrador es un político eficaz, con vocación de
poder. A lo largo de su trayectoria ha dejado de manifiesto
que es para servir y transformar, por eso contrasta con los
ambiciosos vulgares que buscan cargos por dinero, por el
cargo en sí mismo o para hacer negocios.

Tras la toma del gobierno por la vía pacífica en 2018, sien
do la primera vez que la izquierda gobierna, sabemos como
lección que no es suficiente ganar una elección, puestos go
biernos neoliberales cedieron el poder a oligarcas que no
pagaban impuestos, a tos grandes medios de comunicación,
a una élite política, académica y. hasta a intereses extranjeros.

Por eso las batallas de López Obrador con tos intereses
creados son tan frontales; en lo profundo, busca que el po
der regrese a quien pertenece, al soberano que es el pueblo.
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Por eso, a partir de este cambio de
gobierno inició el final de un ré
gimen y una cultura política. Esos
códigos de la política tradicional
que a los jóvenes se nos insinúa
ba, eran inamovibles porque "la
política siempre se ha hecho así",
se desmoronan y, con ello, está
naciendo una nueva forma de

hacer política. 
Quienes consideramos a

López Obrador un referente de
transformación y un gran dirigen
te político, hablamos del obradorismo ya no sólo como una
identidad basada en la admiración, sino además como una
nueva práctica política. Entre muchas otras cosas, el obrado
rismo es pensar en colectivo, el amor al prójimo, entender la
política como una herramienta de transfonnación y el poder
como una virtud cuando se pone al servicio de las demás
personas, sobre todo de las más excluidas y desfavorecidas.

Por la trayectoria y su método político de conducción,
López Obrador ha hecho explícito el equilibrio entre princi
pios y eficacia, y ya hay códigos ubicables de esa nueva prác
tica. Por ejemplo, hacer política a ras de piso, en asambleas
informativas y en la visita casa por casa, donde el dinero no
es la condición necesaria, sino la conciencia y la palabra.

Desde mi experiencia personal, puedo afirmar que cuan
do hay constante cercanía a la gente, se desarrolla una sensi
bilidad políticay social que forja compromiso y mayor coraje
para transformar las cosas. Cuando una escucha al pueblo,
escucha su esperanza, sus enojos, sus miedos, críticas y exi
gencias, muchas veces sus dolores convertidos en lágrimas.

Dicho cümulo de experiencias genera la conciencia sufi
ciente para que al llegar a un cargo nos aferremos a ponerlo
en cada instante al servicio de los demás y no para beneficio
propio o de grupo. No niego que otras formas tradicionales
para sumar simpatías sean efectivas, pero sostengo que estos
sentimientos del pueblo no se conocerán jamás con spots
publicitarios, narrativas de consultores, promociones en aire
o con la sonrisa forzada frente a la pantalla.

Por eso, ahora que buscamos quién coordine a nivel na
cional la defensa de la Cuarta Transformación para la conti
nuidad del proyecto de cambio, nuestros lineamientos han
sorprendido a algunos. Les adelanto que lo que veremos los
próximos meses no es una contienda interna tradicional. Lo
planteado es una ruta profundamente obradorista.

Sabemos que al finalizar su gobierno el Presidente se reti
rará de la vida públicay política. El movimiento de transfor
mación perderá a su principal conductor y, sin duda, Andrés
Manuel López Obrador será insustituible, pero en la gran
deza de los cambios acompañados por las mayorías y su
enseñanza, en el obradorismo hoy sabemos que en realidad,
el verdadero insustituible es el pueblo.
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¿Cómo fue?
No es canción, sino la triste realidad. Parecería inusitada y sor
prendente la racha electoral de Morena, así como el avance
demoledor de su fracción parlamentaria. Sin embargo, quie
nes tengan al menos 40 años, saben que así son las cosas en
México. Nuestro país ha sido reconocido, desde hace más de
150 años, por la forma abusiva y arbitraria con la que. quienes
llegan al poder, se aferran a él.

No debería llamar la atención que, en un país en el que
López de Santa Anna alcanzó la Presidencia en más de diez
ocasiones, aunque la narrativa oficial sólo le reconozca seis,
ocurra lo que pasó en el Estado de México y en el corredor del
Pacífico. Tampoco que en la "República" en la que Porfirio

Díaz llegó al poder denunciando el fraude electoral de 1871 y
la reelección, se quedará únicamente 30 años.

Estamos hablando del país en el que se asesinó arteramente
a Venustiano Carranza, quien impulsara la Constitución que
nos rige, sí, ése en el que dos sonorenses habrían alcanzado
un pacto para alternarse la silla, hasta que uno de ellos fue
ultimado por un asesino solitario, al igual que otro sonorense,
65 años después.
Sin embargo, no hay nada que nos haga entender más al

partida oficial que el PRI. Lo que hace Morena y el titular del
Ejecutivo es una ramplona imitación de ese instituto político,
el cual, no es más que la más fiel copia del tricolor. El modelo
no estaba patentado, por lo que los priistas se vistieron de otro
color, organizaron a los revoltosos callejeros y relanzaron la
exitosa plataforma que fue puesta en pausa a fines del siglo
pasado. Poco a poco se van incorporando, hoy toca el turno a
los exgobernadores.
En 2000, desde la residencia oficial, se implemento una

estrategia para que el poderoso partido fuera derrotado. El
doctor Zedillo tuvo graves enfrentamientos con esa divisa y
sabía que su futuro era oscuro si ésta se alzaba con el triunfo.

por ello, alcanzó acuerdos que hicieron un infierno la campaña
de Labastida. hasta se armó un plan B, para el caso de que se
le saliera de control la estratagema.
Sí, se amañó una entrega de dinero al sindicato petrole

ro, dejando huella de todo ello, de forma que, si como suce
diera tantas veces, el resultado fuera impuesto por la enorme

maquinaria partidaria, podrían anularse las elecciones. Fueron
70 años de carros completos, en medio de acusaciones de
corrupción e ineptitud.

Devaluaciones, crisis financieras, groseros desvíos, y hasta
escándalos de alcoba fueron irrelevantes, la mayoría de los
mexicanos le daba el triunfo al partido de los acarreos, de las
despensas y de la burda repartición de dinero, disfrazada de
programa social.

El cinismo de los políticos mexicanos llegó a inspirar pelí
culas, moneros y hasta dramones, que son más telenovelas que
documentales. Elección tras elección no había quien sacará a
la bestia imbatible de los Pinos.
La Casa Blanca no llevó a Peña a rendir cuenta de sus

abusos, pero éste sí se despachó al partido que nunca le res
petó, ni mucho lo apoyó. Al igual que Zedillo, se sintió más
protegido con la alternancia que con las intrigas y bajas tác
ticas de la élite priista, quizá tenían razón. Es bien sabido en
política que, quien no haya sido traicionado, es porque quizá
no ha encontrado al tricolor indicado. Los tan denostados
neoliberales, en realidad, jamás se entendieron con los hijos
de la revolución institucional, y siempre fueron cuestionados,
ya que éstos sólo aceptan y reconocen a los que crecieron
en sus filas.

En el fondo, López no ha recibido sino atenciones, apoyo
y respaldo de los neoliberales, a quienes bate de saliva, pero
no toca ni con el folio de una investigación, se parece tanto
al PRI, que no puede engañarnos, hay Morena para 70 años.
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La confesión de López
Obrador y el regaño
de Claudia a Durazo
El barón de Montesquieu, teórico de la separación de Po
deres, escribió: "Todo hombre que tiene poder se inclina
por abusar del mismo, hasta que encuentra límites. Hace
falta disponer las cosas de tal forma que el poder detenga
al poder".

El presidente López Obrador confesó ayer que presio
nó a cinco ministros para que declararan constitucional la
reforma que pone a la Guardia Nacional bajo control de la
Sedeña.

Entre ellos mencionó "al que ya estaba", Arturo
Zaldívar, y a los cuatro que propuso para que llegaran a
la SCJN: Margarita Ríos Farjat, Yasmín Esquivel, Loretta
Ortiz y Juan Luis González Alcántara.

López Obrador utilizó como excusa para violar la auto
nomía de la SCJN, la preocupación que tiene por la reforma
de la Guardia Nacional.

"Me voy a ir, pero no quiero que quede (la GN) en la Se
cretaría de Seguridad Pública ni en Gobernación, como
estaba. Imagínense, a los tres años, seis años, se echa a
perder. Meten el recurso para declararla inconstitucional
y yo dije: 'Ahora sí me voy a meter, porque estó es impor
tantísimo'", explicó.
Chapean a los ministros Ríos Farjat y González

Alcántara, que no se dejaron doblegar. En este régimen
ultrapresidencialista no es fácil resistirse a las presiones
del primer mandatario. López Obrador los llamó chue
cos e hipócritas sólo por cumplir con sus obligaciones
constitucionales^

Dice el artículo 21 de la Constitución, reformado el 26
de marzo de 2019: "Las instituciones de seguridad públi
ca, incluyendo la Guardia Nacional, serán de carácter civil,
disciplinado y profesional.
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* El video del regaño de Claudia Sheinbaum a Alfonso
Durazo está por todos lados. A la jefa de Gobierno saliente
se le ve nerviosa, incómoda.

Con el índice apunta hacia el gobernador de Sonora y
presidente del Consejo Nacional de Morena. Le reclámalos
gritos de bienvenida que partidarios de Marcelo le dedi
caron a su llegada al hotel donde sesionó el consejo. "¡Piso
parejo!, ¡piso parejo!".

Se escucha a Claudia ante un pasmado Durazo: "Vinie
ron con gritos. Te juro que ya me cansé, ya me cansé, ya me
cansé. Nada más me recibieron a mí. Donde yo llego me
respetan, ¿entiendes? No se vale".

El sonorense sólo alcanzó a decir: "No hay excusa..." an
tes de que lo cortara. Gerardo Fernández Noroña atesti
guó la escena, le dio un trago a su botella de agua y se hizo
el desentendido. En otro video corroboró que se trató de
un reclamo por los gritos de los marcelistas.

* Marcelo Ebrard es la primera cor chalala que se regis
tra como coordinador de Defensa de la Transformación.

Así le llaman en Morena al precandidato a la Presidencia
de la República para sacarle la vuelta a la ley, que a la letra
dice:

"Durante los procesos electorales federales en que se
renueven el titular del Poder Ejecutivo federal y las dos Cá
maras del Congreso de la Unión, las campañas darán inicio
en la tercera semana de noviembre del año previo de la
elección. No podrán durar más de 60 días".

Pero "ya se la saben". A los morenos no les vengan Con
el cuento de que la ley es la ley.

Le preguntamos a Mario Delgado, presidente de More
na, sobre las campañas adelantadas de las corcholatas. Nos
respondió: "Hemos tenido 23 procesos para gobernador así.
Estamos blindados".

En rueda de prensa improvisada. Delgado le cerró la
puerta a las intenciones de Yeidckol Polevnsky de sumarse
a las seis corcholatas.

"El domingo hubo un acuerdo muy claro con nombre
y apellido. Los cuatro aspirantes que están participando
es la invitación del Consejo Nacional, más un lugar para el
Verde y un lugar para el PT, que ellos tendrán como partido
ratificar a quienes enviarán a este proceso", dijo.

El excanciller llegó sonriente al salón Plaza del Hotel
Courtyard de Revolución. Llevaba la misma camisa que usó
en 2018 y chaleco guinda de Morena. El tono era desenfa
dado, optimista.

"Soy el primero que me registro, soy el primero que me
separé del cargo y soy el primero en las encuestas", subrayó.

En el acto estuvo acompañado por su esposa Rosalinda
Bueso, pero también por Manuel Mondragón y Kalb, ex
comisionado nacional de Seguridad, la senadora Malú
Mícher. el senador José Ramón Enríquez, la diputada
Selene Ávila, el exalcalde de Azcapotzalcó, Vidal Llerenas,
y muchos más.
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Bajan también a Ariadna
• En la capital creé# la posibilidad de que: sea hombre
él candidato de la 4T.

El lunes pasado, Andrés Manuel López Obrador habló con
Rosa Icela Rodríguez y con Ariadna Montiel para decirles
—por separado— que las quería mucho y que estaba muy
contento con su trabajo, por lo que le gustaría que se que
daran con él hasta él final.
Les dijo que ambas habían crecido mucho y que, si se

refrendaba el triunfo de la 4T en 2024, seguramente ten
drían un cargo relevante en el nuevo gobierno, por lo que
les sugería mantenerse en su gabinete, "pero como quieran".

Incluso a Rosa Icela le dio también la opción de ocupar
el lugar de Claudia Sheinbaum en lo que resta del sexenio,
pero ella pidió seguir en el equipo del tabasqueño.

El mismo Presidente utilizó su conferencia mañanera
del martes para anunciar que Rodríguez se quedaba con él,
con lo que su aspiración a ser candidata a jefa de Gobierno
el año entrante quedó sepultada; seguramente Ariadna lo
hará el próximo lunes.

Con esa decisión, el inquilino de Palacio Nacional esta
ría mandando una señal de que en la capital su partido iría
con un hombre y, aunque muy pocos lo creen, dicen que la
pelea ahora será entre Ricardo Monreal y Mario Delgado,
presidente de Morena.
Lo de Monreal pudiera so

nar lógico, pues trae un acuer
dazo con Sheinbaum, al grado
de que la doctora ordenó a César
Cravioto bajarse de la pelea por
la coordinación del Senado, y de
jar que el zacatecano eligiera a
su sucesor.

No es que Claudia adore a
Ricardo —a quien acusó en 2021
de haberla hecho perder la Ciu
dad de México—, sino que la jefa
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de Gobierno trae un pésimo ambiente con Marcelo Ebrard
y no le gustaría echarse de enemigos a dos pesos pesados.

Eligió jugar al lado del senador, porque al canciller lo
ve como el auténtico peligro; la relación entre ambos ni
siquiera existe. De hecho, en el Consejo Nacional del do
mingo fueron las únicas corcholatas que estando cerca no
se saludaron.

Incluso en las redes circula un video donde se aprecia
a Claudia reclamarle airadamente a Alfonso Durazo, pre
sidente del Consejo morenista, que huestes de Marcelo le
gritonearon a su llegada.
Nadie duda de que Ebrard se convertirá en un dolor

de muelas para la doctora, y por eso ella busca el apoyo
de Monreal, quien, a pesar de todo lo que ha dicho, gus
toso aceptaría la Jefatura de Gobierno como premio de
consolación.
Pero Sheinbaum no la tendrá nada fácil; de entrada

Marcelo ya le aceleró a Yeidckol Polevnsky, exdirigente
nacional de Morena, para que se anote como una corcho
lata más, con la intención de que rivalice con la doctora
por el voto femenino.

Mientras tanto, en la capital crece la posibilidad de que
sea hombre el candidato de la 4T, y además de Monreal
suena Delgado. No por bueno, sino porque ha hecho todo
lo que le ordena el Presidente.

Y como para que Martí Batres enterrara de una vez cual
quier ilusión electoral, lo dejarán como un jefe de Gobier
no sustituto —muy limitado—, y eso porque Rosa Icela no
quiso el puesto.

O
CENTAVITOS

Criminal evento hará hoy Claudia en el Monumento a la
Revolución para dar un informe de despedida, sobre todo
por la tremenda ola de calor que azota la ciudad y que ha
obligado a decretar alerta amarilla. El meteorológico anun
cia que. justamente hoy será el día más caluroso de la se
mana y recomienda no exponerse a los rayos UV, prevenir
la insolación, para así evitar quemaduras en la piel o des
hidratación. Pero es la propia gobernante —cuyas depen
dencias recomiendan evitar las altas temperaturas— quien
apoya el acarreo de manifestantes a pleno sol para que la
despidan con porras.
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PRORUSIA

¿Me dice qué países están definitivamente apoyando a Rusia
en su invasión de Ucrania?

? R. Los siguientes países han expresado su apoyo a la invasión
a Ucrania por parte de Rusia;

? Bielorrusia. Eritrea. Irán. Malí. Nicaragua. Corea del Norte. Siria.
¦ Estos países han votado en contra de las resoluciones de la
? ONU que condenan la invasión o se han abstenido de votar.
¦ También han hechó declaraciones en apoyo a las acciones

de Rusia.

No todos estos países son necesariamente aliados de Ru
? sia. Algunos, como Irán y Siria, son hostiles a Estados Uni

dos y sus aliados. Otros, como Bielorrusia y Nicaragua, son
regímenes autoritarios que pueden ver a Rusia como un alma
gemela.
Cualquiera que sea su motivación, el apoyo de estos países a
la invasión a Ucrania por parte de Rusia es un avance signifi
cativo. Muestra que Rusia tiene algunos aliados en el mundo,
incluso si no son grandes potencias. También plantea preocu
paciones sobre la posibilidad de que se produzcan más con
flictos en la región, situación que no pareció preocupar en lo
más mínimo a los miembros del grupo.
Además de los países enumerados anteriormente, hay va
rios que se han abstenido de votar las resoluciones de la ONU
que condenan la invasión; China. India. Pakistán. Sudáfrica.
Vietnam.

Estos países no han expresado explícitamente su apoyo a las
acciones de Rusia, pero sus abstenciones se han visto como
una señal de aprobación tácita. Es posible que estos países
sean reacios a criticar a Rusia por temor a dañar sus lazos
económicos.

Las abstenciones de estos países han hecho que sea más difí
cil para las Naciones Unidas tomar medidas enérgicas contra
Rusia. También han enviado una señal a otros países de que
existe cierto nivel de aceptación internacional de las acciones
de Rusia. Esto podría animar a Rusia a tomar más medidas
agresivas en el futuro, claro, todo es esperando que esto no
les vaya a suceder porque están lejos de las fronteras físicas
de Putin.

En nuestro país no deja de apenar e indignar la creación, en
2022 (¿por qué no antes?), del llamado Grupo de Amistad con
Rusia en el Congreso, promovido por el Partido del Trabajo.

OCULARES

¿Cuáles son los hábitos que más áañan nuestra vista?

R. Fumar aumenta el riesgo de enfermedades oculares, como
las cataratas y la degeneración macular.
Tiempo excesivo frente a la pantalla sin descansos o cuidado
adecuado de los ojos, lo que provoca fatiga ocular y sequedad.
Frotándose los ojos de forma agresiva, lo que puede causar
irritación y posibles daños.
Una nutrición deficiente y una dieta poco saludable que carece
de vitaminas y minerales esenciales.
Ignorar los síntomas de los problemas oculares o retrasar el
cuidado ocular necesario; exámenes regulares y corrección de
la visión si es necesario.

No usar gafas protectoras cuando se participa en actividades
con riesgo de lesión ocular.
Dormir con maquillaje puesto, lo que puede provocar irritación
e infección en los Ojos.
Usar lentes de contacto caducados o contaminados o no seguir
la higiene adecuada de los lentes de contacto.
Ignorar las condiciones de iluminación adecuadas, lo que lleva
a la fatiga ocular y a la dificultad para ver.
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Atrapada en la sucesión adelantada, la política nacional entró
en una metamorfosis gatopardista, todo cambia para que todo
siga siendo igual. Comencemos por los cambios en el gabinete.
El presidente López Obrador habló de, por lo menos, ocho fun
cionarios que dejarán su responsabilidad en su equipo. El vier
nes se van Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López. Para
el gobierno capitalino y para Gobernación se especuló con que
llegaría Rosa Icela Rodríguez, pero ella, como ya se ha dicho, se
quedará en la Secretaría de Seguridad federal, donde ha logrado
establecer, se asegura, una muy buena relación con los mandos
militares y de la GN.

A la Ciudad de México, en reemplazo de Claudia llegará Martí
Batres, el actual secretario de Gobierno, que tendrá que ser apro
bado el viernes por el Congreso local. No llega sin compromisos:
Martí mantendrá a Ornar García Harfuch, que será designado,
además, coordinador del gabinete de seguridad capitalino. Tam
bién se mantendrán las principales posiciones de Claudia en el
ámbito financiero y de obras. Martí, que ya no podrá participar en
la búsqueda de la candidatura (sus posibilidades eran muy bajas),
ascenderá a su gente en el área de gobierno. Lo cierto es que, en
cuatro meses, habrá candidato o candidata para el Gobierno de
la CDMX y eso cambia muchas cosas.

En Gobernación se asegura que llegará la actual secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde, manteniendo parte del equipo de
Adán Augusto. Luisa María era otra de las que aspiraban a la
candidatura de la Ciudad de México. Si García Harfuch, quien
mejor aparece en la mayoría de las encuestas, se queda en segu
ridad, si ya no aspiran a ese puesto Rosa Icela ni Martí ni tampoco
Luisa María, la versión de que Ricardo Monreal se quedará con
esa can didatura parece cobrar cada vez más fuerza. A eso hay que
sumarle que Monreal ha logrado mantener influencia en la Cá
mara alta con la designación del chiapaneco Eduardo Ramírez,
como coordinador de la bancada, y con Alejandro Armenta,
como presidente del Senado. La ecuación parece cerrar.

En la cancillería, la designación de Alicia Bárcena es un acier
to. Es una diplomática con experiencia, respetaday respetable,
con credenciales reconocidas y que mantiene muy buena relación
con todo el mundo político. No transitó cuando fue postulada por
el presidente López Obrador para el BID, pero no creo que haya
sido un veto personal, sino político (por eso también fracasó en
el intento Gerardo Esquivel): Estados Unidos, que tiene el30 Y,
de los votos en el BID, quería otro perfil y otra nacionalidad de
origen, por eso apoyó a un economista con sólidas relaciones con
el FMI, con el Banco Mundial y con el sectór privado, el brasileño
Han Goldfajn, ello también influyó porque tuvo el voto de casi
toda Sudamérica. Pero, insisto, no se descalificó a Bárcena que
tuvo desde el Departamento de Estado uno de los primeros be
neplácitos por su designación.

Vamos con los desatinos: ¿quién le habrá dicho a Yeidckol
Polevnsky que podía ser candidata presidencial de Morena?, ¿a
quién se le ocurrió? La expresidenta del partido, actual diputada
federal, argumentó que se presentaba para que "existiera mayor
representación de género", pero la verdad es que, si ese fuera el
caso, nadie estaba pensando en ella. Mario Delgado la bateó
diciendo lo que tenía que decir: que las invitaciones del Con
sejo Nacional tenían nombre y apellido, eran personales y que
no aceptarán a nadie más que los cuatro nombres ya conocidos.

Al margen: sigo sin entender la razón y el mecanismo para
involucrar en ese proceso a Gerardo Fernández Noroña y a
Manuel Velasco. Según me dijo Delgado, ambos podrán parti
cipar si son "oficialmente" candidatos de sus partidos, el PT y el
Verde, respectivamente, pero, que yo sepa, ninguno de sus parti
dos los ha declarado como tal, pero, incluso en el caso del Verde,
una parte de ese instituto político apoya públicamente a Claudia
y otra a Marcelo, mientras que se dice que muchos de sus diri
gentes tienen muy buena relación con Adán Augusto.

Manuel, si termina siendo candidato del Verde, podría ser una
opción transitable, por sí mismo y por su matrimonio con la can
tante Anahí. A Manuel y a Gerardo, sin duda, los beneficia estar
en esa boleta, pero sigo sin entender en qué beneficia a Morena
que ambos participen en el proceso interno del partido.

©
LOS CINCO DE LA CORTE

Ayer, el presidente López Obrador trató de ejemplificar sus des
encuentros con la Suprema Corte contando que cuando se votó
la constitucionalidad de la incorporación de la Guardia Nacional
a la Sedeña habló con los cinco ministros y ministras que fueron
designados durante su administración, y se quejó de que sólo tres
apoyaron su posición. A los otros (y al resto de los ministros) los
cubrió de insultos y de chuecos e hipócritas no los bajó.

En realidad, habla muy bien de los ministros que, con transpa
rencia, le hayan dicho al Presidente que no votarían como él les
estaba exigiendo. El Ejecutivo propone integrantes de la Corte y
el Congreso los califica, no para que hagan lo que quiera el Pre
sidente en turno o el que los propuso, sino para ejercer su labor
como un poder autónomo del propio Ejecutivo, como un poder
de control. Es la base de la división de poderes: los ministros no
están ahí para complacer, sino para hacer que se cumpla con la
ley y se respete la Constitución.

No se trata siquiera de analizar la forma en que votaron los
ministros, se puede discrepar o no, es tan legítimo lo que votaron
unos ministros como los otros, lo que no se puede poner en dis
cusión es la autonomía que debe tener el Poder Judicial respecto
al Ejecutivo y el Legislativo.
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Federación, en una sentencia sin pies ni cabeza, con la clara
influencia del gobierno priista en turno, decidió regresarle
el registro hasta contar con los resultados de una elección
extraordinaria en uno de los 300 distritos electorales fede
rales. El PT, con la ayuda del PRI y el PRD, invirtió un dineral
en obtener muchos votos en esta minielección y salvar, asi,
su registro. Lo logró. En 2018, sin embargo, le dio la espal
da a los que lo habían rescatado y, oliendo los tiempos de
cambio, se fueron a apoyar a López Obrador obteniendo una
votación histórica.

Tercer caso. Encuentro Social (ES). Se presentan como un
partido supuestamente liberal, pero ideológicamente tienen

posturas conservadoras: están en contra del
derecho de las mujeres a interrumpir el em
barazó y del matrimonio entre homosexuales,
por ejemplo. En realidad, se trata de un partido
confesional donde pesan mucho los grupos re
ligiosos cristianos. Una vez más, percibiendo los
vientos de cambio, apoyaron a López Obrador
en 2018. Sin embargo, no lograron obtener el
3% en alguna de las elecciones federales para
conservar su registro. El INE, por tanto, decretó
su extinción^

La campaña presidencial ya comenzó en Mo
rena. Los posibles candidatos se han acercado a
las meretrices para conseguir su apoyo rumbo
al 2024.

Lo del Verde es una maravilla. Un grupo le
hizo un evento para demostrar que Marcelo Ebrard era su
favorito. Otro le dio su espaldarazo a Claudia Sheinbaum,
quien, hasta se puso un chaleco de este "honorable" partidu
cho. Y, cómo no, el partido también está lanzando a su propió
cuadro, el exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco, quien,
de acuerdo con Mexicanos Contra la Corrupción y la Impu
nidad, desvió miles de millones de pesos para campañas por
medio de empresas fantasma. De esta forma, el Verde hace
lo que mejor sabe hacer: vender caro su amor al que podría
ser el próximo Presidente de México.

Tanto trabajo nos costó transitar aun régimen democráti
co para que personajes de la peor calaña, verdaderas prosti
tutas profesionales, sigan medrando de él. Ahora, por cierto,
con el apoyo de aquellos que se llenan la boca diciendo que
están regenerando y purificando la política nacional.

©
Twitter: @leozuckermann

Hartos de la partidocracia que nos gobernaba, el electorado
decidió votar mayoritariamente a favor del candidato que su
puestamente cambiaría el régimen político mexicano. Resulta
que esa persona es hoy el Presidente de México y los partidos
políticos siguen ahí medrando con el presupuesto público.

Y no es que yo esté a favor de que desaparezcan los par
tidos que son una condición necesaria de toda democracia
representativa. Lo que me molesta, y mucho, son los parti
duchos oportunistas que no aportan nada a la democracia
mexicana: las meretrices que tanto han desvirtuado a la pro
fesión de la política.
Número uno en la lista: el Partido Verde Ecologista de

México (PVEM), el que mejor ha perfecciona
do el mercantilismo democrático. Un negocio
redondo.

Una vez que consiguieron el registro (durante
el sexenio de Salinas) han recibido cientos de
millones de pesos de financiamiento público al
año. Esto les ha permitido vivir como reyes a sus
dueños y cortesanos. Cuando llega la época elec
toral, contratan a los mejores profesionales en
campañas políticas que les diseñan estrategias
muy efectivas para ganar votos. Si la gente está
en el ánimo de matar a los secuestradores, pues
proponen la pena de muerte, aunque estén en
contra de que los toreros maten a toros de lidia.
El PVEM hace todo para ganar, incluyendo

trampas penadas por la ley. No les importa. Pre
fieren obtener más votos y pagar las multas a posteriori. His
tóricamente, esta estrategia les ha redituado. Una segunda
fuente de ingresos han sido sus votos en el Poder Legislativo:
los venden caro. Generalmente se alian con los partidos go
bernantes. El sexenio pasado fueron incondicionales del PRI
y de Peña Nieto. Ahora lo son de Morena y López Obrador,
No tienen ideología: sólo un interés: seguir medrando del
presupuesto público.

Siguiente en la lista: el Partido del Trabajo (PT). Creado
también durante el sexenio de Carlos Salinas, bajo el pa
tronazgo de su hermano Raúl, este partido también se ha
vendido al mejor postor. Primero estuvo muy cercano al PRI,
dividiendo a la izquierda entonces liderada por Cuauhtémoc
Cárdenas, que venía creciendo como la espuma. Luego se
convirtió en satélite del PRD tratando de jalar los votos a
favor de López Obrador. Pero, como éste formó su propio
partido (Morena), el PT perdió su registro en las elecciones
intermedias de 2015. No llegó al 3% requerido por ley. El INE
declaró, por tanto, su desaparición.
Pero el Tribunal Electoral del Poder judicial de la
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Contradictorio
• Lo ég ios ministros fue un aétó df#ícfiibir pof exhibir
y di pase exhibirse. No frMM nombre^ pero dio
señaíss;claras de quiénes sttrataba.

''No estaba a juicio la "militarización" del país, cualquier
cosa que éso signifique. Nuestra función era determinar
si la ruta que eligió el legislador democrático se ajusta
al marco constitucional, con independencia de nuestras
preferencias ideológicas o personales. Mi compromiso es
primero y ante todo con la Constitución, y con el bienestar
y la seguridad del pueblo de México. Por eso voté como
lo hice...", esto es parte de lo expresado por el ministro
Arturo Zaldívar en los días que siguieron a la votación, en
abril pasado, del proyecto que declaró inconstitucional la
integración de la Guardia Nacional a la Sedeña, lo escribió
en su columna en Milenio. Un texto con mucha claridad,
se podrá estar o no de acuerdo, pero el expresidente de la
Corte desglosó sus razones con el detalle que siempre ha
identificado su labor. Un texto en el que justifica el sentido
de su voto que, sabemos, fue en contra de lo que plan
teaba el proyecto presentado por el ministro Juan Luis
González Alcántara para discusión.
Siete semanas después, desde Palacio Nacional nos

sugieren que, en realidad, ese voto fue un acto de con
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vencimiento. De eso se ufanan

este miércoles por la mañana.
Francamente no entendemos la
necesidad de esa aclaración.

O
"Entonces meten el recurso

para declarar inconstitucional y
dije, ahora sí, esto es importan
tísimo. Y hablo con cinco (minis
tros), con los cuatro que de una
u otra manera yo propuse y con
el que ya estaba. Para garantizar
los cuatro votos. Uno por uno,
no saben lo que me costó, por
que ya venían actuando mal (...)
Hablé con los cinco, con dos no pude. No me dijeron que
no ahí. De manera muy hipócrita. Pero eran cuatro los que
se necesitaban. Nos quedamos con tres...", expresó Andrés
Manuel López Obrador.

Un acto de exhibir por exhibir y de paso exhibirse. No
precisó nombres, pero dio señales claras de quiénes se
trataba. Qué oportuna hoy vemos aquella explicación del
voto que dio el ministro Zaldívar. Que arrogancia vemos
en la actitud del Ejecutivo que es capaz de presumir que
rebasó la línea de la división de Poderes, que él sí intervino
en territorios donde debe gobernar la autonomía.

©
Cuando por un lado reprocha y exhibe constantemen

te en su mañanera a jueces que, según él, operan a favor
de los criminales, en una dinámica para alimentar la na
rrativa de la reforma al Poder judicial que él busca a su
modo, resulta paradójico que hable de actos de conven
cimiento con los ministros de la Corte para influir en sus
votaciones. Paradójico y contradictorio, como tanto en
la 4T. Y mientras él continúa en el reproche por ese fallo
que da la vuelta a su estrategia de seguridad, México sigue
rebasando sus propios récords: del 9 al 11 de junio, 258
personas fueron asesinadas en el país, esta cifra superó
de manera consecutiva al anterior cómo el segundo más
violento del año.
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Hace unas semanas se realizó la Convención

Nacional del Partido Verde, titulada Repen
sando el Futuro en Verde, establecida como
un espacio de reflexión para la generación de
ideas y proyectos que se traduzcan en pro
gramas para mejorar el rumbo del país. Ahí
surgieron grandes propuestas para impulsar
el desarrollo social, económico, productivo y
sostenible.

©
Sabemos que aún son muchas las asignatu
ras pendientes y los retos que
enfrenta México para transitar
hacia un mejor destino y, para
ello, el desarrollo social y el me
dio ambiente son dos aspectos
centrales que deben estar pre
sentes en la formulación de las
políticas públicas, lo cual fue
respaldado por la mayoría de
los expertos que participaron en
la convención.
La doctora Isabel de Saint

Malo de Alvarado, experta en la
gestión, y aplicación de los Ob
jetivos de Desarrollo Sostenible
para la Agenda 2030 (ODS), evi
denció que México debe conti
nuar reduciendo la presión sobre
el planeta, al mismo tiempo de
mejorar el desarrollo humano
de su población, a fin de evitar
seguir descendiendo en el índice
de Desarrollo Humano, Para ello, la sinergia
entre sector público y privado es fundamental,
pues los gobiernos por sí mismos no pueden
alcanzar las metas establecidas en los ODS sin

la intervención de la iniciativa privada.
Cabe recordar que, de acuerdo con infor

mación de la organización Social Progress
Imperative, al cierre del año pasado, las es
tadísticas ponían a México en la posición 66
en el índice de Progreso Social, entre los 169
países evaluados.

Por su parte, el doctor en economía Juan
Carlos Belausteguigoitia Rius expuso la im
portancia de corresponder a la interrelación

entre las finanzas públicas y la sostenibilidad,
toda vez que el capital natural posee un gran
potencial para la generación de ingresos, y ese
aporte puede ser de gran valor para la socie
dad, especialmente en países con un nivel de
ingresos bajo, donde este tipo de capital llega
a representar hasta el 26 V de la riqueza total.

En coincidencia con el experto en materia
económica, en México nos seguimos quedan
do atrás en materia de inversión en esquemas
de sostenibilidad y cuidado ambiental, pues
si bien con el paso de los años los esfuerzos
han mejorado, aún es preciso buscar sinergias

y fortalecer leyes y nomias para
garantizar la salud de los eco
sistemas y hacer que las políti
cas de aprovechamiento fluyan
con absoluta responsabilidad
ambiental.

Hay que considerar que el
agotamiento acelerado de los
recursos naturales conlleva

costós sociales que después se
traducen en costos económicos
para los países y, en ese sentido,
es necesaria la certeza regulato
riay la coordinación al margen
de las políticas públicas, a fin de
evitar que las decisiones eco
nómicas, principalmente de los
sectores privados, conduzcan a
ese tipo de efectos negativos, tal
como sugiere Belausteguigoitia
Rius.

Como anticiparon los exper
tos, resulta evidente que el cuidado del medio
ambiente es un aspecto central para el desa
rrollo social o, al menos, así debería ser con
siderado, toda vez que ello se verá reflejado
en el progreso económico y productivo de las
generaciones presentes y futuras.

©
Por todo ello debemos concluir que la reva
lorización del medioambiente y su conside
ración como eje transversal de las agendas
gubernamentales es la única vía para generar
verdaderas dinámicas de desarrollo.
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Los riesgos del acuerdo
de la sucesión en Morena
El mayor riesgo de Morena para la sucesión es el incumplimien
to del acuerdo y que alguna corcholata' deslegitime el resultado
de la encuesta para elegir al candidato presidencial. Los aspiran
tés tienen un convenio firmado para acatar las reglas diseñadas
por su máximo líder para garantizar la unidad, pero el diablo
está en los detalles y en las sorpresas del juego sucesorio.

El método, que López Obrador usa desde que estuviera
en el PRD, le ha servido para evitar rupturas en la selección
de candidaturas e identificar las más populares. Su entrada
de lleno en el proceso para marcar la ruta, además, tiende
un cerco alrededor de los aspirantes para controlar sus mo
vimientos y conjurar divisiones, como le ocurrió en Coahuila
con el rechazo del resultado de la encuesta. La sucesión parece
bien atada, pero hay cabos sueltos que puedan dar cabida a
la inconformidad.

La campaña es terreno de lo imprevisto, aun cuando arran
ca con la aprobación del acuerdo en el Consejo Nacional de
Morena en los términos propuestos por López Obrador para
tener "humo blanco" el 6 de septiembre. Aunque desde el ini
ció también salta lo inesperado cón una cuarteadura a la uni
dad por las dudas sobre a quién perjudicaría la tentativa de
Yeidckol Polevnsky de sumarse a la carrera fuera del pacto.

También se escucha ya la demanda de establecer sancio
nes al incumplimiento de los términos del pacto, fiscalización
del dinero de campañay sobre el arbitraje interno y externo.

Respecto al externo, el Presidente tiende puentes con el
INE, que ya recibe quejas de la oposición contra el proceso
por actos anticipados de campaña. Morena se escuda en el
subterfugio legal de que, según sus estatutos, se elegirá al coor
dinador de la defensa de la 4T, aunque todos sepamos que
será su candidato presidencial. En los 71 días de campaña, las
corcholcitcis recorrerán el país para ganar las preferencias de la
gente en una campaña a ras de piso, como exige el obrad oris
mo, frente a la mirada del árbitro electoral. Le será imposible
no verlo y pronunciarse sobre la violación o no de plazos de
selección de candidatos.

No obstante, es el plano interno donde concentra su esfuer
zo para sofocar rebeldías. Si bien el acuerdo sobre las reglas

de la encuesta parece resolver el mayor escollo, la preocupa
ción por la subestimación o sóbrestimación de las mediciones
mantendrá el temor a un juego con dados cargados para que
el resultado coincida con la favorita de Palacio Nacional. La
elección del Edomex se planteó también como un caso de
sobreexposición de un candidato y de expectativas de triunfo,
aunque los encuestólogíjs defienden que es distinto fallar en
los porcentajes que en el probable ganador.

Las criticas en general a las encuestas y la exigencia de "piso
parejo" son baches que aún puede encontrar la campaña, junto
con el desgaste por ataques cruzados entre candidatos, como
en la primera fase del proceso. ¿López Obrador será el máxi
mo árbitro para hacer cumplir los acuerdos, incluso el de com
pensación, con la promesa de cargos a los perdedores más allá
de su sexenio? ¿Cómo se modificaría la ecuación si, como dice
alguna encuesta, Ebrard cae al tercer lugar ante un ascenso
de Adán Augusto? ¿Cómo se ponderarán las preguntas sobre
el valor de los atributos de los aspirantes, tratándose de un
asunto que definió la encuesta entre Ebrard y López Obrador
por la candidatura presidencial de 2012?

El acuerdo cerró con eficacia la primera fase del proceso,
pero quedan muchas preguntas abiertas, como la prohibición
a las corcholatas de participar en "medios Conservadores" y,
luego, dejar la valoración al juicio del pueblo. Pero ilustra el
problema de fondo sobre, ¿quién y cómo definirán las sancio
nes a las violaciones?, ¿intervendrá el INE si hay quejas de los
participantes o de la oposición?

A pesar de que la sucesión marcha sobre ruedas en los cál
culos del Presidente, hay todavía preguntas abiertas, aunque el
objetivo sigue siendo el mismo: lograr que todas las corchola
tas levanten la mano al ganador de la encuesta definitiva que
elaborará Morena a finales de agosto con otras cuatro de em
presas privadas que sirvan como espejo. El acuerdo es un efec
tivo marco de contención, aunque quizás el mayor disuasivo
para sofocar inconfonnes sea que no tienen a dónde ir y sea
mejor quedarse para no quemar las naves el próximo sexenio.
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Regaño de Sheinbaum a Durazo
Vaya que estaba molesta la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
con Alfonso Durazo. Así se observa en el video que circuló ayer en
redes sociales, donde la mandataria y suspirante le reclama aira
damente señalándolo con el dedo y le dice "¡ya me cansé!". Por lo
que se alcanza a escuchar, al parecer lo que desató su furia es el
"recibimiento" que le hicieron sus detractores a su llegada al Consejo
Nacional del domingo. El diputado Gerardo Fernández Noroña
aseguró que "no entendió". "De verdad, lo digo con toda franqueza
y yo tengo muy buena relación con Claudia. De hecho, se sentó a un
lado mío y luego le dijeron que se moviera y, entonces, ya no le pre
gunté. Ya me quedé en ascuas...".

Misterio en torno de la encuesta
Sigue la opacidad en la encuesta de Morena. Mientras Marcelo
Ebrard confía, y afirma, que se va a hacer una sola pregunta, el líder
de su partido, Mario Delgado, señala que será una simulación de bo
leta, pero que pueden haber más preguntas. "Lo va a definir la Comi
sión de Encuestas", dijo el morenista. Parece que quieren mantener al
excanciller confiado, aunque a la mera hora todo puede cambiar.

Yeidckoly su sueño frustrado
Se podría decir que le cortaron las alas, pues ni un día le duró el
gusto a la diputada Yeidckol Polevnsky de sentirse una más de las
corcholalas morenistas. Pese a que pidió licencia para contender
por la candidatura presidencial, ayer el dirigente nacional, Mario
Delgado, la frenó en seco. "El domingo hubo un acuerdo muy claro,
y es a invitación, o sea, con nombre y apellido, y los cuatro aspirantes
que están participando, es a invitación del Consejo Nacional, más
un lugar para el Verde y un lugar para el PT", sentenció. Mejor que
reconozca que hay exclusión.

Martí, con camisa de fuerza
Claudia Sheinbaum le quiere heredar su puesto a Martí Batres, pero
le pone dos cuñas. Después de revelar que lo propuso como su suce
sor, la aún jefa de Gobierno dijo que el acuerdo con el hoy secretario
de Gobierno fue que Ornar García Harfuch se quede en la Secre
taría de Seguridad y coordine al gabinete de seguridad, y que Luz
Elena González siga al frente de la Secretaría de Administración
y Finanzas. Alo mejor el nombramiento no fue una sorpresa, pero
parece que no se confía de lleno en Martí para conducir la capital.

Noroña se pone digno
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Y hablando de Gerardo Fernández Noroña, el diputado se quejó
de que va a la contienda presidencial con doble desventaja: no es fa
vorito del Presidente y no tiene "un clavo" para su campaña. Pero, al
despedirse ayer como presidente del Comité Editorial de San Lázaro,
prometió que ni aceptará "premio de consolación" ni será un "pa
rásito" de la política, como le llamó la "majadera diputada" Martha
Romo, dijo. "Yo sólo quiero ser el relevo del compañero Presidente, y
si no lo logro, me voy a ir a vender libros afuera de mi casa".

Xóchitl, cambiando de planes
Con la novedad de que el líder nacional del PAN, Marko Cortés,
reveló que la senadora Xóchitl Gálvez está pensando seriamente
en registrarse para contender por la candidatura de Va por México
a la Presidencia. Para algunos analistas, la legisladora hidalguense,
quien hasta hace unos días sólo aspiraba a ser jefa de Gobierno de la
capital, podría ser la kryptonita que pudiera vencer a las corcholalas
del inquilino de Palacio Nacional. ¿Será?

Colectivos acusan desdén
"Nos oyen, pero no nos escuchan" los dirigentes de los partidos de
Va por México, revelaron dos integrantes de los colectivos ciudada
nos más numerosos. Lamentan que, aunque son de las principales
organizaciones de la sociedad civil, "es triste, porque es como ir a
pedirles limosna o un favor, cuando son ellos los que nos necesitan".
Consideran que es una verdadera travesía ir con ellos, porque "no
han entendido nada de lo que pasa hoy en el país" y "piensan que aún
pueden ganar con sus viciosos usos y costumbres...". ¿Y si se lanzan
como independientes ya que se sienten tan indispensables?
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El desgaste del Estado
El desgaste y las presiones

para someter ideológica
mente tanto a los fun

cionarios públicos como a las
mismas instituciones nacionales

ha afectado el desempeño y
rendimiento del Estado mexi

cano que aún está en proceso de
consolidación. A pesar de que
el Poder Ejecutivo sigue funcio
nando como el actor político
más importante, se ha hecho
evidente que está disminuido en
sus capacidades institucionales
que le sirven para resolver pro
blemas en lo general. Otros com
ponentes del Estado también se
han visto mermados y reducidos
en sus capacidades. Por ello, al
momento se ve cada vez más

lejano el camino que permita
rescatar los resultados prome
tidos a una sociedad ávida de

paz, seguridad y perspectivas de
prosperidad y justicia social. El
gobierno continúa sin entender
la fórmula para generar resulta
dos, mientras se ve al conjunto
del Estado en declive y con pers
pectivas riesgosas e inciertas.

El rumbo de gobierno que ha
caracterizado a esta adminis
tración no solo ha mermado el

avance en prácticamente todas
las áreas en las que se tienen
retrasos y enormes carencias,

sino que ha alejado, cada vez
más, la oportunidad de brindar
estrategias reales de solución a
dichos rezagos. La alternativa
de fortalecimiento y robuste
cimiento para el Estado mexi
cano, al menos con la evidencia
que se cuenta al momento, ha
fracasado.

Los tres poderes públicos del
Estado: el Ejecutivo, el Legis
lativo y el Judicial presentan
déficits democráticos impor
tantes. La falta de respeto a la
Constitución y a las leyes por
parte del Ejecutivo y las mayo
rías del Legislativo, al lado de
ineficiencias y defectos del Po
der Judicial, han dejado como
saldo una enorme concentra

ción de atribuciones y poder en
la figura del presidente, bajos
niveles de transparencia y
pocos controles entre poderes,
así como enormes niveles de

impunidad y mucha opacidad.
Las principales amenazas

que enfrenta el Estado demo
crático en México tienen que ver
con que el Ejecutivo federal siga
concentrando poder y faculta
des formales e informales, eli

mine cada vez más contrapesos
y logre subordinar a mediano
plazo a los poderes Legislativo
y Judicial. Esta amenaza no es

menor, porque atenta contra la
democracia y sus bases, como
también a la separación de
poderes que son fundamento
de cualquier Estado demo
crático. Asimismo, la falta de
límites para el Ejecutivo federal
pone en riesgo el ejercicio de
los derechos humanos. Las

agresiones en contra de todos
aquellos que critican el ejercicio
gubernamental podrían escalar
y atentar contra derechos como
la libertad de expresión.
Algunas de las oportunida

des de mejora para el Estado
mexicano están relacionadas

con la posibilidad que la Corte
tiene para demostrar una auto
nomía total en sus sentencias y
decisiones jurídicas, así como
para convertirse en un órgano
de control constitucional que
base sus decisiones únicamente
en razonamientos de orden

jurídico y logre contener las
amenazas que sobre ella se
ciernen. Asimismo, las eleccio
nes de 2024 servirán como un
examen a quienes gobiernan
en la actualidad, y una nueva
conformación parlamentaria
podrá transformar al Congreso
para poder pasar de ser un
poder reactivo a uno activo, que
impulse reformas y políticas sin
necesidad de consultar o recibir
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órdenes del Ejecutivo federal,
y que refleje la pluralidad del
país. En este sentido, el Con
greso puede ser más proactivo y
convertirse en otro de los pode
res del Estado con peso propio y
poder real.

La complejidad política en
este momento en el país es
enorme y se ha hecho evidente
la incapacidad del Estado
mexicano para retomar un
rumbo adecuado que refleje las
aspiraciones de los mexicanos
y el bienestar general. Práctica

mente todos los actores que lo
conforman, incluida la sociedad
misma, han fallado de una u
otra manera. Unos por incapa
cidad propia y otros por estar
cercados por el inmenso poder
unidimensional que se ejerce
desde Palacio Nacional.

Las principales amenazas que enfrenta
el Estado democrático en México tienen

que ver con que el Ejecu tivo federal siga
concentrando poder y facultades... "

"Las agresiones contra todos aquellos
que critican el ejercicio gubernamental
podrían escalar y a tentar con tra
derechos como la libertad de expresión"
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El timo de Morena
Los mexicanos hemos tenido

por casi cinco años a un
presidente de la República

que viola la ley sistemáticamente,
más aún, que instruye a sus cola
boradores a hacerlo sin recato ni

prurito alguno.
Nos acostumbramos. Re

sulta parte de la degradación
democrática de México, que el
presidente atrepelle el Estado de
derecho, de por sí débil y frágil en
este país.

Lo vemos en los gobernadores
que imitan sus actos intimidato
rios, su presión irreverente sobre
las fiscalías —pseudoindepen
dientes— sobre medios, críticos y
opositores.

Ha sido tan habitual y fre
cuente, que se convirtió en una
costumbre de la vida política
nacional contemporánea.

Por eso resultada casi obvio

que sus aspirantes a sucesión al
interior de Morena y sus aliados,
no tengan empacho alguno en
reproducir la conducta ilegal.

Los acuerdos de Morena del

pasado domingo en torno a las
reglas que conforman su proceso
sucesorio, especialmente en
materia de calendario, fechas,
recorridos por el país, fondos y
presupuestos oscuros de origen
inconfesable, son todos violato
rios de la ley electoral.

A ninguno le importa. Nin

guno tiene la mesura racional
de poner un alto y decir que es
incorrecto. Todos marchan al

tono que marca el caudillo, el
más ilegal de todos los presiden
tes —y se llamaba legítimo— ¿se
acuerda?

La ley establece que los aspi
rantes al interior de cada fuerza

política buscarán su registro in
terno durante la tercera semana

de noviembre, habrá procesos al
interior de los partidos —deci
didos por ellos mismos— para
elegir candidatos formales hacia
el mes de enerofebrero de 2024.

Morena estableció un meca

nismo de registro de aspirantes
con fecha del 16 de junio (2023),
casi 75 días para recorrer el
país en actos anticipados de
campaña —penado y castigado
por la ley—, realizar encuestas
durante el 3,4 y 5 de septiembre
para anunciar formalmente a su
candidato —con otro nombre—

el 6 de septiembre.
Es un timo rotundo, un

engaño, una violación flagrante
a la ley que representará un reto
mayúsculo para las autorida
des electorales: INE y Tribunal
Electoral.

Dice la ley que si las sanciones
aplicadas son ignoradas y las con
ductas presentan reincidencia, se
podría llegar hasta la "inhabilita
ción" de candidatos para con

tender en comicios. ¿Se imagina
usted? ¿Decirle a Ebrard, a Shein
baum o a quien sea, no pueden
participar porque violaron la ley?
Tendría consecuencias nucleares
—citando al clásico—.

El tema, delicado y complejo
fue abordado hace un par de
días en el encuentro en Palacio

Nacional entre el presidente y los
consejeros del INE.

Ya conocemos parte de esos
diálogos. AMLO niega que sean
actos anticipados de campaña,
y que sean precandidatos, sino
"aspirantes a coordinadores de
la defensa de la 4T". Otro timo
supremo.

Con cambiarle el título no
engañan a la ciudadanía ni a la
autoridad.

Cuando Ebrard responde en
entrevista pública respecto a
los dineros para financiar sus
recorridos, señala que le solicitó
a Mario Delgado en Morena que
fije un fondo idéntico para cada
aspirante.

Delgado responde que "es im
posible porque si Morena finan
cia, parecerían actos anticipados
de campaña e incurriríamos en
faltas frente el INE". Kafkiano,
¿no le parece?

Es decir, sí lo hacemos, pero
lo disfrazamos, cubrimos las
apariencias, cambiamos los
nombres y pretendemos engañar
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al país entero. Y Andrés Manuel
se atreve a llamar hipócritas a los
ministros de la Corte, a los que,
de forma vulgar, antiética y por
encima de toda atribución, les
llama por teléfono para "conven
cerlos" de que voten a su favor en
la militarización de la Guardia
Nacional. El hipócrita mayor.

Y entonces ¿de dónde van
a salir los fondos para hacer
actos de proselitismo político
en todo el país? Si el partido, su
movimiento dice que no, ¿quién

financia? ¿Los gobernadores?
¿La Presidencia? ¿La Secretaría
de Hacienda? Otro acto ilegal,
puesto que está prohibido finan

ciar con dineros de dependencias
públicas ningún acto partidista.

Regresamos al origen.
Una fuerza política que pro

mete limpiar los excesos, abusos,
actos de corrupción de quienes
gobernaron en el pasado, sólo
para instalarse en el poder y
multiplicar esos mismos actos no
civos que prometieron eliminar.

En las próximas 10 semanas
seremos testigos en todo el país,
de actos ilegales de proselitismo
partidista, auspiciados por el pro
pio presidente de la República.
Marcelo, Claudia, Adán, Ricardo,
Velasco y Noroña, gastarán más
o menos —ya se lo recriminarán

entre ellos— para desplegar
sus talentos y simpatías frente a
miles de mexicanos.

Todo lo que usted vea, es
ilegal. A nadie le importa. Ya nos
acostumbramos.

La única esperanza son el INE
y el Tribunal, que tendrán que
asumir su función constitucional

y ejercer su autoridad. Lo que
pase después, está por verse.

Serán los trenes del lánguido
Estado de derecho en ruta de

colisión con el gobierno y su
partido, quienes están decididos
a tomar el control del país, sin
contrapesos, sin equilibrios, y si
es necesario, con una democracia
maltrecha y abollada
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Y no entró en operación la
Línea 12 con Sheinbaum

Luego del siniestro mortal
del 3 de mayo de 2021 en la
Línea 12 del Metro, dijimos

en este espacio —ante el anuncio
del presidente López Obrador
y la jefa de Gobierno capitalino
que quedaría habilitado el tramo
colapsado máximo en un año—
que, mientras Claudia Sheinbaum
estuviera al frente de la CDMX, no
entraría en operación y así ha ocu
rrido en virtud de que renunciará
a su cargo mañana viernes 16 de
junio.

Ante esta aseveración se deja
ron venir las granjas de bots para
increpar a este reportero, empero,
el tiempo nos dio la razón.

La falta de mantenimiento

mayor al Metro, estigmatizó
a una funcionaría incapaz de
solventar con éxito la responsa
bilidad conferida por los capita
linos en las urnas, no obstante el
incondicional e ilimitado apoyo
que le brindó AMLO, tanto para
su óptimo funcionamiento, como
para rehabilitar las líneas más
deterioradas.

No pasa una semana sin que
ocurran percances en las vías,
convoyes y en general, en las ins
talaciones del Sistema de Trans

porte Colectivo, cuando bien le
va, ocurren retrasos en el arribo
de los trenes a las estaciones con

el consecuente riesgo que repre
senta ello para los pasajeros.

La presunta teoría del sabotaje
nunca se comprobó, aun con los

seis mil elementos de la Guardia
Nacional que mandó el presidente
a custodiar el Metro.

Así que las líneas 1 y 12 espera
rán a que el suplente de Claudia,
las concluya y sobre todo, que
funcionen al cien por ciento y
en contraparte, que en las otras
líneas no exista otro percance con
pérdidas de vidas humanas.

Se va Sheinbaum para buscar
una eventual candidatura pre
sidencial por Morena y prácti
camente deja votada la ciudad
con innumerables pendientes en
materia precisamente de trans
porte público, inseguridad, crisis
económica, marginación, con un
sistema de salud deteriorado y
con desabasto de medicamentos,
vacunas e insumos, entre otros
temas como la creciente polución
y la falta de infraestructura en el
abastecimiento de agua potable.

De acuerdo al INEGI, el 70.1
por ciento de la población mayor
de edad considera a la inseguri
dad como el problema más impor
tante que aqueja a la CDMX.

El aumento de precios con
el desempleo y la impunidad a
delincuentes, son de las grandes
asignaturas pendientes de la
todavía jefa de Gobierno.

Durante su gestión se dio
prioridad a todas aquellas accio
nes y programas en las cuales
pudiera sacar raja política como
sus programas de política social

con tintes electoreros, al tiempo
de poner obstáculos en el camino
a los alcaldes de oposición que
gobiernan en nueve de las 16 al
caldías que conforman la capital
del país.

Podríamos decir sin temor a

equivocarnos, que el paso de la
exdelegada de Tlalpan por la jefa
tura de Gobierno de la metrópoli,
fue mediocre y ello se alcanzará a
vislumbrar con el paso del tiempo
porque saldrá a la luz información
que han ocultado, no obstante
que debe ser pública, sobre el
ejercicio de multimillonarios
recursos públicos para el costo de
los conciertos masivos, las con
sultas en torno a la revocación de

mandato y el juicio a los expresi
dentes, el pago de espectaculares,
bardas, encuestas, promoción
electoral enredes sociales yla
organización de eventos prose
litistas, entre otras desviaciones
presupuéstales.

Habrá que observar con lupa
quién se quedará en su lugar, ya
que el que debería serlo porque
así lo señala la normatividad,
Martí Batres, no cuenta con la
confianza del principal huésped
de Palacio Nacional y por ello bus
can otras opciones que se proce
sarán en el Congreso capitalino.

El nuevo titular del gobierno
de la Ciudad de México, deberá
por un lado, continuar con
las obras que deja pendientes
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Sheinbaum, como por ejemplo, la
conclusión del Tren Interurbano

a Toluca, Estado de México, en
su tramo que pasa por la ciudad
y además, tendrá que limpiar el
cochinero financiero y presu
puestal que prevalece en las arcas
capitalinas.

El presidente del PAN en chi
langolería, Andrés Atayde, festejó
la salida de Sheibaum e hizo votos
para que ahora sí despache en las
oficinas del Zócalo un funcionario

de tiempo completo y no alguien
que gobernaba a medias, porque
descuidaba mucho su chamba

en su aspiración de conseguir la

nominación de Morena para ser la
candidata presidencial.

"Su constante ausencia propi
ció que los grandes problemas de
la Ciudad de México se hicieran
más grandes, por lo que debió
haber renunciado mucho antes",
advirtió el dirigente panista.

En cualquiera de los casos,
los capitalinos deberían estar de
plácemes porque el que llegue
en lugar de Sheinbaum, por lo
menos le dedicará más tiempo a
gobernar la ciudad, en lugar de
perder el tiempo en proyectos
personales que a la postre ni se
cristalizarán.

Algo que caracteriza a la 4T
es que la mayoría de sus obras de
relumbrón quedan inconclusas o
están mal hechas. Es el caso de la

Línea 3 del Cablebús, la cual afec
tará a las tres escuelas "El Pipila"
en la alcaldía Miguel Hidalgo; la
jefa de Gobierno nunca se acercó
a conciliar con dicha comunidad

porque se verá afectada por la
torre 37. Ella ya se va y dejará
muchos pendientes, uno de ellos
es la indefinición en el trazo de
esta línea para que no afecte a
dichas escuelas y no devaste la
zona ecológica del Bosque de
Chapultepec.
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En las narices
del "nuevo INE"

La sangre fría del Presi
dente para mentir en las
narices de los consejeros

del INE sólo se explica por el
deterioro de la calidad profe
sional de sus integrantes.

Salvo un par de excepciones,
los demás son un caso perdido.

¿Vieron la foto oficial que
distribuyó Presidencia luego
del encuentro de los consejeros
con AMLO?

Guadalupe Taddei le mete
medio cuerpo al Presidente
para subrayar cercanía o fami
liaridad.
Vamos a lo indiscutible:

López Obrador les mintió en su
cara y salvo una consejera los
demás asintieron.
En la conferencia matutina

del martes se le preguntó al
Presidente si las campañas de

los precandidatos morenistas
constituían un acto anticipado
de campaña. Y contestó:

"Pues no, porque no están
eligiendo, según estoy enterán
dome (sic|, al precandidato. Es
un coordinador o coordinadora
de la transformación".

Lo mismo les dijo horas más
tarde a los consejeros del INE.
Así, en su cara y a sangre fría.

O sea que esta encuesta no
es para elegir a la candidata (o)
presidencial de Morena.

¿Entonces harán otra en
cuesta en la última semana de

noviembre para seleccionar a su
candidato presidencial, como lo
marcan los estatutos de Morena

y la ley electoral?
De acuerdo con la nota del ex

perimentado reportero Alonso
Urrutia, de La Jornada, López

Obrador les dijo expresamente
que no tiene interés en involu
crarse en las elecciones de 2024
ni en las decisiones de Morena.

Urrutia y dos colegas suyos
recogieron las versiones de
consejeros luego de la reunión
con AMLO:

"El Presidente 'se mostró

platicador, sensible y preocu
pado' por no violar las normas.
'Fue enfático en que no quiere
violar la ley"'.

Consejeros: AMLO fue el
promotor de esta encuesta
y sus reglas para elegir al
candidato (a) presidencial de
Morena, y en una cena convocó
a los aspirantes a renunciar
a los cargos y a respaldar al
ganador.

¿No se enteraron?
Le dijo a los consejeros del
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INE que no, que la encuesta,
según se está enterando, es
para elegir al coordinador de la
defensa de la transformación.

Entonces, ¿todo fue mal
entendido?

Dicen los peninsulares que
"todo exceso es mucho", y en
este caso el Presidente se voló
la barda con esa mentira. Les

faltó al respeto a los consejeros
Salvo una consejera, los

demás minimizaron el tema.

Todo sería para el anecdo
tario de la picaresca política,
salvo que la encuesta y la cam
paña de Morena ponen a ese
partido en la ilegalidad.

Sus precandidatos se ade
lantan, de manera ilegal, cinco
meses a sus futuros competi
dores.

Los aspirantes que arrancan
campaña el lunes, y no a finales
de noviembre como marca la

ley electoral, deben ser descali
ficados de la competencia.

Menos de 24 horas después
(es decir ayer en la conferencia
matutina), el que no se va a
involucrar, dijo: "Es impor
tante pensar en votar por el
candidato a la Presidencia,
pero también votar por que
ese candidato o su proyecto
tenga mayoría calificada en el
Congreso porque hacen falta
modificaciones".

Al diablo con la ley. Se burló
de los consejeros en sus caras.

En la reunión sí se tocó el
tema de la encuesta de Morena.

Según el consejero Uuckib Es
padas, "hubo algún comentario
por la preocupación de que ello
pudiera derivar en actos anti
cipados de campaña, y quedó
como uno de los asuntos que se
irán resolviendo caso por caso".

"Algún comentario", eso fue
todo.

Quien planteó el tema fue la
consejera Claudia Zavala. Fue
directa: aunque pareciera que
hay un hueco legal tienen que
ceñirse a la ley en lo que indica
que los procesos internos de los
partidos empiezan la tercera
semana de noviembre.

Más claro, ni el agua.
El lunes arranca un proceso

ilegal, con los dados carados en
favor del partido del Presi
dente.

Si aún hay ley en México, los
cuatro candidatos deben ser

descalificados y Morena san
cionado con una multa como

fueron, en su momento, las
aplicadas al PRI por el Pemex
gate y al PAN por los Amigos
de Fox.

Si es que aún hay ley, y Tri
bunal Electora]
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Preocupación
por la CDMX

La renuncia de la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, es una mala noticia

para los capitalinos.
Porque ocurre con dema

siada anticipación: ella quería
quedarse al menos hasta des
pués de su informe de gobierno
(a mediados de septiembre), así
podría en su cálculo original
entregar importantes obras.

Porque hay una serie de pro
yectos pendientes y, sin desdoro
de su sustituto, Martí Batres,
difícilmente estará garantizada
la puntual continuidad de los
mismos.
Y no es una buena noticia

porque al igual que Marcelo
Ebrard, algunos de sus colabo
radores deberán, más pronto
que tarde, acompañarla y aban
donar sus puestos en CDMX
o, no nos hagamos, dobletear
entre ambas cachuchas aunque

esté prohibido por Morena, pol
la ley y en público por ella.

Así que ante la renuncia de
Sheinbaum, programada para
mañana, las y los capitalinos
deben asumir un costo que se
podría traducir, de saque, en
retrasos de proyectos o disfun
cionalidad en la gestión pública.

Pongamos un ejemplo. Uno
importante. La Línea 12. Están
en puerta las pruebas de carga
para abrir estaciones del tramo
elevado de ese Metro que se
cayó en mayo de 2021.
Los trenes transitan en la

parte subterránea desde enero,
cuando ya había pasado más de
medio año del plazo original
comprometido por el Presidente
de la República. Pero la parte
elevada sigue cerrada.

Claudia pretendía abrir en
julio las estaciones Culhuacán,

San Andrés Tomatlán, Lomas
Estrella, Calle 11 y Periférico
Oriente.

Para ello se requieren
semanas de pruebas de trenes
cargados con contenedores de
agua para simular peso. Esos
vagones tendrían que circular
en viajes de prueba no sólo por
estaciones que abrirán, sino
todo el tramo, pues en unos dos
meses tendrían que ir a Tláhuac
a mantenimiento regular.
Así que en estos días serán

esas pruebas de peso, a la
espera de que todo funcione
bien y que en menos de un mes
se abran las primeras cinco
estaciones elevadas, y así aliviar
en parte a la población de
Iztapalapa y Tláhuac, y zonas
aledañas, de la falta de esa línea
de Metro.

Quedarían pendientes seis
estaciones más. Se supone que
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éstas podrían abrir en octubre.
Pero si hasta hoy las tareas
se han retrasado entre otras

razones porque la empresa
encargada de reconstruir y
reforzar el tramo elevado no ha

ido al ritmo previsto, qué será
cuando Claudia no esté.

Esa ausencia no es mera

mente retórica. Hace poco el
representante de una empresa
internacional que hizo trabajos
para este gobierno comentaba
en un desayuno que con Shein
baum les pasó algo inédito.

Contó que lo ordinario es que

un gobernante esté en la junta
de presentación del proyecto y
al final, por supuesto, en los pre
parativos para la inauguración
de la obra. Con la morenista
ocurrió una cosa muy distinta:
prácticamente, dijo, estuvo en
todas las reuniones de supervi
sión.

Claro que también están
los testimonios que hablan de
que la jefa de Gobierno es una
micromanager, que se mete en
demasiados detalles, que se
obsesiona con ser ella la que
personalmente da seguimiento

a todos los trabajos de los equi
pos, que llega a sofocar a sus
colaboradores.

Ella tiene claro que en el
gobierno orden dada no super
visada no sirve para maldita la
cosa, así que prefiere pecar de
sobresupervisar trabajos que de
dejar éstos a la deriva.

Pero la ciudad, hay que
recordarlo, tiene dos líneas de
Metro en obra (además de la 12,
la 1), un tren desde Toluca que
ella tenía también que entregar,
y otros proyectos de distinto
orden pendientes.

Las y los capitalinos deben asumir un
costo que se podría traducir; de saque, en
retrasos de proyectos o disfuncionalidad
en la gestión pública
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¿Dónde quedó la bolita?
Ni duda cabe. El presidente

Andrés Manuel López
Obrador tiene grandes

dotes para engañar con la verdad.
El martes hizo otra de las suyas,
con el espectáculo montado para
sus morbosas audiencias sobre los

esperados cambios en el gabinete,
ahora que se abrió la puerta para
contender por la candidatura
presidencial de Morena. Llamó a
todos a Palacio Nacional, gabinete
legal y ampliado. Unos se fueron
del gabinete, otros se quedaron, y
los más o guardaron silencio o se
fueron por la puerta de atrás para
que la prensa no los pusiera en
aprietos al pedirles definiciones
que aún no tienen permiso de
ventilar.

Asunto de semántica y semió
tica. Pero, sobre todo, someti
miento y obediencia.

La semana pasada, a través
de Alejandro Esquer, su secreta
rio particular, López Obrador le
mandó decir al secretario de Go

bernación, Adán Augusto López,
que esperaba que él fuera el
último en renunciar. El secretario

dijo el martes que no renunciaría,
pero que le había pedido al Pre
sidente que lo relevara del cargo
para ir en búsqueda de "otro en
cargo". López parecía más papista
que el Papa, pero hay que revisar
sus palabras. Buscar la candida
tura presidencial no parece "otro
encargo", pero no renunciar tiene
mucho sentido con la segunda
parte de su frase..., "siempre junto
al Presidente y acompañando y
ayudando con todo en el movi
miento de transformación".

¿Cuál es el encargo al sumarse
a quienes aspiran a la candida
tura presidencial? No parece ser
la búsqueda en sí misma de ella,
sino jugar el papel de legitimador
del proceso. Sus palabras tienen
puerta giratoria. Si es "relevado"
por instrucciones del Presidente,
puede regresar al cargo en cual
quier momento. Un funcionario

federal admitió que no existe en
la administración un trámite de

relevo, por lo que, tras nombrar
un interino, el Presidente puede
volver a nombrarlo en Goberna

ción, una vez que concluyan los
dos meses y medio de contienda
por la candidatura. De esta forma,
como dijo, estaría siempre junto al
Presidente, ayudándole en lo que
necesite.

Es una carta que deja abierta el
Presidente. Al ser relevado debe

cumplir con el acta de entregare
cepción ante el Órgano Interno
de la Secretaría de Gobernación

y presentar su declaración de
término del encargo público a la
Secretaría de la Función Pública.
Pero en ninguna de las dos instan
cias, cumpliendo con la normativi
dad, tiene que presentar una carta
de renuncia. El secretario juega
pero con las reglas del Presidente,
y mantiene el puente para regre
sar a Bucareli, por si fuera necesa
rio, luego de que cumpla con las
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instrucciones en la contienda por
la candidatura presidencial.

En una situación equivalente,
los senadores Ricardo Monreal

y Manuel Velasco, y el diputado
Gerardo Fernández Noroña,
solicitaron el martes licencia para
separarse del cargo y aspirar a
la candidatura presidencial, lo
que no les impide que, una vez
terminada la contienda y decidido
quién se queda con ella, puedan
regresar a sus lugares en las cáma
ras. Igual con la diputada Yeidckol
Polevnsky, que de la nada se sumó
y pidió licencia para buscar la
nominación, a sabiendas de que
la excluirán, porque las reglas del
juego fueron incluir aspirantes por
invitación, y con posibilidad de
que su caso termine en el Tribunal
Electoral.

Todos estos movimientos son

música de acompañamiento,
inopinados o deliberados, para
desviar la atención a lo que quiere
López Obrador. O lo que es lo
mismo, simulación continua.

Tras la reunión del gabinete,
el Presidente no dijo mucho, pero
abrió la puerta para ver todas las
consideraciones que se están ha
ciendo, que confirmó el miércoles
cuando anticipó la salida de unos
ocho miembros del gabinete legal
y ampliado.

Una de particular relevancia la
esbozó el martes, cuando aseguró
que ninguno de los encargados
de los programas del bienestar
dejaría sus cargos, sin incluir a la
secretaria del Bienestar, Ariadna

Montiel, cercana al Presidente,
que ha sido una de las piezas que
la prensa ha señalado con posibili
dades de asumir interinamente la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México, luego de que el viernes
Claudia Sheinbaum deje el cargo.

Otra más tiene que ver con la
Ciudad de México. Sheinbaum
no quiere que el secretario de
Gobierno, Martí Batres, sea el
interino, como le corresponde
por ley, y le propuso al presidente
López Obrador que fuera en
clara subordinación de la autono

mía capitalina a Palacio Nacional
su secretaria de Administración y
Finanzas, Luz Elena González. El
Presidente rechazó su propuesta,
y en el juego de las sillas, la carta
fuerte para la candidatura a jefa
de Gobierno, Rosa Icela Rodrí
guez, secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, dijo que
ella optaba por quedarse en el
gobierno. Pero no será por mucho,
confiaron funcionarios federales,
que anticiparon que Rodríguez,
muy cercana al Presidente desde
hace más de dos décadas, renun
ciará en diciembre para ir por la
capital federal.

En el umbral de la salida del ga
binete está Rocío Nahle, secretaria
de Energía, a la que la prensa le
preguntó directamente si dejaría
el cargo para buscar la guberna
tura de Veracruz que tanto ansia,
y como respuesta sólo les sonrió.
Uno ya levantó la mano, el procu
rador del Consumidor, Ricardo
Sheffield, que va por Guanajuato,

y otro con aspiraciones, como el
director del Seguro Social, Zoé
Robledo, que acaricia la guber
natura de Chiapas, hizo lo que
Montiel, se escondió astutamente
de la prensa.

Se están acabando las simu
laciones, como la del propio
Presidente, que había dicho que
la reunión del gabinete sería
para que le dijeran quién se iba y
quién se quedaba, pero restrin
gió el ultimátum a la lucha por
la candidatura presidencial. Lo
que arroja la primera semana
sucesoria intensa, es que la lucha
por la candidatura presidencial es
entre Sheinbaum y el excanciller
Marcelo Ebrard. Los demás son

comparsas.
Pero nada está decidido, salvo

que hay muchos acompañantes en
el concierto presidencial para ayu
dar a dispersar el ruido y distraer,
mientras se concretan los relevos,
que ayudarán para aportar infor
mación sobre el diseño sucesorio

que realizó López Obrador, que
tiene a todos, dentro y fuera del
gobierno, muy movidos.

La lucha por
la candidatura
presidencial es
entre Sheinbaum

y el excanciller
Marcelo Ebrard.
Los demás son

comparsas
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Por Lucero Longino

El 'tenista de escritorio'

que lleva más de 40 años
impulsando el deporte en
México y que recoge los

triunfos de jóvenes a quienes
ha apoyado desde niños.

orge Robleda se consi
i dera un 'tenista de escri

vJ torio', pues ha estado
en las canchas de los

torneos del mundo impulsando a
niños y jóvenes para que vivan el
tenis, como el gran estratega y artí
fice que ha sido de este importante
deporte a nivel nacional.

Su carrera inició en los 80, hace
más de 40 años, durante la adminis
tración de Miguel de la Madrid. En
ese entonces trabajó durante
cinco años en la Federación
Mexicana de Tenis en donde

aprendió de esta disciplina.
Es yerno de Pilar Roldán,

la primera mujer medallista
de Olímpicos en México, pues
se casó con su hija en 1985
y ahí continuó por el camino
del deporte pero desde otra
ciudad: Mérida. Fundó la Copa
Mundial Yucatán en 1987,
evento que se ha realizado
desde aquel entonces y que
solo tuvo una suspensión en
2020 por pandemia.

"Tuvimos la inspiración
desde para crear el evento y
quedó dos semanas antes del
Orange Bowl, que es el torneo
más importante de invierno",
menciona en entrevista con
Businessweek México.

Este torneo fue una de

las primeras acciones que se
establecieron para cautivar a
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los aficionados y crear nuevo
público mexicano que va cre
ciendo con el paso de las décadas.

Junto a otros empresarios e inte
resados en el deporte, Robleda ha
impulsado el tenis en todas sus cate
gorías, pero la misión principal es
fomentar el infantil y juvenil. "He sido
el motor de los últimos 40 años, esto
se ha movido conmigo al frente".

A la Copa Yucatán han acudido
20 jugadores número uno del mundo;
comenzaron con Marcelo Ríos, en
1993; y después siguieron figuras
como Gustavo Kuerten y Rafa Nadal.

"Aquí existe el mejor centro de
entrenamiento de tenis que hay en
toda América Latina, y el centro
tenístico tiene habitaciones para 40
personas con escuela, 10 canchas
y todos los servicios para que un
jugador de alto rendimiento venga a
participar", afirma.

Sin embargo, es consciente que el
crecimiento en el país es difícil, sobre
todo en la mentalidad del jugador
nacional. "Es un poco difícil México,
y te lo digo con conocimiento; el pro
blema que tiene el tenista mexicano
es que piensa en el mínimo esfuerzo,
con la máxima satisfacción".

El reciente triunfo de Rodrigo
Pacheco, cuando se convirtió en el
número 1 del mundo júnior, siendo
el primer mexicano en conseguir el
logro, es uno de los éxitos compar

tidos de Robleda. "A Rodrigo
Pacheco lo hemos cuidado

desde que era un niño. Él
es producto del trabajo de
ios últimos 20 años. Desde

pequeño jugaba en unas
canchas privadas y tenía como
entrenador a Gonzalo Freile.

Lo conocimos y hablamos con
los papás para convencerlos
de llevarlo a entrenar. Y desde

muy chiquito sabíamos que iba
a ser un gigante y, es zurdo,
que es una ventaja", afirmó.

Es por ello que Robleda
afirma que Pacheco tiene
las aptitudes físicas y ha
tenido muy buen manejo de
su carrera, además de apoyo.
"Hay dos cosas que son muy
importantes: las federacio
nes que premian el triunfo y la
Conade que premia al ganador,
pero lo único que premia el
esfuerzo son los padres. Ahora
con el triunfo, ya llegaron los
patrocinadores. Hoy hay apoyo
y seguirá creciendo".

Yucatán y en general México
requiere de estos referentes en el
deporte para seguir impulsando a la
niñez e impregnarse de ese esfuerzo
con el fin de sacar adelante el

nombre del país.
"Mientras más 'Rodrigos

Pachecos' existan, cada vez más
niños y jóvenes estarán interesados
en entrar en los campamentos de
tenis de México. Serán niños ávidos

de ser Rodrigo Pacheco y habrá más
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interés por el deporte", puntualiza.
Solo es cuestión de soñar... ©
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José Fonseca
jose.fonsecxi@eleconomista.mx

Semántica mata a
la prolija ley electoral
3 Qué cree? La disputa entre Claudia

Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal,
Manuel Velasco y Gerardo Fernán
dez Noroña, es por la Coordina

ción Nacional de los Comités de Defensa de la Cuar
ta Transformación.

El título que no cabrá en la tarjeta de presentación
de quienquiera que gane la competencia que termi
nará el ó de septiembre próximo prueba —nos guste
o no— el genial uso de la semántica para que nadie
acuse a Morena de violar la ley electoral.

El INE y el TRIFE están en un brete, igual que la
oposición, están obligados a probar que los partici
pantes de la gran encuesta saben que votan por la
candidatura presidencial y no por "la coordinación"
de kilométrico nombre. Maravillas de la semántica
política.
La Corte es ya nuestra
última línea de defensa
El cabildeo del presidente Andrés Manuel López
Obrador con ministros de la Suprema Corte de Jus
ticia por no declarar inconstitucional la ley que incor
poraba a la Guardia Nacional a la Sedeña, debiera
sorprender a nadie.
Ocurre en todas las democracias y aquí no es la

excepción, pues es parte de la dinámica entre los dos
poderes de la Unión, el Ejecutivo y el Judicial, pero
sorprende la violenta reacción presidencial a la nega
tiva de apoyarle de dos ministros.
Reacción que se convirtió en insidiosa campaña

para elegir jueces y ministros por "voto popular", co
mo arma para doblegar al poder Judicial. Si gana el
presidente, se derrumbaría la última línea de defensa
de los ciudadanos del México real contra los abusos

y arbitrariedades del poder.

La Corte es ya nuestra
última línea de defensa
El cabildeo del presidente Andrés Manuel López
Obrador con ministros de la Suprema Corte de Jus
ticia por no declarar inconstitucional la ley que incor
poraba a la Guardia Nacional a la Sedeña, debiera
sorprender a nadie.
Ocurre en todas las democracias y aquí no es la

excepción, pues es parte de la dinámica entre los dos
poderes de la Unión, el Ejecutivo y el Judicial, pero
sorprende la violenta reacción presidencial a la nega
tiva de apoyarle de dos ministros.
Reacción que se convirtió en insidiosa campaña

para elegir jueces y ministros por "voto popular", co
mo arma para doblegar al poder Judicial. Si gana el
presidente, se derrumbaría la última línea de defensa
de los ciudadanos del México real contra los abusos

y arbitrariedades del poder.

Inhabilitan a exdirector de Neurología
La inhabilitación del exdirector del Instituto Nacional

de Neurología Miguel Ángel Celis por pago irregular
de la reparación de un equipo recuerda un caso simi
lar de hace casi 20 años.

Un gran promotor del teatro y la cultura fue acusa
do de pago irregular, por autorizar que en el "Centro
Cultural Martí" se comprara una videocasetera con el
presupuesto destinado a reparación de equipo.
Aquello resultó una gran intriga por envidia de per

sonajes enanos. Uno se pregunta si no ocurre lo mis
mo en Neurología, pues la acusación es reparar un
equipo de resonancia magnética con dinero destina
do a una investigación, una vendetta de los enanos.
Conste, es pregunta.
Notas en remolino
Advirtió el dirigente nacional de Morena Mario Del
gado a los "aspirantes" a la dichosa "coordinación
nacional para..que si saben contar no cuenten con
dinero del partido. Coloquialmente, rásquense con
sus propias uñas... ¿Quién preguntará en la maña
nera que entiende el inquilino de Palacio Nacional
como "actuación democrática del INE?"... La aún je
fa de Gobierno Claudia Sheinbaum, más que ocu
parse del mitin de hoy, se ocupó ayer en asegurarse
que Martí Batres se quede en su lugar. No deja ca
bos sueltos... La gobernadora del Banco de México
Victoria Rodríguez anuncia que es posible que haya
un período prolongado antes de volver a mover las ta
sas de interés... Para tiempos de adulación desborda
da, el galo Paul Valery dejó esta advertencia: "Cuan
do alguien te lame las suelas de los zapatos, colócale
el pie encima antes de que comience a morderte" ...
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ZANCOS, fear
do Monreal refren
riSS ¦ srfíanzg
en el general Luis
Cresencio Sando
vq| en la lucha qyg
las Fuerzas Arma
das realizan con
tra la delincuencia

organizada en el
país. Aún bajo sus
funciones de presi
dente de la Comi
sión Bicamaral pa
ra la evaluación
y seguimiento de
la FuerzaArmada

permanente en ta
reas deseguridad
pública, acudió al
cuartel militaren
Santa Gertrudis,
Chihuahua, acom
pañado del titular
de la Sedeña pa
ra la evaluación
y seguimiento de
dichos elemen
tos. Esta es una de
las ultimas activi
dades que real
za Monreal como
presidente de di
cha comisión.
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El privilegio
de opinar

'Mi/ Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@eleconomista.mx

El carnal Marcelo
Desde mediados de 1943, cuando se ¡untaron

en la Caravana Artística que dirigía el ventrí
locuo Paco Miller y hasta su muerte el 14 de
febrero de 1970, Marcelo Chávez hizo pare
ja cómicomusical con Germán Valdés Tin Tan.

Entre ellos mismos comenzaron a decirse carnales, es de
cir hermanos. De tal forma que el público comenzó a iden
tificarlos y los empresarios a anunciarlos como Tin Tan y su
carnal Marcelo.

A mis compañeros escritores del Privilegio de Mandar, en
su primera temporada (200506) y a mí, se nos ocurrió que
a Marcelo Ebrard, en aquel entonces secretario de Desarro
llo Social del Distrito Federal, el ¡efe de Gobierno Andrés
Manuel López Obrador le dijera carnal y creamos la pareja
el Peje y su carnal Marcelo. Inclusive creamos una canción
que AMLO cantó, vestido de pachuco y acompañado de
unas rumberas cuyo estribillo decía: "Marcelo es mi carnal y
es de mi gente; Marcelo es mi carnal y es popular".

Llegaron las elecciones y la suerte no fue pareja para
la pareja. Marcelo ganó la jefatura de Gobierno del DF,
López Obrador perdió la Presidencia de la República por
0.56% de los votos. Pero eso es historia.

El pasado lunes, Marcelo que, a querer o no, con su tem
pranera renuncia a la titularidad de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, marcó la agenda de la sucesión presi
dencial, al filo del mediodía llegó a Palacio Nacional para
hacer oficial, con el que hasta ese momento era su jefe, la
dimisión a su cargo.

Los reportes periodísticos dijeron que había estado,
aproximadamente, una hora y media platicando con el pri
mer mandatario. Trascendió que al despedirse, ya como
simple ciudadano, amigo de Andrés Manuel y aspirante
a ser el coordinador de la Defensa de la Cuarta Transfor

mación, le dio un caluroso —en ambos sentidos del térmi
no— abrazo y ratificó su lealtad: "Cuentas conmigo en to
do aunque ande yo recorriendo el país. Siempre seré tu
carnal donde esté".

Los reporteros consignaron que Ebrard entró a la oficina
presidencial de saco y corbata y salió con una playera para
simbolizar que el canciller quedó colgado de una percha y
el pretendiente a la representación de Morena se echó a an
dar. Una multitud de seguidores lo esperaba a la salida y lo
recibió con remedo del grito clásico: "Es un honor estar con
Causabón"; el cual, durante el viaje de Marcelo de Palacio
Nacional a la librería Porrúa, fue cambiado por expresio
nes diferentes como: "Es un honor estar con el mejor"; y "Si
te llega la encuesta, Marcelo es la respuesta".

La camiseta que lucía Ebrard, traía estampada la figura
de una caricatura del propio aspirante, al parecer le llaman
el "Marchelito", acompañado de la leyenda: "¡Sonrían to
do va a estar bien!

De inmediato recordé la campaña que para Andrés Ma
nuel López Obrador, hiciera, la reconocida, admirable y
querida por muchos, publicista, Berfha Maldonado, la Cha
neca, con el "Amlito" dibujado por José Hernándezy la fra
se "Sonríe vamos a ganar". Campaña de publicidad que
en mi concepto y como egresado del diplomado de Marke
ting Político por la UAM, campus Azcapotzalco, impartido
por Mutilo Kuschinck Ramos en 1996, no era la indicada
para el momento. En plena guerra sucia con el concepto:
"López Obrador es un peligro para México", la Chaneca a
quien sin duda la pasión y el amor por AMLO la cegó como
publicista, salió con la tierna idea de la sonrisa y la carica
tura cuando, creo yo, a la guerra de lodo en contra de An
drés Manuel, debería de haber respondido con contunden
tes adobes de descrédito. Pero eso ya es historia.

Punto final

Gracias a una manzana, Eva conoció el sexo; gracias a
una manzana, Blanca Nieves conoció el amor; gracias a
una manzana Newton descubrió la ley de la gravitación
universal; gracias a una manzana, Steve Jobs conoció la
fortuna; y todavía hay quien anda buscando a su media
naranja.
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¿Es bueno el súper peso?

Jorge A. Castañeda

Ayer amanecimos con el súper peso a todo, el
tipo de cambio (TC) estaba en la mañana a
17.12 pesos por dólar, niveles no vistos des
de 2015. Obviamente el gobierno está usan
do esto para colgarse una medalla.

Pero ¿qué está causando este súper peso y acaso es
buena noticia?

En un régimen de libre flotación como el nuestro, el TC
depende de la oferta y demanda, que a su vez depen
den de los flujos de un lado a otro ¿Qué ha impactado
estos flujos?

Lo primero es el diferencial de tasas de interés. Esta se
mana cualquiera pudo adquirir un Cete a 30 días con un
rendimiento anualizado de 11.5% mientras que en EU,
una inversión equivalente paga 5.25 por ciento. Ante es
ta disparidad, el famoso carry kade, pedir prestado en dó
lares para prestar en pesos, se ha vuelto una gran inver
sión, lo que ha atraído millones de dólares de inversión
en cartera.

Pero eso no es todo. Como lo señalaba Jonattian Heatti,
existen factores estructurales que han cambiado los flujos
de dólares a pesos y la estructura de la balanza de pagos.

Para empezaren 2022 las remesas llegaron a 58,000
mdd y en el primer trimestre del 2023 van en 14,000
mdd. También, los ingresos de viajeros internacionales su
peraron en 2022 los 28,000 mdd y en 2023 van en más
de 8,000 mdd. Finalmente, la nueva Inversión Extranjera
Directa el inicio del nearshoring fue casi de 1 8,000 mi
llones de dólares en 2022. Fueron más de 100,000 mdd,
el 7% del PIB, que crean una gran demanda de pesos y
por ende afectan directamente al TC.

A esto hay que agregar la disciplina financiera de la
SHCP que no aumentó de forma significativa la deuda
durante la pandemia que llevó a una recuperación eco
nómica muy lenta lo que crea algo de certidumbre ha
cia adelante.

¿Es esto bueno para los mexicanos? Como lo ha seña
lado Enrique Quintana, depende para quien.
Para consumidores que pueden pagarlo son grandes

noticias. Comprar bienes importados, como un ¡Phone, o
vacacionar en el extranjero es más barato que en años.
También las empresas que importan lo que venden están
atravesando un gran momento, así como las que impor
tan bienes de capital en forma de inversiones.

Pero para el sector exportador, el más dinámico de la
economía, que va a "transformar el país" con el nearsho
ring, son pésimas noticias. Aunque las importaciones de
insumosy de bienes de capital son más baratas, el sec
tor exportador está sufriendo ya que es menos competiti
vo frente al exterior y sobre todo frente a EU ya que gran
parte de los costos son en pesos y sus ingresos en dólares.
Como lo señaló el economista Jaime Ros, la evidencia

para México apunta a que las apreciaciones sostenidas
terminan por afectar negativamente el crecimiento ya que
limitan la competitividad y niveles de inversión de los sec
tores más productivos. Hoy el TC real ya está en los niveles
de 1993 o del 2000 (con condiciones muy diferentes) por
lo que estos efectos podrían no estar tan lejos.

En México, y en casi todo Latinoamérica, las múltiples
devaluaciones de los 80 y 90 crearon un trauma y la im
presión equivocada de que el TC refleja la solidez de
una economía. Sí es bueno tener estabilidad en este pa
ra controlar la inflación, pero una moneda sobre apre
ciada afecta a los sectores más dinámicos de cualquier
economía.

Pero, por ahora, sigamos festejando el súper peso,
comprando importaciones y los que pueden, vacaáonan
do. Y esperemos con los dedos cruzados que el nearsho
ring nos haga el milagroy que las predicciones de Ros se
tarden en llegar.
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Las batallas de Alito

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Todo estaba listo una sesión extraordinaria del

Consejo Político Nacional del PRI, el mismo día
que Marcelo Ebrard había seleccionado para
presentar su sugerencia de método para la in
terna morenista. A menos de 24 horas de la ci

ta electoral en Coahuila y Estado de México, los actores
políticos enfocarían hacia el 2024.
Ambos eventos —empero— estaban coaligados al

resultado de los comicios mexiquenses. En las semanas
previas, basados en escenarios que estimaban una par
ticipación de 70% de los votantes, la candidato alian
cista, Alejandra del Moral, confiaba en imponerse a
Delfines Gómez.

Esa improbable victoria habría desencadenado un
conflicto poselectoral. Pero su defensa —en primera ins
tancia—habría quedado a cargo del presidente susti
tuto del CEN tricolor. Y es que Alejandro Moreno Cár
denas, después de rendir cuentas de las últimas dos
elecciones, presentaría su renuncia irrevocable. Fuera
del cargo partidista, en esa misma ¡dea, recorrería el
país en pos de la candidatura presidencial.
La cúpula priista ya había anticipado ese escenario.

Alito, presidenciable; Alejandra del Moral, gobernado
ra electa, y Paul Ospifal como sustituto en la dirigencia
partidista. Una nueva generación de líderes políticos
que, tras la derrota del 4 de junio en el Estado de Méxi
co, sufrió un golpe de realidad.
Coahuila salvó la cara de la actual dirigencia priis

ta. Manolo Jiménez ganó la gubernatura con 56% de
los votos y la "alianza ciudadana" se llevó los 1 ó distri
tos de Coahuila, con lo que tendrá control absoluto del
Congreso local.

En las dos elecciones —presume Alito— Va por Mé
xico generó 3.5 millones de votos —dos terceras partes
de los cuales fueron aportados por el PRI—; apenas 100
votos menos que Morena y sus aliados. En el desglose
por partido político, prevalece esa brecha: Morena tuvo
2 millones 464,000 votos; por 2 millones 367,000 del
PRI; 790,589 del PAN; 659,205 del PVEM; 633,485
del PT; 218,841 del PRDy26,212deMC.
Tablas, en números absolutos. Pero el PRI deberá en

tregar la joya de la corona. La candidato Del Moral asu

mió la responsabilidad de ese histórico descalabro, pe
ro Alito apuntó hacia Alfredo del Mazo. Lo mismo hizo
en el caso de los gobernadores salientes, que desde el
2021 han entregado el poder a cambio de embajadas
y consulados.

En los pasillos de la sede nacional priista, no hay du
da sobre la traición del mandatario mexiquense. Incluso
—observan— sus operadores políticos trabajarán pa
ra la candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum.
En las 24 elecciones para gobernador transcurridas

desde el 2019, el PRI ha aportado 48.2% de los votos
conseguidos por los candidatos aliancistas, por 36.9%
del PAN y 14.9% del PRD.

Hace un año, Alito creía que podía remontar el es
cándalo de los audios detonado por Layda Sansores.
La derrota en el Estado de México lo ha sacado defini

tivamente de la sucesión. De presidenciable a facilita
dor del mega bloque opositor, a sus 48 años, recono
ce que su carrera política depende al resultado de los
comicios del 24.

El veto de Movimiento Ciudadano se ha vuelto una
traba. "Si Dante no quiere hablarme o verme, no ten
go problema; de lo que se trata es de sumar. ¿Quieren
vender caro su amor? Estamos dispuestos a pagar lo
que pidan".

Del dicho a los hechos, solo faltaría un acuerdo polí
tico. En el 2024, MC podría quedarse con las candida
turas en 50 distritos electorales federales y llevar mano
en las nominaciones para las gubernaturas de Jalisco,
Morelos y Veracruz.

Efectos secundarios
COMPLICADOS. Samuel García —es público y noto
rio— tiene un peculiar estilo de gobernar. De pleito con
las bancadas del PAN y del PRI en el Congreso local,
por la ratificación del fiscal, el gobernador de Nuevo
León también arremetió contra los alcaldes opositores.
¿Su "herramienta"? El presupuesto. ¿Y su objetivo? For
zarlos a abandonar los partidos por los que llegaron al
cargo y se pasen a Movimiento Ciudadano. ¿Ejemplos?
Patricia Solazar, quien alcanzó la alcaldía de Allende
bajo las siglas priistas, pero cambió al partido naran
ja, tras de recibir la promesa de inversiones de 25 mi
llones de pesos para su municipio. "Por las buenas todo
sale, ¿o no Paty?", escribió el mandatario en su cuenta
deTwitter. La edil confesó que "es muy difícil subsistir, en
una zona rural, sin el apoyo del gobierno estatal". Ante
esas evidencias, el coordinador de la bancada tricolor
en San Lázaro, Rubén Moreira Valdés, se pronunció por
llevar a juicio político al gobernador García.
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Vencer o morir

Ezra Shabot
©ezshabot

El tiempo de paz para los precandidatos de Mo
rena a la Presidencia estaría llegando a su fin.
Esto fundamentalmente a partir de las reglas
establecidas por el Consejo Nacional de este
partido quien, en línea por lo exigido por su

máximo líder, insiste en una competencia neutra, sin gol
pes ni descalificaciones que pudiesen dañar la imagen
de la 4T. Lo que López Obrador pretende es un proceso
terso que le permita repartir el pastel.

El ganador o ganadora se lleva la candidatura gran
de mientras los perdedores pasan a ser parte de la corte
que acompañará a quien el primer mandatario designe
como su potencial sucesor. El escenario ya fue diseña
do por el caudillo y los actores tienen simplemente que
cumplir con los roles establecidos. Pero eso puede ser
virles a los que son candidatos de utilería como Adán
Augusto o Monreal, pero no a quien se juega su vida
política como Ebrard.
Así, el ahora excanciller apuesta todo su resto a demos

trarle a López Obrador que él es la única opción viable
desde el punto de vista de la continuidad del proyecto y de
su propia seguridad personal y familiar. Por ello es que re

sulta imposible que la competencia entre Marcelo y Clau
dia se dé en condiciones de limpieza y respeto mutuo.

Esta es una batalla a vencer o morir, y en donde no
hay espacio para lealtades partidarias o de alguna otra
causa superior. Por ello los llamados del Presidente a que
los gobernadores morenistas no intervengan en el proce
so se han quedado en el vacío. Lo que el caudillo desató
con este destape competitivo ha sido una guerra sin cuar
tel, sin reglas ni acuerdos pactados con anterioridad. De
hecho se trata de lanzar a dos leones a que se destruyan
en un circo romano actualizado al México de hoy.
Toda especulación con respecto al desenlace final

de esta salvaje competencia es inútil. Estamos hablan
do no de una lucha interna con reglas establecidas, sino
de la demostración de poder que uno u otro —Ebrard y
Sheinbaum— puedan presentarle al ¡efe máximo para
convencerlo de la superioridad de su capacidad triun
fadora y lealtad absoluta, lo que inclinaría la balanza
a su favor. Hoy, Claudia tiene ventaja al menos en el te
rreno de la sumisión al líder, mientras que Marcelo la
sobrepasa en habilidad y destreza política para mane
jar situaciones complejas y que requieren de una expe
riencia demostrada una y otra vez durante el sexenio.

El retroceso democrático es notoriamente visible. Las

encuestas sustituyen a los mecanismos de selección vía
elecciones directas o indirectas dentro de los partidos en
esta línea de construcción de una democracia iliberal

sin reglas ni rendición de cuentas. Aniquilar al adversa
rio es el objetivo. No se trata de hacer política. Se trata
de vencer o morir.
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Gobernadoras que
tal vez creen que los
hombres son mejores
líderes que las mujeres

Eduardo RuizHealy
©ruizheaíy

Nueve mujeres gobiernan igual número de
entidades de la Federación. Ellas son las

morenistas Marina Avila de Baja Califor
nia, Layda Sansores de Campeche, Clau
dia Sheinbaum de la Ciudad de México,

Indira Vizcaíno de Colima, Evelyn Salgado de Guerrero,
Mara Lezama de Quintana Roo y Lorena Cuellar de Tlax
cala; y las panistas Tere Jiménez de Aguascalientes y Ma
ru Campos de Chihuahua.
A partir del viernes entrante, día en que dejará el car

go Sheinbaum, serán ocho, pero el 15 de septiembre de
nuevo serán nueve después de que Delfina Gómez asu
ma la gubernatura del Estado de México.

En la Cámara de Diputados federal, la mitad de los 500
legisladores son mujeres y en el Senado ocurre algo simi
lar, 63 de las 128 senadurías están en manos femeninas.
Nueve de las 19 personas que integran el gabinete

del presidente Andrés Manuel López Obrador son muje
res: Alicia Barcena Ibarra de Relaciones Exteriores, Ro
sa Icela Rodríguez de Seguridad y Protección Ciudada
na, Adriana Montiel de Bienestar, María Luisa Albores de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, Rocío Nahle de
Energía, Raquel Buenroslro de Economía, Leticia Ramírez
de Educación Pública, Luisa María Alcalde de Trabajo y
Previsión Social y Alejandra Frausto de Cultura.
Es indudable que las leyes que obligan a alcanzar la

paridad de género en los órganos gubernamentales fe
derales, estatales y municipales de algo han servido para
cerrar la brecha de las oportunidades de desarrollo profe
sional que desde siempre han beneficiado a los hombres.
Sin embargo, falta mucho para que se alcance la pa

ridad absoluta.

Hasta el 9 de junio, solo en seis estados existía la pari
dad en los gabinetes de los gobernadores. Estos son (con

el porcentaje de mujeres que integran el gabinete local
entre paréntesis: Colima (63.6%), Puebla ¡58.8%), Chia
pas y Oaxaca (56.3% cada uno) y Guerrero (50.0%).
Resulta difícil de entender porque en Aguascalientes,

Baja California, Campeche, Chihuahua, Ciudad de Mé
xico, Quintana Roo y Tlaxcala, que son siete de los nueve
estados gobernados por mujeres, no se haya alcanzado
la paridad de género. ¿Acaso sus gobernadoras no creen
que hay mujeres capaces de ocupar esos cargos? ¿O tal
vez tienen miedo de que otra mujer opaque su imagen?
Todo lo anterior viene a cuento porque hay personas,

sobre todo políticos de todos los colores, que gustan pre
sumir que gracias a ellos se alcanzó ya la paridad de gé
nero, cuando eso dista de ser cierto. Y, pero aún, a esos
políticos les cree la gente que los escucha.
Hace un par de días el Programa de Desarrollo Hu

mano de las Naciones Unidas difundió su Indice de Nor
mas Sociales de Género que corrobora que alrededor
del mundo persisten amplias y profundas brechas de gé
nero y que "aproximadamente nueve de cada 10 hom
bres y mujeres en el mundo siguen manteniendo en la
actualidad un sesgo contra las mujeres. La mitad de la
población mundial todavía cree que los hombres son me
jores líderes políticos que las mujeres, y más del 40% opi
na que los hombres son mejores ejecutivos empresariales.
Un alarmante 25% de la población cree que está justifi
cado que un marido le pegue a su esposa.

¿Las gobernadoras que impiden la paridad en sus ga
binetes, son parte de esa mitad de la población que "to
davía cree que los hombres son mejores líderes políticos
que las mujeres"? Todo parece indicar que sí lo son.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Al margen

Un país sin ley
Juan María Naveja
¡naveja@hotmail.cx3m

Mientras el país registra una inse
guridad imparable, la atención está
centrada en una sucesión adelanta

da, ilegal.
ada vez son más los ámbitos

en los que la simulación o la
violación abierta de la ley
se va imponiendo porque al
presidente no le gusta lo que

asienta desde la Constitución hasta el úl

timo de los reglamentos.
López Obrador reveló este miércoles

que intervino en el Poder Judicial para
pedir a cinco ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación que vota
ran a favor de transferir el mando de la
Guardia Nacional a la Secretaría de la

Defensa, tres aceptaron (ya los conoce
mos), y dos decidieron votar por el res
peto a la Constitución, que había sido
modificada para que la Guardia Nacio
nal fuese de carácter civil. Hipócritas,
les dijo por negarse a cumplirle el capri
cho, incluso, a manera de chisme, reve
ló una supuesta confidencia de la presi
denta Norma Piña con la secretaria de

seguridad.
Nos estamos acostumbrando a que

violar la ley no importe, por temor o por
omisión no se sanciona o se evita enfren

tarse al poderoso y así, hoy tenemos una
inútil CDHM, organismos paralizados
como el INAI o el Ifetel, porque al presi

dente no le gustan.
¿Cuánto tiempo nos llevó construir ese

entramado de órganos autónomos de
equilibrio o contrapeso? ¿Cuánto tiem
po para que la Corte asumiera su tarea
de poner la Constitución por encima de
las órdenes del Ejecutivo?
Está claro que uno de los principales

problemas de México es la falta de ES
TADO DE DERECHO. No hay seguri
dad jurídica, se modifican leyes por con
signa o se violan sin consecuencia y con
eso se pasa por encima de los derechos
humanos, de contratos o de acuerdos
internacionales.

La violación más reciente es el proce
so electoral del partido en el gobierno
con el presidente a la cabeza. Mientras
el país registra una inseguridad impara
ble. la atención está centrada en una su

cesión adelantada, ilegal.
Al tiempo que en Morena organizan

consejos electorales, la alcaldesa de T¡
juana tiene que cambiar su residencia a
un cuartel, el mismo día se perpetraban
105 homicidios, en un fin de semana de
258 asesinatos. El sistema de salud está

hecho pedazos, los productores de maíz
protestan porque nadie les resuelve, el
flujo migratorio está desbordado en las
dos fronteras, el sistema educativo care
ce de rumbo y hay un choque con nues
tros principales socios comerciales, entre
otras prioridades que deberían ocupar

el tiempo de un gobierno que en cinco
años continúa culpando al pasado.

El Jefe del Estado tiene meses concen
trado en la sucesión, pasa las horas y los
días mandando mensajes a sus seguido
res, diseña la estrategia, le cierra el paso
a la libertad de expresión, continúa ata
cando, ofendiendo y denostando a quie
nes ha convertido en sus adversarios y
se los quiere endosar a gran parte de la
población.
La serie de violaciones a la ley en es

te gobierno se va alargando, se han im
puesto las obsesiones y fobias del pre
sidente, algunas instituciones le han
seguido el juego, ha cobrado vigencia
eso de no me vengan con que la ley es
la ley.
Los únicos frenos han venido de la

ciudadanía que salió a las calles para
evitar la destrucción del Instituto Nacio

nal Electoral y de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, cuya mayoría de
ministros ha votado por el respeto a la
Constitución.

Pueden recurrir a toda clase de artifi

cios, pero hoy Morena está en campaña
para elegirá su candidato a la presiden
cia, el presidente está en el camino del
desacato y de la violación a la libertad
de expresión, porque hay un mandato ju
dicial que le ordenó darle réplica a una
ciudadana a la que difamó.
¿Hasta cuándo y hasta dónde?
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ROZONES
CDMX, la gobernanza y el 24
Muchas lecturas tendrá la decisión de dejar en el Gobierno de la Ciudad de Mé
xico un esquema con tres cabezas: Martí Batres, Ornar García Harfuch y Luz
Elena González. Habrá quien piense que la medida es positiva, pues tres cabe
zas piensan mejor que una y habrá quien vea, además, a un Batres blindado con
funcionarios de primera. Sin embargo, las lecturas también están relacionadas
con el 2024. Y, por lo pronto, ayer hubo dos protagonistas, la corcholata que se
despide y a quien ven como la más aventajada en el proceso nacional y uno de
sus funcionarios más cercanos que acapara los reflectores en la capital y, nos
dicen, es meramente por resultados.

"Todo a su tiempo"
Así que el proceso de las corcholatas de la 4T sumado al llamado presidencial
para que los integrantes de su equipo definan si seguirán en sus cargos obusca
rán otros rumbos, ha venido a provocar una lluvia de políticos que han salido a
decir que están interesados en volverse corcholatas estatales. Sin embargo, nos
comentan, hay quienes también aprovechan para mostrar oficio y no desplegar
las banderas como si ya estuviéramos en el 2024. Es el caso de Zoé Robledo,
quien aclaró que, aunque su destino sea Chiapas, ahorita toda su atención está
en el IMSS; "Todo a su tiempo". Por lo pronto, falta para que se definan térmi
nos y condiciones y ahorita lo que manda son los tiempos presidenciales, nos
hacen ver.

El Premio Antena

Y nos cuentan que, en el marco de la 96 Convención Nacional de la Cámara
Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión, la gobernadora Maru Cam
pos recibió el prestigiado Premio Antena en reconocimiento a su trayectoria
política y su labor al frente del poder Ejecutivo estatal. Esto ocurrió luego de la
tradicional Comida Anual de Comunicadores, en donde también fueron laurea
dos el empresario Gerardo López de la Rocha, director del Sistema Radio Lobo
Chihuahua y el cantautor veracruzano Fato. Campos resaltó que la búsqueda
permanente de la verdad es el motor que permite el dinam ismo de la discusión
pública y ayuda a la toma de decisiones en espacios de pluralidad e inteligencia.

La "solución" de Rocha

Vaya puntada la del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, al incitar a
productores a "tomar" empresas para que dejen de protestar en el Aeropuer
to Internacional de Culiacán. Ésa es la grandiosa solución que el mandatario
de Morena encontró ante la grave crisis que ha llevado a la cancelación de 84
vuelos y que ha afectado a por lo menos 10 mil personas. Eso, sin contar las
pérdidas económicas de quienes tienen negocios dentro o cerca de la termi
nal aérea, los cuales llevan más de un día sin poder abrir. ¿Qué hará Rocha si
los manifestantes le toman la palabra e invaden empresas? Ni modo que los
desaloje, si él los invitó a violar la ley. Urge, nos dicen, que alguien le recuerde a
Rocha que la función de las autoridades es promover y hacer respetar el Estado
de derecho, no lo contrario. Uf.

Arbitraje amonestado
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Y el que se llevó un primer extrañamiento en la disputa de las corcholatas de
Morena, fue el gobernador de Sonora y presidente del Consejo Nacional, Al
fonso Durazo. Un video que ha sido profusamente difundido en las redes da
cuenta de cómo la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, le reclama las ex
presiones con que fue recibida a su llegada a la reunión del domingo pasado. El
petista Gerardo Fernández Noroña, por cierto, ha dicho que "la hostilizaron"
y relatado a detalle lo que ocurrió. El caso es que el reclamo a Durazo, quien
ciertamente es uno de los obligados el otro es Mario Delgado a mantener
condiciones igualitarias en la contienda, ya le marca un primer raspón.

No es lo mismo

La Suprema Corte rechazó conceder un permiso para el consumo recreativo
de LSD. Esta es la primera vez que la Corte se pronuncia sobre un narcótico
que no es mariguana. La Primera Sala, que preside el ministro Jorge Mario
Pardo Rebolledo, negó el amparo promovido por Julio Salazar Ramírez.
"Si bien es cierto que esta Corte declaró la desproporcionalidad del sistema de
prohibiciones impugnado, sólo lo hizo respecto del estupefaciente conocido
como marihuana, por la afectación mínima que produce a la salud, de manera
que afectaba desmedida e injustificadamente el derecho al libre desarrollo de
la personalidad y por ello resultaba innecesaria la prohibición administrativa
sobre su consumo lúdico", justificó en la sentencia. 0 sea, no se puede aplicar lo
mismo con todos los narcóticos. Ahí el dato.
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El Presidente, es bien sabido, es el centro y eje de
la vida política, y más allá de ella, del país. A na

die le pasa por alto el peso que tiene y, sobre todo,
cómo ha logrado convertirse en el eje de nuestra na
rrativa cotidiana.

Sin embargo, nuestra vida ni comienza ni termina con él,
como en muchas ocasiones se ha querido hacer ver. Buena parte
del discurso de críticas al pasado busca que el proyecto de la 4T,
el cual a veces es difícil de entender, sea la piedra de toque de la
sociedad. No se pasa por alto que muchos de los problemas que
tenemos son parte del pasado ominoso, pero no es el mal de todo
lo que vivimos, es más bien un discurso político e ideológico.

La sistemática crítica al pasado pretende ser una narrativa
fundamentalmente política, la cual se va a intensificar en fun
ción del 2024. Se trata de no dejar de fustigar tiempos idos para
hacer ver que lo vivido en estos casi cinco años es la opción de
transformación para el país, lo cual desde donde se vea está por
comprobarse.

La oposición se la ha pasado señalando al Presidente. A lo
largo de estos años López Obrador ha superado con relativa faci
lidad todo lo que le dicen, si voltea o no, ante la andanada que le
lanzan a diario da igual, porque en el fondo no trasciende. Entre
otros muchos mecanismos para eso tiene los miércoles que en

el fondo de lo que se trata es de responder, aunque al hacerlo no
tenga nada que ver con lo que está pasando.

Las y los suspirantes a la Presidencia tienen al Presidente
como su eje crítico y su obsesión. No parten de un proyecto de
gobernabilidad que permita que la sociedad tenga alternativa
La popularidad de López Obrador, por más que muchos de sus
proyectos de gobierno sean mal evaluados, no se ve que vaya a
cambiar.

La oposición difícilmente va a ganar la narrativa y la agenda
de no ser que surja un proyecto sacudidor que enarbole alterna
tivas reales y concretas que coloquen no sólo al Presidente bajo
la crítica, sino también a todo el proyecto de gobierno que, como
sea, con luces y sombras, sigue vigente y avanza.

Andan tras un milagro o ante una caída del Presidente que
como hemos visto cuando se cae, se cae para arriba. No andan
tras un proyecto de gobernabilidad que permita a la sociedad
tener miradas diferentes y, sobre todo, imaginar la posibilidad de
comparar para decidir.

A pesar de que seguramente habrá muchos jaloneos en la elec
ción de Morena, los cuales podrían llevar a desenlaces inespera
dos, su proceso por ahora les está dando resultado. El problema
que se les viene es ver si las autoridades electorales les ponen un
alto a esa trampa, que significa asegurar que están eligiendo a un
defensor de la 4T, cuando es evidente y claro que están eligiendo
a un candidato o candidata con una antelación que viola las leyes
electorales.

La reunión de fin de mes de la oposición, para tratar de definir
las reglas para elegir a sus representantes, no pinta bien. Mientras
los dirigentes de los partidos quieran tener el pleno control del
proceso y en algunos casos como en el PRI coqueteen con ser
candidatos, se va a ir perdiendo el sentido de alternativa, porque
una de las maneras en que se debe enfrentar el proceso del 2024
es bajo la dinámica de la ciudadanización, lo cual, de entrada, sig
nificaría que los partidos jueguen un rol distinto sin dejar de ser
estratégicos en lo electoral para la decisión.

Lo que por ahora es claro es que las y los suspirantes de la
oposición no tienen la más remota idea de dónde van las cosas. Si
bien falta tiempo para el 2024 lo que se alcanza a apreciar es que
la oposición no tiene la más remota idea de qué hacer.

El Presidente y Morena los tienen materialmente abrumados.

RESQUICIOS.
La decisión de la presidenta municipal de Tijuana de vivir en los
cuarteles es en algún sentido una muestra del fracaso de la estra
tegia en seguridad. El problema para los tijuanenses es que no se
pueden ir a vivir a los cuarteles para que los cuiden.

SI BIEN falta

tiempo para el
2024 lo que se

alcanza a apreciar
es que la oposi
ción no tiene la

más remota idea

de qué hacer
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Contra lo que parecía un tranqui
lo y aceptado proceso interno

de Morena para elegir a su candida
to presidencial aunque con otro
nombre, no sólo Ricardo Monreal,
que propuso un adendum al acuer
do aprobado en el Consejo Nacio
nal, sino también Gerardo Fernán
dez Noroña y Yeidckol Pole vnsky, la
exdirigente nacional de ese partido,
empiezan a meterle ruido.

El diputado del PT con licencia insiste en lamentar que
no haya debates entre las corcholatas, y la exdirigente
nacional quien, tras solicitar licencia como diputada
federal, anunció que buscará registrarse para conten
der junto a ellas, a lo que se opone el actual líder, Mario
Delgado, al señalar que se aprobó que solamente fueran
seis nombres y, como si no la conociera, dijo confiar en
que no impugne esa decisión porque todos deben ser
corresponsables de la "unidad",
DE ESTO Y DE AQUELLO...
En plena ofensiva mañanera de ataques, acusacio
nes y descalificativos contra los ministros de la Supre
ma Corte de Justicia y en particular su titular, Norma

Lucía Piña Hernández, el Presidente López Obrador
reconoció que en abril pasado habló con cinco de ellos
para que votaran a favor de declarar constitucional que
la Guardia Nacional se mantuviera en la Secretaría de la

Defensa Nacional, sin lograrlo.
Sin mencionar sus nombres, se refirió a Juan Luis
González Alcántara y a Margarita Ríos Farjat —a quienes
propuso para formar parte del supremo tribunal—, al
revelar: "No me dijeron que no ahí, de manera muy hi
pócrita", pero después votaron en contra, en tanto que
otros dos, a los que también impulsara, Arturo Zaldívar
y Yasmín Esquivel, lo hicieron a favor, lo que, sin em
bargo, de nada valió porque la propuesta fue rechazada.
Por coincidencia, integrantes de la Segunda Sala de
la Corte rechazaron el proyecto del ministro Luis María
Aguilar —criticado por el Ejecutivo federal—, que propu
so "una interpretación más favorable a los contribuyen
tes" de un artículo del Código Fiscal de la Federación
sobre el plazo del SAT para concluir visitas domiciliarias,
al poner en riesgo verificaciones que permitirían recau
dar 10 mil millones de pesos.
Vaya propuesta del gobernador morenista de Sina
loa, Rubén Rocha Moya, a los agricultores de ese estado,
de que en vez de bloquear el aeropuerto de Culiacán y
otras vialidades para exigir una mejoría en el precio de
la tonelada de maíz o buscar una cita con el Presidente,
"fueran a tomar las instalaciones de Minsa, Gruma y Car
gffi", empresas a las que culpó de ese conflicto.
Marcelo Ebrard fue el primero en renunciar a su
cargo en el gabinete y primero en registrarse, ayer, como
precandidato presidencial de Morena, rebautizado con
el faramallesco nombre de "Coordinador de Defensa de

la Cuarta Transformación".
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Según Geoffrey Hinton, así como
los organismos biológicos bus

can siempre obtener más energía,
puede ser que los robots decidan en
el futuro: "Consigamos más poder.
Redirijamos toda la electricidad a
nuestros chips".
Aunque el cerebro humano supere a las máquinas al
conducir un automóvil o al imaginar el futuro, Hinton
señala un bemol: "Cuando la inteligencia biológica es
taba evolucionando, no tenia acceso a una central nu
clear". Es decir que la IA no es muy avanzada y, en vez
de que eso sea una buena noticia, podría ser la mayor
desgracia de la humanidad. Porque una naciente inte
ligencia artificial general podría ser ambiciosa, sin ser
altruista; podría ser voraz, sin ser bondadosa; podría
tomar el control de instalaciones nucleares, mientras
los filósofos todavía debatimos si puede ser consciente

o no.

Geoffrey Hinton no es cualquier idiota. Es un psicó
logo cognitivo e informático nacido en 1947, de naciona
lidad británicocanadiense. Padre de las redes neurona

Ies artificiales y una de las mayores autoridades del deep
learning. Trabajó para Google y para la Universidad de
Toronto. Recibió el Premio Turing en 2018, una especie
de premio Nobel de computación.

Desde mayo de 2023, Hinton renunció a Google
para poder "hablar libremente sobre los riesgos de la IA".
A este profesor le molesta que las grandes compañías
que desarrollan IA solamente contraten a algunos jóve
nes filósofos, meramente teóricos, para evaluar desde
el escritorio los riegos de esta tecnología. Exige que la
misma cantidad de dinero asignada para desarrollar IA
sea destinada para estudiar de manera práctica las ame
nazas que ésta representa. Y esa investigación no debe
ser meramente una reflexión ética, sino una evaluación
científica de esos riesgos y una innovación tecnológica
para tratar de alinear a las máquinas a los intereses de la
humanidad y del planeta. De otro modo, piensa el pro
fesor Hinton, al final de este siglo podríamos habernos
extinguido y al mundo lo gobernaría una nueva forma
de inteligencia.

Luis Morton, especialista mexicano en ética de la IA
y derechos humanos, de la UAM, ha observado que la
comunidad de expertos en el tema está fragmentada
en cuanto al riesgo de surgimiento de una superinte
ligencia y también cuando se debate si un modelo de
lenguaje masivo, como sería una versión avanzada de
ChatGPT, podría llegar a tener capacidad de entender.

Aunque la inteligencia artificial puede darnos, en
segundos, artículos tipo Wikipedia sobre casi cualquier
tema, está muy lejos de hacer literatura o filosofía y
estaría quizá muy lejos de ser consciente, sensible,
pensante. Hinton no niega eso, pero considera que
tampoco es tan obsoleta y débil. Además, el científico
británico plantea que lo que sí está muy retrasada es
nuestra capacidad para entender qué es la conciencia
y las capacidades de sentir y de pensar. ¿Si ni siquiera
sabemos qué es la mente, dice Hinton, cómo podemos
estar seguros de que no surgirá una a partir de las actua
les tecnologías?
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POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA •

A inicios de este mes, circuló en re

des un video que usuarias del Me
tro de la CDMX compartieron, donde
se puede ver a un hombre extranjero
en el vagón de mujeres, siendo indu
dablemente acosado por varias de las
usuarias. Con frases como "va calado",
"va probado" o "la manoseada es gra
tis". En el video se muestran varias car

cajadas por parte de las mujeres que se
encontraban en el vagón. La conducta
de las mujeres se convirtió en un escán
dalo y se evidenció la normalización
del acoso sexual en nuestra cultura.

Mucho se ha discutido sobre la existencia del vagón ex
clusivo para mujeres, pero ante este hecho, resulta irónico
que este espacio creado justamente para prevenir que las
mujeres sufran acoso, se haya convertido en un espacio
donde las mujeres no sólo lo hayan perpetrado, sino que
también lo hayan permitido. Por otro lado, tenemos tam
bién comentarios en redes sociales e incluso titulares, que
lejos de señalar y denunciar el acoso, lo normalizan e incluso
lo llegan a promover con frases como "¡chile gringo!", "hom
bre guapo se sube al vagón de mujeres".

Sobre este caso hay muchas cosas que nos debemos
cuestionar, una de ellas es cómo tienen que reaccionar los
hombres al acoso, ya que frecuentemente no solemos poner
atención al hecho de que los hombres también suelen su

frir acoso. Si hacemos una búsqueda en Internet de cifras
sobre acoso, vamos a encontrar cuántas mujeres son aco
sadas y no al revés. Es cierto que la violencia sexista afecta
desproporcionalmente a mujeres, pero esto no quiere decir
que los hombres estén exentos de padecerla. Lo que se cree
casi siempre es que todos tienen que seguir el modelo del
"todas mías", "si se te están insinuando hay que aprovechar",
"¡cómo te vas a ofender si se te están tirando encima!". Unos
días después de que el video en el Metro se hiciera viral, salió
una mujer diciendo que es amiga del extranjero en el video,
que todo había sido de broma y que hasta le estaban cantan
do la canción "Bandido", de Ana Bárbara.

Recordemos siempre que, si a las "bromas" le ponemos
el "inofensivas", estamos reconociendo que hay una burla
que ofende, pero que como es sin dolo, entonces quien la
recibe no debe de sentir ofensa, pero lo cierto es que tam
bién pueden ser acoso sexual, normalizar las bromas de
connotación sexual, como las que vivimos, lo promueven,
y entonces hace más difícil la labor de erradicarlo.

Yo comparto muchos de los comentarios que cuestionan
el qué hubiera pasado si hubiera sido al revés, y con justa
razón, si esto se hubiera visto en el vagón de los hombres,
hubiera sido inaceptable. Como mujeres, debemos ser cons
cientes y reflexionar que, así como podemos ser víctimas,
también podemos ser victimarías y, sin así quererlo, perpe
trar el acoso sexual mediante estas bromas.

El acoso sexual es un ejercicio de poder que pone a la
otra persona en una situación de vulnerabilidad. No sé él
que piense de lo sucedido, pero lo que yo vi fue a un hombre
rodeado de mujeres al que le gritaban cosas que seguramen
te ellas hubieran denunciado como acoso sexual. Hay que
ser congruentes.

«Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Para esta semana se espera
que el termómetro rebase ci 

fras récord de calor en la Ciudad
de México.

El calor en estos días en todo el país ha sido
muy intenso, y es que no estamos preparados
para estas temperaturas tan extremas, por
ejemplo, en la Ciudad de México.

Para los que vivimos en la capital del país,
este calor se nos ha hecho fuera de lo común,
pero ya hemos tenido días así de calurosos en el
pasado. Para Anales de esta semana, los especia
listas aseguran que tendremos la temperatura
más alta en la historia de la Ciudad de México.

En esta ciudad ha habido otras olas de calor,
por ejemplo, el 9 de mayo de 1998, cuando se
reportaron 38 grados en la zona de La Merced,
el récord hasta ahora más alto en décadas del

día más caluroso.

Mientras que reportes de la Comisión Nacio
nal del Agua (Conagua), el mayor registro para
un 6 de marzo, considerado el día más caluroso
al año en la CDMX, data de 1991, cuando el ter
mómetro alcanzó los 30.2 °C; el siguiente es de
hace casi un siglo, en 1924, en un año bisiesto,
cuando se registraron 30.1 °C. En tercer lugar, el
registro de 29.7 °C reportado en 1998 y el pasa
do 6 de marzo, la capital reportó su cuarto regis
tro más alto en la historia, con 29.6 grados.

Para esta semana se espera que el termó
metro rebase estas cifras récord de calor, pues

como nunca antes se ha visto, esta ola azota
a la Ciudad de México, que enfrenta varios
retos, como la quema de combustible de auto
móviles privados y de transporte público, mu
chas zonas de concreto expuestas directamente
al sol, sin sombra y pocas áreas verdes.

Apenas estamos a mediados de junio y aún
falta la llegada de la canícula en julio, un perío
do peligroso debido a la disminución de lluvias
y a más calor.

Estamos en la tercera ola de calor que co
menzó en junio y, de acuerdo con el Servicio
Meteorológico, esta ola de calor presenta "con
diciones anormales" debido a que "hay una
cierta influencia del calentamiento global y la
radiación solar, que en este año se ha registrado
más de lo normal".

Una ola de calor ocurre durante un periodo
de al menos tres días seguidos y hasta varias se
manas, con temperaturas arriba del promedio,
tanto en sus máximas entre las 2 y las 4 p.m. y
las mínimas de 5 a 7 a.m.

Este fenómeno golpea con mayor fuerza en
entidades como Sinaloa, Tamaulipas y Nuevo
León, donde reportan 45 grados.

Mientras que en otros 20 estados el termó
metro está entre los 40 y 45 grados centígrados.
En otras ocho está entre 35 a 40 grados y dos
entidades reportan relativamente temperaturas
más bajas de entre 30 a 35 grados, se trata de
Tlaxcala y la Ciudad de México.

La preocupación en la capital del país radica
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en que de forma recurrente estamos en nivel 11
de radiación, como sucedió el pasado lunes 12
de junio, cuando la misma Secretaría de Ges
tión Integral de Riesgos y Protección Civil de la
CDMX informó de la situación a través de sus
redes sociales.

Y es que cuanto más alto es este valor, mayor
es la posibilidad de sufrir lesiones en la piel y
en los ojos y menor el tiempo que tardan en
producirse.

México no es el único que padece por esta
ola de calor. Ocurre a nivel mundial y gran parte
de ello se debe al cambio climático, que está ha
ciendo que este fenómeno sea más largo, más
extremo y más frecuente.

Porque, como lo han indicado los expertos,
no son fenómenos meteorológicos insólitos
en esta época del año, se presentan de forma
normal en primavera y verano; sin embargo, se
han encendido las alertas porque pueden co
menzar a causar afectaciones en urbes de todo
el mundo.

Por ejemplo, el verano del año pasado ha
sido el más caluroso registrado en Europa. Por
ejemplo, en España no se tenían esas tempera
turas desde 1961. Y los datos de las agencias cli
matológicas de la Comisión de España hablaron
de temperaturas récord al alza, las más caluro
sas desde 1880.

Las olas de calor han ocurrido en el pasa
do, pero el cambio climático está haciendo
que sean más largas, más extremas y más
frecuentes.

La Organización de las Naciones Unidas cree
que hay un 98% de posibilidades de que en los
próximos cinco años se supere el récord de
temperatura global alcanzado en 2016, cuando
se mezcló el cambio climático con el efecto de

El Niño por un periodo prolongado, causando
que la temperatura global subiera 1,1 grados por
encima de la registrada en la era preindustrial.

Y las conclusiones de su informe advierte

"Cada año, empleando modelos informáticos,
se realiza un análisis sobre la evolución de las

temperaturas durante un lustro, en este caso

20232027, teniendo en cuenta el efecto del
calentamiento global generado por el hombre y
las variaciones naturales del sistema climático.

Y en cada edición las previsiones empeoran y se
pronostican temperaturas más altas".

La Organización Meteorológica Mundial
(OMM) se sumó a la preocupación, al indicar en
un comunicado que, en 2022, la temperatura
media mundial superó en más de un grado los
niveles preindustriales, entre los años 1850 y
1900.

Y es que las altas temperaturas del año pasa
do afectaron principalmente a Estados Unidos,
Francia y Reino Unido, este año se esperan tem
peraturas aún más altas.

Tome sus precauciones

Con este calor, se está en riesgo de insolación,
desmayos, deshidratación, enfermedades

diarreicas agudas, enfermedades en la piel y en
casos extremos perder la vida.

• Evita exponerte al sol directamente.
• Permanece en la sombra.

• Tomar líquido constantemente:
• Come alimentos bien cocidos.

• Evita tomar alcohol y bebidas muy azucaradas.
• Usa ropa ligera, holgada y de colores claros.
• Evita el trabajo físico intenso.
• Evita el ejercicio durante las horas de más calor
y en el exterior.

¿Cómo protegerlos?

Las mascotas también pueden sufrir un
golpe de calor y perder la vida.

• Nunca dejarlos solos dentro del coche,
• Evita que tu mascota esté expuesta
directamente al sol.

• Que tomen agua constantemente.
• Ten cuidado especial si tu perro o gato son de faccio
nes chatas, ya que estas razas, por sus características
en términos de respiración, están más expuestas a
desarrollar mayores complicaciones ante un golpe
de calor.
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LOS H U MANOS y ios perritos pueden pade
cer los efectos de las altas temperaturas.
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

El Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) dio inicio al

proceso de designación de quien os
tentará su candidatura a la presiden
cia de la república en las elecciones de
2024. De inmediato, quien encabeza
sostenida y ampliamente las prefe
rencias del ánimo público se ha con
vertido en víctima de una guerra su
cia por medios digitales que se conoce
bien en nuestro país, salvo su pers
pectiva misógina y antiintelectual.

El dominio de la 4T es tan vigoroso en la vida pública
del país, que todas las fuerzas políticas han obedecido el
ritmo determinado por los intereses de ese complejo mo
vimiento de organizaciones sociales, ciudadanos y parti
dos políticos. Dicha posición dominante parece concitar
en miniatura el modelo de lo que serán las elecciones pre
sidenciales del año próximo: por un lado, la continuidad
con sello propio de una plataforma estructurada y global
de gobierno y gestión pública, cuyos efectos capilares irri
gan el cuerpo social, y que ya he señalado en este espacio,
aludiendo a un Estado de Bienestar que repara la destruc
ción del tejido de la sociedad y de la esfera pública; por
otro, un excanciller que se apresura en despojarse de la
austeridad propia de las tareas de Estado desempeñadas
hasta hace unas horas, viste playeras, visita a lectores de

noticias que han atacado clamorosamente al gobierno en
turno y lanza un caramelo a las "clases medias".

De una parte, un modelo de Estado que sigue, de
acuerdo con lo que deja ver su estructura de gestión pú
blica, los principios de los derechos económicos, sociales,
culturales y políticos mandatados por la comunidad in
ternacional, y de los cuales la sociedad mexicana se re
zagó espectacularmente desde los años 80; un modelo
de Estado cuya continuidad y profundización se propo
ne como condición necesaria para revertir el atraso social
del cuerpo complejo de la comunidad política; de otra, la
audacia mediática de quien parece aspirar a recibir el aval
de los poderes fácticos de la oposición, para jugar en el
interior del partido en el gobierno.

En vista de las señales que ya se advierten en los me
dios de comunicación corporativos, es dable pensar que
los capitanes de la oposición hayan decidido fortalecer a
quien con tanto afán quiere ameritarse en hacerse acree
dor de su confianza. De otro modo no entiendo cómo

ha podido darse cauce a una aspiración presidencial,
acariciada desde hace tanto tiempo sin obligarse a pre
sentar una plataforma de gobierno; sin haber calculado
racionalmente la ventaja objetiva de quien hasta el día
de hoy dirigió una ciudad, cuya magnitud y complejidad
administrativa son las de un país.

Claudia Sheinbaum enfrentará en su propio partido el
embate del tipo de oposición que la aguarda para el año
próximo. Con todo, hay una buena noticia para la víctima
de una guerra sucia en curso; su modelo de gobernabi
lidad, asentado en una estructura social compleja que
puede proyectarse sin dificultad al territorio nacional,
no será desafiado doctrinal, ideológica, políticamente
por nadie en 2024, como ahora no puede hacerlo el
excanciller.
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Impunidad

El próximo 20 de junio, se cumple un
año de las muertes violentas de los

sacerdotes jesuítas Javier Campos
y Joaquín Mora al intentar salvar de

ser asesinado al guía de turistas, Pedro Palma
en la iglesia de Cerocahui, Chihuahua.
La ola de violencia en nuestro país no cesa.

En mayo de este año, Monseñor Faustino Ar
mendáriz, Are obispo de Durango, sufrió un
atentado en la Catedral de esa entidad; dos
días después, el 23 de mayo, la Arquidiócesis
de Morelia denunció con tristeza el asesinato

de Fray Javier G. Villafaña, párroco de Capa
cho, Michoacán.
Y día a día, tenemos conocimiento de desa

pariciones y ejecuciones en todos los estados
del país. Y no hay más que revisar los datos que
genera el pr opio sistema de Seguridad, donde
se confirma que en este mes se superó la cifra
de homicidios del sexenio del expresidente
Peña Nieto. En lo que va de la administración
del presidente López Obrador ya suman 157
mil 175 homicidios; mientras que en todo el

sexenio anterior fueron 156 mil 066.

La Iglesia Católica hace un llamado al pue
blo para reencontrar la paz que se ha perdido
en México. Y convocaron para el 18 de junio
a una misa que sea el memorial para todas
las víctimas de violencia y el 20 de junio se
invita a repicar las campanas de todos los
templos de nuestro país. En la m edida de sus
posibilidades, la comunidad católica hace un
llamado desesperado para encontr ar la tran
quilidady acabar con la impunidad.

SUSURROS
1. Las últimas medicion es de la Asociación
Nacional de Productores de Autobuses, Ca
miones y Tractocamiones (ANPACT) dejan
verla solidez del sector, así como el aumento
de velocidades que proporciona el nearsho
ring, y es que las unidades pesadas comer
cializadas en los cinco primeros meses del
año ascendier on a 21 mil 187, la suma más
significativa desde 15 años atrás, momento
en que totalizaron en 21 mil 660. Mayo fue
también de buenas noticias para la organi
zación conducida por Miguel Elizalde, pues
las ventas se catapultaron 50.4% respecto
al mismo mes de 2022, aunado a que expor
tación y producción hicieron lo propio con
expansiones de 34.1% y 38.9%. Entre los
próximos pasos de ANPACT se adelantan
nuevas vías de diálogo ante los cambios de
Gobierno en Estado de México y Coahuila,
donde ya figuran como mandatarios electos
Delfina Gómez y Manolo Jiménez.
2. La periodista científica mexicana, Ana

Cristina Olvera, logró hacer historia al conducir

el primer ejer cicio inter activo de comunicación
entte el espacio exterior y el planetaTierra. Enla
BibliotecaPúb]icaJuanJoséArreola,enGuada
lajara, conversaron niñas, niñosy adolescentes
con el astronauta Frank Rubio, quien está en la
EstaciónEspadal Internacional desde hace dos
años. Trascendental esfuerzo de la Asociación

de Televisiones Educativas y Culturales Ibe
roamericanas para hacer realidad este labora
torio científico, que permitió conocerlas inquie
tudes de los jóvenes. Las principales preguntas
al astronauta de origen salvador eño giraron
entorno a la vida en el espacio, la gravedady la
flotación, el funcionamiento de cohetesynaves
espaciales, la exploración de otros planetasy la
posibilidad de encontrar vida extraterrestre, así
comolosexperimentosdentíficosrealizadosen
el espacio.
3. Esta semana, Public and Corporate So

lutions LATAM está cumpliendo su primer
aniversario como grupo empresarial, la con
sultora que dirige Xiuh Tenorio, está de man
teles largos pues de 2022 a la fecha ha logrado
consolidar un una oferta de servicios integra
les, con cuatr o empresas de peso, EPLOC que
brinda soluciones en asuntos públicos, EPIC
de comunicación estratégica, CGG desarrolla
políticas públicas con perspectiva de género
y su última creación, VISUS, una productora
y creadora de contenidos audiovisuales de
calidad cinematográfica.

LaSOp.intQBgB exPilí8Í8S.pgr los coíl®}nisísg#X)
independientes y no reflejan necesariamente
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Ejemplos
de unidad

En la antesala de la sucesión presiden
cial y el proceso electoral de 2024,
México vive un momento político
bastante significativo. Como ya se

sabe, el movimiento que ganó la Presidencia
de laRepública en 2018, con un amplio respal
do popular, emprendió el proceso de selección
de su coordinador o coordinadora nacional de
los Comités de Defensa de la Cuarta Transfor
mación 20242030.
Ante ello, fuimos puntuales en pronun

ciarnos para que sea un proceso imparcial,
democrático unitario y transparente, capaz
de profundizar y dar continuidad a la cuarta
transformación de la vida pública de México.
No se debe soslayar el hecho de que, incluso

antes de constituirse como partido, el Mo
vimiento Regeneración Nacional (Morena)
pugnó por construir y aplicar procedimientos
claros, institucionales y exitosos en la selec
ción de sus candidatas y candidatos.
Lo ocurrido el pasado domingo durante la

primera sesión extraordinaria del Consejo Na
cional de Morena fue un ejemplo de unidad,
civilidad y entendimiento. A partir de enton
ces, quienes tenemos la aspiración legítima de
coordinarlos Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación en el país nos dimos a la tarea
de cumplir con lo acordado durante este fruc

tífero encuentro.

En mi caso, luego de hacer un recuento del
trabajo realizado durante estos casi cinco años
como coordinador parlamentario de More
na en el Senado y presidente de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) de ese órgano
legislativo, presenté mi solicitud de licencia al
cargo ante la Comisión Permanente del Con
greso de la Unión, misma que fue aprobada.
Y en un nuevo ejemplo de unidad, los 53

senadores y senadoras de Morena aprobaron
por unanimidad la designación de los compa
ñeros Eduardo Ramírez y César Cravioto como
coordinador de la bancada en la Cámara Alta

e integrante de la Jucopo, respectivamente.
Apartir de ahora, es fundamental seguir im

pulsando reglas claras, encaminadas a garan
tizar transparencia, imparcialidad y equidad
en el proceso de selección del partido, pero
sobre todo, debemos mantener la unidad.
Se trata de enviar al pueblo de México el

mensaje de que estamos haciendo historia y
somos capaces de seguir actuando con ética,
compañerismo, espíritu unitario y con el áni
mo de consolidar la transformación verdadera

de lavida política de nuestro país.
Las reglas establecidas están inspiradas en

principios democráticos y consideraciones de
máxima representatividad, pero también en
la superior convicción de que es más relevante
la tarea que la persona, y que el poder, por
encima de todo, debe ser ejercido para servir
y no para servirse. A final de cuentas y como
lo expresé en su momento, no hay que acos
tumbrarse a los puestos ni a los cargos, sino
dedicarse con amor a los encargos.
Las spiñiories expresadas por tos columnístassoft
¡ n efepen d ísnt es y ra» refl ejan necesari amerite"

el puntffde vista de 24HORAS.
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Campaña opaca
Debido a que Morena no otorgará recursos a las corcholatas que
participen en el proceso interno rumbo a la encuesta de finales
de agosto, los gastos que realicen en promocióny giras se salta
rán la fiscalización de las autoridades electorales y quedarán
en la opacidad. Adiferencia de las precampañas oficiales en las
que se sabe quién dona dinero a los aspirantes, en este proceso
los mecenas de las corcholatas quedarán en el anonimato. ¿ Será?

Buenos deseos
Cuentan que esta semana en la Comisión Permanente se
dio una imagen que difícilmente hubiera podido darse en la
Cámara de Diputados. Resulta que luego de su participación
en tribuna al solicitar licencia a su cargo, los diputados Gerardo
Fernández Noroña, del PT, y Jorge Triana, PAN, tuvieron
un breve, ¡pero amistoso!, diálogo. Básicamente, el segundo
le deseó suerte al primero en su búsqueda de la candidatura
de Morena a la Presidencia y el polémico perista le agradeció
diciéndole que viniendo de él, valía doble, y cómo no, si una vez
se encararon, cual boxeadores, y porpoco llegan alos golpes.
Y aunque no hicieron política, dicen que esos encuentros entre
adversarios le hacen falta al país. ¿Será?

El fuego amigo comenzó
Si alguien tiene una duda de si en la contienda interna de
Morena por la candidatura a la Presidencia habrá patadas por
debajo de la mesa, solo hay que verelvideoen que grabaron a
lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, mientras reclamaba
que la hubieran recibido con reclamos, y sin todo el contexto...
Este es solo el principio. ¿Será?

¿Quién se quedará?
Después de vivir tiempos turbulentos, la relación del Gobierno

de López Obrador yel Instituto Nacional Electoral, vive
nuevos tiempos desde que lo preside Guadalupe Taddei; y
aunque ya se perfilaba ese ajuste, dentro de la cuatroté algunos
atribuyen a Adán Augusto López, quien dejará la secretaría
de Gobernación esta semana, como una pieza clave en ese
cambio sobre todo previo a las elecciones del Estado de México
y Coahuila, donde nos dicen puso en práctica sus habilidades
negociadoras... yenese sentido será fundamental conocer
quién quedará en su lugar, pues la turbulencia política requiere
de un secretario fuerte. ¿Será?

Rumbo a Veracruz
Además de la salida de Ricardo Monreal, hoy también se hará
oficial la partida de José Manuel del Rio Virgen de la coordi
nación técnica de la Junta de Coordinación Política del Senado.
Nos confirman que buscará la gubernatura de Veracruz por
Movimiento Ciudadano, entidad gobernada por Cuitláhuac
Garda, a quien acusó de tenerlo seis meses como preso político.
Advierten que su aspiración enfrentará varios retos ¿Será?

Necesaria seguridad
Seguro que la opinión que tenía la alcaldesa de Tijuana, Montse
rrat Caballero, sobre los operativos militares en aquella zonaya
cambió; se recuerda que apenas al inicio de año, la morenista se
quejaba de que los despliegues de segundadle generaban gastos
extraordinarios y "ni las gracias dan" cuando terminan las labo
res. Resulta unabuenamedida que lagobernante se mudara a
un cuartel militar, luego de recibir amenazas, pues resulta ne
cesario preservarla integridad de los servidores públicos desde
el primer momento de alerta para evitar eventos trágicos como
los que frecuentemente ocurren en todo el país. ¿ Será?
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No hay, no hay

La única forma de que Morena finan
ciara a sus corcholatas presidencia
les era hacer creer que se disputaban
un cargo partidista.

Eso no iría contra la ley: Morena puede fi
nanciar intercampañas por cargos partidistas.
Pero ayer salió Mario Delgado, presidente

delpartido presidencial, a decir que Morena no
financiará aninguno de los cuatro suspirantes.
¿Entonces?
Las reglas que fijó el presidente López

Obradoryacataronlospresidenciablesdejan
muchos cabos sueltos; tantos, que ya Ricar

do Monreal pidió un adendum y Marcelo
Ebrard se quejó de algunas condiciones.
No hay un tope de campaña, por lo que

cualquiera puede financiar a su corcholata
preferida; puede haber incluso dinero de
origen dudoso.
No hay quien fiscalice el uso de esos recursos.
Obviamente, quién más le invierta tendrá

mejores resultados y créalo, no saldrán de los
ahorros de los precandidatos.
Nohay una Comisión de Quejas, por lo que

todos pueden violar las reglas que dijeron
iban a respetar.
No hay claridad en el cuestionario que se

hará para la famosa encuesta.
El resultado se puede sesgar si se incluyen

preguntas inducidas, que para eso sirven las
encuestas a modo.

Pero como todos firmaron de conformidad
que la Comisión de Elecciones de Morena
realizará la logística y el cuestionario de la
encuestayque esta decisiónserá "inapelable",
pues a quejarse a su rancho.
No habrá pues control de los presidencia

bles morenistas de parte de la dirigencia del
partido (que claramente está inclinada por

una corcholata) y ya dependerá del INE si
la carrera guinda se ve o se siente como una
competencia por un cargo partidista o si de
plano están violando la ley.
Ahora, a partir del sábado, los veremos co

rrer como potros desbocados.
Más de uno tropezará.

• • • •

En este espacio le hemos informado puntual
mente sobre el concurso mercantil promovi
do por Tecnologías Relacionadas con Energía
y Servicios Especializados (TRESE), debidoa
las maniobras de la empresa malaya Coastal,
Nuvoil, CIBancoyPemex.
El caso se remonta al 2012 cuando TRE

SE forma una sociedad con Coastal y Nuvoil
para la construcción y renta a Pemex de una
plataforma de extracción de gas en aguas
profundas; Coastal quiso dejar fuera a su so
cio mexicano a la mala y ahí comenzó el pleito
que obra en el expediente 666/2016 del Juz
gado Séptimo de Distrito en materia civil de
laCDMX.

Puesbien, 73.5% del total de los acreedores
decidieron conciliar y apoyar a la empresa
TRESE y firmaron un convenio que pone fin

al procedimiento concursal, además ratifi
caron al Grupo Empresarial ANACAR como
especialista en cualquier etapa del concurso.
Esto porque a lafecha las actuaciones tanto

de TRESE (comerciante) y ANACAR (síndico
y luego conciliador) obligaron a Pemex como
contratante y a CI Banco como fiduciario, a
suspender la fuga de recursos que a través
de instrucciones ilegales provenientes de
la malaya Coastal desviaban a través de su
asociado Nuvoil.

El litigio sigue en proceso el pleito supera
los 120millonesde dólaresyaparentemente
la única opción de Coastaly Nuvoil para ganar
el caso es que se declare la quiebra plena de la
empresa TRESE, para lo cual cabildean entre
jueces y magistrados.
Su argumento, presentado también a fun

cionarios delIFECOM, es que TRESE se lleva
fondos que no le corresponden, lo cual ha sido
resuelto y ha quedado superado con más de
siete sentencias firmes.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
i ndepend ¡entes'yno reflejan neeesar I ámenle

fljgfjitoT^ vi Sfaáe 24 HORAS.
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INE: el oscuro y seguro objeto del deseo presidencial

El equilibrio es precario.
Deficitar io para la democracia,

másbien.

Entre los viejos y los nuevos con
sejeros del INE hay una barrera muy frágil
y casi ninguna consistencia ni resistencia al
poder presidencial.
Son ocho recién nominados contr a tres y

la antigüedad y posición independiente de la
minoría no garantiz a neutr alidad ni indepen
dencia para las siguientes elecciones.
Esos elementos están bajo análisis de los

partidos de oposición y por supuesto vale la
pena entrar a un análisis profundo para saber
desde ahora cuál será el comportamiento del
árbitro electoral para 2024.
El punto de partida es la dirigencia anterior

del Instituto, satanizada de palabray por hechos
desde Palacio Nacional hacia el presidente Lo
renzo Córdovay el consejero Ciro Murayama.
Se fueron esos incómodos porque se acabó

su período legal y el siguiente paso fue susti
tuirlos con candidatos afines al Gobierno.

Consecuencia: la nueva presidenta del
INE y gran amiga del tabasqueño de Palacio,
Guadalupe Taddei, organizó la cita con el
Ejecutivo y fueron el martes y todos salieron
sonrientes con un falso discur so de libertad y
autonomía.

LOS OCHO AFINES
Los momios están con el Gobierno.

Esdecir, AndrésManuel López Obradortie
ne mayoría de consejeros impulsados por Pala
doydesignadosporíasbancadasdel Gobierno.
Sólo así se explica la reunión.
Lea estalista:

A Morena y sus satélites le deben el cargo
Norma Irene de la Cruz Magaña, quien en

tró en funciones el 23 de julio de 2020.
Con ella llegaron también en la misma fe

chaypor nueve añosUuckib Espadas Anco
na, CarlaAstridHumphrey Jordán esposa
del exencargado de la UIF, Santiago Nieto y
Martín Faz Mora.

A esos cuatro se suman cuatro más, llega
dos el 3 de abril pasado y con cargo garantiz a
do hasta el 4 de abril de 2033.
¿Quiénes son?
La pr esidenta filomorenista Guadalupe

Taddei Zavala, Rita Bell López Vences,
Arturo Castillo Loza y Jorge Montaño
Ventura.
En suma elemental son ocho de 11... Y tres

son herederos del viejo INE, pero minoría
ante cualquier votación para hacer respetar
las leyes electorales y la Constitución General
de la República.
Esos herederos del Instituto diabólico a ojos

lopezobradoristas son Diana Paola Ravel

Cuevas, Beatriz Claudia ZavalaPérezy Jai
me Rivera Velázquez.
Ocho contr a tres.

MINISTROS LIBRES

Números contrarios, casualidad aritmética,
a la Supr ema Corte. Ahí hay tr es ministr os in
condicionales, votos a la orden del dictado del
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador:
Arturo Zaldívar, Loretta Ortiz esposa de José
Agustín Ortiz Pinchetti, su secretario de Go
bierno enla ciudad yYasmín Esquivel Mossa.
Aunque fueron propuestos por López Obra

dor, no siguen sus dictados los ministros Ana
Margarita RíosFarjat y Juan Luis González
Alcántara, por lo cual ha explotado el Presi
dente y ayer escuchamos mía condena más.
De malagradecidosy traidores no los baja

y lo mismo sucederá si algún consejero elec
toral designado en este sexenio se manifiesta,
por ejemplo, contr a la violación de tiempos
electorales por las corcholatas.
Los consejeros, como los ministros seña

lados, se enfrentar án a la censura cotidiana
de Palacio Nacional como ahora la padecen
Luis María Aguilar, Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena, Javier Laynez Potisek, Alberto Pérez
Dayány Jorge Mario Pardo Rebolledo.
Un aplauso para ellos.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independien tesy
no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Conversaciones por
el metro Pantitlán

Fíjate que esta parte del Via
ducto no la conocía. ¡Cuida
do con la coladera destapa
da!

Hoy no hubo explosión, ¿verdad?
"El cupo por unidad RTP no puede exce

der las 450 personas. Por su comprensión,
gracias".
Aproveché para comprar unas tortas de

tamal. Llegan aplastadas, pero calientitas.
No. Ni se inundó el andén. Qué suerte

que no llovió. Orita estaríamos empapados.
Pero no entiendo qué pasó.
Ya me habían dicho que las guajolotas de

aquí estaban buenas. Chale, no se me ocurrió
comprar unas. A mi marido le encantan.
;Nomá! ¿Ya vistes que el microbús atrope

llo a la señora?

A los de la Guardia Nacional ya los reti
raron, ¿no? Qué mal. Una vez se me perdió
un arete en la humareda y me ayudaron a
buscarlo.

Te dejo dos tortas. Traigo cinco. De todas
maneras, mi marido está medio marrano.
Pinche Brayan. El otro día llevaba tres en el
medio tiempo, con litro y medio de atole de
fresa.

Cómo crees, qué pena. O sí, te las acepto,
pero te las pago mañana. Si trato de sacar
orita la cartera, le agarro las nalgas aquí al
señor. ¡Nomá! ¡Mebajaronlacartera!
Dizque el "vagón golpeó al aparato cam

bio de vía". Checa tu teléfono.

Mira a ese morro: de plano está caminan

do arriba de los coches.

No, no lo encontré, y me lo regaló Yo
natan en la luna de miel. Pero sí eran muy
amables.

Fíjate: los vagoneros están vendiendo en
la banqueta. No le pierden, me cae.
Qué susto, manita. Pensé que me estaban

asaltando, pero esta vez, bendito sea Dios,
no. Erala aguja de tejer de una señora. Se me
clavó enlas costillasbienfeo. ¿Revisas si está
sangrando?
¿Qué chingaos seráun"aparato"... cómo

era?
Cambio de vía.

Eso. Te lo dicen como si trabajaras en el
Metro y tuvieras que entenderles.
Orita te alcanzo, carnal. Ve: están ven

diendo la de Wakanda. Por eso cuido mi de

vedé como a mi propio hijo. Diez varos y te
la llevas.

Pues no llovió, pero qué tal el calor. El
señor que iba delante de mí se desmayó. No
se cayó porque el vagón estaba a reventar. Lo
sacamos arrastrando y sin meter las manos,
neta. Así, caminando. ¿Eh? Ah, lo dejamos
dormido en elbajopuente.
No, Wakanda es la del Tenoch. Está chi

da: como que entre la Arena México y la pi
rámide del Zócalo, pero con varo. Está chido
que los gringos admiren nuestra cultura.
Ah, no: aquí traigo la cartera. Viene em

papada. ¿Cuánto te debo de las tortas?
Mejorpágame mañana.
Dice también que "van a iniciar una in

vestigación rigurosa para deslindar respon
sabilidades".

Ah, me quedo tranquilo. Seguro que no
vuelve a suceder.

Las opiniones expresa d aspar los colu m n¡ stas soft
¡néependientesy no refleja necesariamente el punte de

Vista de 24HORAS.
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Putin da a Bielorrusia armas nucleares tácticas, confirma Lukashenko
Aleksandr Lukashenko, presidente
de Bielorrusia, afirmó este martes
que su país ya cuenta con armas
nucleares tácticas "tres veces más

poderosas" que las usadas en Japón
en 1945. Estas, dijo, estaban llegan
do "poco apoco", aunque no dio una
cifra exacta.

En marzo, el presidente de Ru
sia, Vladímir Putin, anunció que
su gobierno iba a transferir armas
nucleares al de Lukashenko. Y el

pasado 9 de junio, durante una re
unión entre ambos mandatarios
en la residencia de verano de Putin
en la ciudad rusa de Sochi, se in
formó mediante un comunicado

del Kremlin que los dispositivos se
rían trasladados a Bielorrusia tras

"lapreparación de las instalaciones
pertinentes (quefinaliza) el 7y8de
julio". No obstante, la transferencia
se ha dado tres semanas antes de lo

planeado.
Lukashenko, conocido como "el

último dictador de Europa", ya que
lleva 29 años enla presidencia, dijo
el mismo martes que "Dios no quie
ra que tenga que tomar la decisión
de usar estas armas. Pero no habrá

dudas en caso de una agresión contra
nosotros", y agregó que "casi nadie
querrá pelear con un país que tiene
tales armas. Es un arma disuasoria".

Las palabras de Lukashenko con
trastaron con declaraciones pre
vias hechas por Putin, que había
anunciado que dichas armas per
manecerían bajo la autoridad total
de Moscú.

Ucrania comparte 1,084 kiló
metros de frontera con Bielorrusia,
por lo que Kiev y Occidente siguen
de cerca el despliegue de estas ar
mas. A finales de marzo, Vedant
Patel, portavoz del Departamento
de Estado de los Estados Unidos,
dijo a CNN que "no hemos visto (...)
ningún indicio de que Rusia se esté
preparando para usar un arma nu
clear", pero que continuarían "mo

nitoreandosus implicaciones".
Tras la disolución de la Unión So

viética en 1991, Bielorrusia heredó
81 ojivas nucleares soviéticas, que
posteriormente transfirió a Rusia,
nación que concentró las armas
nucleares que existían en territorio
ucraniano, bielorruso y kazaj o, ti as
un tratado apoyado por los Estados
Unidos. Esta es la razón por la que
Ucrania hoy no cuenta con armas nu
cleares, lo que, en retrospectiva, po
dría haber evitado la invasión rusa.

Según la Iniciativa de Amenazas
Nucleares, una organización de se
guridad global no partidista, las ar
mas nucleares tácticas son "armas

de corto alcance" (entre 500 y 600
kilómetros), pensadas para el uso
en el campo de batalla. Tienen una
menor capacidad destructiva en
comparación con las armas nuclea
res estratégicas, que usualmente
están consideradas para objetivos
más lejanos.
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Adán Augusto,
puentes con el INE

Antes de dejar el caigo, el se
cretario de Gobernación, Adán

Augusto López, afinó los detalles
para que pudiera haber un acer
camiento entre el titular del

Ejecutivo federal y los consejeros
del INE.

Hay que destacar que Adán
Augusto es el único político que,
más allá de las críticas al INE por
los excesivos gastos que significa
ban los anteriores consejeros, y la
presentación de una reforma al
institu to, también ha mantenido:

una cercanía estratégica con este
organismo. Una de las más recien
tes reuniones ocurrió en abril,
cuando Guadalupe Taddei fue
recién electa como presiden
ta del INE. En esa ocasión, el

funcionario aseguró que el signi
ficado político de su presencia en
el Instituto respondía a la disposi
ción que hay para trabajar con ese
órgano de manera institucional.

Respecto de la más recien
te reunión del pasado mar
tes, Taddei dijo que el encuentro
con López Obrador y Adán
Augusto fue cordial y que se pac
taron una serie de reuniones

con otros integrantes del gabi
nete federal para atender temas
como presupuesto, seguridad
y más en miras a las eleccio
nes de 2024

Los negocios

de Carlos Joaquín

La polémica parece no que
rer alejarse del muy cuestiona

do embajador de México en
Canadá, Carlos Joaquín Gonzá
lez. Ahora nos señalan que inves
tigaciones federales apuntan a
que el exgobernador de Quin
tana Roo es el principal accio
nista de la empresa Rentas y
Restaurantes Místicos SA de

CV, una compañía con impor
tantes operaciones en Tulum.
Además, se advierte que uno de
sus socios sería Eduardo José

Cisneros quien fuese exdirector
de recaudación en dicho munici

pio. Atentos.

Ambigüedad
con los tiempos

Aunque parece que siguen ju
gando un poco al despiste, sin

haber confirmado fehaciente

mente sus proyectos, finalmen
te Rocío Nahle y Zoé Robledo sí
buscarán la candidatura a las

gubernaturas de Veracruz y
Chiapas, respectivamente,
aunque por lo que pudieron ex
presar públicamente el día de
ayer, es probable que no se se
paren de sus cargos en Sener y
el IMSS este viernes. Tal parece
que en el caso de Nahle aún
le queda pendiente dejar
más encarrilado el proyecto
de Dos Bocas. En el caso de Zoé

Robledo quizá podría ser por
las negociaciones que hay con
el Partido Verde, pues Chiapas
es precisamente uno los estados
que más les interesan rumbo a
2024. Atentos.
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CABALLERO RECIBE SOLICITUD
DE REMOCIÓN Y POTENCIAL
ELECTORAL DE LA COMUNIDAD
LGBT
Como mero trámite, nos dicen,

se turnó la solicitud del gober
nador Samuel García para
remover a Pedro Arce como

encargado de despacho de la
Fiscalía General de Justicia

de Nuevo León

El diputado del PRI, Javier
Caballero, presidente de la
Comisión de Justicia, recibió el
dictamen para destituir a Arce
por lo que contarácon 10 días
para dictaminar si procede o no
la petición del mandatario.

Caballero habló con los

medios sin dar muchos detalles,

simplemente dijo que se anali
zará la solicitud. En el estado en

el que se encuentra el intenso
desacuerro entre el Poder Eje
cutivo y el Poder Legislativo
luce difícil que se le cumpla el
deseo al gobernador de quitar
a Arce.

Si bien, Nuevo León tiene un

fiscal interino, no hay que dejar
de lado que no se cuenta con un
titular en la Fiscalía, lo que solo
genera incertidumbre en torno a
los proyectos de mejoramiento
de la impartición de justicia en
este estado.

Sin duda, sería muy impru
dente volver a dejar a la Fis
calía sin un titular, pues dicha
situación no ayuda acontar
con estado de derecho en

Nuevo León, mucho menos con

justicia.

Como mero trámite, nos dicen,

se turnó la solicitud del gober
nador Samuel García para
remover a Pedro Arce como

encargado de despacho de la
Fiscalía General de Justicia
de Nuevo León

El diputado del PRI, Javier
Caballero, presidente de la
Comisión de Justicia, recibió el
dictamen para destituir a Arce
por lo que contarácon 10 días
para dictaminar si procede o no
la petición del mandatario.

Caballero habló con los

medios sin dar muchos detalles,

simplemente dijo que se anali
zará la solicitud. En el estado en

el que se encuentra el intenso
desacuerro entre el Poder Eje
cutivo y el Poder Legislativo
luce difícil que se le cumpla el
deseo al gobernador de quitar
a Arce.

Si bien, Nuevo León tiene un

fiscal interino, no hay que dejar
de lado que no se cuenta con un
titular en la Fiscalía, lo que solo
genera incertidumbre en torno a
los proyectos de mejoramiento
de la impartición de justicia en
este estado.

Sin duda, sería muy impru
dente volver a dejar a la Fis
calía sin un titular, pues dicha
situación no ayuda acontar
con estado de derecho en

Nuevo León, mucho menos con

justicia.

POTENCIAL ELECTORAL

DE LA COMUNIDAD LGBT
No deja de ser un paso importante
la aprobación de la figura de los
matrimonios de personas del
mismo sexo, la cual sucedió tras

avalar varias reformas a la Ley del
Código Civil

Esta fue una lucha que por años
que la comunidad LGBT sostuvó
por años y que pasaban las legisla
tura y no avanzaba, a pesar de que
había un mandato constitucional

de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación que avala los matri
monios igualitarios

Las personas de esta comu
nidad que buscaban contraer
matrimonio tenían que solicitar
un amparo para que el Registro
Civil estatal uniera sus vidas

ante la ley.
Esta comunidad se ha Conver

tido en una importante fuerza
electoral en Nuevo León, algo
evidente tras la última marcha de

la diversidad, donde se reunie

ron alrededor de 60 mil personas,
según cifras oficiales aunque, nos
dicen, fueron más.

Los partidos políticos ahora
voltean a ver a esta comunidad,
cuando antes ni siquiera los toma
ban en cuenta, parte de este creci
miento se debe a la organización
Movimiento por la Igualdad
liderado por Mario Rodríguez
Platas y Jennifer Aguayo

No deja de ser un paso importante
la aprobación de la figura de los
matrimonios de personas del
mismo sexo, la cual sucedió tras
avalar varias reformas a la Ley del
Código Civil

Esta fue una lucha que por años
que la comunidad LGBT sostuvó
por años y que pasaban las legisla
tura y no avanzaba, a pesar de que
había un mandato constitucional

de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación que avala los matri
monios igualitarios

Las personas de esta comu
nidad que buscaban contraer
matrimonio tenían que solicitar
un amparo para que el Registro
Civil estatal uniera sus vidas

ante la ley.
Esta comunidad se ha Conver

tido en una importante fuerza
electoral en Nuevo León, algo
evidente tras la última marcha de

la diversidad, donde se reunie
ron alrededor de 60 mil personas,
según cifras oficiales aunque, nos
dicen, fueron más.

Los partidos políticos ahora
voltean a ver a esta comunidad,
cuando antes ni siquiera los toma
ban en cuenta, parte de este creci
miento se debe a la organización
Movimiento por la Igualdad
liderado por Mario Rodríguez
Platas y Jennifer Aguayo
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La solicitud del gobernador Samuel García, en la que; pldt la remoción d§
Pedro Arce de la Fiscalía, fue turnadaal Congreso local.
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Adán Augusto,
puentes con el INE
Antes de dejar el caigo, el se
cretario de Gobernación, Adán

Augusto López, afinó los detalles
para que pudiera haber un acer
camiento entre el titular del

Ejecutivo federal y los consejeros
del INE.

Hay que destacar que Adán
Augusto es el único político que,

más allá de las críticas al INE por
los excesivos gastos que significa
ban los anteriores consejeros, y la
presentación de una reforma al
institu to, también ha mantenido:

una cercanía estratégica con este
organismo. Una de las más recien
tes reuniones ocurrió en abril,
cuando Guadalupe Taddei fue
recién electa como presiden
ta del INE. En esa ocasión, el

funcionario aseguró que el signi

ficado político de su presencia en
el Instituto respondía a la disposi
ción que hay para trabajar con ese
órgano de manera institucional.

Respecto de la más recien
te reunión del pasado mar
tes, Taddei dijo que el encuentro

con López Obrador y Adán
Augusto fue cordial y que se pac
taron una serie de reuniones

con otros integrantes del gabi
nete federal para atender temas
como presupuesto, seguridad
y más en miras a las eleccio
nes de 2024

Los negocios
de Carlos Joaquín

La polémica parece no que
rer alejarse del muy cuestiona

do embajador de México en
Canadá, Carlos Joaquín Gonzá
lez. Ahora nos señalan que inves
tigaciones federales apuntan a
que el exgobernador de Quin
tana Roo es el principal accio
nista de la empresa Rentas y
Restaurantes Místicos SA de

CV, una compañía con impor
tantes operaciones en Tulum.
Además, se advierte que uno de
sus socios sería Eduardo José

Cisneros quien fuese exdirector

de recaudación en dicho munici

pio. Atentos.

Ambigüedad
con los tiempos

Aunque parece que siguen ju
gando un poco al despiste, sin

haber confirmado fehaciente

mente sus proyectos, finalmen
te Rocío Nahle y Zoé Robledo sí
buscarán la candidatura a las

gubernaturas de Veracruz y
Chiapas, respectivamente,
aunque por lo que pudieron ex
presar públicamente el día de
ayer, es probable que no se se
paren de sus cargos en Sener y
el IMSS este viernes. Tal parece
que en el caso de Nahle aún
le queda pendiente dejar
más encarrilado el proyecto
de Dos Bocas. En el caso de Zoé

Robledo quizá podría ser por
las negociaciones que hay con
el Partido Verde, pues Chiapas
es precisamente uno los estados
que más les interesan rumbo a
2024. Atentos.
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MC JALISCO: ¿ELECCIONES
PRIMARIAS EN PUERTA?
Los integrantes de Movimiento
Ciudadano en Jalisco con aspi
raciones políticas aseguran que
quieren diferenciarse de los
morenistas ante la opinión pública
siendo respetuosos de los tiempos
y formalidades que marca la legis
lación electoral, es decir, poniéndo
les el ejemplo de lo que debe ser un
comportamiento democrático y
sujeto al marco normativo.

Resulta interesante que una de
las "corcholatas" emecistas que
competirá por la candidatura hacia
la gubematura de Jalisco, esté
insistiendo con firmeza en que el
mejor método que podría adoptar
el partido naranja para elegir a su
próximo candidato por la silla de
Casa Jalisco sea el de las elecciones

primarias.
Nos referimos desde luego al

actual titular de la Secretaría del

Sistema de Asistencia Social de

Jalisco, Alberto Esquer Gutiérrez,
quien se ha mostrado convencido
de que Movimiento Ciudadano

debería recurrir a sus propias bases
y militantes en el estado, mediante
una elección primaria, para forma
lizar la designación de su próximo
candidato por la gubematura.

Esquer Gutiérrez está conside
rado, junto al senador, Clemente
Castañeda Hoeflich, y el alcalde
de Tlajomulco de Zúñiga, Salvador
Zamora Zamora entre las alterna

tivas que tiene el partido MC para
contender por la gubematura
asegurando la continuidad del
proyec to político que encabeza
el gobernador, Enrique Attaro
Ramírez

Siendo así, el planteamiento del
secretario es todo un reto demo

crático que, bien llevado, sí podría
sentar un precedente digno de
observación en el país. Además de
que, en efecto, sin duda sería un mé
todo mucho más democrático que
las famosas encuestas por las que
opta Morena. ¿Qué método elegirá
finalmente el partido MC en Jalisco
para seleccionar a su abanderado

por la gubematura?

SALVANDO EL BASTIÓN

Tlajomulco de Zúñiga es el bastión
por excelencia del emecismo jalis
ciense. pues fue ahí donde nació el
proyecto político del alfarismo. Sin
embargo, al parecer ha entrado en
la preocupación de las autoridades
que ese municipio disminuya sus
niveles de inseguridad antes de
que inicie formalmente el proceso
electoral que se avecina.

Por eso fue llamativo el

operativo especial que se lanzó
ahí este miércoles, cuando nadie

lo esperaba: "Con el objetivo de
reforzar la seguridad y dar atención
inmediata a los delitos prioritarios,
la Comisión Ejecutiva del Consejó
Estatal de Seguridad, el cual está
integrado por autoridades de los
tres niveles de gobierno, acordó la
implementación de un operativo
permanente e interinstitucional
en el municipio de Tlajomulco de
Zúñiga", informaron las autoridades.
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Sacapuntas

CON LA
MIRA PUESTA
EN CHIAPAS

> "Mi opción es el pue
blo y mi destino es Chia
pas", sostuvo el director
del IMSS, Zoé Robledo, al
confirmar su intención de
buscar la candidatura de

Morena a gobernador de
esa entidad. En un video
difundido en sus redes so

ciales, destacó que la en
tidad "bien vale tomar el

riesgo". Si bien dentro de
su partido no tiene rival,
nos hacen ver que no la
tendrá fácil, pues el PVEM,
aliado al morenismo, em
puja al diputado federal
Luis Armando Melgar

ERUVIEL
ÁVILA

> Hablando del PVEM, está canta
do que hoy se oficialice a Manuel
Velasco como su propuesta a
contender en el proceso de Morena
para seleccionar al candidato pre
sidencial. Pero la nota es que el se
nador del PRI y ex gobernador del
Edomex, Eruviel Avila, coordina
la participación del chiapaneco ante
los órganos morenistas.

XÓCHITL
CÁLVEZ

>Se está creciendo la senadora
Xóchitl Gálvez habló con el diri

gente de su partido, el PAN, Mar
ko Cortés para informarle sobre
su intención de registrarse como
aspirante a la candidatura presi
dencial de Va por México. Es decir,
la hidalguense le subió una rayita
pues antes aspiraba a la jefatura de
Gobierno.

MARTÍ BATRES
GUADARRAMA

BATRES Í/ENDE
iAMANO

i Nos cuentan que
Martí Batres,
quien a partir del
viernes encabezará

la jefatura de Go
bierno, se reunió
con todas las ban

cadas del Congre
so de la Ciudad de

México. Les planteó
que predominará el
diálogo y la cons
trucción de acuer
dos. Incluso se ha
bló de un encuentro

con la oposición en
las próximas se
manas, pues quiere
dejar claro que go
bernará para todos.
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RAFAEL GUERRA
ÁLVAREZ

RECONOCE
AL MAGISTRADO
GUERRA

> Merecido reco
nocimiento hizo la

jefa de Gobierno,
Claudia Shein

baum, al presiden
te del Poder Judicial

de la capital, Ra
fael Guerra. En

la presentación del
Informe de Segu
ridad de la ciudad

20192023, elogió
al magistrado por
trabajar y apoyar la
construcción de la

paz, además de co
laborar de manera
efectiva con la Fis

calía a cargo de Er
nestina Godoy.
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• Rafa Márquez renovó
contrato como director

técnico del Bar^a Atlétic,
en la tercera división del

fútbol español, aunque
fue eliminado en semifi

nales por el ascenso a la
segunda división.

• Carla Scott, una mujer
británica, es culpable del
homicidio involuntario de

su hijo Alfie, de 9 años, a
quien ella y su pareja, Dirk
Howell, golpeaban con
regularidad, hasta que un
día le causaron la muerte.

• Cedric Lodge, direc
tor de la morgue de la
Escuela de Medicina de

Harvard, fue acusado de
robar partes de cuerpos.
Incluso, dejó entrar a
compradores para que
eligieran las partes.
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PERISCOPIO

LUPE TADDEI
CALLA Y
OTORGA

Ninguna autoridad facultada podrá fiscalizar
sufinanciamiento y gastos, pues Mario Delgado
confirmó que el partido no dará recursos
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El gobernador Cuitláhuac García se caracteriza
por su poco entendimiento sobre la división de
poderes... él desprecia al Poder Judicial

yantas veces hay que decirlo? Los expe
dientes no son papeles, son personas. Si
el Estado de Derecho se encuentra bajo
acoso debe entenderse que las personas
están clesprotegiclas.

Saber que la juez Angélica Sánchez
Hernández fue arrestada por el gobierno

de Veracruz, sin mediar pruebas ni orden de aprehensión, y
que además fue torturada, muestra a detalle la violación a
sus garantías individuales. Y tener a los miembros del Poder
judicial en jaque deja entrever el nivel de indefensión en el
que se encuentra cualquier hija de vecino.
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El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, se caracte
riza por su poco entendimiento sobre la división de poderes.
Digámoslo claro: él desprecia al Poder Judicial. Pasea ataúdes
con la efigie de la ministra presidenta de la Suprema Corte
de Justicia, Norma Pina, y encarcela jueces, como hizo con
Angélica Sánchez.

Los hechos. Lajueza encarcelada por el gobierno de Cuit
láhuac García liberó a un acusado de homicidio. La razón: el

proceso judicial del inculpado estuvo viciado de origen, ya
que se violó su debido proceso y el
imputado obtuvo un amparo de la
justicia federal. Luego, lajueza acató
el amparo otorgacloy ante la carencia
de evidencias contundentes adicio

nales para demostrarla culpabilidad
del acusado, este quedó en libertad.

Los agentes del gobierno, en
retahila contra la jueza, en lugar de
entender que hicieron mal su trabajo

en la forma de imputar al acusado, se fueron en contra de la
jueza Sánchez y la secuestraron durante cinco horas.

Sí, secuestro, pues no existió orden de aprehensión.
Llevada contra su voluntad, fue arrestada, incomunica

da, vejada y obligada a someterse a un montaje. Quisieron
fabricarle delitos: uso de armas prohibidas, desacato a la
autoridad, posesión de narcóticos. Tocio falso, nada que pu
dieran sustentar.

Angélica Sánchez narró: "Me pusieron una pistola en la
cabeza, fueron horas de terror y tortura psicológica". Una
detención que no pudo serjustificada porque estuvo basada
en una decisión personal y no conforme a derecho.

La población de Veracruz se encuentra indefensa ante un
gobierno que no entiende los límites marcados por la propia
Constitución. ¿Cómo estar tranquilos si la jueza Sánchez
Hernández fue torturada? ¿Cómo creer en el debido proceso
sí la Fiscalía General de Veracruz estableció que se ha inicia
do una investigación en su contra sólo después de haberla
aprendido ¡legalmente?

Asociaciones de jueces, incluida la Asociación Interna
cional de Mujeres Juezas, así como el Instituto Federal de la
Defensoría Pública, solicitaron a la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos dictar medidas cautelares urgentes a
favor c!e lajueza. Y es que haberla liberado no es sinónimo ele
que ya no corra peligro; tampoco de que vaya a haberjusticia.

En Veracruz campea la prepotencia, el abuso ele poder, la
tortura y el desprecio hacia los ciudadanos.
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Celis

@dariocelise

EL SOCIO
DE GENARO
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ESDE 2020 EL gobierno de Andrés Manuel
D López Obrador inició la cacería del que

considera socio y prestanombres de Ge
naro García Luna, secretario de Seguridad

  Pública en el gobierno de Felipe Calderón.
Hablamos de Gustavo Cárdenas Mo

reno, el principal proveedor de armamento durante
la guerra contra el narco en el sexenio calderonista:
desde armas de todos los calibres, hasta aviones,
pasando por helicópteros, drones, tanques, tanquetas,
chalecosytodo tipo de uniformesy equipos de asalto.

La Unidad de Inteligencia Financiera en tiempos
de Santiago Nieto le congeló cuentas bancariasy la
Fiscalía General de la República (FGR) seguía la pista
a él y a su padre, Gustavo Cárdenas Fuentes. Se
investigaba a la empresa Obsesde México y los RFC
CAMG740923N9Adel hijo,yCAFG280218MH4 del padre.

Pero la cosa explosionó cuando Cárdenas come
tió el error de mandar un pésimo mensaje a la FCR.

Complicidades, argucias legalesy una buena es
tructura de fideicomisos en el extranjero a nombre
de sus cercanos, han permitido que Cárdenas haya
evadido a la Fiscalía.

A losCárdenas les sonrió la suerte en el sexenio de

Calderón, gracias a su cercanía y sociedad con el ex
funcionario García Luna, hoy detenido en una prisión
de Nueva York acusado de delitos de narcotráfico.

Gustavo trabajó en el gobierno de Chiapas, de Pablo
SalazarMendiguchía, al ladodel entonces procurador
del Estado, Mariano Herrán Salvatti, y de ahí saltó
al nivel federal para proveerle a García Luna equipos
de seguridad, durante el gobierno de Vicente Fox.

En sus años mozos vivió en la colonia Lindavista,
donde conocería y haría estrecha amistad con quie
nes años después se encumbrarían: Luis Cárdenas
Palomino y Humberto Castillejos, el primero, en
cargado de la Agencia Federal de Investigación, y
el segundo, Consejero Jurídico de la Presidencia de
Enrique Peña Nieto

Famoso por la organización de eventosde música
electrónica en el extranjero, como Burning Man, viajes
en aviones privadosy una vida llena de lujos, veremos
si esta vez la justicia lo alcanza.

Por lo pronto, la Segunda Sala de la SCJN
ayer amparar a Cárdenas Fuentes contra el pago
342 millones de pesos acumulados desde el ejercicio
fiscal de 2015.

El procuradorfiscal Arturo Medina había denun
ciado en la conferencia mañanera que la Corte buscaba
exonerara Cárdenas para no pagar ese crédito fiscal,
lo que hubiera dejado una afectación a Hacienda de
10 mil millones de pesos por casos similares en litigio.

desde armas de todos los calibres, hasta aviones,
pasando por helicópteros, drones, tanques, tanquetas,
chalecosytodo tipo de uniformesy equipos de asalto.

La Unidad de Inteligencia Financiera en tiempos
de Santiago Nieto le congeló cuentas bancariasy la
Fiscalía General de la República (FGR) seguía la pista
a él y a su padre, Gustavo Cárdenas Fuentes. Se
investigaba a la empresa Obsesde México y los RFC
CAMG740923N9Adel hijo,yCAFG280218MH4 del padre.

Pero la cosa explosionó cuando Cárdenas come
tió el error de mandar un pésimo mensaje a la FCR.

Complicidades, argucias legalesy una buena es
tructura de fideicomisos en el extranjero a nombre
de sus cercanos, han permitido que Cárdenas haya
evadido a la Fiscalía.

A losCárdenas les sonrió la suerte en el sexenio de

Calderón, gracias a su cercanía y sociedad con el ex
funcionario García Luna, hoy detenido en una prisión
de Nueva York acusado de delitos de narcotráfico.

Gustavo trabajó en el gobierno de Chiapas, de Pablo
SalazarMendiguchía, al ladodel entonces procurador
del Estado, Mariano Herrán Salvatti, y de ahí saltó
al nivel federal para proveerle a García Luna equipos
de seguridad, durante el gobierno de Vicente Fox.

En sus años mozos vivió en la colonia Lindavista,

donde conocería y haría estrecha amistad con quie
nes años después se encumbrarían: Luis Cárdenas
Palomino y Humberto Castillejos, el primero, en
cargado de la Agencia Federal de Investigación, y
el segundo, Consejero Jurídico de la Presidencia de
Enrique Peña Nieto

Famoso por la organización de eventosde música
electrónica en el extranjero, como Burning Man, viajes
en aviones privadosy una vida llena de lujos, veremos
si esta vez la justicia lo alcanza.

Por lo pronto, la Segunda Sala de la SCJN rechazó
ayer amparar a Cárdenas Fuentes contra el pago de
342 millones de pesos acumulados desde el ejercicio
fiscal de 2015.

El procuradorfiscal Arturo Medina había denun
ciado en la conferencia mañanera que la Corte buscaba
exonerara Cárdenas para no pagar ese crédito fiscal,
lo que hubiera dejado una afectación a Hacienda de
10 mil millones de pesos por casos similares en litigio.

AYER FUERON CONVOCADOS en la Secretaría de

Infraestructura representantes de Aeroméxico, que
dirige AndrésConesa.Volaris, que comanda Enrique
Beltranena, y Viva Aerobús, de Roberto Alcántara.
Les pidieron sus respectivos planes de expansión
a Estados Unidos una vez que México recupere la
Categoría 1 de seguridad aérea. Pero más allá de eso,
un tema de fondo que se tocó en la dependencia que
capitaneaJorgeNuñofuequévapasarconlaTerminai
1. La subsecretaría de Transportes, que lleva Rogelio
Jiménez Pons, cuenta con un estudio del afamado
arquitecto OrenTacher, ex socio de la reputada Skid
more Owings & Merrill LLP, firma que compitió contra

el bufete de Norman Foster para
construir el fallido aeropuerto
deTexcoco.Y no hay de otra:
2roméx¡co, Volaris y Viva

tienen que mover una bue
na parte de sus operacio
nes al nuevo Aeropuertc

Felipe Ángeles para des
alojar la TI, reubicarlay usar
ese espacio para construir
una nueva pista de carreteo, la
Charlie. primer paso para ampliar
el Aeropuerto Benito Juárez.
EL GOBIERNO OE la 4Tlogró una suscripción de hasta
10 mil 700 millones de dólares para financiar el com
ponente de deuda para adquirir las 13 plantas, 12 de
ciclo combinadoy una eólica, de la española Iberdrola.
Para que dimensione el apetito que hay en el mercado
financiero por esa operación, que estructura la Secre
taría de Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez
de la O, el requerimiento es de 3 mil 700 millones
de dólares. Los bancos que ofertaron son BBVA, que
preside Carlos Torres Vila; Santander, de Ana Botín;

Scotiabank, que enca
beza Scott Thomson;

BNPParibas.quelidera
JeanLaurentBonna

fé; Sumitomo, que lleva
Makoto Takashima;

Bancomext, a cargo de

Luis Antonio Ramírez, y
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Banobras, que conduce Jor
geMendoza.Enpróximosdías
se tendrán que asignar los tranches por barícoylá ins
titución líder de la estructuración de la línea crediticia.

ESTA AQUI NOEL Quinn, el presidente mundial d
banco HSBC. Ayer sostuvo un encuentro privado con
los50 principalesclientesde la institución que dirige
en México Jorge Arce. Quinn tiene previsto reunirse
con el presidente Andrés Manuel López Obrador y
con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O en Palacio Nacional. El directivo, que
desde 2019 encabeza los desti

nosdeunosde los bancos más

grandesdel mundo, informó
que HSBC seguirá invirtien
do fuerte en nuestro país y
que uno de sus objetivos
prioritarios es expandir el
crédito hipotecario.
Algunos de los empresarios
asistentes fueron Carlos Car

cía, de Kavak; Carlos Zarlenga,
Stellantis; Sergio Argüelles, Finsa;

Santiago Álvarez, de Pisa; Max Elman, Fuño, y Raúl
Martínez, de Fibra Educa.
LANOVEDADESquelosacreedoresdeLandsteiner,
léase BBVA, de Eduardo Osuna; Banorte, de Carlos
HankConzález; Invex, de Juan Guichard,y Banregio,
de Manuel C. Rivera Santos, afilan los cuchillos con
tra el laboratorio. El pleito involucra un pasivo de mil
200 millones de pesos, que vía créditos solicitó hace
tres años Miguel Granados y que ahora se niegan
a pagar haciéndolos a un lado. Ayer le informé que
el Bancomext, como principal acreedor, no se está
subiendo con los demás bancos. Se le pagaría por se
pa radoy a losdemásen15 años. Granados desconoció
contratos, fideicomisos, aportaciones de acciones e
incluso una de sus dos plantas. Los bancos van con
todo por la quiebra.

LANOVEDADESquelosacreedoresdeLandsteiner,
léase BBVA, de Eduardo Osuna; Banorte, de Carlos
HankConzález; Invex, de Juan Guichard,y Banregio,
de Manuel C. Rivera Santos, afilan los cuchillos con
tra el laboratorio. El pleito involucra un pasivo de mil
200 millones de pesos, que vía créditos solicitó hace
tres años Miguel Granados y que ahora se niegan
a pagar haciéndolos a un lado. Ayer le informé que
el Bancomext, como principal acreedor, no se está
subiendo con los demás bancos. Se le pagaría por se
pa radoy a losdemásen15 años. Granados desconoció
contratos, fideicomisos, aportaciones de acciones e
incluso una de sus dos plantas. Los bancos van con
todo por la quiebra.

DERIVADO DEL ASEGURAMIENTO del Hotel Heaven

Riviera Maya hace poco más de un mes, Promotora
Rancho San Miguel, de Juan Llull, promovió un amparo
en contra de ese recurso en el Juzgado Segundo de
Distrito en el Estado de Quintana Roo. Sin embargo, días
despuésse desistióy el 19 de mayo, otra vez, presentó
otro arnparoen la carpeta de investigación 10/79/222.
Contrario a la ley, promovieron dos acciones legales
sobre el mismo acto reclamado, pero nuevamente la
autoridad le negó la suspensión parcial, con lo que nue
vamente dieron la razón a la parte del dueño legítimo
del predio, Sergio Herrera Zubeldía. No obstante, el
hotel sigue operando como si nada pasara.
A PESAR DE las reticencias para cumplir con la ley y
susconstantes desafíos a la autoridad, con anuncios
espectaculares prohibidos en azoteas o sobredi
mensionados, finalmente Show Case, de la activista
Isabel Miranda de Wallace, cedió y em pezó a retirar

estructuras prohibidas.
Se han podido apreciar trabajos par
desmontar espectaculares en
diversas partes de la CDMX,
mismos que pertenecen a su
empresa. Quedó demostrado
que litigar en sus espacios
de publicidad exterior no ha
sido sinónimo de excepción
para Show Case. La ley de
publicidad exterior es pareja
para todos en el reordenamien
to emprendido por la autoridad.
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¿QUE QUIERES
COMUNICAR?

EBRARD,, EL
CALDERON
DE LA4T

El exeaneiller apostó por una estrategia similar a la
de Felipe Calderón Hinojosa, uno de los principales
enemigos políticos de Andrés Manuel López

árcelo Luis Ebrard Casaubon será un dolor

Mde cabeza para las corcho/otos favoritas del
presidente Andrés Manuel López Obrador y
promete convertirse en el Felipe Calderón de
la Cuarta Transformación.

Irreverente a las decisiones que se toman
en Palacio Nacional, aplastado por el desdén

presidencial y aturdido por una serie de cuestionamientos sobre
sus aspiraciones y métodos poco ortodoxos, el excanciller apostó
por una estrategia similar a la de Calderón Hinojosa, uno de los
principales enemigos políticos de Andrés Manuel López Obrador.

En el war room de Marcelo Ebrard establecieron dinamitar

los procesos internos que pretendían beneficiar a la cancliclata,
según palabras de uno de los consultores del canciller, así que
"se exigirá piso parejo al jugarse la última oportunidad para ser el
Presidente de nuestro país".

Así como Felipe Calderón anunció en el año 2004 que disputaría
la candidatura presidencial al ciarse cuenta que, el expresiclente
Vicente Fox apoyaba a Martha Sahagún y a Santiago Creel, el
carnal Marcelo realizó el mismo acto al notar que estaba fuera de
ios cariños presidenciales.
Justo el lunes hizo efectiva su re

nuncia a la Secretaría de Relaciones

Exteriores, después de una reunión con
el Presidente, quien, dicen, midió desde
hace semanas los alcances que tiene el
canciller tanto para la campaña interna
como cuando le indiquen que no será
el candidato.

Ebrard aclaró que no dejará Mo
rena, pero se le ha visto coquetear

con la oposición, principalmente con Movimiento Ciudadano,
de Dante Delgado.

Además, tiene el apoyo de varios empresarios, principalmente
de Nuevo León, así que no le extrañe que otro partido lo arrope
como su corcho/oto.

Por lo pronto Ebrard presume el apoyo de Pío López, (quien
tampoco tiene muy buena reputación y es hermano del mandatario]
y en su equipocercanoclestacan Daniel Millán, Martha Delgado,
René Cervera, Daniel Sibaja, Roberto Velasco y Eduardo del Río

La mente maestra es Óscar Arguelles, quien diseñó la campaña
clisr uptiva y de choque, contrario a lo que se acordó en Palacio Na
cional. De allí que actualmente lo vean como el hijo desobediente
del Presidente.

Recordemos que hace casi 20 años Felipe Calderón, no siguió
la línea presidencial de Foxy se impuso para la presidencia; desde
entonces Acción Nacional tiene una ruptura interna que año con
año es más evidente.

Pasaron 70 años para que el Partido Revolucionario Institucional
(PRl) saliera del poclery Calderón no pudo ciarle continuidad a su
partido y entregó la presidencia nuevamente al priista Enrique
>eña Nieto

La forma de operar de Marcelo es similar a la de Calderón,
aunque cuenta con mayor experiencia y apoyo.

Varios liderazgos de Morena lo ven con buenos ojos y aunque
saben que no le dará continuidad ai proyecto radical de la 4T,
sienten que con Marcelo se logrará la estabilidad política que el
país requiere.

Varios

Iiderazgos de
Morena lo ven

con buenos ojos
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OMNIA

LA PIEDRA
Y EL
VENTANAL

¿Debería esperarse una conducta distinta de un
mandatario que desea preservar la unidad del
partido que fundó y prolongar la transformación?

I método de selección del candidato presi
Eclencial del partido en el gobierno, basado en

encuestas, notiene precedentes en Méxicoy
su talante democrático debiera ser recono

ciclo por todos, aunque es claro que esto es
imposible en un México polarizado.

Se habla mucho de la intervención presi
dencial en el proceso de Morena y es claro que las grandes líneas
del método son de la autoría de Andrés Manuel López Obrador.
¿Debería esperarse una conducta distinta de un mandatario que
desea preservarla unidad del partidoquefundóy prolongaren el
futuro la transformación que, para bien o para mal.se ha iniciado
en el país? Ahora bien, de ahí a suponer que el Presidente decidirá
como antaño quién será su sucesor hay una gran distancia. ¿O
será que AMLO es tan barroco y maquiavélico que impulsa un
complejo método de encuestas para imponer a su favorita/o,
cuando si de imponerse tratara habría otras maneras más fáciles
y directas como en la época del priismo hegemónico?

Sin embargo, el método presentado por Morena el 11 de junio
c!e 2023 ofrece al menos tres grandes problemas que, si no tienen
una adecuada canalización, podrían enturbiarla próxima elección
presidencial.

Estos problemas son:
UNO. La estrategia morenista rompe

o puede romper, como una gran piedra
lanzada contra un ventanal, el marco
normativo constitucionaly legal relativo
a precampañas, así como los tiempos
previstos en la ley. La atípica antepre
campaña no puede serencuaclrada exac
tamente en los supuestos legales, pero

hay criterios que pueden servir para funda menta rías previsibles
acciones del INEy del Tribunal Electoral.

?OS. Con viene preguntarse cómo serán las girasy actividades
de los anteprecandidatos porque los criterios aplicables resultan
paralizantes para un proselitismo anticipado. No sólo eso, el INE ha
emitido medidas cautelares de tutela preventiva específicamente a
los militantes de Morena. El sofisticado nombre que el partido da a
los anteprecandidatos no alcanza a encubrir lo que realmente son.

TRES. Es importante saber —y no se sabe aún— de dónde
provendrán los fondos para los recorridos que seis o más ante
precandidatos (una diputada quiere sumarse a los seis origina
les] harán por el país. Las girastienen una innegable naturaleza
partidaria y, por tanto, esos fondos deben provenir preponde
rantemente del financiamiento público. Con más de mil 900
millones de pesos asignados en 2023, Morena puede financiar
las, pero no está claro bajo qué concepto, porque ni siquiera el
proceso electoral ha comenzado. Este es un aspecto que debe
ser transparentado, por más que, por su atipiciclacl, no será fácil
encuadrarlo en los supuestos de fiscalización. Si se tratara de
solo autofinanciamiento de los aspirantes, habría que aplicarles
los límites para casos semejantes. Al no haber normatividacl es
pecífica, tales gastos podrían quedar en completa opacidad y el
principio constitucional de prevalencia del dinero público sobre
el privado podría quedar hecho añicos.

Se precisa evitar que la piedra rompa el ventanal.
El método

presentado por
Morena tiene

tres grandes
problemas
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CASCABEL
ALGATO

LA OTRA
CLAUDIA

ADRIAN
VELÁZQUEZ
RAMÍREZ*

Luego de que el Presidente la destapara,
el primer gran desafio al que se enfrentó
Sheinhaum fue que era todavía poco
eonocida fuera de la (iiidud de México

• EN ESTA ETAPA ENCONTRAREMOS

YA NO CON UNA FUNCIONARIA EN

CARRERA, SINO CON UNA MILITANTE
TODOTERRENO ENCABEZANDO

UN PROCESO POLÍTICO DE
ENCUENTRO CON LA GENTE. EN

GRAN MEDIDA ESTA FACETA

DE CLAUDIA ES INÉDITA PARA
EL ELECTORADO FUERA DE LA

CAPITAL. Y ES, POR LO TANTO, UNA
OPORTUNIDAD PARA ELLA

Esta semana será la última c!e Claudia Sheinbaum

Pardo como jefa de Cobierno de la Ciudad de
México.

Se irá con una gran aceptación popular y con
políticas que renovaron la imagen de la izquierda
en la ciudad. Pero ahora apunta a un nuevo objetivo:
convertirse en la primera mujer Presidenta en la
historia del país.

Mucho se ha comentado de la jugada con la
que Andrés Manuel López Obrador apuntaló la
unidad de su movimiento.

Pero hay un costado al que no se le ha dado
suficiente importancia.

Pues es que, si bien la Ciudad de México ofrece
una plataforma innegable para mostrarse, su cargo
también le imponía a Sheinbaum ciertos límites.
Como jefa de Cobierno estaba constreñida a los
roles institucionales que el cargo impone.

Su salida la libera de estas omorrosy el público
conocerá a otra Claudia.

Si bien Sheinbaumya demostró sobradas elotes
para ponerse una campaña al hombro cuando
fue elegida, primero comojefa clelegacional de
Tlalpan.y luego como Jefa de Cobierno, ahora los
reflectores se multiplican, como también lo harán
los distritos electorales que deberá recorrer.

En gran medida esta faceta de Claudia es inédita
para el electorado fuera de la capital. Y es, por lo
tanto, una oportunidad para ella.

Luego de que el Presidente la destapara, el
primer gran desafío al que se enfrentó Claudia fue
que era todavía poco conocida fuera de la Ciudad
de México.

Yesque su trayectoria política está íntimamente
ligada a la vida capitalina: desde su participación
en el movimiento de defensa de la gratuiclacl en la
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM],
su periodo en como secretaria de Medio Ambiente
de López Obrador hasta los cargos de elección
popularya mencionados.

Sin embargo, las encuestas muestran que en
menos de dos años Claudia alcanzó en conoci

miento público a Marcelo Ebrarcl y sus 40 años
de carrera política.

Las salidas los fines ele semana, pese a las
críticas, cumplieron con su objetivo. Además, el
cariño cíel Presidente y el entusiasmo por la su
cesión alentada por él ayudaron a alcanzar esta
primera meta.

En esta nueva etapa nos encontraremos ya
no con una funcionaría en carrera, sino con una
militante todoterreno encabezando un proceso
político de encuentro con la gente.

Son conocidas las imágenes de Claudia par
ticipando en brigadas, repartiendo periódicos de
Morena y hablando con vecinos.

Su salida de la jefatura de Gobierno le permite
volver al primer amor: la militancia y el territorio.
Mística pura.
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EL CRISTALAZO

El sueño de los injustos...
Con mucha frecuencia escu

chamos esta frase: se dur
mió en sus laureles. Es tan

recurrente esa expresión
coloquial como para acha

cársela, en días recientes a la molicie e
incompetencia de los partidos de opo
sición, cuya extrañísima amalgama,
supuestamente "Por México", como
para no darnos cuenta del contrasen
tido: la alianza ya dicha tiene algu
nas cosas, pero laureles símbolo de
victoria en las sienes del vencedor—,
ninguno.
No ha ganado nada más allá de sus

garbancitos de a libra, por lo tanto, no
tiene ni guirnaldas ni hojas de olivo,
ni lauros ni medallas.
Hace unos días quince goberna

dores y ex gobernadores del Partido
Acción Nacional, más un expresiden
te, se reunieron para exigirle a Mar
ko Kortés (sic), una pronta definición
por lo menos de la ruta rumbo a la de
signación de un candidato. No llega
ron a nada, excepto a una conclusión
terrible para los residuos del Partido
Acción Nacional: "muchos ya estamos
gasta la madre".

Han perdido el tiempo buscando
una fórmula para participar; en vez
de hallar un camino para ganar. Y ahí
se ha ensuciado todo.
En este caso la materialización del

hartazgo, significa nada más una co
sa: los experimentados, los mejor in
tencionados, quienes ya tuvieron po
siciones administrativas o de poder y
algo podrían hacer para contrarrestar

esta molicie irresponsable e incapaz,
se van a desentender y dejarán el lu
gar a los incompetentes de la "PANdi
11a" de Kortés y asociados, con lo cual
—mezclada esta viscosa sustancia con
el pastoso líquido del priismo con "ali
tosis"—tienen la derrota garantizada.
De todos modos, van a perder, pero

una cosa es la derrota y otra la colabo
ración para ser batido.
Pero mientras el país entero se en

tera de todos los movimientos presi
denciales y por las buenas o las regu
lares Morena ocupa todo el espacio,
la atención y el temario nacionales con
sus dos corcholatos, su corcholata y los
tapones de relleno ya conocidos (aho
ra hasta la señora Yeidkol se anota),
los opositores ni siquiera se oponen.

Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Se ponen, pero no se oponen.
Una forma de analizar su extravío

es mediante la lectura de sus mensa

jes a través del servicio de su página
oficial. La información de su interés,
la ameritada con la consagrada figu
ra del comunicado de prensa. ¿En qué
andan?

Revisemos:

Ayer un furibundo mensaje a los
medios exigía el inmediato retiro de
la medalla del Águila Azteca al títe
re cubano, Díaz Canel ¿De veras en
ese pierden su tiempo? Pues sí, en eso.
También en esto:

"...El presidente nacional del PAN,
Marko Cortés Mendoza, externó su
respaldo al alcalde de Monclova,
Coahuila, Mario Alberto Dávila Del

gado, quien entregó una solicitud de
apoyo al gobierno federal para que se
cree un fondo para los trabajadores de
Altos Hornos que llevan cinco meses
sin recibir su salario.

"El dirigente del PAN pidió que se
establezca un recurso extraordinario

para que las familias de los trabajado
res afectados puedan sobrevivir".
Y así, con trámites de dispensario

—pedir una solicitud de apoyo al go
bierno federal— o condenas sin utili
dad condenar al castrismo, como ha
ce sesenta años—, se les va el tiempo,
el cual cuando se pierde, como todos
sabemos, hasta los santos lo lloran.

"México está viviendo tiempos de
definiciones dice Marko, y nadie se
puede hacer a un lado. Hay que tener
lo bien claro: México se juega su futu
ro en las próximas elecciones presiden
ciales. Y ese futuro depende de la ciu
dadanía, donde también se encuentran
los partidos de oposición, empresarios,
académicos, científicos, profesionistas.
Nadie puede ni debe quedar fuera".

Ante semejante colección de luga
res comunes sin trascendencia, uno se
pregunta si deveras la alianza tendrá
algo en el futuro, o está sometida a
la ilusión de un embarazo psicológico.

Mientras tanto miran al ciprés y
vagan por los cerros de Úbeda.

YEIDCKOL

La auto inclusión de Yeidckol P. en

la imaginaria lista de las corcholatas
complementarias supera a los ridícu
los del Verde y el PT. Pobrecita#
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SUBE Y BAJA

Fernando Fernández

Dir. Protección Civil Monterrey

En medio de tem

peraturas de hasta
45 grados, Fernan
do Fernández instaló
"estaciones de en

  friamiento" para que
la población pueda

hidratarse y recibir atención médica en caso
de presentar síntomas de deshidratación o
golpe de calor.

Rubén Rocha
Gobernador de Sínaloa

El mandatario en

lugar de resolver
el problema de los
campesinos a los
que no se les cum
plió el precio de
garantía, pide qui

tar bloqueo de aeropuerto y tomar insta
laciones de Gruma, Minsa y Cargill.
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OPINIÓN

Claudia propone a Martí
Pepe Grillo
pepegrUlocronica@gmail.com

La jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, está teniendo una semana de
vértigo. Queda claro que por lo menos para
ella y su equipo los tiempos se aceleraron.
Ha tenido que tomar en horas decisiones
que pensaba madurar por lo menos un par
de meses más.

Ya sacó sus cosas de la oficina princi
pal del Palacio del Ayuntamiento para que
Martí Batres meta las suyas.

A Martí le gusta presumir que a princi
pios de los años 80, siendo adolescente, co
laboró en la campaña presidencial de Ar
noldo Martínez Verdugo, el dirigente co
munista que fue candidato del PSUM en
la elección que ganó Miguel de la Madrid.

Martí y Claudia coincidieron en el ac
tivismo estudiantil, por eso ayer la doc
tora Sheinbaum dijo que se conocen des

de antes que ella fuera licenciada.
La sugerencia de Sheinbaum tiene que

ser formalizada por el Congreso local, de
ahí que las últimas horas hayan sido de ar
duas negociaciones con las fracciones de
todos los partidos para lograr la acepta
ción, lo que está por verse.

Que se vayan los corruptos de
Morelos

Los aspirantes a la candidatura de More
na en el estado de Morelos, actúan como
si el gobierno del estado lo tuviera la opo
sición. La senadora Lucía Meza, una de las
aspirantes más mencionada de Morena, di
jo que Morelos ya no puede seguir siendo
gobernado por corruptos.
La pedrada rompió los cristales de

la oficina del gobernador Cuauhté
moc Blanco que cogobierna en com
pañía de su hermano Ulises Bravo, am
bos chilangos.

Mientras eso ocurría, Rabindranath Sa
laz ar Solorio, coordinador general de Polí
tica y Gobierno de la Presidencia de la Re
pública, anunció que dejará su cargo para
buscar también la candidatura. Dicen allá
que Rabindranath y Ulises han tenido in
tercambios feroces de descalificaciones en

público y en privado, de manera que puede
decirse que Blanco está rodeado de adver
sarios de la 4T.

El ex futbolista ha dicho que su carrera
política seguirá en la CDMX, aunque toda
vía ningún partido se ha animado a llamar
le. ¿Alguno se atreverá?

El primero y contando
Marcelo Ebrard fue el primero en inscribir
se para participar en el proceso de Morena
para encontrar candidato presidencial.

El ex canciller no quiere perder el im
pulso y aprovechar que logró establecer el
requisito de la renuncia de las corcholatas
y apurar los tiempos.

En la lona colocada detrás de él durante

su registro dice con todas sus letras que ga
narán la elección del 2024, lo que no esta

ría mal que leyeran con atención en el INE.
Lo curioso es que dicen que no es

tán buscando candidato, sino un coor
dinador nacional de los comités de de

fensa de la 4T, que vaya usted a saber
qué significa.
Marcelo ha dicho que hará una cam

paña austera aunque sí recorrerá todo el
país. Contará con la compañía de su es
posa, Rosalinda Bueso, a quien el propio
Ebrard considera un as bajo la manga y
cuya imagen domina ya las redes sociales
del aspirante.

Lenin salió ganando
Lenin Pérez, el candidato de la alianza
PVEMUDC al gobierno de Coahuila, obtu
vo al final del día buenas noticias.

A pesar de que el PVEM lo dejó colgado
de la brocha, o tal vez gracias a eso, Lenin
obtuvo casi el 6 por ciento de la votación to
tal con lo que aseguró que su partido UDC
conservara el registro, además de quedar
por encima del Verde y de PRD que ni si
quiera llegaron al 3 por ciento.
La UDC incluso tendrá representa

ción en el Congreso local.
Los especialistas señalan que los par

tidos locales podrían tener una oportuni
dad de destacar en las elecciones del 2024

porque hay muchos ciudadanos que no se
quieren ir con las dos alianzas más cono
cidas, la que encabeza Morena y la de Va
por México.

Se asegura que lo que finalmente lo sal
vó fue la traición del Verde, nadie sabe para
quien trabaja •
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ANIMALIDADES...

Y SIGUE LA MATA DANDO
Marielena Hoyo Bastien
producciones_serengueti@yahoo.com

A todas luces resulta admirable y de
agradecer en toda su valía, que encima del
dolor físico y el sufrimiento emocional que
les ha engendrado tanta pérdida de vidas
y bienes ante ¡a injusta e inadmisible gue
rra que están siendo forzados a vivir, los
hermanos ucranianos todavía tengan vo
luntad y compasión por sus animales de
compañía y ganado, que como víctimas
colaterales de este ambicioso jueguecito,
están padeciendo los bombardeos sin en

tender bien a bien lo que sucede. Ahora, el
más reciente que reventó la enorme presa
Nova Kajovka, en la región de Jerson, pro
vocando catastróficas inundaciones que

los dejaron en altísimo riesgo. Las imáge
nes de sus rescates son harto conmovedo
ras, aunque por otra parte doy cuenta de
que no se ha dicho nada sobre las condi
ciones que guarda la fauna cautiva en el
otrora renombrado zoológico de la zona,

en el supuesto, claro, de que esas criaturas
sigan con vida. Dios los acompañe a todos,
porque los poderosos y sus muy particula
res interé$e$ realmente no están por una

labor pacificadora, y...
Lo dicho. No salimos de una agre

sión mortal a los compañeros ani
males, que viene la siguiente en
nuestro violento México. Estába
mos apenas asimilando con incre

dulidad y azoro el vil asesinato de SCOOBY,

cuando se dio el de otro perrito llamado
KOKORO, perseguido y muerto a balazos en
plena calle, donde por cierto, teniendo tutora,
no debió estar vagando sin supervisión, así lo
hubiese acostumbrado, y por lo tanto, en este
particular asunto hubo responsabilidad com
partida, quiérase o no, sin poder medir de la
misma forma a quien adoptó silvestremente al
lomito que posteriormente dieron por identifi
car como BENITO. En tal discusión me encon

traba, cuando mirando a distancia el periódi
co Reforma enfoqué una nota que reportaba
un tercer caso de agresión a perro, otra vez en
Tecámac. Según la confusa información, EL
MANCHAS era insultado y apaleado de forma
constante hasta llegar a fracturarle la colum
na vertebral, acciones todas llevadas a cabo
por varias personas dentro del domicilio que
supuestamente era su hogar. De acuerdo a las
declaraciones vecinales impresas, el perro au
llaba de dolor día y noche, motivo por el que se
dieron a la tarea de denunciar los hechos a la

policía, cuerpo de seguridad que por lo visto,
sin capacitación alguna para lo correspondien
te, sólo atinó a llevarse a uno de los miembros
de la violenta familia para presentarlo ante un
"juez conciliador", en lugar de haberlo remi
tido con todo y denunciantes al MP, acusado
por maltrato animal en grado penal y con va
rias agravantes, ya que una de las voluntarias
de la AC Peludos Desamparados declaró haber
visto al perro encajado a la fuerza dentro de
una coladera del predio.., ¡carajo!... momento
mismo en el que debió ser conducido a una clí
nica veterinaria para su inmediata atención y
valoración, lo que al parecer sucedió después,
pero en el medio se dio una discusión entre las
dos protectoras que intervinieron. Una optan

do por la eutanasia del can y otra negándose a
ello, ganando la primera e impidiendo con ello
documentar puntualmente el grado de crimi
nalidad aplicado al perro, que permitiera re
fundir en la cárcel a sus crueles e iracundos
asesinos. No obstante...

A saber lo que hubiera procedido, ya que
trascendió por estos días que el tal "Benja
mín N" condenado por la Jueza Alicia Ba
surto García a 10 años de prisión sin derecho
a fianza tras haber envenenado a los invalua
bles perritos rescatistas queretanos ATHOS y
TANGO, hace cosa de dos años, un 13 de ju
nio goza de libertad. Si lo anterior es verdad,

¡cuidado!, porque se estará dando lugar a im
partir justicia por otras vías, sin omitir que se
trataría asimismo de un mega fraude judicial
al haberse descrito el castigo como un fallo
"histórico", celebrado a lo grande. ¿Será en
tonces que la abogada Mónica Huerta, quien
llevó el caso, pudiera explicar la razón por la
cual el fulano no está en el bote?...

Ahora tristemente vengo a entender la
necesidad de llevar a cabo una marcha más
contra el maltrato animal, esta vez progra
mada para el próximo 25 de junio. Y co
mo así...

Desde este humilde espacio hago un llama
do al Presidente colombiano Gustavo Petro

para que no cese la búsqueda de WILSON, el
perrito rastreador que primeramente encontró
a los pequeños perdidos en la selva durante 40
días y que los acompañó un tramo, según con
taron los menores. La criatura pudo ser presa
de un jaguar u otro predador, pero... ¿y qué
tal si para completar el milagro estuviera vi
vito y coleando? •

marielenahoyo8@gmail.com
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Para liberarse del problema que generó el bloqueo
de productores de maíz en el aeropuerto de
Culiacán, el gobernador morenista RUBÉN ROCHA
invitó a los inconformes a protestar en las
instalaciones de empresas privadas como Gruma,
Minsa y Cargill. Es más, el sinaloense se ofreció a
encabezar las marchas de los agricultores contra
las grandes compañías, esto por supuestamente
boicotear el acopio de unas dos millones de
toneladas de grano que deberían ser comprados por
el gobierno bajo el programa de Precios de Garantía.
Los empresarios, nos confían, ya tomaron nota y
están atentos ante lo que puede desatarse,
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Que la renovación del Instituto Nacional Elec
toral (INE) marca un punto de inflexión para la
administración actual. Después de que este ór
gano autónomo fuera considerado como un ad
versario del gobierno federal, la elección de su
nueva presidenta, Guadalupe Taddei Zavala, y
de tres de sus consejeros, ha contribuido a sua
vizar las tensiones existentes y ha logrado que
esta institución se integre en el entramado es
tatal que promueve la democracia.
Así quedó evidenciado en la reunión celebra
da este martes, en la cual los consejeros se
reunieron con el presidente Andrés Manuel
López Obrador y con el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Hernández. Este
último, nos aseguran, ha desempeñado un
papel clave en la relación con el INE, ya que,
en su calidad de responsable de la política
interna, ha demostrado ser un hábil negocia
dor político que pronto comenzará a desple
gar su estrategia rumbo al 2024 desde nueva
trinchera.

¡JE#*

Dicen los enterados que ninguno de los inte
grantes actuales del gabinete de Claudia Shei
nbaum Pardo, quien sigue siendo la jefa de Go
bierno, tiene planes de renunciar a sus cargos
para acompañarla en sus aspiraciones presi
denciales. Sin embargo, se ha confirmado la
baja de la coordinadora general de comunica
ción ciudadana, Paulina Silva, quien sí estará
junto a la política en esta nueva etapa. Aunque
comentan los enterados que ese cargo de voce
ra, encargada de comunicación y casi particu
lar de la corcholata, se la andan peleando algu
nos pesos pesados desde hace meses.

i***

Suzanne Morris, subdirectora de Operaciones

de Cumplimiento Civil en la División Antimo
nopolio, Departamento de rustida de los Esta
dos Unidos, notificó que la empresa mexicana
Serlocc se ha unido al Consorcio para Tecnolo
gías de Tierras Raras ("CREaTe").
Serlocc, con sede en Chihuahua, se suma a
otras entidades como parte de esta empresa
conjunta. El ingreso de Serlocc fortalece la co
laboración internacional en la investigación y
desarrollo de tecnologías relacionadas con las
tierras raras, un área de interés estratégico en
el ámbito industrial. Además, esta asociación
fomenta la colaboración internacional y pro
mueve el intercambio de experiencias entre
empresas de distintos países, en beneficio de la
industria y la investigación en el sector de las
tierras raras.

La Oficina de Control de Activos Extranjeros
(OFAC) del Departamento del Tesoro de Esta
dos Unidos publicó los nombres de Alonso
Guerrero Covarrubias, Javier Guerrero Cova
rrubias y Mary Cruz Rodríguez Aguirre, ubica
dos en Michoacán y Jalisco, y una entidad en su
Lista de Nacionales Especialmente Designados
y Personas Bloqueadas (SDN List), debido a su
presunta participación en actividades relacio
nadas con el comercio ilícito de drogas.
Se ha designado a la entidad Nacer Agencia Pa
namericana de Divisas y Centro Cambiario, S.A.
de C.V., cuya dirección se ubica en Avenida Na
ciones Unidas 5428 Int. 2, Col. Jardines Universi
dad, Zapopan, Jalisco, México. Todas las propie
dades y los intereses en propiedades de estas
personas y entidad, sujetos a la jurisdicción de los
Estados Unidos, están bloqueados y se prohiben
las transacciones con ellas.
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Narcoestado de "izquierda"
Una preocupación tiene en alerta desde hace más de un
año a especialistas del Colegio de Guerra del Ejército
estadounidense. Observan que la gestión del presidente
Andrés Manuel López Obrador quedó atrapada por la
grave crisis de seguridad, resultado de la combinación
de dinámicas acumuladas que han erosionado la gober
nabilidad del país, y que hoy día se "están saliendo de
control de forma preocupante".

Les inquieta cómo estas dinámicas afectan de dis
tintas formas la seguridad interna estadounidense.
Preocupa la "inserción de intereses criminales en el Es
tado mexicano, la mala gobernanza, el giro hacia la iz
quierda radical, la decreciente cooperación en materia
de seguridad con los Estados Unidos, sus acciones
contra los intereses económicos estadounidenses, su
apertura hacia China y su apoyo al radicalismo de iz
quierda en la región".

Evan Ellis, profesor investigador en Estudios Latinoa
mericanos en el Instituto de Estudios Estratégicos del Co
legio de Guerra, publicó un estudio en el verano del 2021
que hoy día adquiere mayor vigencia ante los cambios en
la administración federal por el inminente inicio de las
precampañas al interior del partido en el poder.

La designación de Alicia Bárcena como nueva secre
taria de Relaciones Exteriores, con un perfil que genera
rechazos en el bando republicano estadounidense por
su proclividad a defender a los gobiernos de Cuba y Ve
nezuela, como sucedió cuando estuvo al frente de la CE
PAL, es un factor que abona al recelo de un amplio sec
tor de la clase política estadounidense. Su nombramien
to va a tono con la intención del gobierno de AMLO de

buscar el liderazgo de izquierda en Latinoamérica, lo
que podría ocasionar un recrudecimiento de las tensio
nes bilaterales. No pasó desapercibido el discurso de
López Obrador en julio del 2021 en la Comunidad de Es
tados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), cuando
elogió a la dictadura cubana y su papel en las guerrillas
en Centroamérica, como ejemplo de "resistencia" a Es
tados Unidos.

Al terminar el sexenio se contempla que gran parte
del país esté sujeto a la influencia o luchas por control
territorial entre grupos criminales, algunos como fran
quicias de uno de los dos bandos hegemónicos: Cartel de
Sinaloa o Cartel de Jalisco Nueva Generación (CJNG).
Entidades que antes eran relativamente seguras como
Puebla o Nayarit, hoy tienen serios problemas de segu
ridad ante la diversificación de objetivos de los grupos
criminales. "Algunos como Querétaro presentan una
violencia más limitada, combinada con bienes raíces
costosos, lo que sugiere que se trata de una zona resi
dencial neutral para los jefes del crimen organizado",
dice el estudio.

El avance del control territorial del crimen organiza
do condicionará el libre ejercicio del voto y se hará pre
sente de distintas formas en las campañas electorales
en 2024, como se vio en algunas regiones del país en la
elección intermedia de 2018.

El escenario más catastrófico que se contempla es la
posibilidad de un narcoestado de perfil autoritario que
se asume de izquierda, de puertas abiertas a Rusia y
China en sus intereses geoestratégicos y de donde ob
tendrían fínanciamiento para sus objetivos. ¿Qué tan
lejos estará el país de todo eso?
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De clases y
delirios

egún el 1NEG1, la clase media en
México se red ujo de 53.4 millones
de personas que había en el 2018
a 47.2 millones de personas en el
2020. Esto implica que alrededor
de 6 millones de personas caye
ron a. la clase baja. La pandemia

rompió el proceso de ganancia de terreno de la
clase media que se presentó entre el 2010 y el
2018, pues según el propio 1NEG1, estaban con
viniéndose en el grupo principal de la población.
Cabe mencionar que para el 1NEG1, el pro

medio mensual fie ingreso fiel hogar de clase
media, es de 22,297 pesos con ira '11,343 que
caracteriza a la clase baja y 77,975 pesos que in

grésala clase alia. Podemos estar en desacuerdo
por nuestros gustos exóticos o evidencias anec
dóticas, pero con estos parámetros se realizan
las mediciones.

Además, también fie acuerdo con el Inegi, los
gastos que identifican a las familias en la clase
media son los relacionados con telefonía i In
ternet; educación, cultura y recreación (salidas
al cine, a teatro); servicios del hogar (limpieza);
cu id arlos personales (estética, gimnasio); luz
y agua; conservación de la vivienda';: pago de
tenencia; consulla médica externa y privada;
tarjetas dé crédito; gasto en predial y consumo
de carne de ganado mayor, tle, carne de pollo
así como consumo fie alimentos y bebidas fuera
del hogar.
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Siempre que se habla de estos temas, reafir
mo que en México vivimos el mal del esquimal:
así como él es hipersensible a las distintas to
nalidades de blanco, por estar rodeado de ellas,
los mexicanos inventamos múltiples clases so
ciales basados en trivialidades, como el tipo de
automóvil que uno trae, el colegio al que van los
hijos de otro, y el destino vacacioüal de fulano.
Nada de eso tiene importancia para pasar a la
verdadera clase alta, que no vive de un salario,
es inmune a la inflación y otras características
estructurales. Pero para efectos estadísticos, la
diferencia ent re la clase media y la baja es fácil
mente medible por el acceso a ciertos servicios
y consumos habituales.
El concepto de clase es problemático porque

no se ut iliza como ü? creó, es decir, bajo la cate
goría marxisla, donde simplemente era uno bur
gués (si era dueño fie los medios fie proflucción)
o no lo era (si vendíasu trabajo). Eslo pondría
al dueño de una pequeña tienda de abarrotes
en el club de los burgueses y al gerente regio
nal de Walmart en el club de los proletarios. El
chiste se cuenta solo. Pero la fuerza discursiva

fiel concepto es innegable, porque lo qué hay es
un montón de clasemedieros endeudados asu

midos como clase alta, y legatarios románticos
de apellido sajón asumidos como proletarios.
Es por esta mezcolanza degenerada entre

delirio y condición económica real por lo que
hace sentido, para un gobierno, emprender con
tra '"la clase media" por arribista o por lo que
sea. Porque sólo ge sienten aludidos los que no
deberían, y los verdaderos andan ahí echando
porras.

Volviendo a la parte objetiva, el dato más re
levante es que, i oflo indica, la clase inedia creció
de, 2010 a 2018. Eso quiere decir que la pobreza
se redujo, pero la percepción dé la mayoría fie
la población es que el desempeño de las élites
en el poder había sido decepcionante, y por eso
un movimiento anli sistémico pudo llegar con

un discurso simplista de que todo estaba mal
y que los pobres eran más numerosos y más
pobres que nunca.
Quizás hubo un tema de expectativas Cre

cientes por la transición, que no se cumplieron
(muy frecuenté en los procesos fié cambios ra
dicales percibidos) o quizás la comunicación
política en el sexenio de EPN sí fué la peor de
lodos los tiempos (esta última es mi opinión).
Son líneas de investigación para personas más
capaces, ahí se las dejo.

Vale la pena, finalmente, realizar un contras
te con los datos económicos presentes, que nos
permiten dimensional el desempeño del país en
una comparativa regional, que tiene más senti
do que una arbitraria (la dé la t ía Lola que siem
pre nos compara con Canadá o Japón). En ese
marco, resulta que los números de México son
muy superiores a los ríe la región, en promedio.
Destaca, sobre lodo, el ríalo tle que leñemos la
segunda menor deuda pública en proporción al
P1B. Eslo se debe a que fuimos el único país que
no utilizó todas sus líneas de crédito durante el
confinamiento. Otros lo hicieron y hoy pagan
las consecuencias.

Cabe mencionar que el propio EM1 alentó el
endeudamiento, e incluso sacó un documento

al respecto cuyo líl tilo es ilustrativo:u Whatever
ii takes53. Creo que la prudencia en el endeuda
miento, junto con la prohibición constitucional
de la condonación ríe impuestos, son las dos
mejores decisiones que tomó este gobierno du
rante su sexenio. Lástima que nadie hablará de
ello, porque lo estruci ural eS menos espectacu
lar que lo coy uní ural. Así es la política.

«Autor y Consultor Especialista en
Políticas Públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y Catedrático Universitario.

@lsraelGnDelgado
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CLAUDIA SHEINBAUM SE REUNE
CON AMLO

* _l j * í ^ A i M  ^ ?. sA ? A
deMéxico, Claudia Sheinbaum
Pardo,se .reunió con .eA.presidenLe
Andrés Manuel López Obrador
en Palacio Racional,, en vísperas de
dejar su cargo para postularse como
candidataLpresidencial ^
2 024. A su 1 c el a a I ja ci c> NficAfí ii ^ L
Sheinbaum mencionó
tenia como objetivo abordar el tema
de los trenes en La ciudad. Tras el

e n ir q, la mándalariacapita 1 i na
l^rcsenló el InIVirme deSegurielad de la
Ciudad de México 20192023 y anunció
su separación definitiva del cargo el
propino viernes16 .de junio.
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VISITA MONREAL CHIHUAHUA

•Ricardo Monreal;..asistiói a;.obseryar.

impiementado por el Ejército y la Fuerza
Aéreai eni el.^Wto de la. se^ridad
publica a Santa Gertrudis, Chihuahua.
En s.u todayía..calidad[..de presidente de
la Comisión Bicameral, y en el marco
de su s ú 11 1 jna.s. a c t Md a d es en e l Pe i d er
Legislativo, el senador acudió a una
reunión de valoración sobre el trabajo
que desarrolla el sector militar en
la. con.iribucióni a..Aograr Aa paz en el
país. Apenas hace un par de semanas
AÍ1^Í<?A'I MÓn .Bicarner^
NaripnaA.conyocó..al gabinete de
seguridad en el Senado de la República,
P.aLa. tíar ciienta dcj primer in lorme
semestral a los senadores de todos los

M _r_ la ni cu t ar i <:> s.

OLA DE CALOR GENERO
INCENDIOS FORESTALES EN
VERACRUZ

•Derivado de las.altas.Lemperaturas
se.haii"registrado^no solo en .eApaís,
_^A >. _P. r al ni (Mj t c en es t aele >s c o mr >
Veracruz, se\hanj3resenu
en distintos puntos de este estado.
L3S autoridadeshan señalado gue las
regiones más afectadas son Uxpanapa
¿onde el luego ha..afectado m_ásde_ 76.
hectáreas. Al respecto la Secretaría de
Proteccióti Civil del Estado de ¥eracm
informó gue; se.manüene el m
.?A.enLCión._deí..incendio jorest^x^
lo .reportaron comoincontrolado, aún
Aaita_el 30%i de la. zona..aíectada para
.Que P <J e A 9 n)p}e lamen L apaga d o ;
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Continua el
show de Trump
Dormid Trump llegó la larde del

lunes 0 Miauii para participar
como estrella principal. El es
cenario; la Corle Federal Sur fie
esta luríslica ciudad. Eue hacia

su arresto, loma fie fotografías y
huellas digitales, además de la

preseniaeión ante un juez federal.

Una cantidad .considerable de
invitados (o fanáticos seguidores)
fueron convocados para generar
ei clima de expectación, incluso
hicieron correr el rumor de

que se podrían dar acciones
violentas a lo que llamaron, una

cacería fie brujas. El equipo de campaña de
Donald Trump, para ser más exacta. Él mismo ha.
mostrarlo hacer cualquier acción en su contra un
acto publicitario favorable a sus intereses para re
gresar a la Oficina Oval.

Las instil liciones y los actores involuntarios para
este show, enire ellos, los representantes del Depar
lámenlo fie l isiado, la fiscalía general, el partido Re
publicano, incluso «tememos del Servicio Secreto
que desempeñaron un doble papel de escudo pro
tector para el exmandatario, pero también como

responsables de un detenido. Sin hacer presencia
física, se seiilía un fantasma de la administración
Biden en el ambiente.

Y dentro de esté espectáculo al sur de Miami,
encontramos que Aileen Cannon, la j ueza asignada
para, supervisar el caso fie los documentos: clasi
ficados encontrados en la casa de MaraLago de
Donald Trump, fue nombrada precisamente por el
expresidente y así la suerte se hizo presente.

Llegamos a las horas previas del histórico mar
tes en donde, una caravana fie vehículos resguar
daba al expresidente Donald Trump desde su club
de golf en el suburbio fie Doral con dirección al
Palacio fie Justicia federal, Wilkie D.

Éerguson Jr. en Miami, en donde el actor princi
pal sería procesado y escucharía los cargos levan
tados en su contra por el fiscal especial.

Ya al interior fie la Corte Federal y después de
haberse presentado y arrestarlo, Donald Trump
escuchó los 37 cargos de los que se les acusa, en
tre los que destacan: La retención intencional de
documentos confidenciales, obstrucción a la jus
ticia, ocultamienio ilegal de documentos y falsas
declaraciones.

Junto con Trump también llegó ante la Corte,
su asistente personal, Walt. Nauta, quien a su vez
enfrenta seis cargos.
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Madruguete electoral

1 pasado domingo, el Consejo. Nacional de Morena emitió los lincamientos para
la selección fie la candida! ura a la. coordinación nacional del comité de defensa
de la 4T, o dicho en otras palabras, para la Presidencia de la República en la
elección 2024. El acuerdo se dio luego de la cena del lunes 5 fie junio, en un
restaurante en la terraza de la librería Porrúa en el centro histórico de la CDMX,
con el presidente Andrés Manuel López Obrador y las denominadas corchóla tas,
entre otras personas.

La Comisión de Encuestas realizará una consulta a nivel nacional a finales de agosto a fin de
conocer las preferencias del electorado, mientras que las y los aspirantes deberán separarse
fie sus encargos y convencer a la militancia para que, a inicios fie sept.iembreyse conozcan
los resultados de la encuesta principal y de las espejo, el cual será definitivo e inapelable.
Como en muchos otros temas electorales, personalmente me parece adecuado que los

relevos electorales y los procesos primarios fie los partidos políticos a la Presidencia fie la
República inicien un año antes de la elección. Considero que en este y otros temas, la rigidez
del sistema electoral pensada para una. realidad política, social y comunicacional del siglo
pasado, ya no es soslenible en nuestra realidad actual, por lo que es esencial repensar en
una gran reforma electoral una vez pasada la.elección de 2024.
Sin embargo, a pesar de los cambios que pudieran adoptarse, desde una perspectiva fie

Estado fie Derecho, debemos decir con toda claridad que los tiempos fie sucesión presidencial
en los términos establecidos por Morena son problemát icos frente a lo que dispone e.1 articulo
226, numeral 2, inciso a), de la Ley General de instituciones y Procedimientos Electorales,
conforme al cual, durante los procesos electorales federales en que se. renueven el Poder
Ejecutivo Federal y las dos Cámaras del Congreso de la Unión, las precampañas fiarán inicio
si la tercera semana de noviembre del año previo al fie la elección.
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Esta disposición legal genera muchas dudas en relación con el proceso interno de Morena
que, para efectos prácticos, puede adquirir tintes de una auténtica precampaña y, en con
secuencia, violentar el marco legal aplicable. Así, por ejemplo, lodo lo que realicen las y los
aspirantes de Morena en el lapso que abarque de que pifian licencia hasta que se realicen
las encuestas, tendientes a solicitar el apoyo ciudadano para obtener la candida! ura ¿cómo
deberá ser considerado?

¿Cómo será posible j uslificar que los actos relacionados con solicitar el apoyo ciudadano
para acceder a un cargo dé elección popular, publicitar plataformas ó propuestas de gobierno,
posicionarse con el fin fie obtener la. candidatura en el proceso de selección interna de la
4L y que, además, tales actos trasciendan al conocimiento de la comunidad, no constituyen
actos anticipados de campaña?

Sin lugar a dudas, estamos viviendo tiempos inéditos para la democracia constitucional
en México, en medio de estos sucesos veremos cómo el 1NEy el TEPJE se acercan y resuel
ven aquellos casos en los que se alegue la existencia de actos anticiparlos de campaña que
puedan tener un impacto real o poner en riesgo los principios de. equidad en la. contienda
y legalidad de la elección presidencial de 2024. Se trata de una nueva opon unidad, no solo
para revisar la act uación de las inst it liciones elect ora Ies fie n uest ro sistema, sino so bre i edo.
el desenvolvimiento fiel partido oficial y del régimen de gobierno frente al marco electoral
vigente, para ganar con licitud la elección en puerta.
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La bendición y la batalla
Ahora que soy pariré entiendo muchas de la,s lecciones de

Sergio Ijfiel. Esas que mis tres hermanos y yo aprendimos
a veces solo con el ejemplo.
Dos de. ellas son la bendición y la, batalla. La bendi

ción de lener hijos para empezar. Y además, tenerlos
extraordinarios, como en mi caso. Tres seres fie luz que
iluminan mi camino y mis proyectos y cuya fuerza vital

y optimismo (y estilos musicales y literarios) me impulsan a. avanzar.
Ser su papá es un honor y un privilegio único, jóvenes. Verlos crecer

y desarrollarse en la vida es un espectáculo formidable, luminiscente,
egregio, que presencio día a día rebosante de orgullo y convicción.
La batalla es igualmente importante. Cotidianamente hay que enfren

tar desafíos superlativos que hay que superar a toda costa, precisamente
por ellos y para ellos y sin parpadear, aun en las más adversas condi
ciones, Y si se puede, sonriendo, para que no se asusten. La misión es,
creo, lograr que esa generación de mi tribu tarahumara tenga mejor vida
y expectativas que todas las anteriores juntas. Batalla que» por cierto,
hay que dar en serio para medio escribir un elusivo manual de instruc
ciones, que la vida nunca te da al inicio y menos al final fie este camino
resplandeciente.
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En este día del padre 2023 abrazo con especial cariño a lodos los que
son papás y abuelos y a quienes tienen aún a su jefeeillo de este lado
del amor, claro. Abrácenlo fuerte, agradézcanle, bailen una rola con él,
coman juntos, caminen lado a lado, lloren juntos, perdónense, tómense
lotos, compartan un trago, ríanse,.canten una canción juntos...
Hago, sin embargo, especial muestra tle afecto a quienes, como yo,

han perdido ya a su papá. Y sobre lodo si ha sido temprano; temprano
para ustedes o temprano para él. Mi padre perdió a los 52 años á su hijo
menor, mi hermano; Uriel, que ese día cumplía 25 años. Para.esa condi
ción tan terrible ni el español ni el derecho han podido confeccionar una
palabra adecuada. Existen orfandad y viudez, pero no la hay para una
desaparición filial. No es el orden normal del universo.
Fue un evento devastador, que aguantó estoico. Respecl, Dad.
Si ustedes también andan buscando a. su papá este día. sólo mírense

en un espejo, escuchen su voz en su corazón, véanlo en sus hermanos
y hermanas (los de él y los de ustedes), canten sus canciones, lean sus
libros (o sus columnas), vean sus lotos, sientan cómo la sangre de él
transita velozmente en por sus venas, dándonos apoyo, consejo y calor
sempiternos, sonriendo, aunque ya de aquel lado del amor.

Que todas las gracias y maravillas del universo acompañen y protejan
siempre a. todos los papás, que nos marcan y enderezan, nos enseñan y
nos aman, nos elevan y protegen.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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Un candidato
que confronte
De Btf8; al 2024, el PRI no licite pro

blema alguno en el candidato que
el frente opositor elija y que en
frentará al abanderado o abande

rada presidencial de Morena, en esa
trascendental elección.
En el Revolucionario Institucio

nal están conscientes de que una.elección se gana
con votos y que en la alianza "Va por Méxicos es
indispensable contar con un candidato o candidala
que tenga la fuerza suficiente para confrontar con
el adversario, "Tiene que ser el ganador del decat
lón, no de una sola disciplina... necesitamos una
campaña que emocione", confiesa el líder nacional
del partirlo tricolor, Alejandro Moreno Cárdenas,
que agrega que se necesita un candidato que tenga
acceso a lodos los estratos sociales con una buena

plataforma de gobierno, "tenemos que demostrar
capacidafF.

Igualmente dentro de dicha coalición, la deaVa
por México", se sabe que lo que se intenta desde el
oficialismo, es una estrategia basada en polarizar,
pero para que el voto con el que podría contar la
oposición,se cargue a la derecha "por eso, en Mo
rena insisten en que el candidato opositor sea un
empresario''.
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Se tráta, ademá$,de provocar que la oposición
se adelante para acusarla de violar la ley.

Sin embargo,el compromiso en "Va por Méxi
co'', es actuar siempre apegados a la legalidad y
estiman que el 26 de junio es una lecha, prudente
para arrancar con su proceso de selección.

En la cúpula del Revolucionario Institucional to
man ñola de que "el centro izquierda es más grande
que el centro derecha; de ahí el afán de Morena y
sus aliados por llevar a la oposición a que como
tengan como abanderado a un represéntame déla
derecha. Tanto en el PRI como en el IAN y el PRD
saben que lo que.se requiere, "es un candidato que
le pueda quitar un pedazo a la izquierda" para que
Morena se quede con el patrimonio exclusivo fie
la izquierda.

Históricamente, el PRI ha declarado se ha ubica
do como un partido de centroizquierda.

Más recientemente en la 23 Asamblea Nacional

de es!e inst il uto políl ico, aprobaron definirse como
un partido socialdemócrata y se deslindaron del
neolibéralismo que privó en las administraciones
pasadas.

Desde luego, la miliianciá tricolor reconoce que
ahora son otros tiempos y que el Revolucionario
Institucional carece de aquel poder que tuvo du
rante 70 años de gobernar al país como el partido
hegemónico y para enfrentar las elecciones más
importantes, ha sabido conservar la estructura que
lia tenido desde hace décadas.

Para, reforzar lo anterior, habría que analizar los
votos que tuvieron en las pasadas elecciones de
Coahuila y el Estarlo de México, Morena y el PRI. El
partido oficial obtuvo 2 m ilíones 464 mil 600 sufra
gios, mientras que el Revolucionario Institucional
consiguió 2 millones 364 mil 737 votos.

• Periodista morcora@gmail.corn
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EL EFECTO SHEMBAUM

Miren, les cuento, finalmente, en

contra de sus deseos, Claudia
Sheimbaun se ve obli^da a renun
ciar antes de ío previsto y designa,
por protocolo a Martí Batees, que es

el secretario de Gobierno, en su lugar; luego pana
efectos prácticos, lo metió en una bici con meditas
pata que no se cayera, Luz Elena González, secreta 
ria de Finanzas, va a estar a las vivas, dicen, en los
asuntas tánicos aunque todos saben que es para
controlar los gastos de la nueva administración por
que la idea no es salir con problemas financíelos de
último minuto, y la ot ra medita es Ornar García FTar
fudi, para los temas de seguridad en la CDMX Por lo
que sabemos le seguirán reportando todo y es que
Claudia Sheinhaiim decidió no darle todo el poder,
pero, en cuanto elCongreso de k CDMX le firme la
boleta de salida a una y le entregue las llaves del
despacho al otro este arreglo se puede ir directo al
caño poique no se queda con una acotación legal y
Batres queda al mando al KX)%, les cuadren o no sus
decisiones que seián soberanas. Una vez que el
Congreso de la CDMX lo designe tendrá todas y cada
una de las facultades legales.
Por ctetto, mañana en un horario de LL3Ü a

B:ÍK) horas, a las afuísas de Bellas Artes,
la oipntzadoa CAMPAAC, de ambulan
tes del oriente de la CDMX inician la ca
minata de la victoria de Claudia Shein

baum, d maisaje a sus huestes es que lio olviden que
todo es por prevalecer en nuestros lugares de trabajo y
espesando que siempre d apoyo sea leopKXD, ks ra
tero es tle suma im[¡orlancia la asistencia, seguirnos en
la ludia poique sea reconocido el Comercio Pbpular y
Trabajadores no asalariados". En teoría, están correo
cando a todas las oqpnizaciones de ambulantes [rara
mañana hacer bola en d omento de Shembaum.

Vaya negro panorama el que se está
tomando para el gigante gasolinera,
Chevron, en Baja California. Resulta
que él apoderado legal y socio del gru
po EnerserChevron, Ramón Alejan

dro Ruelas Flores, está entre las personas sobre las
que pesa una de las 61 órdenes de aprehensión en
contra de funcionarios y particulares implicados
en un entramado de corrupción encabezado por
Genaro García Luna, el exsecretario de Seguridad
Pública, Enerser, antes Grupo Gas Mart, es una em
presa que según la U1F recibió 42 millones 82 mil
pesos de Nunvav Inc. entre 2017 y 2019; luego le
otorgó 20 millones 200 mil pesos a GLAC Security
Consulting Technology Risk Management, dirigida
por Garda Tuna que, dicen, fueron obtenidos me
diante contratos manipulados y por eso un juez fe
deial ordenó también la aprehensión de Linda
Cristina Pereyra Gálvez, esposa García Luna, así
como de sus hermanos Esperanza, Luz María, Glo
ria y Humberto. El apoderado legal de Chevron,
Huelas Flores; y el dueño en Mástico, Alberto Ale
jandro Uribe Herrera, dicen que ante ante la falta
de flujo de dinero, algunas de las estaciones de ser
vicio de Chevron no se pueden abastecer.
Este jueves la Suprema Corte de Justicia

podría conceder un amparo a Gusiavo
Cárdenas Puentes, tío de Luis Cárdenas
Palomino, que podría generar un impacto
económico de 10 mil millones de pesos en

el erario, eso dice el Arturo Medina, el procurador
fiscal de la federación. Cárdenas Fuentes, dice d pro
curador; es d abado de Gustavo Cárdenas Moreno,
quien obturo más de 37 contratos, por 673 millones
de pesos, en el gobierno de Calderón y se le relaciona
con la empresa RCE Holding y consiguió un amparo
para evitar la intervención de la autoridad, d SAT
logró determinar un crédito fiscal de más de 163 mi
llones de pesos. H asunto cayó en manos del minis
tro Luis María Aguílar Morales que ya presentó tres
proyectos en los que proponía él recurso de revisión
a favor dd SAT y luego los tetiió, en mayo presentó
uno nuevo que es diferente porque plantea conceder
d amparo definitivo y entonces exonerarlo En d
fondo, la bronca es que Gustavo Cárdalas tenía la
intención de obtener contratos en la Sedeña y la Se
mar con una razón social distinta.
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FUERA DE AGENDA

NARCOESTADO DE "IZQUIERDA"

JUAN VELEDÍAZ
Una preocupación tiene en aleña desde hace

más de un año a especialistas del Colegio de
Guerra del Ejército estadounidense. Obser
van que la gestión del presidente Andrés
Manuel López Obrador quedó atrapada por

la grave crisis de seguridad, resultado de la combinación
de dinámicas acumuladas que han erosionado la gober
nabilidad del país, y que hoy día se "están saliendo de
control de forma preocupante".

Les inquieta cómo estas dinámicas afectan de distintas
formas la seguridad interna estadounidense. Preocupa la
"inserción de intereses criminales en el Estado mexicano,
la mala gobernanza, el giro hacía la izquierda radical, la
decreciente cooperación en materia de seguridad con los
Estados Unidos, sus acciones contra los intereses econó
micos estadounidenses, su apertura hacia China y su apo
yo al radicalismo de izquierda en la región".

Evan Ellis, profesor investigador en Estudios Latinoa
mericanos en el Instituto de Estudios Estratégicos del Co
legio de Guerra, publicó un estudio en el verano del 2021
que hoy día adquiere mayor vigencia ante los cambios en
la administración federal por el inminente inicio de las
precampaflas al interior del partido en el poder.

La designación de Alicia Barcena como nueva secre
taria de Relaciones Exteriores, con un perfil que genera
rechazos en el bando republicano estadounidense por su
proclividad a defender a los gobiernos de Cuba y Vene
zuela, como sucedió cuando estuvo al frente de la CE
PAL, es un factor que abona al recelo de un amplio sector
de la clase política norteamericana. Su nombramiento va

a tono con la intención del gobierno de AMLO de buscar
el liderazgo de izquierda en Latinoamérica, lo que podría
ocasionar un recrudecimiento de las tensiones bilatera

les. No pasó desapercibido el discurso de López Obrador
en julio del 2021 en la Comunidad de Estados Latinoame
ricanos y Caribeños {CELAC), cuando elogió a la dictadu
ra cubana y su papel en las guerrillas en Centroamérica,
como ejemplo de "resistencia" a Estados Unidos.

Al terminar el sexenio se contempla que gran parte
del país esté sujeto a la influencia o luchas por control
territorial entre grupos criminales, algunos como fran
quicias de uno de los dos bandos hegemónicos: Cartel de
Sinaloa o Cartel de Jalisco Nueva Generación (CJNG). En
tidades que antes eran relativamente seguras como Pue
bla o Nayarit, hoy tienen serios problemas de seguridad
ante la diversificación de objetivos de los grupos crimi
nales. "Algunos como Querétaro presentan una violencia
más limitada, combinada con bienes raíces costosos, lo
que sugiere que se trata de una zona residencial neutral
para los jefes del crimen organizado", dice el estudio.

El avance del control territorial del crimen organizado
condicionará el libre ejercicio del voto y se hará presente
de distintas formas en las campañas electorales en 2024,
como se vio en algunas regiones del país en la elección
intermedia de 2018.

El escenario más catastrófico que se contempla es la
posibilidad de un narcoestado de perfil autoritario que
se asume de izquierda, de puertas abiertas a Rusia y Chi
na en sus intereses geoestratégicos y de donde obten
drían finan cía miento para sus objetivos. ¿Qué tan lejos
estará el país de todo eso?
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• López Obrador reconoció que presionó a ministros
para que votaran en contra de la inconstitucionalidad
del pase de la Guardia Nacional a la Sedeña, pero que
simplemente no pudo, lo que demuestra la solidez del
Poder Judicial ante los embates. Nos dicen que en la
Corte los ministros ni se inmutan ante las presiones.

• Claudia Sheinbaum siguió el manual llamado
Constitución Política de la Ciudad de México para afir
mar que Martí Batres será el encargado de despacho;
solo falta el trámite en el Congreso capitalino para pri
mero avalar el retiro de la corcholata rumbo a la

Presidencia del 2024 y que el antiguo miembro del CEU
en la UNAM cumpla su sueño de dirigir, aunque sea por
un periodo corto, los destinos de la capital del país.

• Ricardo Monreal, Mario Delgado, Ornar García
Harfuch y Clara Brugada están en la línea sucesoria de
Sheinbaum. Esto pese a que el zacatecano, aun senador,
participará en la puja por la candidatura presidencial y el
secretario de Seguridad de la CDMX le seducen las
encuestas pero, al parecer, él no seduce en Palacio
Nacional. Así que la competencia aún no empieza.

• Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE, y
Reyes Mondragón, presidente del Tribunal Electoral,
tendrán mucho trabajo por los más de 20,000 cargos que
estarán en disputa en 2024, pero también por el tema de
los gastos de las corcholatas porque por ahora van por la
Coordinación de la Defensa de la Transformación en
Morena y, según ha dicho Mario Delgado, sin que para
ello el partido les apoye aunque sea para los cafés.
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Pokerm Apoliti
Matías Pascal

Voto de confianza al general
Cresencio Sandoval y la

Fuerza Armada permanente
La seguridad pública, sin duda, es una de las
asignaturas que se tienen que reforzar per
manentemente. Y decir de Ricardo Monreal

el Congreso de la Unión no rehúye a este
gran reto, a este gran desafío de rescatar,
recuperar la tranquilidad y la paz de las y
los mexicanos.

Hay que recordar que recientemente, en
un hecho inédito, se realizó en la Cámara de
Senadores, la primera comparecencia del
Gabinete de Seguridad Pública ante la
Comisión para la evaluación y seguimiento
de la Fuerza Armada permanente en tareas
de seguridad pública, que preside el todavía
líder de la mayoría legislativa en el Senado.
Este encuentro histórico se apegó a la

facultad de control parlamentario, conforme
lo establece el artículo quinto transitorio del
Decreto que reformó diversas disposiciones
de la Constitución Política en materia de
Guardia Nacional.

Y como presidente de la Comisión Bica
meral en la materia, Monreal Ávila asistiría
a Santa Gertrudis, Chihuahua, para obser
var y evaluar las estrategias y operaciones
del Ejército y la Fuerza Aérea en el ámbito
de la seguridad pública, que es la prioridad
nacional.

A decir del aspirante a contender en el
proceso interno de Morena para alcanzar la
candidatura del partido guinda para compe
tir por la Presidencia en 2024, hay que darle
un voto de confianza al general Luis
Cresencio Sandoval González.

"Yo confío en el general Sandoval y en la
Fuerza Armada permanente, en que se pueda
mejorar el esquema de seguridad pública, en
que nos enfrentemos con éxito a la delincuen
cia y crimen organizado que tanto daño ha
causado y que tanto dolor nos ha ocasiona
do", remarcaría el senador zacatecano.
No hay que olvidar que de acuerdo con el

artículo quinto transitorio, Ja participación
de la Fuerza Armada permanente en tareas
de seguridad pública, deben serevaluadas
por la Comisión Bicameral, así comoregu
lada, fiscalizada, subordinada y comple
mentaria, con respeto a los derechos hu

Decreto que reformó diversas disposiciones
de la Constitución Política en materia de
Guardia Nacional.

Y como presidente de la Comisión Bica
meral en la materia, Monreal Ávila asistiría
a Santa Gertrudis, Chihuahua, para obser
var y evaluar las estrategias y operaciones
del Ejército y la Fuerza Aérea en el ámbito
de la seguridad pública, que es la prioridad
nacional.

A decir del aspirante a contender en el
proceso interno de Morena para alcanzar la
candidatura del partido guinda para compe
tir por la Presidencia en 2024, hay que darle
un voto de confianza al general Luis
Cresencio Sandoval González.

"Yo confío en el general Sandoval y en la
Fuerza Armada permanente, en que se pueda
mejorar el esquema de seguridad pública, en
que nos enfrentemos con éxito a la delincuen
cia y crimen organizado que tanto daño ha
causado y que tanto dolor nos ha ocasiona
do", remarcaría el senador zacatecano.
No hay que olvidar que de acuerdo con el

artículo quinto transitorio, Ja participación
de la Fuerza Armada permanente en tareas
de seguridad pública, deben serevaluadas
por la Comisión Bicameral, así comoregu
lada, fiscalizada, subordinada y comple
mentaria, con respeto a los derechos hu

manos y a los derechos de los pueblos y
comunidades indígenas y afromexicanos.

NUEVO LIDERAZGO

Ante notario público y por unanimidad,
los senadores de Morena y algunos de sus
aliados, determinaron que Eduardo Ramí
rez será, a partir del viernes, el nuevo presi
dente de la Junta de Coordinación Política
del Senado y líder del grupo de Morena, lo
que quiere decir, ocupar los zapatos de
Ricardo Monreal, quien se va a jugársela
por la candidatura presidencial de su par
tido.

También se estableció que uno de los tres
lugares que tiene Morena en la Jucopo le
corresponderá a César Cravioto.
Al término de la reunión, los morenistas

dieron una conferencia de prensa en la que
los tres oradores: Monreal, Ramírez y
Cravioto, destacaron la unidad que priva en
la bancada y en el partido en general.
César Cravioto destacó que vienen tiem

pos más políticos que legislativos.
Eduardo Ramírez destacó el excelente

trabajo realizado por Monreal en el Senado.
Agregó que el gran articulador de la uni

dad, el gran parlamentario que le dio su
tiempo fue Ricardo Monreal Avila un des
tacado político, parlamentario, escritor que
le ha dado un parteaguas en el Senado.
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DIARIO CON ¿Diario conLAMONT
La Moni?

FEDERICO
LAMONT

Federico La IVIont
diarioconlamont@gmail.com

/Muévanse todos!
reanudan diálogo AMLO e INE
¡Por fin!: La reunión con

once consejeros del Instituto
Nacional Electoral (INE) en
Palacio Nacional fue para reite
rar que ese organismo debe
actuar con imparcialidad y
garantizar la democracia, dijo el
Presidente Andrés Manuel

López Obrador. 'Buscaremos que
el INE actúe con imparcialidad,
garantice a Demos y Iiratos, que
las elecciones sean limpias y libres,
para que no haya fraude electoral",
subrayó. Dijo que "no debe repetir
se la experiencia de un IFE como
cuando nos robaron la Presidencia en 2006; o en 2012 al permitirse
el uso excesivo de dinero en la campaña presidencial, como quedó
demostrado con las declaraciones judiciales del ex director de
Pemex Emilio Lozoya, quien recibió dinero para la campaña pre
sidencial de 2012" y expresó que le gustó mucho la decisión de la
nueva consejera presidenta, Guadalupe Taddei, de reducir su
salario para percibir menos que el presidente.
Cuentas claras: Se dijo satisfecho de cómo se encau

za la sucesión y confió en que quien sea designado como can
didata o candidato, deberá garantizar la "continuidad con
cambio generacional" y confirmó que la máxima del pasado,
"quien se mueva no sale en la foto", se ha desterrado y tam
poco existe la práctica de "Ja cargada" a favor del candidato.
López Obrador hizo un repaso para elogiar a quienes están
cercanos a él y aspiran a sucederlo en el cargo: Claudia
Sheinbaum, "compañera de mucho tiempo, realizo un buen
trabajo como jefa de GobiernoMarcelo Ebrard "un buen
manejo de la diplomacia mexicana, aun en episodios difíci
les, como cuando Donald Trump amenazó con imponer
aranceles" y Adán Augusto López lo definió como "su her
manoPues le ayuda en la agenda de política interior y posi
blemente el viernes sea relevado por quien fue su interino en
CdMx 20052006 Alejandro Encinas.
También ratificó su convicción de que la encuesta es lo ideal

para designar al candidato de Morena, pues lo avalan los resulta
dos.

Poder Judicial: Mientras en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), la ministra presidenta Norma Lucía Piña
Hernández, y su integrante Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, se
enfrascaron en un debate sobre la legitimidad democrática de los
ministros del máximo orden judicial. Piña dijo que "los ministros
tienen la representatividad necesaria porque son designados
por el Senado, a propuesta del Presidente". Por su parte Zaldívar
Lelo de Larrea, afirmó que "los integrantes de la SCJN carecen de
la suficiente legitimidad como para invalidar leyes que ya fueron
aprobadas por legisladores democráticamente electos". "La SCJN
debería ser mesurada al invalidar leyes que ya fueron aproba
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cuando nos robaron la Presidencia en 2006; o en 2012 al permitirse
el uso excesivo de dinero en la campaña presidencial, como quedó
demostrado con las declaraciones judiciales del ex director de
Pemex Emilio Lozoya, quien recibió dinero para la campaña pre
sidencial de 2012" y expresó que le gustó mucho la decisión de la
nueva consejera presidenta, Guadalupe Taddei, de reducir su
salario para percibir menos que el presidente.
Cuentas claras: Se dijo satisfecho de cómo se encau

za la sucesión y confió en que quien sea designado como can
didata o candidato, deberá garantizar la "continuidad con
cambio generacional" y confirmó que la máxima del pasado,
"quien se mueva no sale en la foto", se ha desterrado y tam
poco existe la práctica de "Ja cargada" a favor del candidato.
López Obrador hizo un repaso para elogiar a quienes están
cercanos a él y aspiran a sucederlo en el cargo: Claudia
Sheinbaum, "compañera de mucho tiempo, realizo un buen
trabajo como jefa de GobiernoMarcelo Ebrard "un buen
manejo de la diplomacia mexicana, aun en episodios difíci
les, como cuando Donald Trump amenazó con imponer
aranceles" y Adán Augusto López lo definió como "su her
manoPues le ayuda en la agenda de política interior y posi
blemente el viernes sea relevado por quien fue su interino en
CdMx 20052006 Alejandro Encinas.
También ratificó su convicción de que la encuesta es lo ideal

para designar al candidato de Morena, pues lo avalan los resulta
dos.

Poder Judicial: Mientras en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), la ministra presidenta Norma Lucía Piña
Hernández, y su integrante Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, se
enfrascaron en un debate sobre la legitimidad democrática de los
ministros del máximo orden judicial. Piña dijo que "los ministros
tienen la representatividad necesaria porque son designados
por el Senado, a propuesta del Presidente". Por su parte Zaldívar
Lelo de Larrea, afirmó que "los integrantes de la SCJN carecen de
la suficiente legitimidad como para invalidar leyes que ya fueron
aprobadas por legisladores democráticamente electos". "La SCJN
debería ser mesurada al invalidar leyes que ya fueron aproba

das por legisladores elegidos por el
voto popular", afirmó el ministro
Zaldívar. "Nosotros no somos electos

democráticamente, de tal suerte que
el sustento de nuestras decisiones

tiene que estar en la Constitución, de
lo contrario, creo que estamos en una
situación de cuestionable legitimidad
democrática y de afectación a la divi
sión de poderes.
¿Y?: La ministra Piña le reviró:

"Respetuosamente no comparto los

comentarios de que no somos electos
democráticamen te. pues el sistema
esta establecido en la Constitución v
tampoco comparto que realizar nuestra labor como tribunal consti
tucional implique una afectación a la división de poderes". Zaldívar
insistió y dijo que "desde hace años hay un debate jurídico
sobre el carácter de los poderes judiciales en todo el mundo
y es en esta naturaleza que se funda su fortaleza y también
sus limitaciones". "Que no somos electos democráticamente,
es una realidad. Que nos pueda inhibir a hacer nuestra labor
constitucional, creo que no. Tenemos una legitimidad constitu
cional, pero hay una enorme doctrina sobre el carácter de la
justicia constitucional", concluyó Zaldívar. Piña reiteró que los
ministros sí tienen legitimidad democrática.

"Puedo decir también que, si somos propuestos por el
Poder Ejecutivo, que es electo democráticamente, y designa
dos por el Poder Legislativo, que también tiene un origen
democrático, partiendo de esa conformación también hay una
amplia doctrina al respecto, pero no es motivo de discusión",
agregó Piña, y dio por terminado el debate.
¿Es Claudia O Augusto?: La jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, consideró que los habitantes de la capital
del país no deben preocuparse cuando ella se separe del cargo,
porque concluirán las obras comprometidas y su equipo perma
necerá entre ellos el secretario de gobierno Martí Batres.
Sostuvo una reunión en privado con integrantes de la
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex)
y un encuentro con trabajadores de la administración central.
Adelantó que hará recorridos todos los días para que las obras
que se están desarrollando o que ya están terminadas, sean entre
gadas.
Conocidos los resultados del Consejo Nacional de Morena,

encabezado por el gobernador de Sonora Alfonso Durazo, la ex
secretaria de medio ambiente 20002006 se manifestó como "un

cuadro disciplinado y respetuoso de las normas". Sheinbaum
aseguró que está satisfecha porque se cumplió con el compromi
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AMLO: "Buscaremos

que el INE actúe con
imparcialidad, garantice
la democracia y que las
elecciones sean limpias
y libres, para que no
haya fraude electoral"

so que hizo en campaña, de recupe
rar 17 espacios públicos, con los tres
que entregó el pasado jueves 8 de
junio, después cortó el listón de la
tercera etapa del Canal Nacional sin
olvidar la rehabilitación del bosque
de Tláhuac.

No pasa inadvertida la reunión
con integrantes de otros organis
mos internacionales con los que a
través del interlocutor de su secre
tario de desarrollo económico

Fadlala Altabani en la cual se com

prometió a construir un desarrollo
sustentable como la generación
del bienestar para la ciudad.
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Piña Hernández

y Lelo de Larrea,
en debate sobre

la legitimidad
democrática de los

ministros de SCJN

Claudia Sheinbaum:
"Haré recorridos

todos los días para
que las obras que se
están desarrollando

sean entregadas"
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Esténtor político
Más abstencionismo;
más inconformidad

contra Morena

Miguel Angel Casique Olivos
V as recientes elecciones del Estado

I  de México sirvieron para medir el
^LJpoder de las fuerzas políticas esta
tales y nacionales. Hubo, sin duda,
maniobras para hacerse del poder al pre
cio que fuera, pero el abstencionismo y
la compra de votos rompió expectativas,
también, aunque no lo acepte el partido
oficial y ganador de la contienda, se pudo
apreciar la inconformidad que tiene el
pueblo mexiquense contra el morenismo.
A pesar de ello, Morena terminó con 90

años de gobiernos del priismo, y puso en
jaque a la oposición con una aparente vic
toria histórica; sin embargo, los resulta
dos que arrojó el conteo de votos del INE
fueron demoledores. De los 12,3 millones

de mexiquenses llamados a votar, menos
de la mitad lo hizo; y de esa mitad apenas
3.2 millones votaron por la maestra
Delfina Gómez (Morena, PT y PVEM). El
otro 3.1 millones lo obtuvo Alejandra del
Moral. Pero, en términos numéricos, por
separado, de cada partido, Morena sufrió
un descalabro de 1.6millones de votantes

menos en comparación con el "factor
López Obrador" de 2018.
Resulta extraño, que durante la jorna

da electoral se presentaron inconsisten
cias en municipios más grandes del
oriente mexiquense como Tecámac, Los
Reyes La Paz, Chalco, Nezahualcóyotl,
Ixtapaluca y Chimalhuacán, donde se

presentaron casos excesivos de compra
masiva de votos a favor de la candidata

de Morena, y de que a pesar de eso, no
haya habido repercusiones legales por
los delitos electorales.

Para muchos analistas, ¡as maniobras
del partido guinda fueron medidas deses
peradas ante una derrota inminente que
veían venir, ya que el hartazgo y la incon
formidad reinan entre los habitantes.

Sabían perfectamente que no tener un
"PLAN B" era perder la elección. Otro
factor que influyó fue la desinformación,
pues todas las supuestas encuestas inde
pendientes colocaban a Delfina como la
favorita, generando una especie de indi
ferencia y creando perspectivas falsas de
resignación y que la gente no saliera a
votar.

Lamentablemente, ahora el Estado de
México le tocará jugar a su suerte con su
propio verdugo, sentir en carne propia lo
que en otros estados como Veracruz,
Puebla, Ciudad de México, Hidalgo,
Michoacán o Oaxaca se vive a "flor de

piel", una crisis de salud, educación, ser
vicios, marginación, falta de infraestruc
tura y violencia desatada; o, por ejemplo,
Oaxaca, que a poco más de seis meses de
gobierno del morenista Salomón Jara, los
oaxaqueños ya están arrepentidísimos de
haber votado por un político que sólo les
ha traído más desgracias.
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En días recientes se ha desbandado el

morenismo. Arrancó la carrera presiden
cial para suceder a AMLO en el 2024 con
Marcelo Ebrard. Adán Augusto López.
Claudia Sheinbaum. y Ricardo Monreal.
los nombres no son nuevos pero ya renun
cian a sus cargos al ser un requisito
impuesto por el propio presidente. Lo que
vemos es una abierta campaña ilegal que
está contra las leves electorales v es disfra

zada de autonomía, congruencia v parcia
lidad. pero en el fondo esconde ambicio
nes del patriarca fundador de Morena
para continuar en §1 poder £ designar,
mv viejo estila pm$ta. & qvien it.

aue v castigue por todas las arbitrarie

dades, tropelías £ violaciones gue ha
hechoa las leves de nuestro país.
México con Morena en el poder no

debe esperar nada nuevo de lo que ya
hemos visto, porque ninguno de los que
ahora son presentadas como "corchola
tas" favoritas de AMLO ha sabido

gobernar; pero, sobre todo, porque el
partido guinda no tiene y nunca lo ha
tenido un verdadero plan y programa de
gobierno que estén encaminados a rei
vindicar al pueblo mexicano, donde el
objetivo sea construir una patria más
justa y equitativa para todos; a Morena lo
ha movido el poder por el poder, como
todos los demás partidos, la ambición de
gobernar sólo para unos cuantos y utilizar,
aunque se escuche feo, al pueblo mexicano
como carne de cañón en las urnas, pero su
suerte nunca mejora.
Adán Augusto es considerado como la

mano dura del oficialismo en el poder,
bajo su cargo como secretario de
Gobernación, sin apertura de diálogo,un

ejemplo fue la Ley Garrote en Tabasco,
impuesta cuando fue gobernador; Ebrard
fue jefe de Gobierno de la CdMx, cons
truyó la L12. baio escándalos de corrup
ción v que después Claudia Sheinbaum en
el mismo cargo no dio mantenimiento v se

cavó provocando muerte, sin contar la L1
del Metro que prometió entregar antes de
terminar su mandato v que deia a la deri
va. Ricardo Monreal como senador y
presidente de la Jucopo fue sumiso y
legisló leyes que beneficiaron los capri
chos presidenciales; esos son los que
buscan gobernar a México, pero el ver
dadero problema es Morena, porque
timoneado con AMLO, no representa el
interés del pueblo mexicano y tampoco
será la solución para que el país salga
adelante y se desarrolle.
Todos los mexicanos debemos evitar

el absten cionism o en 2024 y rechazar
que en el poder se encumbre alguien que
sea votado por una minoría manipulada y
amenazada como en el Estado de México',
asimismo, tenemos que convencernos de
que Morena no hará el cambio que todos
necesitamos y que hay que comenzar a
sacarlo del poder, algo que sólo será posi
ble si todos los mexicanos estamos bien

enterados de lo que es Morena y que en
todos los estados donde gobierna, los
problemas se han desbordado y amena
zan todos los días a familias: violencia e

inseguridad incontrolables; pobreza y
marginación con cifras nunca antes vis
tas; menos recursos para educación,
salud, infraestructura; y eso sí, desvío de
recursos para obras de relumbrón para
engañar y manipular. Ya es hora, enton
ces, de tener nuevos gobernantes.
Por el momento, querido lector, es todo.
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El Chacali
Todo que ver
chacaleoincognito@gmail.com

Como decía mi tía, la incómoda Aída:

"si ya saben cómo soy, para que me
invitanno puedo dejar pasar la opor

tunidad de expresar mi parecer a lo que está
ocurriendo en este momento, en este país; y
no por hacer a un lado, o menos, a los miles
de muertos solo en este mes, los estados en
llamas, los desaparecidos, los secuestros en
carreteras, los estallamientos sociales por
falta de agua, la alcaldesa que vivirá en un
cuartel militar, la otra regidora norteña que
trafica drogas, las resoluciones legales, que
se pasan por el arco del triunfo, la senadora
incómoda Xóchitl Gálvez, los políticos apun
tados para ver si logran ser de las elegidas
'corcholatas', 'chapulines', 'hueseros' que no
han terminado la tarea para la que fueron
electos y ya están pensando en ir por la gran
de; el año de Hidalgo (chsm el que deje algo)
o el de don Olegario (a seguir mamando del
erario) sumado a las encuestadoras que no
quieren dejar de percibir contratos y con ello
beneficiar a los que están en el poder, o los
que pagan más.
Y no solo con el partido o movimiento en el

poder, pasa con la mayoría de la clase política,
pero es el mismo espectáculo de cada tiempo;
propaganda, descalificaciones, juego sucio,
suspicacias, traiciones, ocurrencias y ese
ambiente festivo por repartirse o apropiarse
del poder las posiciones, la silla, los cargos
con algarabía que por un momento hasta lo
contagian a uno, tan solo ver a todos los diri
gentes de los partidos de este país con las
manos alzadas y cantando victoria; es como
apropiarse de una copa de campeonato de fút
bol, apreciada y deseada por todos, y saber
que en su equipo solo quedan amputados,
heridos, enfermos, ciegos; y prometer más
triunfos sin tener con qué respaldar las prome
sas efímeras; no soy fatalista ni pesimista,
pero el querer hacer como que no pasa nada,
es como querer tratar un cáncer de pulmón
con aspirina (si es que llega a haber).

Como decía mi tía, la incómoda Aída:

"si ya saben cómo soy, para que me
invitanno puedo dejar pasar la opor

tunidad de expresar mi parecer a lo que está
ocurriendo en este momento, en este país; y
no por hacer a un lado, o menos, a los miles
de muertos solo en este mes, los estados en
llamas, los desaparecidos, los secuestros en
carreteras, los estallamientos sociales por
falta de agua, la alcaldesa que vivirá en un
cuartel militar, la otra regidora norteña que
trafica drogas, las resoluciones legales, que
se pasan por el arco del triunfo, la senadora
incómoda Xóchitl Gálvez, los políticos apun
tados para ver si logran ser de las elegidas
'corcholatas', 'chapulines', 'hueseros' que no
han terminado la tarea para la que fueron
electos y ya están pensando en ir por la gran
de; el año de Hidalgo (chsm el que deje algo)
o el de don Olegario (a seguir mamando del
erario) sumado a las encuestadoras que no
quieren dejar de percibir contratos y con ello
beneficiar a los que están en el poder, o los
que pagan más.
Y no solo con el partido o movimiento en el

poder, pasa con la mayoría de la clase política,
pero es el mismo espectáculo de cada tiempo;
propaganda, descalificaciones, juego sucio,
suspicacias, traiciones, ocurrencias y ese
ambiente festivo por repartirse o apropiarse
del poder las posiciones, la silla, los cargos
con algarabía que por un momento hasta lo
contagian a uno, tan solo ver a todos los diri
gentes de los partidos de este país con las
manos alzadas y cantando victoria; es como
apropiarse de una copa de campeonato de fút
bol, apreciada y deseada por todos, y saber
que en su equipo solo quedan amputados,
heridos, enfermos, ciegos; y prometer más
triunfos sin tener con qué respaldar las prome
sas efímeras; no soy fatalista ni pesimista,
pero el querer hacer como que no pasa nada,
es como querer tratar un cáncer de pulmón
con aspirina (si es que llega a haber).

Por favor, me han hecho llegar un par de
mensajes quejándose del mal servicio del
Metro, y yo les aclaro que a mi parecer no es
un mal servicio... es PÉSIMO, y salir a decir
es un error humano, pues claro que es un
error humano, ni modo que sea un error
VEGETAL, o ANIMAL, el tema es que no pasa
nada, los que padecen esos errorcitos huma
nos, son los miles de usuarios del sistema de
transporte público, la gente caminando sobre
Viaducto en medio de los coches, por deses
peración o para ir en bola y no ser asaltados,
la policía haciendo de transporte alterno,
(bien por la SSC), pero ya son muchas fallas y
el director Guillermo Calderón pensando en
la campaña, o en la inmortalidad del cangrejo,
y los ciudadanos de a pie, mejor dicho de a
transporte público con menos esperanza que
el ahuehuete en Reforma; algunos funciona
rios que se quieren lucir con su jefe, dicen que
son problemas heredados, de administracio
nes pasadas, pero no creo, pues a algunos de
las administraciones pasadas los están jalando
a las campañas, como al exdirector del Metro,
Jorge Gaviño, digo para que tengan con
gruencia, esta administración de la CdMx
debería de llamarse la YARDA... pues NO
supera el METRO.
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Xóchitl Gálvez Ruiz
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Columna uno

¡VENTA DE EDOMEX!,
REALIDAD "DELMACISTA"

Por Karina A. Rocha Priego

Los días pasan después del proceso
electoral del Estado de México y no se
deja de hablar de la traición de Alfredo

del Mazo a los mexiquenses, al Partido
Revolucionario Institucional, a su padre y
abuelo, al estado. Pero si ya se sabía eso, ¿para
qué tanto revuelo?, lo hecho, hecho está. La can
didata de Del Mazo ¡perdió!, esa es una realidad
y, aunque haya habido un sinfín de irregularida
des, abusos, trampas durante el proceso, ninguno
de los partidos que conformaron la alianza "Va
por el Estado de México", tuvo el valor de im
pugnar los resultados, se alinearon a la traición
del gobernador del Estado de México.

Pero insisto, eso, ya pasó, no hay vuelta atrás.
Ahora, una vez más tenemos que preguntar
qué va a pasar con "los incondicionales" de
Del Mazo. Sus más cercanos colaboradores,
acaso f están dentro del acuerdo de impuni
dad que signara Alfredo con el presidente
López Obrador? ¿Será que se repite la histo
ria de su primo Enrique Peña?
Lo que sí es un hecho, es que habrá sino es que
ya inició importante movilización en el
Registro Público de la Propiedad del Estado
de México, donde seguramente los "políticos
de alturaen funciones y retirados, empezarán a
cambiar los nombres o, mejor dicho, los "pjresfa
nombres" de sus propiedades para evitar que
les sean "confiscadas" en caso de una investiga
ción en su contra al cambio de administración

estatal.

SABEMOS, Del Mazo no sufrirá esa situación,
pues su acuerdo está sellado, sin embargo, se dice
que tampoco "podrían encontrar inconsisten
cias de su administración" toda vez que este, en
realidad, no hizo nada por el Estado de México,
con el fin de no ser señalado "por corrupción o
desvío de recursos", "plan con maña" tramado
luego del encuentro con el presidente pues sí, lo
que se dice respecto a "proteger" CUENTAS
MILLONARIAS EN ANDORRA, fue un "secreto a

voces11 desde julio de 2019 cuando un medio de
comunicación europeo lo sacó a relucir.
Desde entonces se fraguó el drama político,
dado a conocer a través de este espacio.

pero entonces, no se esperaba tanta desfa
chatez de Del Mazo, y es que, de 2019 a
2023, pues / quién imaginaría gue este

vendiera al estado?

En fin, me desvié. Aquí lo importante ahora es
que los colaboradores de Del Mazo estarán ya
buscando qué hacer al cambio de administra
ción. Si bien es cierto que servidores públicos
de nivel medio a bajo podrían conservar su
empleo pues, honestamente, son los "de la

talachapero desde directores hasta secre
tarios tienen dos opciones: ver si son recibidos
en la iniciativa privada o "agacharse a besar
los pies" de Delfina Gómez y súbditos, para
no perder el empleo, pues todos tienen familias
que mantener, escuelas que pagar, servicios que
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liquidar y no todos se dan el lujo de "tener aho•
rritos" para sobrevivir los próximos seis años.
"Los de abajo", no tienen ¡a suerte "y las
mañas" de los "de arriba".

.Aunado a esto, tengo entendido que existe una
"deuda millonaria que liquidar" de la campaña
política de Alejandra del Moral. Dinero que fue
"invertido1' bajo 11promesa11 de que, con el triun
fo, se recuperaría ese dinero, pero no será así.
Alejandra perdió y los muchos millones de
pesos invertidos (sic) en su campaña, ¿se perde
rán también? Dudamos que los inversionistas
"de i>uena fe" se conformen con "perder", por lo
que, lo legal, lo honesto, sería que el todavía
gobernador Alfredo del Mazo apoye a la recupe
ración de ese recurso, pues al final, Alejandra del
Moral ¡fue su imposición! y este ¡jamás metió
las manos por su protegida, ni por su campaña,
ni por aquellos que creyeron en el proyecto polí
tico de Del Moral!, entonces, sería lamentable
que hasta para eso "dejara morir sola" a la
excandidata aunque, las malas lenguas dicen
que, tras la derrota, Del Moral "recibió una
buena recompensa", al fin, apoyo a que su
"mentor" cumpliera con "su acuerdo de impu
nidad".

CAMBIANDO DE TEMA, también es impor
tante saber qué harán aquellos que, supuesta
mente, apoyaron a Del Moral durante su cam
paña, y es que se les ve "tan despreocupa
dos", tan "me vale madres la derrota", que

nos hacen pensar que ¡estaban de acuerdo
con Del Mazo para vender a su candidata!
Pero hay que sumarle los pocos alcaldes
priistas tales como:
Maribel Alcántara Núñez, deAcambay;Jorge Alfredo
Osornio, de Acolman; Leopoldo Domínguez, de
Almoloya de Alquisiras; Óscar Sánchez, de Almoloya
de Juárez; Ivett 7bpete, de Amecameca; Isaac Reyes,
de Atizapán; David Sánchez, de Coacalco; Aldo
Lezama, de Cuautitlán; Rebeca Pérez, de Ecatzingo;
Miguel Ángel Martínez, de Lerma; Cristina González,
déla Paz;JavierJerónimo Apolonio, de San Felipe del
Progreso; Ana Muñiz Neyra, de San Mateo Ateneo;
Diego Moreno Valle, de Tianguistenco; Raymundo
Martínez Carbajal, de 7bluca; Manuel Vilchis, de
Zinacantepec;y todos lo que me faltaron.
Estos, querido lector, ¿qué hicieron por su
candidata?, igual panistas que perredistas y
de Nueva Alianza, ¿qué hicieron? Al final de la
campaña poco se veía a servidores públicos
de dichos partidos, ya sabían lo que les espe
raba; es más, hasta lo comentamos, pues se
sintieron "invitados a perder" y ¡sucedió!,
ahora algunos retomaron sus actividades coti
dianas, otros, ya piensan en las "nuevas cam
pañas políticas" para los cargos públicos que
se jugarán en 2024.
La política es eso :¡viva el rey, muera el rey! Le
dan vuelta a la hoja sin voltear nunca hacia
airas... ¡Regresa, Ernesto Nemer, no te vayas!
eres clarividente y ante tal regalo, mejor aga
rraste tu maletas y adiós, Del Mazo.
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Verde
EL líder deL Partido Verde en el Es

tado de México anunció que iniciará
una gira de agradecimiento por toda
La entidad mexiquense, para agra
decer a la estructura de su partido
eL apoyo para Llevar aL triunfo a La
rnorenista Delfina Gómez

Por cierto, la virtual gobernadora
Delflria Gómez, dice bien cuando

comenta que eL triunfo es de todos
Los mexiquenses, toda vez que este
cambio representa la oportunidad de
dar un giro importante a Las políticas
públicas en La entidad mexiquense,
asf como para dar paso a nuevas
generaciones de poLítlcos, que traten
de hacer mejor las cosas, pero sobre
todo de manera diferente por el bien
de Los mexiquenses. Y si no: para eso
están Las urnas, para la alternancia o
La buena calificación.

Muchos priistas habLan de La urgen
te salí da de Er le Sevilla, presidente
del Comité Directivo Estatal, Lo
cuaLen honor a La verdad sería muy
sano. No porque hayan perdido la
elección, porque muchos factores
sumaron para La derrota, ni porque
se le haya ido encima aL gobernador

Alfredo del Mazo en su afán de

justificación, sino porque representa
a Los priistas que se niegan a cam
biar, a Los que simulan y se resisten
a aceptar errores, a dar paso a Las
nuevas generaciones, no hacen
autocrítica, ni cumplen acuerdas.

La Dirección de Servicios Periciales

del Poder Judicial del Estado de

México informó, que recibió 11 mil
773 solicitudes para La asignación
de un perito oficial,y más del 93 por
ciento han sido de materia familiar,
es decir 10 mil 96G. Vaya cifras, que
nos habLan de la probLemátlca tan
difícil que se vive en materia fami
Líar en La entidad. Y ojalá observen
con lupa a los peritos que se asig
nen, porque su opinión es vaLiosa
para La impartlclón de justicia en
este importante tema.

El Instituto ELectoraL del Estado de

México mantiene abierta La convo

catoria para que Las y Los interesa
dos en escribir sobre temas político
electorales, participen en el XXVI
Certamen de Investigación y Ensayo
Político, cuya fecha Límite de regis
tro es el 18 de agosto deL 2023.
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La Agenda de El Independiente
Calor que quema

A los problemas que tenemos con la llegada de la temporada de
huracanes, ahora se suma una onda de calor que ha llegado en al
gunos lugares a una sensación de más de 50°, por lo que debemos
extremar precauciones en un país en el que la red de agua potable
no es tema de discusión.

La agenda exterior
El relevo en la Secretaría de Relaciones Exteriores dará la oportu

nidad a nuestro país de replantear algunas de sus prioridades, como
es el caso de todo lo relacionado a la seguridad entre México y Esta
dos Unidos, además de todo lo que tiene que ver con la migración, el
problema más grande que enfrentamos.

Expectativas sucesorias
En el proceso interno para que Morena cuente con un candidato

presidencial el detalle de que la participación en el mismo fuera por
invitación, algo que no comunicaron a la expresidenta de dicho parti
doYeidckol Polevnsky, quien ya había pedido licencia, pero no será la
única anécdota que quede en esto.

Víctima presidencial
Donald Trump, al igual que otros políticos de corte populista,

aprovechan todo para promoverse, como es el caso de los distintos
juicios que enfrenta, en los cuales busca presentarse como víctima,
pues lo que menos importa es si ha violado la ley, pues alcanzar el
poder es el único fin.
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Indicador Político
La sombra de la sucesión

1994 en 2024; y la disputa
EbrardClaudia

,i está históS;ricamente
probado

que los hechos no se
calcan en tiempos y
espacios diferentes,
de todos modos, los
sucesos pasados
pueden ayudar a entender el presente. La
sucesión presidencial de 2024 se parece
más a la de 1994 que a la de 1924 y 1928.

Manuel Camacho

Solís se movió por sí
mismo a lo largo del
sexenio de Carlos

Salinas de Gortari, al
grado de construir
una opción dentro
del gabinete, en tanto
que la vertiente neoli
beral económica la li

deraba JosephMarie
Córdoba Montoya, el
superasesor que no
podía ser candidato
presidencial pero que
sí operaba en ese es
cenario: su candidato

siempre Fue Ernesto

Zedillo Ponce de León y controlaba el salinis
mo de Luis Donaldo Colosio.

Camacho supuso una sucesión a su favor,
pero con mensajes claros de que no repre
sentaría la continuidad al estilo Elias Calles.

Se lo dijo Camacho en persona al propio pre
sidente Salinas cuando le enlistó obvio: con

ingenuidad—los planes para los salmistas du
rante el potencial gobierno camachista.

El mensaje de Camacho era abierto: ter
minaba el ciclo salinista y comenzaría el de
Camacho, pero sin entender que el salinís
imo como proyecto venía desde 1979 con
Miguel de la Madrid y buscaba cuando me
nos dos sexenios más, como lo confesó eí
salinista José Angel GurríaTrevinc.

Camacho tenía su propio proyecto de
gobierno, sin saber que Salinas tenía sus
propios datos: imponer a Colosio y él como
expresidente de la República se iría a la pre
sidencia de la Organización Mundial de Co
mercio, la oficina del Consenso de Washing
tony la globalización productiva; es decir, el
eje ideológico del Tratado comercial con EU
que, para más señas, comenzaba en el año
sucesorio de 1994.

Camacho no fue candidato y Salinas, en
una audiencia posterior, se lo dijo al propio
Camacho: no pertenecía al grupo salinista y
estaba peleado con todos los miembros del
equipo presidencial. De haber sido presidente,
Camacho enfriaría la reforma económica sali

nista y le daría prioridad a la reforma política,
pero a sabiendas era politólogo— de que la
correlación de fuerzas productivas determina
la correlación de fuerzas sociales y políticas.

Salinas destapó a Colosio, Camacho
—con razones suficientes—no estuvo de

acuerdo y retrasó el reconocimiento a Co
losio hasta un pacto político entre ellos dos
y sin Salinas y hacia marzo se perfilaba
como secretario de Gobernación de Colo

sio para instrumentar la reforma política,
con datos de que
tendría edad para
ser el sucesor de Co
losio en el 2000.

Ebrard se nutrió
en ese ambiente.

Aceptó por dedazo
ser el candidato del

PRD a la jefatura de
gobierno del DF en el
2006, desafío a López
Obrador en la candi

datura presidencial
del 2012 y operó
como fuerza política
autónoma en el ga
binete presidencial
lopezobradorista, sin
hacer equipo con nosotros colegas del pro
yecto presidencial.

Camacho, mal que bien, sí se había forja
do una imagen de operador político con un
proyecto de distensión, algo que contrasta
ba con el estilo autoritario y excluyente del
presidente Salinas. Córdoba Montoya inven
tó aquella frase que le pesó mucho a Cama
cho en el ánimo del presidente: "Salinas es
más camachista, que Camacho salinista";
es decir Camacho no estaba en la lógica del
equipo salinista para una sucesión de conti
nuidad que era más que obvia en el ánimo
del presidente saliente. En espacios actua
les ya corre la frase: López Obrador es más
ebrardista que Ebrard lopezobradorista.

Todas las reglas lopezobradorístas para
la designación del candidato de Morena a la
presidencia del 2024 fijan con inflexibilidad
el criterio de la continuidad transexenal del

modelo de la cuarta transformación, cual
quiera que sea la interpretación que se le
quiera dar a este concepto.

Los hechos históricos sí se repiten varias
veces, aunque, como señala la teoría del
caos, no se copian unos a otros.

Política para dummies'. la política se rein
venta a cada segundo.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Todas las reglas
lopezobradorístas para la
designación del candidato
de Morena a la presidencia

2024 fijan con inflexibilidad
el criterio de la continuidad
transexenal del modelo de
la cuarta transformación,

cualquiera que sea la
interpretación que se le

quiera dar a este concepto.

Manuel Camacho Solís.
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Fuera máscaras

Todos van por la grande

un albur,s;.pero pa"r e c e r í a
que no hay político
en Morena que no
comience a babear

pensando en lo que
se viene el próximo
año. Con la oposición en la lona, el futuro le
sonríe a quienes apostaron su carrera política
al proyecto de "la cuarta transformación" Por
eso, a donde uno voltee, desdeTijuana hasta
Chetumal, se lee en bardas "#ConMarceloSÍ"
o "#EsClaudia" o el picaro "Que siga López,
estamos Agusto"Con sus honrosas excepcio
nes, por ejemplo, la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, quien decidió mante
nerse en el gabinete, el presidente se quedó
prácticamente sólo.

El martes, Andrés Ma
nuel López se reunió con lo
que quedaba de su Gabine
te para discutir el proceso
de sucesión y establecer las
prioridades para el último
tramo de su gobierno. Du
rante esta reunión, el man
datario solicitó a aquellos
miembros de su equipo que
deseen postularse como
candidatos en las elecciones

de 2024 que presenten su
renuncia. Tal como fue acor

dado en el Consejo Nacional

de Morena durante el pasado fin de semana,
aunque como hemos visto, las reglas queda
ron a interpretaciones. De momento, AMLO
deberá reemplazar a dos de sus principales
colaboradores: el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y el excanciller Marcelo
Ebrard, quienes están a cargo de la política in
terior y las relaciones internacionales, respec
tivamente. Además, la jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México, una de las entidades más
importantes debido a su tamaño y población,
también deberá ser sustituida. A medida que
se inicia este proceso, varios nombres han sur
gido como aspirantes a la presidencia. Entre
ellos, se encuentran cuatro prominentes figu
ras que han hecho públicas sus intenciones:
CLAUDIA SHEINBAUM

La actual jefa de Gobierno de la capital,
la Dra. Sheinbaum, la física anunció que el
próximo 16 de junio dejará definitivamente
su cargo público para buscar la candidatura
de Morena a la presidencia de la República.
En su lugar, y según lo establece el artículo
32 de la Constitución de la Ciudad de México

se quedará el secretario de Gobierno, Martí
Batres, en lo que el Congreso de la ciudad
designa a la persona sustituía. Lo que pone
al político en un dilema, porque también po
dría ser ratificado y finalizar el periodo hasta

el 4 de octubre del 2024. Pero eso le impediría
competir por el cargo. Se le acomodan las fi
chas a Clara Brugada.
MARCELO EBRARD

El exsecretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, presentó oficialmente su re
nuncia a dicha secretaría. Para centrarse en

su carrera por la candidatura presidencial por
Morena en las elecciones de 2024. Al despe
dirse, Ebrard expresó su deseo de que se res
peten las normas establecidas para el proceso
de selección, y agradeció al presidente López
Obrador por los cinco años en los que estuvo
al frente de la Secretaría de Relaciones Exterio

res. Su oficina en la alameda la ocupa ahora
Martha Bárcena.

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ
El secretario de Go

bernación, Adán Augusto
López Hernández, anunció
que ha solicitado al pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador que lo rele
ve de su cargo a partir del
próximo viernes, con el
fin de participar en el pro
ceso interno de Morena.

Aunque no reveló en qué
estado del país iniciará sus
actividades, López Hernán
dez aseguró que financiará
sus actividades con sus

propios ahorros.
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MONREAL, NOROÑAY POLEVNSKY
El senador Ricardo Monreal Ávila ha obte

nido por unanimidad la licencia para separar
se de su escaño en la Comisión Permanente

del Senado, a fin de participar en la contienda
interna de Morena por la candidatura presi
dencial de 2024. En su discurso de despedi
da, entre aplausos y reconocimiento de sus
pares, Monreal afirmó que deja el Senado
con las manos limpias, habiendo ejercido de
manera honesta y transparente durante su
tiempo en el cargo.

Gerardo Fernández Noroña también dejó
su cargo como diputado, pero entre insultos

y abucheos de sus compañeros. La Comisión
Permanente del Congreso de la Unión conce
dió licencias por tiempo indefinido a Noroña
y otros legisladores, comoYeidckol Polevnsky,
quien también ha solicitado licencia para se
pararse de su cargo como diputada y buscar
la candidatura presidencial.

El proceso interno de Morena para elegir
a su candidata o candidato presidencial para
las elecciones de 2024 está en marcha, y en
los próximos meses se definirá quién será el
"Coordinador de la Defensa de la Nación? un
eufemismo para (no) decirle candidato oficial.

Mientras tanto, la oposición duerme.

De momento, AMLO
deberá reemplazar a
dos de sus principales

colaboradores:
el secretario de

Gobernación, Adán
Augusto López, y el
excanciller Marcelo

Ebrard...
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Agenda confidencial
44 17Marcelo y sus ilagrosm

ueriendo

(tomar laQ;
¦delantera

en su loca y deses
perada carrera por
obtener la candida

tura presidencial para el 2024, el "Camal"
Marcelo promete el "segundo milagro
mexicano" con el que, según él, se acabaría
la miseria, la desigualdad, la inseguridad, la
falta del estado de derecho, la corrupción, y
otros flagelos que el país ha padecido du
rante los últimos cincuenta años.

No dijo si sería mucho más afectivo
que el "primer milagro" mexicano conoci
do como el "desarrollo estabilizador" de la

época de los años 50, cuyo padre fue An
tonio Ortiz Mena que permitió crecimien
tos económicos importantes y baja infla
ción durante 20 años, hasta que en 1970
llegaron los "populistas" y le dieron en la
madre; sólo se concretó a declarar a los
concesionarios de la radio y la televisión: :
"Soy un gran optimista respecto al futuro
de México". Les presumió, eso sí, que tiene
experiencia de 42 años en el sector público.
Y gracias a que ha viajado mucho por todo
el mundo, descubrió que existe una percep
ción muy favorable para México. ¡Magazo!
Exclamaron algunos de los asistentes.

Según el "Carnal? la próxima déca
da será una de las mejores, con grandes
oportunidades para nues
tro País. "Tenemos muy
buenas expectativas. Hay
un ritmo muy importante
de inversiones de Estados

Unidos hacia México y lo
podemos acelerar para au
mentar el valor de la eco

nomía muy rápidamente y
podamos integrar cadenas
de valor donde no existen?
aunque advirtió que ese
panorama no sobrevendría
en automático ni mágica
mente. "Hay que trabajar
para eso, hay que organi
zar todas las instancias de Gobierno para
orientar hacia dónde van a ir estas inversio

nes. (...) Alrededor de 400 empresas están
participando en este proceso (el de "near
shoring? acota el columnista). Este fenó
meno, en combinación con la plataforma
de acuerdos comerciales que tiene México
y con el aumento de la productividad, más
un balance fiscal favorable, nos hacen pre
ver esa década".

En conclusión, dijo, hay una posibilidad
importante para nuestro país, que es muy
difícil que se nos vuelva a presentar, y la te
nemos que aprovechar. No es una solución
milagro (como la de la abundancia petrole
ra que resultó engañosa).Tenemos ahora la
oportunidad de aumentar el valor de nues
tra economía para volver a tener lo que en
su tiempo se llamó 'el milagro mexicano'.
Tenemos todo para lograrlo, pero es ahora
o nunca... la meta es que acabemos con la
pobreza extrema al final de la década y po
der consolidar la expansión de la clase me
dia", visualizó. Y el único que podría conse
guir todo eso y más, Cést moi, quiso decir.

Hace un par de meses, José Ángel Gu
rría, quien quiere ser candidato de la alianza
"Vamonos de México" perdón Vamos Mé
xico  quien dicho sea de paso tiene más
experiencia internacional, mejor visión
económica que Marcelo, y a quien no se le
cayó ninguna línea del Metro— expuso en
tre otras cosas:

Si no actuamos para aumentar de ma
nera sustantiva el gasto público en salud,
educación, infraestructura y agua, no lo
graremos cerrar las enormes brechas que
separan hoy a los grupos de la sociedad
mexicana y que nos hacen uno de los paí
ses más desiguales del mundo, no podre
mos aumentar el nivel de bienestar.

Si no nos indignamos de que el deterio
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ro en materia de seguridad publica esté a
punto de volverse irreversible y de que el
crimen organizado controle cada vez mayo
res espacios de nuestro territorio; si no as
piramos y actuamos en
consecuencia—para que
el sistema judicial sea
verdaderamente autóno

mo y cuente con los re
cursos materiales y pre
supuéstales para cumplir
la tarea que le encomien
dan nuestras leyes. No
podremos aumentar el
nivel de bienestar.

Si la inseguridad nos
cuesta crecimiento, inver

siones y calidad de vida y
la administración de justi
cia deja que desear; si te
nemos 55% de informalidad y no podemos
entrenar a la fuerza de trabajo para ser más
productiva y competitiva; si vamos para
atrás en materia de transparencia y de Esta
do de Derecho; si las deterioradas finanzas
de Pemex y CFE amenazan a la calificación
crediticia del país entero ("rating"), lo que
tendría severas consecuencias para los
sectores público y privado. No podremos
aumentar el nivel de bienestar. ¡"Hay que
reconstruir el país"! Advertía Gurría.

Así que Marcelito, no nos quiera vender
el "segundo milagro económico" ni ver la
cara de tarugos.

Y gracias a que ha
viajado mucho por
todo el mundo,

descubrió que existe
una percepción

muy favorable para
México. ¡Magazo!
Exclamaron algunos
de los asistentes.
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Tras la puerta del poder
¿Traición y persecución de mi
sucesor?, aquí lo espero: AMLO

conocedor sobre
todo de la histoI t(

V/Yria, Andrés Ma
nuel López Obrador sabe
que las persecuciones
de los expresidentes por
sus sucesores sobrevie

nen cuando los salientes

buscan continuar partid
pando en política y en las
decisiones del Gobierno entrante.

Y el confía en no ser objeto ni de persecución
ni de traición por parte de su sucesor, porque,
afirma, él se va a jubilar, no va a hablar de nada y
no va a intervenir en la siguiente administración.

Advierte que, si bien el general Lázaro
Cárdenas exilio a Plutarco Elias Calles y Luis
Echeverría le dio la espalda a Gustavo Díaz
Ordaz mientras que José López Portillo envió
a Luis Echeverría a las

islas Fiji, y Ernesto Ze
dillo metió a la cárcel

a Raúl Salinas y persi
guió a Carlos Salinas...

"Ya no puedo hablar
de esos temas, sólo co
mentarles que pues yo
me voy a retirar.

"... lo que ha su

cedido después de los
cambios (las sucesiones
presidenciales) es que el
que sale se queda con la
nostalgia de seguir mandando y se olvidan que
uno tiene su oportunidad, su tiempo, y por eso
hay problemas.

"En (la época de) el PRI había la disciplina (y
los) que terminaban y se callaban. Cuando en
vían a Luis Echeverría a las Islas Fiji es porque
se hablaba que seguía recibiendo a políticos en
su casa'; y eso a lo mejor produjo la molestia
de López Portillo y lo sacó del país.

"Con el PAN, pues no dejan de hablar, ni Cal
derón ni Fox.

"Yo no voy a hablar nada, voy a jubilarme por
completo; sí, van a hablar mucho de mí, pero me
voy a ir muy tranquilo con mi consciencia, que
eso es lo más importante, el tribunal de la cons
ciencia.

"Y acerca de que me puedan perseguir,
pues tampoco, porque no me voy a ir del país y
ya todo mundo va a saber dónde voy a estar.

"¿Qué me van a perseguir?, ahí los voy
a esperar.

"Estoy acostumbrado a enfrentar la perse
cución política, la guerra sucia, incluso los juicios
para encarcelarme"

Recordó que:
"Una vez enTabasco me crearon, me fabri

caron como 11 delitos, me metieron casi todo
el Código Penal y órdenes de aprehensión, y les
dije: Aquí estoy en mi casa, vengan, y no fueron.

"Y luego, cuando el desafuero, también lo
mismo, a un juez para orden de aprehensión y
me fui a mi casa, y el pueblo me sacó a flote, me
sacó adelante, ese es mi ángel de la guarda''

 Pero ¿está consciente que, terminando su
administración, ya sin la investidura presiden
cial, se le van a ir con todo y le van a buscar?, se
le insiste.

"... ya llevo años en esto y tengo mi cons
ciencia tranquila y no voy a dar ni un paso atrás
en el tiempo que me queda, ni siquiera para to

mar impulso.
"Yo estoy aquí por

que el pueblo de México
decidió que se iniciara
una transformación. El

pueblo de México votó
por nosotros, votó por
mí para desterrar la co
rrupción; y mal haría,
sería un acto de traición

que yo me convirtiera en
cómplice de corruptos''

El mensaje está dato:
quien se atreva a impu
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tarle delitos y perseguirlo se enfrentará no con él
sino con el Pueblo. Así de directo.
ALIVIO POR LOS RELEVOS

Conforme avanza el proceso de sucesión con
las dimisiones de los aspirantes o corcholatas a
sus cargos, los sectores de la producción, polí
ticos y sociales, adquieren confianza en que no
llegarán ni extremistas ni improvisados como
algunos temían.

La designación de Alicia Bárcena en sustitu
ción de Marcelo Ebrard como titular de Relacio

nes Exteriores por parte del presidente Andrés
Manuel López Obrador cubrió de tranquilidad
y confianza a empresarios y al sector vinculado
sobre todo a las relaciones con Estados Unidos.

Saben que los 14 años que pasó Bárcena en
la Cepal y su carrera diplomática garantizará la
continuidad sin sobresaltos de la política exterior
de México que venía conduciendo Ebrard.

Igual ocurrió con el retiro del senador Ri
cardo Monreal de la Junta de Coordinación

Política y de la Coordinación de la mayoría par
lamentaria de Morena en el Senado, luego de
que hubo versiones de que su lugar lo podría
ocupar César Cravioto sustituto de Martí Ba
tres y reconocido por su proceder atrabancado

y confrontativo frente a parte de su propia frac
ción y las otras bancadas.

La última negociación del zacatecano en
el Senado fue la de su propio relevo a fin de
que quedara el legislador chiapaneco, Eduardo
Ramírez, no sólo cercano a él, sino un expresi
dente del Senado con buen trato por parte de
la oposición.

Ahora falta conocer a quienes serán designa
dos como sustitutos de Claudia Sheinbaum en la

Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México y
quien quede en Gobernación en lugar de Adán
Augusto López.

Los sustitutos de Ebrard y Monreal provo
can confianza en lo que ocurrirá en la CDMX
y en Bucareli.

"Yo no voy a hablar nada, voy
a jubilarme por completo;
sí, van a hablar mucho de
mí, pero me voy a ir muy

tranquilo con mi consciencia,
que eso es lo más importante,
el tribunal de la consciencia.
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Análisis a Fondo

Dónde anda perdido el PAN
Por Francisco Gómez Maza

• Ni Lili ni Santiago son garantía de com
petitividad

• Al PRI y al PRD ni vale la pena tomarlos
en cuenta

El partido de los más avaros nego
ciantes del capitalismo salvaje elec
toral. El Movimiento de Regenera

ción Nacional casi casi designa a su candida
to a las elecciones de julio de 2024, y Marko
Cortés ni idea tiene de quién los encabezará
para intentar ganarle la partida al presidente
Andrés Manuel López Obrador, que tiene de
sobra para escoger aun excelente sucesor,
cuatrotero, de entre Claudia Sheinbaum Par
do. Adán Augusto López Hernández, Marce
lo Ebrard Casaubón y Ricardo Monreal Ávila.

El PAN, y ni vale la pena ni siquiera men
cionar al PRI y al PRD pues hoy por hoy son
dos entelequias en el concierto político Na
cional. De no ser por su triunfo en Durango
y Coahuila, con prácticas fraudulentas, por
supuesto, el otrora
partidazo de las fuer
zas vivas de la revolu
ción sería tema de la
historia moderna. La

democracia moderna
ha hecho un masivo

traspaso de guber
naturas hacia More

na, tanto que no se
comprende por qué
Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito, que
ridísimo de la comen

tarista y gobernadora
Layda Sansores San
Román, aún permanece en la principal ofici
na del PRI de Insurgentes Centro.

Ydel PRD ni una línea. Es ya un cadáver...
Pero del PAN si es preciso escribir unos

cuantos juicios sobre su papel, sobre su ac
tuar, sobre su compromiso con los sectores
más retardatarios del país, que son agentes
importantes en las contrarrelaciones políti
cas, sociales y económicas del devenir de
la sociedad. El directorio panista decidió
convertirse al priismo salinista para com

partir el poder político y empoderarse con
el neocapitalismo salvaje, llamado con el
academicismo de neoliberalismo, que viene
de Manchester, de Chicago, de Washington,
asimilado ai trasnochado neoporfirismo.
Pero no han ninguna personalidad que tenga
una idea completa, clara, firme de lo que el
PAN pretende ahora, en estos tiempos cuan
do la política es discurso de odio más que
mensaje democrático. Qué le parece el dúo
más significativo del partido de la derecha
para hacerle frente a quien llegue a quedar
como candidato de Morena. Qué le parecen
LiliTéllez, que llegó al Senado empujada por
López Obrador, y Santiago Creel, este here
dero directo, en línea directa, del porfirismo
y del porfiriato más recalcitrante, ya enviado
al exilio francés por la revolución mexicana.

La verdad es que ni Lili ni Santiago son
piezas suficientes para representar a la de
recha albiceleste. Ambos ponen en entredi
cho, ridiculizan el discurso y la política de la
oposición panista. No son piezas para repre
sentar electoralmente al partido, ni tienen
posibilidades vindicativas frente a un Mar
celo Ebrard Casaubón, un Ricardo Montreal
Ávila, y mucho menos frente a una Claudia
Sheinbaum Pardo, o un Adán Augusto López
Hernández, éste la personificación humana,
filosófica, política de
Andrés Manuel López
Obrador. El garante
de la continuidad y
la continuación de la
Cuarta Transforma
ción de la Vida Públi
ca Nacional.

El PAN, hoy por
siempre, está perdido
y esto lo tienen que
entender los dirigen
tes del partido funda
do por don Manuel
Gómez Morín y de
vastado por Claudio
X. González Jr, y los neopanistas sin ideolo
gía, sin conciencia de clase, que encabezan
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a esta agrupación, que más parece una aso
ciación religiosa de la vela perpetua.
EL SUPERPESO SE IMPONE AL DÓLAR
ESTADOUNIDENSE

Ayer miércoles 14 de junio de 2023, el
tipo de cambio promedio de dólar en Méxi
co fue de 17.194 por dólar estadounidense.
Una cotización que pone en entredicho la

fortaleza de la divisa del vecino país del nor
te y mantiene a la mexicana como una luz
en el candelera, como una opción de buenas
inversiones para los jugadores con divisas
en el mercado de cambios de las economías

emergentes.

La democracia moderna ha

hecho un masivo traspaso de

gubernaturas hacia Morena,
tanto que no se comprende
por qué Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito, queridísimo

de la comentarista y
gobernadora Layda Sansores

San Román...
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Mensaje Político
; Le allanan el camino a Monreal?
Por Alejandro Lelo de Larrea

I na de dos: el presidente Anu:| drés Manuel López Obrador
le está allanando el camino

a Ricardo Monreal rumbo a la candi

datura de Morena para la Ciudad de
México o trae muy buena estrella en
los últimos días.

Resulta que ya van tres aspirantes
le quitan del camino en la contienda
interna de Morena en menos de una

semana, posterior a que se reunió con
el presidente.

El lunes, la titular de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudada
na, Rosa Icela Rodríguez, dijo que se
quedará al frente de esa dependencia
hasta que concluya la administración
lopezobradorista. Ello significa que
declinó en sus aspiraciones de com
petir por la Ciudad de México, a pesar
de que era considerada como una de
las favoritas del primer mandatario.

Ayer, se anunció que otro de los
aspirantes, Martí Batres Guadarrama,
secretario de Gobierno, será a partir
del viernes el jefe de Gobierno susti
tuto de Claudia Sheinbaum, para con
cluir el año y medio que le queda a
este sexenio.

Batres está fuera de la jugada para
2024. la propia Constitución lo inha
bilita, pues establece expresamente
ese impedimento, en su artículo 32:
"Quien haya ocupado la titularidad
del ejecutivo local designado o electo,
en ningún caso y por ningún motivo

podrá volver a ocupar ese cargo, ni
con el carácter de interino, provisional,
sustituto o encargado del despacho'.'

También en el anuncio de ayer,
Sheinbaum mandó un mensaje que
puede leerse como que el titular de
la Secretaría de Seguridad Ciudada
na, Ornar García Harfuch se quedará
hasta el final de la administración. "En

acuerdo con Martí Batres estamos

dando tareas especiales en el caso del
licenciado Ornar García Harfuch, él es
tará coordinando todos los trabajos de
seguridad ciudadana y el gabinete de
seguridad y justicia, por supuesto con
Martí, pero Ornar es importantísimo
para mantener la seguridad','expuso.

El espaldarazo de Sheinbaum a
Harfuch es porque se sabe que existe
una confrontación con Batres, quien
sin duda también contribuirá para
sostenerlo hasta el final de la adminis

tración, porque así le conviene tam
bién a Morena.

El trámite para que Martí Batres
asuma el cargo comenzó ayer, cuando
la Comisión Permanente del Congre
so de la Ciudad de México convocó

para el viernes a un periodo ordinario
de sesiones a las 09:00 horas, a fin de
primero darse por enterado de la se
paración definitiva Sheinbaum y por
tanto la falta absoluta de la jefa de Go
bierno, a partir del primer minuto de
ese día.

El oficio que se leerá de parte de

Sheinbaum está dirigido al presiden
te de la Mesa Directiva del Congreso
capitalino, y "comunica" lo siguiente:
"...he decidido separarme de manera
definitiva del honroso cargo de jefa
de gobierno de la Ciudad de México a
partir del 16 de junio del año en curso,
en razón de que participaré en el pro
ceso para elegir a la persona que coor
dinará la defensa de la transformación

de nuestro país, por lo que solicito que
por conducto de la H. Junta de Coordi
nación Política se convoque a sesión
extraordinaria del Congreso, para que
tenga a bien someter a la considera
ción de dicha soberanía, con la satis
facción del deber cumplido''

De esta forma, para las 09:00 ho
ras que arranque la sesión, se hará del
conocimiento del Pleno la ausencia

definitiva de jefa de Gobierno por lo
que de inmediato el Congreso se erigi
rá en Colegio Electoral para designar a
Batres como sustituto. En ese mismo

acto rendirá protesta para el cargo,
pero el mensaje claro de Sheinbaum
es que no le toque su Gabinete.

Así, se le siguen alineando los as
tros a Monreal. Lo veremos.
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Política para guapos
El PAN ha lanzado guiños a los gays

I ajo el riesgoB.de que sea
'calculada m¡

edad, yo confieso que
desde hace 27 años

he asistido, de manera
ininterrumpida, a todas

las Marchas del Orgullo que se han celebra
do en estas casi tres
últimas décadas en la
Ciudad de México. He

visto prácticamente
de todo porque soy de
los que, aunque me
puncen las várices, ca
mino desde el monu

mento de "El Ángel"
de la Independencia
hasta la Plaza de la

Constitución.

A lo largo de este
tiempo fue común en
contrarme con políticos que simpatizaban con
la izquierda mexicana, sobre todo del Partido
de la Revolución Democrática (PRD), que llegó
de la mano de Cuauhtémoc Cárdenas para go
bernar la ciudad en 1997 Lo que no era común,
incluso se veía como "bicho raro','era observar
a políticos del derechista Partido Acción Nacio
nal (PAN) en estas manifestaciones de la co
munidad LGBT+ (Lesbianas, Gays, Bisexuales
y personasTrans...).

Por lo tanto, la marcha del año 2017 me
llamó particularmente la atención luego de
que vi pasar, subida en un carro alegórico, a la
entonces jefe delegacional en Miguel Hidalgo,

Xóchitl Gálvez Ruiz, acompañada por parte de
su equipo de trabajo así como de familiares; la

mayoría traían una playera blanca con el texto
"bienvenidos tod®s',' impreso con los colores
de la bandera del arcoíris, símbolo del orgullo
de la diversidad sexual y de género.

Los malosos dirán que Gálvez Ruiz no cuen
ta porque no está afiliada al PAN, pero, seamos
honestos, esa información sólo habita en los
hiperconectados e hiperinformados del círculo

rojo. En el círculo verde
Xóchitl es panista.Y los
cargos que ha ocupado
en la política han sido
bajo las siglas del PAN.
Así que no nos distrai
gamos con eso y siga
mos con el chismecito

necesario de aquella
ocasión: resulta que en
tre las acompañantes
de Xóchitl en el carro

alegórico estaba María
Creel Garza Ríos, la se

gunda de los tres hijos del primer matrimonio
de Santiago Creel Miranda, uno que sí es panis
ta de cepa, rústico y guadalupano con todo y
sus seis hijos de tres mujeres diferentes.

Años después, en la Marcha del Orgullo
de 2022, #MiCISEN (Comadres que Investigan
Sobre la Élite Nacional), me informaron y me
mandaron fotos que comprobaron la asisten
cia de Federico Dóring Casar, desde entonces
diputado del Congreso de la Ciudad de México
y actual líder de la bancada del PAN en este re
cinto, así como presidente de la Junta de Coor
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dinación Política (JUCOPO). Mis espías me
dijeron que acudió con la hija que tuvo de su
primer matrimonio... y aquí abro un parénte
sis, no asteriscos como Ana Gabriela Guevara
(panista que no va por su segunda o tercera
vuelta, no es panista). Cierro paréntesis.

En esa misma Marcha del año pasado de
igual forma acudieronpor separado de Dóring
y más bien cerca de la alcaldesa de Cuauhté
moc Sandra Cuevas, las jóvenes diputadas
panistas Ana Villagrán y Daniela Álvarez, muy
risueñas y festivas. Pero volvamos con Federi
co Dóring. Vayan ustedes a saber si el don se
apersonó (con cubre bocas blanco y sobrero
de marcha fifí) para encender el Grindr y des
cubrir a otros panistas progres, o para echarle
la maldición a Claudia Sheimbaun quien, como
lo narré en esta columna en ese tiempo, salió
abucheada en esa edición, o simplemente el
panista asistió evangelizando por mi comadre
Sor Mónica Garza, la Santa Patrona de Ixs sin
voz, con quien desde aquel tiempo Fede ya an
daba pidiendo que se le hiciera un milagrito.

¿Recuerdan que ya les había contado de la
salida del clóset de ambos como pareja formal?
Bueno, no olviden el detalle de que eso sucedió
nada más y nada menos que en una boda de
dos mujeres, la de mis adoradas Saskia Niño de
Rivera y Mariel Duayhe celebrada el pasado 3 de
junio y de las que les narré toda la crónica en esta
entrega. Reitero la coyuntura de dónde hicieron
público su romance Mónica y Federico porque
fue en "territorio Garza" (Mónica se ha convertido
en una de las principales aliadas a favor de los de
rechos de la comunidad LGBl I llQAy tiene más
amigxs de esa nomenclatura que seguidores en
Twitter). En lenguaje para millennials: el panista
es el que va llegando a esa agenda.

Y como todos los guapos somos altamen
te requeridos, un día antes de esa boda coinci
dí con la ahora senador Xóchitl Gálvez en una

cena en el restaurante Migrante, de la colonia

Roma, convocada por mi otra s/sferMartha Cris
tiana. Entre otras cosas, Xóchitl me reveló que
para esta edición de la Marcha del Orgullo en
2023 también acudiría. Incluso en ese momento

se le ocurrió la idea de que a lo mejor llevarían
un carro alegórico del Senado de la República;
que se le propondría a sus compañeros pero,
que de no ser así, ella misma, con sus cuates,
armaría su " Xóchitlcontingente" Según el inter
net de las cosas la hidalguense también acudió
a la Marcha del 2022 y se dejó fotografiar con
una bandera del arcoíris con la palabra "Orgullo"

Una semana después de aquella cenirry, el
panista MaurícioTabe Echartea sucesor de Xó
chitl dos administraciones despuéscompartió
en sus redes sociales (el 8 de junio) el video de
un evento en el que dijo públicamente: "No
sotros nos sumamos, como gobierno, a este
reconocimiento de la dignidad de las personas
(...)''El mismo alcalde del blanquiazul publicó
en su cuenta de Instagram: "#OrgulloMH es
trabajar para todxs en la ©alcaldiamhmx, so
mos un gobierno humanista que reconoce la
dignidad de las personas, además de promo
ver sus derechos para que sientan, piensen,
amen y se relacionen como deseen''

Los panistas antes mencionados pueden
ser una muestra no representativa de que, en
algunas de sus generaciones, un milímetro del
PAN está haciendo un esfuerzo por tatuarse el
mantra de la inclusión. Puede ser por un inte
rés genuino o exclusivamente electoral, eso
también lo sabemos de cierto. Pero para los
que habitamos en el terreno del arcoíris esto es
mucho. Sin precedentes. Sin marcha atrás. El
PAN ha lanzado guiños a los gays y al resto de
Ixs integrantes de la comunidad LGBTTTIQ+,
Quizá yo no haya mencionado todos los que
han sido pero, aunque sea un solo guiño, por
tímido que parezca, nos habla de un avance.
Sí en beneficio de los derechos humanos, pero
también en beneficio del amor.

¡Love is Lovel

El IndependienteFecha: 15/06/2023
Página: 24

Area cm2: 452

2 / 3

Columnas Políticas

Alberto Tavira

Costo: 24,557

Página 160 de 171 Índice



El IndependienteFecha: 15/06/2023
Página: 24

Area cm2: 452

3 / 3

Columnas Políticas

Alberto Tavira

Costo: 24,557

Página 161 de 171 Índice



Xóchitl Gálvez y su
amigo Ame

Xóchitl Gálvez.
Hace unos días. Xóchitl Gálvez. quien fuera
titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo
de los Pueblos Indígenas, durante el (fallido)
sexenio de Vicente Fox. intentó ingresar a la
Conferencia Mañanera para exigir un supuesto
derecho de réplica al presidente López Obrador
De manera ridicula, la senadora plurinominal

panista dijo, entre risitas: "Jesús, ábreme la
puerta". Fue un acto grotesco.
No se necesita ser un genio para entender que

Xóchitl fue a buscar reflectores para impulsar
su (alucinada) candidatura hacia la Jefatura de
Gobierno de la CDMX.

Evidentemente, no le abrieron la puerta.
Pero Xóchitl, quien fuera titular de la

Delegación Miguel Hidalgo, no quiere que la
gente se asome a su pasado porque tiene un largo
historial en tranzas y corruptelas.
Durante su fallida administración, Xóchitl se

encargó de favorecer a las empresas de uno de sus
mejores amigos: Arne Aus den Ruthen Haag
Recordemos que Arne, a quien Xóchitl le creó

el puesto de City Manager en la Miguel Hidalgo,
llegó a alcanzar cierta fama efímera debido a
que, durante algún tiempo, se dedicó a exponer
a personas que él mismo, de manera locochona y

delirante, tildaba de "corruptas" y "gandallas".
Acompañado de un puñado de camarógrafos

y seguidores, Arne encaraba agresivamente a
las personas que, de acuerdo con él mismo, no
respetaban el espacio público. Sus tácticas eran
intimidatorias y provocadoras. Años después, ese
tipo de artimañas dieron origen a wun proyecto
llamado "Poder Antigandalla" que él mismo
protagonizaba.
Con la venia de su amiga Xóchitl. Arne tenía

trabajando como camarógrafo al jefe de Unidad
y Control de Administración de la (entonces)
delegación Miguel Hidalgo, Alejandro
Rodríguez Maafs, quien, al ser descubierto,
intentó justificarse diciendo que había pedido
vacaciones para apoyar a Ruthen Haag.
Al ser descubiertos, Arne hizo la faramalla de

presentar su renuncia.
Sin embargo, fuentes que alguna vez

trabajaron con esta dupla de bribones, nos
aseguran incluso que, con ayuda de Xóchitl
Gávez. Arne comenzó a diversificar sus negocios.
Tanto que, desde el año pasado. Ruthen Haag
es director de una empresa gasolinera llamada
Servicios Modernos de Jilotepec S.A de C.V.
(GFOMEX), que hace jugosísimos negocios en el
Estado de México.
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La nueva
autoridad
elecíoral
Es innegable: tras la elección de los nuevos
consejeros y presidenta del Instituto
Nacional Electoral, se solventó el bloqueo
interistitucional al que la falta de periciay los
egos de Ciro Murayama y Lorenzo Córdova
habían llevado al arbitro electoral.

Tras casi un sexenio entero de declaraciones

inapropiadas, sentencias con animadversión
política, multas y castigos hacia uno solo de
los bandos, y utilización de recursos públicos
para construir perfiles opositores, el Instituto
Nacional Electoral ha cambiado: ahora se

aplica la austeridad republicana, empezando
por el propio sueldo de Guadalupe Taddei, la
consejera Presidenta, y se garantiza, por el
momento, la parcialidad pública de quienes
velan por la democracia mexicana.
El pasado martes tuvo lugar una reunión

histórica en Palacio Nacional, en la que el
Presidente López Obrador, acompañado
del aún Secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quién posibilitó el dialogo
para el proceso de renovación del consejo,
conversaron con el pleno de la autoridad
electoral, en buenos términos y con la

mejor voluntad de reconstruir lo que otros
rompieron.

Nuevamente, se demuestra que la
estrategia política de #EIINENoSeToca como
bandera de la oposición, fue un boomerang.
pues la renovación del consej o se hizo con la
Constitución en la mano, y nunca estuvo en
riesgo ningún elemento de certeza democrática
Y por si fuera poco, con el método diseñado
durante los propios gobiernos del PEI y del PAN,
para que no puedan impugnarlo.

La oposición movilizó a sus bases sociales en
defensa de una institución que ya no controlar,
que ya no busca necesariamente golpear a
la 4T, y cuyas caras más visibles ya no son
dirigentes opositores que convocan marchas y
escriben libros en contra del Presidente López
Obrador con dinero público.

Al final, con este cierre del conflicto, la
Cuarta T ransformación podrá presumir otra
de sus promesas de campaña: la profundización
de la democracia en México, un proceso que
tantas décadas, fraudes y vidas costó. Pero
no solo, también demuéstrala capacidad de
conciliación, diálogo y respeto alaley que
algunos le quieren regatear a López Obrador.
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Aclaración
Hoy, en la conferencia de

prensa matutina, la titular de
la sección "Quién es Quién en
las mentiras" abordó el tema de

la fabricación de una nota que
pretendía dejar mal parada a la
administración de la Ciudad de

México, ala4T, sobre los donati
vos al Pueblo de Turquía.

Fue un tema mediático sin

duda alguno, pero bien vale la
pena aclarar que, si bien es cier
to que muchos medios de comu
nicación realizaron "nado sin

cronizado", hubo otros tantos
que "cruzaron la información",
por ser un tema obligado.

De manera respetuosa y
constructiva, no se puede "me
ter en el mismo saco" a DIARIO

BASTA!, con los otros medios
antagónicos a la 4T.
Valdría la pena ver que la nota

publicada del tema es la versión
del Secretario de Gobierno Ca

pitalino, Martí Batres, que como
todo buen funcionario, se com
prometió a investigar el "pre

sunto desvío de donativos". Que
al final fue desmentido.

Lo único que se hizo lo que
haría cualquier medio de co
municación serio, es acudir a la
fuente y conocer su versión, de
manera neutral.

En otro tema, "mientras no
haya una estructura institucio
nal y legal para reconocer los
derechos y obligaciones para los
comerciantes en el espacio pú
blico con el cual se les dé certe

za jurídica, se les tendrá en una
zona gris, a merced del crimen
organizado y la extorsión insti
tucional. Los vendedores solo

buscan el sustento de sus fami

lias", afirmó la legisladora del
tricolor Esther Silvia Sánchez.

La diputada señaló que "no
es justo, ni válidos los operativos
policiacos que se gestan desde
las oficinas de la Subsecretaría

de Programas de Alcaldías y Re
ordenamiento de la Vía Pública

que encabeza Dunia Ludlow pa
ra tratar de borrarnos".
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Ni con (oda la
Corte Celestial
MAESTRO, MONREAL PEDIRA A LA VIRGEN QUE
LO HAGA PRESIDENTE.
Ni con el apoyo del Santo Niño de Atocha, porque la
Corte Celestial (morenista) no olvida sus desdenes se
natoriales y sus amagos a finales de 2022 de seguir al
pie de la letra la canción que dice "diciembre me gustó
pa' que te vayas", y no se fue. Que se dé de santos que es
corcholatita.

Ricardo hará un show para su campaña, con sus
hijas y su mamá.
¡Lo que nos faltaba!, copiar a De viaje con los Derbez,
ahora con los Monreal. Más seriedad, exsenador.
Sheinbaum se casará en breve.

Si Claudia sigue Ta'rriba de las encuestas, ¿su cónyu
ge será el primer damo de la nación?..
Delñna Gómez llama a sus futuros funcionarios a

no robar, no mentir ni traicionar.
Algo que Alita del Moral no podría convocar. Bueno, a
robar votos "para bien o para mal", sí lo hizo.
Francisco Cervantes, titular del CCE, llamó "fo
dongos" a los trabajadores y los instó a laborar
"porque no tienen llenadera".

Ese moderno Tomás de Torquemada, si por él fuera,
quemaría las actas de las reformadas leyes laborales,
y su Consejo Coordinador Empresarial debería ser
RIM: Reflejo Inquisidor Medieval.
Eduardo Verástegui, en un video, llamó a las
"buenas conciencias" a rescatar a México y que
se le permita a Dios ser el centro de la nación.
Pero a su dios voxista, racista, clasista y fascista, el de
los ultraderechistas; porque el cristiano, el humanista,
está con el pueblo.
La Cámara Nacional de Manufacturas Eléctricas

citó que las energías verdes en México aún están
lejos de poder sustituir a las fósiles.
Igual que en la triple alianza sin esperanza: sus hues
tes juveniles están muy verdes para suplir a los polí
ticos fosilizados del PRI, PAN, PRD y hasta naranjas:
puros cartuchos quemados.
Detuvieron en Texas a Denisse Ahumada, regido
ra panista de Reynosa, con 43 kilos de cocaína.
Crece el PAN: su Cártel Inmobiliario... y Drogadicto,
se extiende a E.U.
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La Ciudad
de Derechos
de Claudia
Mieiiibdum

MAÑANA ES SU ULTIMO DIA

Mañana es el último día de la docto

ra Claudia Sheinbaum al frente del
Gobierno de la Ciudad de México. En

este sentido, ayer rindió su último in
forme de seguridad en el que hizo un
balance de los últimos 4 años. Del

2019 a la fecha la percepción de inse
guridad se redujo notablemente, pasó
del 74% la población que consideraba
la delincuencia como el principal pro
blema de la capital al 44%. Lo mismo
ocurre con todos los delitos de alto

impacto, especialmente los homici
dios dolosos que se redujeron en más
del 50%.

Otra de las cosas que quedarán
grabadas en la memoria de las y los

capitalinos al pensar en este gobier
no, sin duda será toda la lucha que
dieron no solo las y los diputados de
Morena, sino también las madres y
padres de familia de la mano de la Je
fa de Gobierno para que Mi Beca para
Empezar se elevara a rango consti
tucional. Este apoyo para nuestras
niñas y niños hoy es un derecho uni
versal; sin mencionar, hablando del
derecho a la educación, la creación
de 2 nuevas universidades públicas
y gratuitas: la Universidad Rosario
Castellanos y la Universidad de la Sa
lud.

En estos años se recuperaron 17
espacios para construir parques pú
blicos, espacios que antes se inten
taron privatizar o que se habían
convertido en células generadoras
de violencia; el avance en la recons
trucción tras el sismo de 2017 es hoy
de casi el 90%; la movilidad llegó fi
nalmente a las periferias y a los luga
res de la Ciudad que más lo necesitan.
En fin, podríamos enlistar todos los
avances logrados, pero en suma, lo
que construyó este gobierno en los
últimos años fue una auténtica Ciu

dad de derechos para todas y todos.
Claudia Sheinbaum se va del go

bierno con una aprobación de casi
el 70%, y aproximadamente 6 de ca
da 10 capitalinos consideran su go
bierno como el mejor que ha tenido la
Ciudad en los últimos 15 años.
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Democracia
plena
MORENA NO NECESITA ALIADOS

Todo parece indicar que se dará un
paso significativo en el proceso elec
toral mexicano. Al respecto se tie
nen antecedentes importantes, en el
2000 ganó el candidato con mayor
atractivo social y significó una espe
ranza, pero, por su inexperiencia, fal
ta de oficio y frivolidad, resultó un
fiasco. Para el 2018 la ilusión se reno

vó y el pueblo, mediante las urnas le
dio un triunfo histórico a quien siem
pre luchó por la silla presidencial.

Lo cierto, este nuevo gobierno ha
sido distinto, se han dado cambios es
pectaculares donde lo más novedoso
es darle la oportunidad a la sociedad
de participar en la decisión sobre cua
tro posibles candidatos a la presiden
cia, cada uno con méritos suficientes,
de tal manera que la tradicional im

posición está siendo revesada, con lo
cual se abre nuevamente la expecta
tiva de que sea el pueblo quien elija a
su mandatario.

El Jefe del Ejecutivo olvidó la
práctica del "dedazo" y a pesar de su
incuestionable popularidad donde
sin más pudo elegir él a su sucesor, se
deslindó totalmente.
Estamos ante un avance inédito

en materia democrática, que al final
demostrará que lo importante es el
candidato, su proyecto y la confian
za que pueda inspirar a la ciudadanía,
quienes sin importar el partido al que
pertenezcan podrán elegir al triunfa
dor. En este renglón, los cuatro pre
candidatos tendrán oportunidad de
convencer a los votantes durante 70

días, sin que haya "mano negra", es
to es, la intervención de mañosos, en
particular de gobernadores y politi
quillos de baja estofa que de manera
irresponsable manifiestan sus prefe
rencias y no se diga al famoso e inde
bido "voto corporativo".
Por lo que respecta a los parti

dos políticos, MORENA no necesi
ta aliados, inclusive debería ir solo
al proceso electoral, acompañado de
planteamientos y proyectos serios,
mismos de los que está urgido la so
ciedad. De manera objetiva, MO
RENA arrasará en las próximas
elecciones.

Fecha: 15/06/2023

Página: 16

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 9,599

Página 167 de 171 Índice



El sábado pasado, en twitter, en exclusiva, les informé que
Morena había vuelto hacer de las suyas, pues al desafue
ro de Mauricio Tabe, Alcalde de la Miguel Hidalgo, habían

asistido muertos y falsificadores, ¡así cómo lo están leyendo!

Para seguir leyendo les recomiendo ir por un cafecito y
ponerle piquete, el tema lo amerita, ¡eh!. A inicios de año,
un grupo de personas cercanas al ex alcalde morenista quien
perdió gacho ante Tabe, Víctor Hugo Romo comenzaron con
el proceso de revocación de mandato en la alcaldía Miguel
Hidalgo, con el objetivo, obvio, de quitarlo del puesto que el
pueblo bueno y salvóle dio mediante una copiosa votación ert
la elección intermedia del 2021.

El 12 de febrero de 2023. Simpatizantes de Moféna organi
zan una asamblea para promover la revocación de mandato
en la explanada de la alcaldía; asistieron menos de 10 perso
nas, incluyendo a ocho de los promotores. Opee días después,
23 de febrero de 2023, de nueva cuenta organizan una asam
blea ahora en la Colonia Anzures y asisten ocho simpatizan
tes de Morena .En fin, durante tres meses tenían que recabar
32 mil firmas devecinos de la demarcación para llevar acabo
el proceso revocatorio, dimensionando la cifra, es el equiva
lente al 10 % de la Lista Nominal en la Alcaldía.Y para no ha
cerles cansado el tema, el pasado 8 de mayo, el comité
promotor anunció, con bombo, platillo, tambora y corridos,
que ni sólo habían conseguido las.firmas sino qué tenían dé
másv así pues entregaron más de 50 mil firmas al instituto
Electoral déla Ciudad de México, mismas que tenían que ser
validadas por fel INE. Sin embargo, ¿qué creen que pasó? Si,
¡claro qué le atinaron! El teatro se le cayó.

Vayasé por un fuerte. Pues, como en todo teatro chafa al
guien Siempre raja y ésta no fue la excepción, pues el 10 de
junio, el alcalde Tabe dio a conocer un audio que le filtraron,
en donde el ex director jurídico de la alcaldía durante la ad
ministración de Romo, detalla que no se trata de un ejercicio

de participación ciudadana, sino una "estrategia para desgas
tar a la alcaldía." ¡orales, ya vén ¡Cómo se las gastan!

Y no sólo eso, además escuchamos como los simpatizan
tes de Morena debían de atacar por distintas vías al gobierno
de Miguel Hidalgo y dar reportes precisos a Víctor Hugo Ro
mo, asesor dé la aún regenta Sheinbaum; a Ulises Labrador,
director de participación Ciudadana en Miguel Hidalgo del
Gobierno de la CDMX y a Irma Vázquez, secretaria de diver
sidad sexual de Morena CDMX.

Otro shot. En elaüdio, los morenistas reconocen que es poco
probable que se dé la revocación de mandato, pero que eso no
lo aceptarían en público. Sin embargo, esta semananos ente
ramos que el INE le informó al iecm que cerca de 25 mil fir
mas, es decir, el 65 % de las firmas recabadas, tienen
INCONSISTENCIAS, les dije quéle pusieran piquete al café:.

Había 300 firmas de personas muertas, 1,000 de personas
que no viven en la M.H., 5 mil firmas eran falsas y 15 mil es
taban duplicadas, entre otras irregularidades. ¡Quitiboles! ¿có
mo les quedó el ojo'

Los morenos haciende) de las suyas. Debido a que no llegan
al número mínimo de firmas requeridas, su solicitud de lle
var a cabo la revocación de mandato vs Mauricio Tabe, ni
yendo a bailar a Chalma, sería válida.

Lo que representa una super derrota, un súper ¡ouch!, pa
ra Morena y Víctor Romo en la Miguel Hidalgo.

Lo que nos queda por saber es, sí la regenta estabaentera
da que trabajadores de la estructura de su Gobierno y uno de
sus asesores, utilizaron recursos públicos para atacar al go
bierno de Miguel Hidalgo.

Ante esta disyuntiva solo hay dos sopas: si estaba entera
da, entonces permitió que se utilizaran recursos públicos pa
ra desestabilizar a laalcaldía; y si no estaba enterada, entonces
sustrabajadoreshacenlo que quieren. Como Presidenta, ¿se
guirá persiguiendo a sus opositores? •
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Transformación digital,
algunos riesgos

"El desarrollo de la inteligencia artificial completa podría
significar el fin de la taza humana. Despegaría por síspla, y

se rediseñaría a un ritmo cada vez mayor"
Stephen Hawking

La carrera por la transformación digital y el desarrollo de
la IA ha aumentado en las últimas décadas, y nos ha im
pulsado a replantearnos esquemas, pero sobre todo la

estasa regulación sobre el tema ha hecho que incluso los ries
gos aumenten.

El ser humano ha imaginado incansablemente mundos
donde sK conviva de forma cercana cqn la IA, y aunque no
podemos negar que lo ha logrado de cierta manera, la ciencia
ficción nosha presentado escenarios donde la catástrofe apa
rece de forma constante.

Hace pocas semanas, algunos directivos de Microsoft y
Google advirtieron sobre la posibilidad de que los sistemas
de inteligencia Artificial puedan, con el paso de los años con
vertirse en mecanismos mucho más evolucionados, esca
pando así al control, e inclusive generando la aparición de
una nueva generación más evolucionada, evadiendo las Le
yes de la Robótica de Isaac Asimov, y acercándonos vertigi
nosamente a las catástrofes de cintas como Terminator,
Blade Eunner o Ex Machina, sólo por mencionar algunas.

Con el rápido avance de la tecnología, las ventajas y des
ventajas crecen a la par. Ejemplos ift podrían citar muchos
pero recientemente ChatGPT ha desatado todo tipo de deba
tes. Al escribir esta participación encontré una noticia Sobre
la creación de una misa en Alemania con este tipo de IA; el
servicio fue presentado en una pantalla gigante por un total
de cuatro avatares, los cuales hablaron alrededor de 40 mi
nutos ante cerca de 300 personas. Se incluyó el sermón, las
oraciones y la música. Claro que la IA no mostró emociones
y lo robótica de la voz podría no despertar sentimientos, pe
ro ¿qué pasará con las nuevas generaciones?, ¿podrían no
sólo acostumbrarse sino naturalizar este:"comportamiento"?j

¿preferirán eisermón presentado por una máquina en com
paración del de un sacerdote?

El propio Elon Musk nos incentivó a tener precauciones.
Cabe menciónar que es cofundador de OpenAI, la startup que
desarrolló el ChatGPT, ya que hace poco mencionó: "Uno de los
mayores riesgos para el futuro dé la civilización es la inteli
gencia artificial. Es tanto positiva como negativa. Tiene grandes
promesas y capacidades, pero con eso también llega un gran
peligro [...] Creo que deberíamos regularla seguridad de las IA".

Diversos puntos son dignos de análisis como su inciden
cia en láS cadenas de producción, Su impacto en la economía
y por supuesto su vínculo con la educación. De acuerdo a la
investigación "El futuro de la inteligencia artificial en educa
ción en América Latina", publicado por la Organización de
Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia v la
¿tura, la IA puede lograr contextos más inclusivos, resi

lientes, empáticos y equitativos, facilitar la creación de tra
yectorias individuales con fetroalimentación inmediata,
generar información automática para los docentes, disminuir
el tiempo de corrección y brindar nuevas herramientas de
gestión que prevengan sóbrelas dificultades del aprendizaje
o el abandono escolar.

No debemos olvidar que la generación de vídeos falsos, la
desinformación, su uso para crear guerras sucias en campa
ñas políticas, la pérdida dé la privacidad, y por supuesto su
injerencia en la ciberseguridad siempre serán un peligro
constante, hoy, el crecimiento de la Inteligencia Artificial ya
no es una utopía, es Una realidad a la que no solo hay que
adaptarse, sino que debe estudiarse, conocerse y sobre todo
Hf precavidos en cuanto a su desarrollo.»
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El suicidio, una bomba de
tiempo en la juventud

Desafortunadamente, las conductas en la ado
lescencia pueden pasar desapercibidas al
creer que son propias de su etapa, pero en mu

chas ocasiones son síntomas de un padecimiento
mental que, al no atenderse o detectarse a tiempo, se
vuelven una bomba de tiempo en la juventud hasta
llegar al suicidio.

México se ubica en el lugar 34 entre los países de
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) con mayor tasa de suicidio por
cada 100 mil personas.

De acuerdo a la Secretaría de Salud Federal, el sui
cidio es una de las principales causas defallecimiento
de jóvenes entre 15 y 29 años de edad.

LOs impactos económicos y eiftocionafcs ocasiona
dos por la pandemia de Covid19 aumentaron los fac
tores de riesgo asociados con.las conductas suicidas
entre la juventud. El confinamiento disparó el males
tar emocional y los problemas de salud mental en los
jóvenes, y las cifras se siguen reflejando.

El acoso escolar, el ciberbullying, el maltrato físico
y psicológico intrafaiíiiliar, agresiones sexuales* la
violencia de género en el entorno, el trastorno bipolar,
las adieciones, discriminación, el alcoholismo, la de
presión, la tristeza y la ansiedad son factores que pue^
den llevar a la juventud a quitarse la vida.

Ahora, el acoso no sólo se presenta en los salones
y patios de los colegios, sino que dichas conductas®
perpetúan a través de las redes sociales, ejerciendo
en los jóvenes una violencia constante, orillándolos
a suicidarse.

En el caso de la Ciudad de México, de acuerdo al
Presupuesto de Egresos de la Ciudad de México de los

ejercicios fiscales 2022 y 2023, no se detalla el gasto
que se destinó y ejerce por parte de la Secretaría de
Salud en, el rubro de la Salud Mental, ni tampoco cuá
les han sido las acciones de promoción, prevención
evaluación, diagnóstico, tratamiento, rehabilitación,
seguimiento y fomento en esta materia.

Sin embargo, de acuerdo a datos de la propia insti
tución, las consultas de salud mental disminuyeron
al pasar de 189,281 en 2021 a 59,216 en 2022. Esto pudie
ra hacer pensar que existe un menor número de per
sonas que acuden a los centros de salud para solicitar
ayuda profesional que atienda sus padecimientos
mentales, lo que pudiera significar un avance.

Prevenir el suicidio debe ser una prioridad en la
agenda nacional y estatal del sector salud ¡0. ser con
siderado un problema de salud pública. La disminu
ción de la incidencia y prevalencia del suicidio
dependerá mucho de las políticas públicas que asu
man los gobiernos para evitar el suicidio en esta eta
pa temprana.

Debemos recordar también, que las conductas sui
cidas dan como resultado una Carga social y económi
ca significativa para las personas, las familias y las
sociedades, debido al uso de los servicios de salud, el
impacto psicológico y social del comportamiento en la
juventud y sus allegados y, ocasionalmente, la disca
pacldad a largo plazo, debido a posibles latones.

Por lo que el tema del suicidio requiere una gran
sensibilización, así Como de una atención integral pa
ra garantizar el cumplimiento al derecho que toda
persona tiene a la salud, como son las y los niños y
adolescentes, y sobre todo una política pública que
permita prevenir atender y erradicar este gran pro
blema que les aqueja.»
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Dilema gasolinero
El sector gasolinero se enfrenta al retraso en la entrega

de permisos y autorización de diversos trámites por
parte de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), que
preside Leopoldo Vicente Melchi.

Esto ha generado que millones de pesos en inversio
nes se mantengan detenidos o limitados en sus operacio
nes, por lo que se ha buscado un constante diálogo con
el regulador para dar celeridad a las solicitudes.

Sin embargo, en la convención gasolinera organizada
por Onexpo Nacional, en Acapulco, Guerrero, los gasoli
neras han sido señalados de ser los culpables del retraso
en los trámites.

La comisionada de la CRE, Leticia Campos, les le
yó la cartilla y los responsabilizó de no saber llenar ni los
datos básicos de sus solicitudes, presentarlas con errores
ortográficos y poner datos del domicilio o apoderados
legales incompletos.

Dicho señalamiento calentó los ánimos de los gasoli
neras durante la ponencia de la funcionaría, quien les di
jo que trataba de "orientarlos".

La respuesta fueron rechiflas y abucheos. Algunos
representantes del sector señalaron cerrazón de la CRE,
pues no existe una "ventanilla de atención" que les per
mita atender sus dudas o problemas de operación, ade
más de que se han incrementado los requisitos sin que
estén considerados en algún manual.

Algo rispida fue la primera asistencia de Campos an
te el sector gasolinero tras la salida del ex comisionado
Luis Pineda Bernal, quien en la recta final de 2022 ayu
dó a destrabar permisos a estaciones de servicio.

Reconocen
fintech

Este jueves, una fintech po
drá embolsarse 100 mil dó
lares para invertirlos en su
desarrollo y tener la posibi
lidad de encontrar aliados
para hacer negocios.

Vector Casa de Bolsa, a
cargo de Edgardo Can tú
Delgado, y Finnovista, que
dirige Andrés Fontao, darán
a conocer a la fintech más
innovadora a nivel global en
la segunda edición del Pre
mio Objetivo Fintech.

En esta ocasión partici
paron empresas financieras
de tecnología de 32 países
de América, Europa, Asia y
África

El número de finte
chs inscritas creció 380 por
ciento y se triplicó el núme
ro de países participantes.

La ceremonia de premia
ción será conducida por So
flA la presentadora de Inte

ligencia Artificial a través del
mundo virtual del Metaverso
Vector, donde esperan contar
con 500 asistentes virtuales
en tiempo real.

El jurado está integrado
por Amy Radin, ex direc
tora de Innovación en Citi;
Antonia Rojas, inversionis
ta de Venture Capital, con
experiencia en Latinoaméri
ca, y Mike Packer, socio de
QED Investors.

Entre las tres fintech fina
listas hay una mexicana, una
israelí y una estadounidense.

Startup fiscal

Hoy se anunciará oficial
mente la llegada a México
de Taxo, startup pionera en
la digitalización de la ges
tión de impuestos.

Taxo, cofundada por
Constanza Martínez, es
una TaxTech, una herra
mienta que integra tecno

logía para llevar procesos
fiscales, un nicho en creci
miento para la industria de
las aplicaciones.

Esta empresa arriba al
País con el apoyo de 500
Global y de Endeavor y for
ma parte del programa BB
VA Spark, dirigido a em
presas con alto potencial de
crecimiento.

Taxo está enfocada en
los contadores que atienden
a personas físicas.

El mercado es amplio si
se considera que, de acuer
do con el SAT, en el País
hay 11 millones 279 mil per
sonas físicas con obligacio
nes fiscales.

La startup ya arrancó
operaciones, pero hoy se
presenta de manera formal.

Su propuesta consiste en
ahorrarle al contador 90 por
ciento del trabajo operativo y
proporcionar una vía de co
municación en tiempo real
con el contribuyente

Reflectores
sobre Alsea

Ahora que Alsea anunció la
venta de 17 de los restauran
tes menos rentables que te
nía El Portón y Olé Mole,
los reflectores se volvieron a
poner sobre la compañía que
arrastra un conflicto con el
Servicio dé Administración

Tributaria, a cargo de Anto
nio Martínez Dagnino.

La empresa, capitanea
da por Armando Torrado,
calcula que durante la ac
tual Administración federal
no se concluirá la disputa
por más de 3 mil 881 millo
nes de pesos que le exige el
SAT desde hace tres años
por adeudos derivados de la
compra de los restaurantes
Vips y El Portón, que hizo
en 2014. Falta aún ver si al
SAT le asiste la razón legal
en ese cobro o si se está tor
ciendo la norma para expri
mir a un gran contribuyente.

No obstante, ahora que
Alsea tendrá un poco de li
quidez con la venta de El
Portón, que está por concluir,
no debe descartar que las au
toridades tributarias vayan de
nuevo a revisar la operación

De la venta todavía no
hay detalles, especialmente
sobre el monto que obten
dría Alsea

Tampoco se sabe quién
es el comprador de este ne
gocio y de la marca que des
de 2014 fue vista por el pro
pio Torrado como el "talón
de Aquiles" de la compra
que le hizo a Walmart Su
poca diferenciación con
otras cadenas vigentes en el
mercado, en especial con el
propio Vips, siempre hizo
compleja su operación.

capitanes@reforma.com

DANIEL
BANDLE...

Es el CEO de AXA Mé

xico, compañía que en
seguros contra cibera
taques tuvo un incre
mento de 50 por cien
to anual en primas y
40 por ciento en nú
mero de clientes du

rante 2022. La asegu
radora tiene el reto de

hacer más simples es
te tipo de pólizas para
los pequeños y media
nos negocios del País.
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' EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

Da 'gato por
liebre' la Fed
En el anuncio de políti

ca monetaria de la Re
serva Federal (FOMC,

por sus siglas en inglés) de
ayer, el banco central con
cedió lo que el consenso
del mercado esperaba: una
"pausa agresiva", es decir, una
omisión o salto en el ciclo al
cista de los fondos federales.

La Fed dejó su tasa en el
rango de 5 a 5.25 por cien
to, después de subirla a dife
rentes velocidades desde el
0.250.50 que prevalecía el
16 de marzo de 2022, cuan
do empezó el ciclo.

A cambio, la Reserva Fe
deral revisó de manera im
portante al alza la inflación,
recetó dos alzas más de 25
puntos base (pb) en el nue
vo diagrama de puntos y dejó
intactos los riesgo de un mer
cado laboral apretado.

También descartó una re
cesión en la economía de Es
tados Unidos.

Hay que recordar que es
te FOMC fue de los llamados
premium, es decir, además de
Comunicado y Conferencia
de Prensa de Jerome Powell,
hubo actualización de pro
yecciones macroeconómicas
oficiales y nuevo diagrama
de puntos.

Estos FOMC premium
ocurren en marzo, junio, sep
tiembre y diciembre.

Las proyecciones de in
flación que usa la Fed son las
del gasto al consumo (PCE,
por su siglas en inglés), no la
de los precios al consumidor,
básicamente porque es más
representativa

La modalidad de infla

En el anuncio de políti
ca monetaria de la Re
serva Federal (FOMC,

por sus siglas en inglés) de
ayer, el banco central con
cedió lo que el consenso
del mercado esperaba: una
"pausa agresiva", es decir, una
omisión o salto en el ciclo al
cista de los fondos federales.

La Fed dejó su tasa en el
rango de 5 a 5.25 por cien
to, después de subirla a dife
rentes velocidades desde el

0.250.50 que prevalecía el
16 de marzo de 2022, cuan
do empezó el ciclo.

A cambio, la Reserva Fe
deral revisó de manera im
portante al alza la inflación,
recetó dos alzas más de 25

puntos base (pb) en el nue
vo diagrama de puntos y dejó
intactos los riesgo de un mer
cado laboral apretado.

También descartó una re
cesión en la economía de Es
tados Unidos.

Hay que recordar que es
te FOMC fue de los llamados

premium, es decir, además de
Comunicado y Conferencia
de Prensa de Jerome Powell,
hubo actualización de pro
yecciones macroeconómicas
oficiales y nuevo diagrama
de puntos.

Estos FOMC premium
ocurren en marzo, junio, sep
tiembre y diciembre.

Las proyecciones de in
flación que usa la Fed son las
del gasto al consumo (PCE,
por su siglas en inglés), no la
de los precios al consumidor,
básicamente porque es más
representativa

La modalidad de infla

ción que ve el banco central
estadounidense es la llamada
subyacente o core, la que qui
ta todos los precios volátiles,
como los de la eneigía

La proyección de la in
flación subyacente del PCE
para 2023 la incrementó de
3.6 por ciento a 3.9, le dio un
buen empujóa

De hecho, la visión más
pesimista de la inflación es
el argumento de los miem
bros del FOMC para seguir
subiendo las tasas de los fon
dos federales.

Esto quedó claro cuando
en la conferencia de pren
sa le preguntaron a Powell:
"¿Por qué señalar aumentos
de tasas adicionales? ¿No van
las cosas en la dirección que
necesitas? ¿Por qué no darle
aún más tiempo?"

A lo que respondió:
"... creo que si se observa la
inflación PCE subyacente, en
general en los últimos seis
meses no se está viendo mu
cho progreso. Se está ubican
do en un nivel superior a 4.5
por ciento, muy por encima
de nuestro objetivo, y en rea
lidad, no se está moviendo
hacia abajo. Queremos verlo
descender con decisión, eso
es todo".

Eíbanco central tiene un
muy mal diagnóstico sobre la
inflación, por eso en el dia
grama de puntos estipuló dos
apretones monetarios más de
25 pb cada uno, para cerrar
2023 con la tasa en un rango
de 5.50 a 5.75 por ciento.

Las alzas serían en los
FOMC del 26 de julio y del
primero de noviembre

ción que ve el banco central
estadounidense es la llamada
subyacente o core, la que qui
ta todos los precios volátiles,
como los de la eneigía

La proyección de la in
flación subyacente del PCE
para 2023 la incrementó de
3.6 por ciento a 3.9, le dio un
buen empujóa

De hecho, la visión más
pesimista de la inflación es
el argumento de los miem
bros del FOMC para seguir
subiendo las tasas de los fon
dos federales.

Esto quedó claro cuando
en la conferencia de pren
sa le preguntaron a Powell:
"¿Por qué señalar aumentos
de tasas adicionales? ¿No van
las cosas en la dirección que
necesitas? ¿Por qué no darle
aún más tiempo?"

A lo que respondió:
"... creo que si se observa la
inflación PCE subyacente, en
general en los últimos seis
meses no se está viendo mu
cho progreso. Se está ubican
do en un nivel superior a 4.5
por ciento, muy por encima
de nuestro objetivo, y en rea
lidad, no se está moviendo
hacia abajo. Queremos verlo
descender con decisión, eso
es todo".

Eíbanco central tiene un
muy mal diagnóstico sobre la
inflación, por eso en el dia
grama de puntos estipuló dos
apretones monetarios más de
25 pb cada uno, para cerrar
2023 con la tasa en un rango
de 5.50 a 5.75 por ciento.

Las alzas serían en los
FOMC del 26 de julio y del
primero de noviembre

El diagrama de puntos
es el gráfico en donde cada
miembro del FOMC pone
sus proyecciones de los fon
dos federales.

En este ciclo alcista de ta
sas, el FOMC le ha impuesto
al mercado la guía que mar
ca en su diagrama, por eso
es importante tomarlo muy
en serio.

Todavía hay que conside
rar que Powell reconoció un
margen de error hacia una
mayor inflación a la pronos
ticada, argumentando que es
un caso atípico en donde las
proyecciones han fallado mu
cho para todos.

Transmitió un alto gra
do de incertidumbre hacia
adelante.

El lado positivo es que
se desechó un cuadro de re
cesión, lo que es "un quita
risas" para los catastrofistas
que abundan en Estados Uni
dos y en México.

En las proyecciones ofi
ciales revisó al alza el creci
miento del PIB en 2023, de
0.4 a 1 por ciento, más del
doble de lo que se esperaba
en marzo.

El crecimiento de 2024
prácticamente lo dejó estable
en 1.1 por ciento, al igual que
el 1.8 de 2025.

De hecho, ya se dio una
oleada de economistas globa
les con nuevos papers, donde
reculan de la postura de una
recesión.

Sin embargo, la mayoría
de los economistas en jefe
locales siguen "montados en
su macho" de una recesión
en México, de acuerdo con
la última encuesta mensual
levantada por Banxico.

Incluso, una encuesta del
Financial Times con 42 eco
nomistas, presentada el 12 de
junio, arroja que sólo ven 34
por ciento de posibilidades
de recesión en 2023 y 29 por
ciento en 2024.

Así que hay que estar
alerta, porque seguimos en
un mercado de tasas que van
hacia arriba y se justifica el
rally alcista de las bolsas.

El diagrama de puntos
es el gráfico en donde cada
miembro del FOMC pone
sus proyecciones de los fon
dos federales.

En este ciclo alcista de ta
sas, el FOMC le ha impuesto
al mercado la guía que mar
ca en su diagrama, por eso
es importante tomarlo muy
en serio.

Todavía hay que conside
rar que Powell reconoció un
margen de error hacia una
mayor inflación a la pronos
ticada, argumentando que es
un caso atípico en donde las
proyecciones han fallado mu
cho para todos.

Transmitió un alto gra
do de incertidumbre hacia
adelante.

El lado positivo es que
se desechó un cuadro de re
cesión, lo que es "un quita
risas" para los catastrofistas
que abundan en Estados Uni
dos y en México.

En las proyecciones ofi
ciales revisó al alza el creci
miento del PIB en 2023, de
0.4 a 1 por ciento, más del
doble de lo que se esperaba
en marzo.

El crecimiento de 2024
prácticamente lo dejó estable
en 1.1 por ciento, al igual que
el 1.8 de 2025.

De hecho, ya se dio una
oleada de economistas globa
les con nuevos papers, donde
reculan de la postura de una
recesión.

Sin embargo, la mayoría
de los economistas en jefe
locales siguen "montados en
su macho" de una recesión
en México, de acuerdo con
la última encuesta mensual
levantada por Banxico.

Incluso, una encuesta del
Financial Times con 42 eco
nomistas, presentada el 12 de
junio, arroja que sólo ven 34
por ciento de posibilidades
de recesión en 2023 y 29 por
ciento en 2024.

Así que hay que estar
alerta, porque seguimos en
un mercado de tasas que van
hacia arriba y se justifica el
rally alcista de las bolsas.
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La meta de
inñación
en Estados
Unidos

La Reserva Federal
(Fed) de Estados Uni
dos (EU) decidió ayer

mantener la tasa de los fon
dos federales en un interva
lo de 5.00 a 5.25 por ciento,
pero sus previsiones advier
ten de la posibilidad de al
zas adicionales antes de fin
de año. Los mercados reac
cionaron mal al anuncio y
ahora no se descarta que
pudiera darse un aumento
en la reunión del 25 y 26
de julio.

La inflación en EU, al
igual que en México, ha
ido en descenso, lo que no
debe sorprendernos, ya que
esa era la tendencia espera
da desde el año pasado. Es
muy probable que el creci
miento de los precios con
tinúe a la baja durante el
verano, lo que acrecentará
los llamados para que él
Fed, a pesar de su renuen
cia, inicie la reducción de
su tasa de referencia este
mismo año.

Me parece que las pre
siones en ese sentido crece
rán eft los próximos meses,
pero sigo pensando que el
Fed no va a ceder ante ellas.
La razón principal es que
está decidido, hasta aho
ra, en llegar a la meta de 2
por ciento de inflación, y
eso es poco probable que
se logre antes de 2025. No
olvidemos que es bastante
más fácil disminuir la in
flación del 9 al 4 por cien
to, que llevarla del 4 al 2
por ciento. Y esa tarea to

La Reserva Federal
(Fed) de Estados Uni
dos (EU) decidió ayer

mantener la tasa de los fon
dos federales en un interva
lo de 5.00 a 5.25 por ciento,
pero sus previsiones advier
ten de la posibilidad de al
zas adicionales antes de fin
de año. Los mercados reac
cionaron mal al anuncio y
ahora no se descarta que
pudiera darse un aumento
en la reunión del 25 y 26
de julio.

La inflación en EU, al
igual que en México, ha
ido en descenso, lo que no
debe sorprendernos, ya que
esa era la tendencia espera
da desde el año pasado. Es
muy probable que el creci
miento de los precios con
tinúe a la baja durante el
verano, lo que acrecentará
los llamados para que él
Fed, a pesar de su renuen
cia, inicie la reducción de
su tasa de referencia este
mismo año.

Me parece que las pre
siones en ese sentido crece
rán eft los próximos meses,
pero sigo pensando que el
Fed no va a ceder ante ellas.
La razón principal es que
está decidido, hasta aho
ra, en llegar a la meta de 2
por ciento de inflación, y
eso es poco probable que
se logre antes de 2025. No
olvidemos que es bastante
más fácil disminuir la in
flación del 9 al 4 por cien
to, que llevarla del 4 al 2
por ciento. Y esa tarea to

mará más tiempo del que
esperaban hasta hace poco
las autoridades monetarias
estadounidenses.

En el pasado he hecho
la analogía con las dietas
para bajar de peso. El avan
ce al principio es impresio
nante, pero luego se batalla
para llegar a la meta Mu
chos, entonces, se confor
man con los resultados ob
tenidos, cantan victoria, y
dejan la dieta. Consideran
que los sacrificios necesa
rios para bajar esos últimos
kilos no valen la pena.

Algo similar sucede en
el caso de la lucha contra
la inflación. Los primeros
puntos caen rápido, pero la
meta del 2 por ciento no es
fácil de alcanzar, como tam
poco lo es la del 3 por cien
to en nuestro país, pero eso
es otra historia Por ahora
mi comentario se limita a
lo que sucede al norte de la
frontera, donde los miem
bros del Comité de Mer
cado Abierto (Comité) del
Fed no tienen claro, según
la evolución de sus previsio
nes, si tendrán que volver a
subir las tasas de interés, o
cuánto tiempo deben per
manecer elevadas.

El Comité da a conocer
cada tres meses sus estima
ciones para el Producto In
terno Bruto, la Inflación y el
nivel de las tasas de interés.
La evolución de esas previ
siones múestra la incerti
dumbre que existe entre sus
miembros. Por ejemplo, en

mará más tiempo del que
esperaban hasta hace poco
las autoridades monetarias
estadounidenses.

En el pasado he hecho
la analogía con las dietas
para bajar de peso. El avan
ce al principio es impresio
nante, pero luego se batalla
para llegar a la meta Mu
chos, entonces, se confor
man con los resultados ob
tenidos, cantan victoria, y
dejan la dieta. Consideran
que los sacrificios necesa
rios para bajar esos últimos
kilos no valen la pena.

Algo similar sucede en
el caso de la lucha contra
la inflación. Los primeros
puntos caen rápido, pero la
meta del 2 por ciento no es
fácil de alcanzar, como tam
poco lo es la del 3 por cien
to en nuestro país, pero eso
es otra historia Por ahora
mi comentario se limita a
lo que sucede al norte de la
frontera, donde los miem
bros del Comité de Mer
cado Abierto (Comité) del
Fed no tienen claro, según
la evolución de sus previsio
nes, si tendrán que volver a
subir las tasas de interés, o
cuánto tiempo deben per
manecer elevadas.

El Comité da a conocer
cada tres meses sus estima
ciones para el Producto In
terno Bruto, la Inflación y el
nivel de las tasas de interés.
La evolución de esas previ
siones múestra la incerti
dumbre que existe entre sus
miembros. Por ejemplo, en

diciembre de 2021 estima
ban que la inflación, según
el indicador preferido del
Fed (gasto de consumo per
sonal) se ubicaría entre 2.0
y 2.2 por ciento en el último
trimestre de 2024, con la
tasa de los fondos federales
entre 1.9 y 3.1 para esa mis
ma fecha La tasa de largo
plazo la ubicaban entre 2 y
3 por ciento.

El Fed presentó ayer
sus previsiones revisadas
en las que consideran ina
movible la meta de infla
ción del 2 por ciento, cuyo
alcance ahora posponen en
más de un año. Según esos
números, la inflación es
taría ahora entre 2 y 3 por
ciento hasta el último tri
mestre de 2025, con la ta
sa de los fondos federales
entre 2.4 y 5.6 por ciento,
mientras que la tasa de lar
go plazo se espera entre 2.4
y 3.6. por ciento.

Por esta razón varios
analistas financieros y al
gunos economistas han su
gerido que, para evitar el
costo económico en em
pleo y producción por afe
rrarse a esa meta de infla
ción (2 por ciento), sería
conveniente relajarla, esto
es, se sustituya por una ma
yor, digamos 3 por ciento.
Una de las voces más re
cientes en ese sentido es
de Paul Krugman que, en
su comentario del 9 de ju
nio en el New York Times,
señaló que "hace una dé
cada, varios economistas,
incluyéndome, estábamos
pidiendo que se elevará la
meta, quizá al 4 por cien
to". Y más adelante pre
gunta ¿"deberíamos pagar
un alto precio por llevar
la inflación del 3 al 2 por
ciento?... este bien pudiera
ser el cuestionamiento que
enfrentarán las autoridades
monetarias en unos meses."

La economía y el nivel
del empleo en EU siguen
resilientes, por lo que con
sidero que, a pesar de to
das estas presiones, el Fed
no moverá su meta de in
flación y seguirá aplicando
la política monetaria con el
fin de alcanzarla

diciembre de 2021 estima
ban que la inflación, según
el indicador preferido del
Fed (gasto de consumo per
sonal) se ubicaría entre 2.0
y 2.2 por ciento en el último
trimestre de 2024, con la
tasa de los fondos federales
entre 1.9 y 3.1 para esa mis
ma fecha La tasa de largo
plazo la ubicaban entre 2 y
3 por ciento.

El Fed presentó ayer
sus previsiones revisadas
en las que consideran ina
movible la meta de infla
ción del 2 por ciento, cuyo
alcance ahora posponen en
más de un año. Según esos
números, la inflación es
taría ahora entre 2 y 3 por
ciento hasta el último tri
mestre de 2025, con la ta
sa de los fondos federales
entre 2.4 y 5.6 por ciento,
mientras que la tasa de lar
go plazo se espera entre 2.4
y 3.6. por ciento.

Por esta razón varios

analistas financieros y al
gunos economistas han su
gerido que, para evitar el
costo económico en em
pleo y producción por afe
rrarse a esa meta de infla
ción (2 por ciento), sería
conveniente relajarla, esto
es, se sustituya por una ma
yor, digamos 3 por ciento.
Una de las voces más re
cientes en ese sentido es
de Paul Krugman que, en
su comentario del 9 de ju
nio en el New York Times,
señaló que "hace una dé
cada, varios economistas,
incluyéndome, estábamos
pidiendo que se elevará la
meta, quizá al 4 por cien
to". Y más adelante pre
gunta ¿"deberíamos pagar
un alto precio por llevar
la inflación del 3 al 2 por
ciento?... este bien pudiera
ser el cuestionamiento que
enfrentarán las autoridades
monetarias en unos meses."

La economía y el nivel
del empleo en EU siguen
resilientes, por lo que con
sidero que, a pesar de to
das estas presiones, el Fed
no moverá su meta de in
flación y seguirá aplicando
la política monetaria con el
fin de alcanzarla
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diciembre de 2021 estima
ban que la inflación, según
el indicador preferido del
Fed (gasto de consumo per
sonal) se ubicaría entre 2.0
y 2.2 por ciento en el último
trimestre de 2024, con la
tasa de los fondos federales

entre 1.9 y 3.1 para esa mis
ma fecha La tasa de largo
plazo la ubicaban entre 2 y
3 por ciento.

El Fed presentó ayer
sus previsiones revisadas
en las que consideran ina
movible la meta de infla
ción del 2 por ciento, cuyo
alcance ahora posponen en
más de un año. Según esos
números, la inflación es
taría ahora entre 2 y 3 por
ciento hasta el último tri
mestre de 2025, con la ta
sa de los fondos federales

entre 2.4 y 5.6 por ciento,
mientras que la tasa de lar
go plazo se espera entre 2.4
y 3.6. por ciento.

Por esta razón varios
analistas financieros y al
gunos economistas han su
gerido que, para evitar el
costo económico en em

pleo y producción por afe
rrarse a esa meta de infla
ción (2 por ciento), sería
conveniente relajarla, esto
es, se sustituya por una ma
yor, digamos 3 por ciento.
Una de las voces más re
cientes en ese sentido es
de Paul Krugman que, en
su comentario del 9 de ju
nio en el New York Times,
señaló que "hace una dé
cada, varios economistas,
incluyéndome, estábamos
pidiendo que se elevará la
meta, quizá al 4 por cien
to". Y más adelante pre
gunta ¿"deberíamos pagar
un alto precio por llevar
la inflación del 3 al 2 por
ciento?... este bien pudiera
ser el cuestionamiento que
enfrentarán las autoridades

monetarias en unos meses."

La economía y el nivel
del empleo en EU siguen
resilientes, por lo que con
sidero que, a pesar de to
das estas presiones, el Fed
no moverá su meta de in
flación y seguirá aplicando
la política monetaria con el
fin de alcanzarla

diciembre de 2021 estima

ban que la inflación, según
el indicador preferido del
Fed (gasto de consumo per
sonal) se ubicaría entre 2.0
y 2.2 por ciento en el último
trimestre de 2024, con la
tasa de los fondos federales
entre 1.9 y 3.1 para esa mis
ma fecha La tasa de largo
plazo la ubicaban entre 2 y
3 por ciento.

El Fed presentó ayer
sus previsiones revisadas
en las que consideran ina
movible la meta de infla

ción del 2 por ciento, cuyo
alcance ahora posponen en
más de un año. Según esos
números, la inflación es
taría ahora entre 2 y 3 por
ciento hasta el último tri
mestre de 2025, con la ta
sa de los fondos federales
entre 2.4 y 5.6 por ciento,
mientras que la tasa de lar
go plazo se espera entre 2.4
y 3.6. por ciento.

Por esta razón varios

analistas financieros y al
gunos economistas han su
gerido que, para evitar el
costo económico en em

pleo y producción por afe
rrarse a esa meta de infla
ción (2 por ciento), sería
conveniente relajarla, esto
es, se sustituya por una ma
yor, digamos 3 por ciento.
Una de las voces más re
cientes en ese sentido es
de Paul Krugman que, en
su comentario del 9 de ju
nio en el New York Times,
señaló que "hace una dé
cada, varios economistas,
incluyéndome, estábamos
pidiendo que se elevará la
meta, quizá al 4 por cien
to". Y más adelante pre
gunta ¿"deberíamos pagar
un alto precio por llevar
la inflación del 3 al 2 por
ciento?... este bien pudiera
ser el cuestionamiento que
enfrentarán las autoridades
monetarias en unos meses."

La economía y el nivel
del empleo en EU siguen
resilientes, por lo que con
sidero que, a pesar de to
das estas presiones, el Fed
no moverá su meta de in

flación y seguirá aplicando
la política monetaria con el
fin de alcanzarla
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What's
News

T as autoridades
JLienergéticas de Eu
ropa tienen ima nueva
propuesta: no recortarán
los combustibles fósiles
hasta que disminuya la
demanda global. Para
los inversionistas, la
estrategia promete mucho
dinero. Wael Sawan, CEO
de Shell, detalló nuevas
metas en el día de inver
sionistas de la compañía
en Nueva York. Entre los

nuevos planes figuran más
dinero para accionistas,
una producción estable
de combustibles fósiles

y un requisito de ganan
cias más alto para que
inversiones en energía
limpia reciban luz verde.

? Los inversionistas
internacionales se han

decepcionado tanto de las
ofertas públicas iniciales
chinas que los bancos
de inversiones se están
retirando de listados
potenciales. Goldman
Sachs Group abandonó
varias órdenes de OPIs
en Hong Kong este año,
entre ellos tratos para una
compañía dermatológica y
un mercado en línea para
productos farmacéuticos.
Bank of America dejó su
papel en la próxima OPI de
Growatt Technology, que
produce inversores para
paneles solares.
? Los accionistas de

Toyota Motor reeligieron
al líder de muchos años
Akio Toyoda al consejo,
rechazando un esfuerzo

por algunos grupos de
inversionistas en Estados

Unidos y Europa por la

postura de Toyoda sobre
vehículos eléctricos.
El año pasado, Toyoda
recibió 96% de la votación.
Las acciones de Toyota
subieron ayer más de 5%
en operaciones en Tokio,
a su nivel más alto desde
principios del 2022.

? Salesforce asegura
que su nueva tecnología
ayudará a clientes empre
sariales a usar herra

mientas de inteligencia
artificial generativa, como
ChatGPT, de manera se
gura al proteger datos de
patentes. Para Salesforce,
convencer a líderes de
informática de que la IA
generativa es segura es
crucial al tiempo que bus
ca continuar con un plan
de transformación que ini
ció este año. Compañías
como JPMorgan Chase y
Verizon han prohibido a
empleados usar la versión
disponible al público de
ChatGPT.

? Elon Musk, CEO de
Tesla, dijo que la com
pañía anticipa iniciar
producción dé su nuevo
trailer eléctrico en mayor
volumen hasta finales del

2024, citando restriccio
nes en el suministro de
baterías. Tesla comenzó
a entregar sus primeros
camiones en diciembre,
cinco años luego de
haber revelado el modelo.

El trailer es el primer
modelo nuevo que Tesla
ha puesto en manos de
los consumidores desde
inicios del 2020. Musk
no detalló cómo define
producción de mayor
volumen.
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DESBALANCE

¿La Fed sigue los pasos
de Baoxico?
::::: Al parecer ahora sí la potente Reserva Fe
deral (Fed) de Estados Unidos, que encabeza
Jerome Powell, siguió los pasos del Banco
de México (Banxico), de la gobernadora Vic

toria Rodríguez Ceja. A
casi un mes de que nuestro
banco central pisó el botón
de stop para detener los au
mentos de tasas de interés,
nos reportan que la Fed hi
zo lo mismo el miércoles.
No es la primera vez que
Banxico va a la vanguardia
en política monetaria, pues
nos recuerdan que desde
antes del brote inflacionario

por la pandemia y la guerra en Ucrania, ya
había iniciado su ciclo de alza del costo del
dinero, convirtiéndose en una especie de líder
silencioso si no fuera porque su par en Brasil
fue mayormente agresivo para evitar que el
impuesto de los pobres cobrara más víctimas.

República Dominicana.
al acecho de Cancün
::::: Ante la feroz competencia en el turismo
internacional, nos recuerdan que no hay ene
migo pequeño, pues la Organización Mundial
del Turismo, de Zurab Pololikashvili. dio a
conocer esta semana que República Domini
cana atrajo más viajeros extranjeros que Ar
gentina, Brasil y Colombia. El año pasado,
nos detallan, el país caribeño recibió 7.1 millo
nes de visitantes, dejando atrás a las tres na
ciones más grandes de Sudamérica. Pololikas
hvili reconoció que Dominicana crece a ma
yor velocidad que el promedio mundial,
mientras su gobierno estima que recibirá, sólo
por avión, 7.9 millones de turistas en 2023, la
mayor cifra en la historia y se espera que lle
gue a 10 millones en los próximos años. Nos
hacen notar que esta cifra es la mitad de los
20 millones de extranjeros que Cancán aten
dió el año pasado; sin embargo, nos dicen
que Dominicana busca arrebatarle parte de
estos viajeros a la joya turística mexicana.

Fecha: 15/06/2023

Página: 22

Area cm2: 182

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 20,475



Están de oferta las islas Marías
::::: A propósito del turismo y ahora que vie
nen las vacaciones, nos platican que hay un
destino que están promocionando con hasta
50% de descuento en el transporte marítimo
si se realiza la reservación para viajar el próxi
mo fin de semana, Día del Padre, y de 10% a
30% para el verano. Se trata de las Islas Ma
rías, que dejó de ser centro penal y apenas en
diciembre se abrió oficialmente como centro
turístico administrado por la Secretaría de
Marina A unos meses del lanzamiento, nos
comentan que circulan dos versiones sobre
las islas pertenecientes a Nayarit, una que in
dica que el sitio está atrayendo menos turis
tas de lo previsto y por eso están aplicando
descuentos, y la segunda versión la dio la
ConcanacoServytur, de Héctor Tejada, que
asegura que el sitio ha superado las expectati
vas. Según la confederación, el nuevo proyec
to turístico recibe en promedio 300 personas
por semana o 43 por día. ¿Se le hace poco?
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Es increíble que el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha, quien debiera ser el garante
de la legalidad en su entidad, alborote más
el avispero al instar a la toma de bodegas de
empresas comercializadoras, sólo para des
viar la atención sobre el problema en que se
metió al prometer subsidio para unos pro
ductores de granos (maíz) y no para todos ni
en todos los estados. Su problema es haber
distorsionado el mercado más de lo que está
y no entender que lo mismo los productores
pecuarios que los comercializadores pueden
echar mano de una abundante oferta de maíz

(no de Sinaloa) porque se han modificado las
condiciones de los mercados respecto al pe
riodo 20202022, y en ausencia del programa
de coberturas contra precio objetivo, que se
eliminó de plumazo en esta administración,
hoy no hay un sistema de compensación de
precios básicos para el productor.

Se da precio de garantía a productores de
una a 10 hectáreas, pero ¿a poco cree el go
bernador que se paga a seis mil 965 pesos la
tonelada de maíz en Hidalgo o en Chiapas?
¡Pues no! Ahora se entiende por qué el aspi
rante a la Presidencia, todavía secretario de
Gobernación, AdánAugusto López, lo man
dó a volar, pues su decisión de gestionar cón
el Presidente subsidio para unos producto
res, no sólo desequilibra el mercado, sino que
además es muy costosa, económica y políti
camente, la solución que puede tener en sus
manos el Ejecutivo. Esos agricultores a los que
insta a tomar bodegas, producen 65% del gra
no mexicano.

Los productores tuvieron tres años de pre
cios altos, pero no necesariamente de vacas
gordas, pues, recuerde que el precio de los in
sumos para la producción aumentó de forma
desmedida y con ello los precios registrados
en el CME, por la escasez de grano (maíz, sor
go, trigo) que se originó en el cierre de eco
nomías completas durante la pandemia, se
exacerbaron por la invasión rusa a Ucrania, y
aumentó por sequías intensas en todo el orbe.

La política de comercialización que se es
tableció en 2002 sustituyó a la de precios de
garantía de Conasupo, que se acotó a precios
sobre maíz, trigo, sorgo y frijol con Salinas

y que Zedillo intentó liberalizar eliminando
todo subsidio. El caso es que escenas como
las que hemos visto, con tomas de carreteras
y el vertido de grano frente a Segalmex, pa
recían haberse erradicado en México. ¡Pero
Rocha despertó al dinosaurio, que ya traía
lo suyo desde que se decretó la eliminación
del sistema de coberturas (Aserca)! Resolver
el problema puede costar entre seis mil mi
llones y 10 mil millones de pesosAfea usted:
El precio de la tonelada de maíz estuvo ayer
en 240 dólares la tonelada en Chicago, a eso
se agrega el copete de las bases para deter
minar el precio productor puesto en México
(que determina Sader) y sube en 64 dólares.
Redondeemos a 300 dólares la tonelada,
multiplicado por 17.12 que cerró el FIX, y el
precio productor se ubica en cinco mil 136 pe
sos la tonelada, pero el gobernador prometió
comprar dos millones de toneladas a seis mil
965 pesos, lo que implica un subsidio de mil
829 millones de pesos.

Si operara la cobertura, sustentada en el
sistema de agricultura por contrato, implica
ba que, cuando el precio estaba como hoy,
por debajo del precio convenido antes de la
siembra, Aserca pagaba la diferencia con la
cobertura y una parte la pagaba el productor
y, si quedaba por arriba, la empresa tomaba
su propia cobertura para cubrir la diferencia
y no afectar sus números. Así se estabilizó
desde 2002, no sólo el precio, sino también
se neutralizó la presión política por el efecto
cíclico y periodos de volatilidad. De hecho, el
precio sigue siendo alto para el histórico en
México, que ronda entre cuatro mil y cuatro
mil 500 pesos la tonelada, en parte porque si
gue arrastrando altos precios de insumos y al
tos costos de transporte e inseguridad. Rocha,
o quien lo mal asesoró, pensó que con sacar
dos millones de toneladas del mercado com

prando una reserva estratégica, resolvería un
problema de excedentes, pero lo único que
mostraron fue su visión de ombligo, porque,
incluso el mercado de la tortilla prefiere com
prarle en el mercado mexicano al pecuario
que puede importar más barato GEM, que
seguir comprando maíz mexicano por arriba
del precio de mercado.
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Rubén Rocha: inaudito
• Como gobernador, debería imponer el orden porque,
en efecto, és un delito federal tomar instalaciones
federaleSi pero ÉÉ muy preocupante qu% su reSpuegla
sea exhortar a que s,e cometa otro delito.

En verdad que de no creerse el exhorto del gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha, quien, ante las protestas de los pro
ductores de maíz, frijol y sorgo en Sinaloa —que al cierre
de esta columna mantenían bloqueados los accesos al ae
ropuerto de Culiacán—, los exhortó a tomar las bodegas de
Gruma, Cargill y Minsa.
En una actitud totalmente reprobable, porque como

gobernador debería ser el primero en respetar la ley y el
Estado de derecho y, ante su total incapacidad para resol
ver el grave problema de los productores agrícolas y poner
orden en la entidad, lo que propone es que se rompa la ley
afectando alas grandes empresas, en un absurda maniobra
de pretender culparlas de una crisis que se originó por la
desaparición de los precios de garantía, los desfalcos de
Segalmex, la incapacidad de respuesta de las secretarías
de Agricultura y de Gobernación, el desplome en los pre
cios internacionales de granos y el alza en la inflación y las
tasas de interés.

Rocha acusó a Gruma, Cargill y Minsa de boicotear el
programa de compra de hasta 2 millones de toneladas de
maíz por parte del gobierno y aseguró que, no sólo no le
importan las consecuencias de tomar las bodegas de las
tres grandes empresas, sino que incluso está dispuesto a
participar en el asalto a las mismas.

La justificación de Rocha Moya es el no afectar a los
usuarios del aeropuerto, cuando, como gobernador, debe
ría imponer el orden porque, en efecto, es un delito federal
tomar instalaciones federales, como aeropuertos, pero es
muy preocupante que su respuesta sea exhortar a que se
cometa otro delita^
¿Realmente midió el impacto negativo de sus declara

ciones en términos jurídicos, económicos, comerciales y
sociales para Sinaloa?

O

CNA, SORPRENDIDO Y PREOCUPADO
Luis Fernando Haro, director del Consejo Nacional Agro
pecuario, se manifestó sorprendido y calificó de muy la
mentables las declaraciones del gobernador Rubén Rocha
por su exhorto a violentar el Estado de derecho.
Los productores, explicó, no están afectados por las

empresas, sino por la caída, en promedio de 30%t de los
precios agrícolas a nivel internacional, un incremento de
40% en sus costos de producción, lo que afecta su rentabi
lidad, y la eliminación de los programas gubernamentales
de apoyo al campo.

Sugirió alas autoridades a realizar mesas de diálogo, en
las que participen todos los sectores en búsqueda de solu
ción a los problemas de los productores agrícolas, no sólo
de maíz, sino también de trigo y sorgo.

O
DOLAR A 17.12 PESOS

Si algo presume el presidente López Obrador es el super
peso y no extraña que, en este arranque de precampañas
—aunque se nieguen a llamarlas así—, la corcholata y toda
vía secretario de Gobernación, Adán Augusto López, tam
bién haya presumido en su cuenta de Twitter el superpeso
que, dijo, demuestra que no eran un peligro para México.

En realidad, sí hay factores internos que apoyan al su
perpeso, como el buen manejó de las finanzas públicas
—una medida, por cierto, totalmente neoliberal—, así como
la política cambiaría, que inició Ernesto Zedillo en 1995 y
que ha hecho que hoy el peso sea una las divisas más ne
gociadas internacionalmente.

Pero el principal factor es el diferencial de tasas frente a
Estados Unidos, por la acertada política de Banxico y, desde
luego, la depreciación del dólar a nivel internacional por
que, entre otros motivos, la economía de Estados Unidos
no ha entrado aún en recesión.
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Arde el campo
La situación es verdaderamente preocupante para los pro
ductores agrícolas, quienes desde el martes bloquearon el
aeropuerto de Culiacán porque sienten que el gobierno les
incumplió promesas y nó tienen un interlocutor claro en la
Secretaría deGobernación.

Con la Secretaría de Agricultura padecen por la doble ven
tanilla. Mientras que el titular, Víctor Villalobos, ha tratado
de impulsar medidas modernas y eficientes para el campo,
otras fuerzas del gobierno se lo han impedido.

Bastaría señalar la desaparición de Financiera Nacional de
Desarrollo y el gran desastre que ha sido Segalmex, puesto
que Leoriei Cota Montano no ha logrado corregir no sólo la
gran corrupción de la época de Ignacio Ovalle, sino por sus
pésimas decisiones administrativas.

Se cambió de modelo de financiamiento por uno de sub
sidios, lo que no había sido un problema grave sino hasta que
se juntaron varios elementos: caída de los precios globales de
productos como el maíz o trigo de casi 2,000 pesos por tone
lada y revaluación del peso frente al dólar, que ayer llegó al
nivel que tenía en diciembre de 2015, de 17.10 pesos por dólar.

En su momento, el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, ofreció una mediación que no llegó absolu
tamente a ningún lado y, peor, mañana será el último día de
ese funcionario en el cargo. No hay con quién hablar.

La desesperación ha llevado a ideas absurdas. Ante la in
capacidad de dar alguna solución, el gobierno de Sinaloa le
dijo a los campesinos que dejen de protestar en el aeropuerto
y les pidió que tomen las instalaciones de empresas como
Minsa, Gruma o Cargill para obligarlos a pagar el precio que
ellos desean. Hacer incitaciones de este tipo no únicamen
te no plantea la solución a los problemas, sino que también
provocan que Se agrave el conflicto: la vía violenta no és el
camino, aunque pueda parecer atractivo para los populistas.
REMATE COPIADO

La Fed siguió los pasos del Banco de México. Detemiinaron
que mantendrían sin cambio su tasa de referencia y, en el
comunicado, Jerome Powell señaló que la tasa se manten
drá elevada durante un periodo largo y que podría aumentar,
dependiendo del comportamiento de la core inflation (que en
México se llama inflación subyacente);

¿Recuerda el anuncio tras la decisión de política monetaria
del Banco de México? Decidieron mantener sin cambio la tasa

y Victoria Rodríguez señaló que las tasas se mantendrían
elevadas durante un largo periodo, puesto que la inflación
subyacente no estaba disminuyendo con la misma velocidad
de la general. Mientras la primera se ubicó en 5.8%, la otra
está en 7.0 por ciento. Hubo muchos que cuestionaron tanto
la decisión como la forma en que fue comunicada, tratando
de cobrar derecho de piso a la gobernadora, sin embargo, el
tiempo le está dando la razón.

El Padre del Análisis Superiorles dice a quienes les pareció
excesivo decir que la Fed le copió al Banxico, como dije en
esta columna, que es tan ridículo como creer que el Banco de
México sigue políticas de la Fed, aunque algunos sandios asilo
declaren para buscar reflectores. Dentro de una semana, cuan
do se anuncie la decisión de política monetaria, casi puede
descontarse que se mantendrá sm cambio la tasa de referencia.
REMATE CONTADOR

Dentro del proceso de renovación que está viviendo el Insti
tuto Mexicano de Contadores Públicos, ahora le corresponde
a la vicepresidencia general, y el más fuerte candidato es el
actual vicepresidente fiscal Ramiro Ávalos Martínez. Este
guerrerense, con larga trayectoria dentro del IMCP, tiene más
de 20 afios de experiencia en los temas fiscales, y ahora con
los que tienen que ver cón la recaudación por vías digitales.

No cabe duda de que se trata de una valiosa pieza para
sustituir la vicepresidencia que actualmente tiene Héctor
Amaya Estrella. Habrá que estar pendientes de este proce
só dentro del IMCP, que ya tiene inscrito a Ávalos Martínez.
REMATE EJEMPLAR
Si analizamos los resultados que están teniendo el AIFA, di
rigido por Isidoro Pastor, y el AICM, encabezado por Carlos
Velázquez Tiscareño, vemos que la temiinal de la Ciudad de
México muestra resultados verdaderamente espectaculares.
Sin duda, el orden en la operación en el AICM y una visión de
largo plazo le están permitiendo tener muy buenos resultados.
REMATE NORMALIZADO

La iniciativa privada tiene cada vez menos tiempo para lograr
que, si ya habrá cambios en las Normas Oficiales Mexicanas
en materia de salud, que estos sean por otras NOM superiores.
Quitar estas NOM atenta contra la mayoría de los mexicanos:
Que no engañen diciendo que los opositores están con la in
dustria médica.

Fecha: 15/06/2023

Página: 27

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 18,630

Página 5 de 7



ILa que se dice lista para aprove
< char las oportunidades del nearsho

ring es Fibra Prologis, que encabeza Luis
Gutiérrez, que acaba de levantar siete mil
124 millones de pesos en una suscripción
realizada en la Bolsa Mexicana de Valo
res, que dirige JoséOriol Bosch, y en los
mercados internacionales. Prologis se ha
vuelto un emisor recurrente para satis
facer sus necesidades de financiamien

to para las oportunidades derivadas de la
relocalización de plantas. Actualmente,
la fibra cuenta con 225 inmuebles en seis
mercados industriales en Ciudad Juárez,
Reynósa, Tijuana, Guadalajara, Ciudad de
México y Monterrey.

2 Este 20 de junio, la Asociación Na
• cional de Industrias del Plástico, que

preside Aldimir Torres, inicia de mane
ra virtual las sesiones del Diplomado de
Economía Circular en Plásticos, que cuen
ta con el aval de la Universidad Anáhuac.

Los interesados adquirirán las habilida
des necesarias requeridas en las áreas de
responsabilidad social y sustentabilidad
de las empresas. Asimismo, se busca au
mentar la concientización y compromiso
ambiental que conlleve a la elaboración
de mayores proyectos sustentables en el
sector. Por cierto, el valor de la producción
de productos de plástico ronda los 295 mil
millones de pesos.

3Bud Light, de AnheuserBusch In
Bev, bajo la presidencia ejecutiva

de Michel Doukeris, perdió el primer lu
gar en el mercado cervecero de EU, y ganó
su sitio Modelo Especial, de Constellation
Brands. Esto se atribuye a la reacción de
los "conservadores" por una promoción
en redes sociales con el influencer tran

sexual Dylan Mulvaney. Mientras en el

último mes las ventas de Bud Light y Bud
weiser cayeron 24.6 y 9.2%v respectiva
mente, las de Modelo Especial aumentaron
10.2%, según la consultora Bump Williams.
Constellation Brands, presidida en México
por Daniel Baima, produce 90% de la cer
veza mexicana que se exporta a EU.

4 Esperanza Ortega, presidenta de
•la Cámara Nacional de la Industria

de la Transformación, ya le está copiando
algunas acciones a Francisco Cervantes,
presidente del Consejo Coordinador Em
presarial (CCE). Y es que Ortega se reunió
con Nora Ruvalcaba Gámez, subsecreta
ría de Educación Media Superior de la SEP,
con el fin de conocer a fondo el Sistema

de Educación Dual. Sí, el mismo tema que
Cervantes impulsaba desde su gestión
en la Concamin. Ortega aprovechó el en
cuentro con la funcionaría para abordar la
importancia de la vinculación de los jóve
nes, desde su formación como estudian
tes, al sector empresarial.
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Gobernador vs. Cargill,
Gruma y Minsa,
¿pero no pudieron con
precios controlados?

El gobernador de Sinaloa Rubén Rocha Moya, arremetió con
tra las corporaciones de Gruma, Minsa y Cargill por importar
barato el precio del maíz blanco y ser acaparadores del gra
no gracias a los bodegueros. El gobernador les echó la culpa,
pidiéndoles a los agricultores de maíz que dejen de bloquear
el Aeropuerto de Culiacán porque él, el gobernador, está con
ellos en su lucha. Más allá de los desplantes discursivos del
gobernador, el problema no parece ser Gruma, Cargill o Minsa,
sino los bajos precios internacionales de los granos, lo que ha
originado la importación económica del mismo.
CREYERON QUE COMPRANDO 2 MILLONES
DE TONELADAS LO SOLUCIONARÍAN
El problema: el gobernador, junto con el gobierno federal, no
ha podido cumplirle a los agricultores con elevar el precio del
maíz blanco o, por lo menos, garantizarles un precio objetivo.

El gobernador, junto con la dudosa Segalmex, quedaron en
comprar dos millones de toneladas de maíz blanco. Creyeron
que con esa compra el mercado se equilibraría. ¿Pero cómo
se va a equilibrar si hablamos de 26 millones de toneladas de
maíz blanco y, en el mejor de los casos, sólo sacarían dos mi
llones de toneladas de circulación? La sobreoferta del grano
seguirá y, por lo tanto, su precio barato.
SE REGRESÓ A LOS COSTOS PRECIOS DE GARANTÍA
Especialistas, como Juan Carlos Anaya, director del Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), explican que uno
de los errores fue regresar a los precios controlados, cuando
anteriormente, desde Fox, ya se contaba con un ingreso obje
tivo ofrecido a los productores del campo. La diferencia radica
en que el ingreso objetivo establece un nivel mínimo, en base
al costo de insumos, pero no en base al precio, que se puede ir
a las nubes, tal y como lo estamos viendo actualmente.

Garantizar con precios mínimos difícilmente le alcanzará
al gobierno. De hecho, ya no le alcanzó, En Estados Unidos,
aun con presupuestos infinitamente mayores al nuestro, usan
el ingreso objetivo y 110 los precios de garantía.
NO DEJARON CONTENTO A NADIE Y SE GASTARON

EL DINERO

¿Gruma, Minsa y Cargill tienen la culpa de que el precio del
grano esté barato intemacionalmente y de aprovecharlo para
importar? Claro que no. Más bien estamos viendo poca habi
lidad de operación por parte del gobierno, pues con el dinero
de esas dos millones de toneladas de maíz blanco pudieron
haber favorecido de mejor forma a los productores del cam
po. No dejaron ni contentos a los productores de maíz ni a los
productores de los demás granos, trigo y cebada sobre todo.

Y ahora el gobernador, en un afán de yo soy uno de uste
des, le echa la culpa a los corporativos que compran barato en
el exterior, cuando claramente el problema es el bajo precio
internacional y encontrar cómo solucionarlo internamente.

Por lo pronto, también los usuarios del aeropuerto de Cu
liacán pagan los platos rotos, junto con las aerolíneas, pues los
productores mantendrán cerrada la terminal aérea.
EL SUPERPESO HACE SUFRIR A EXPORTADORES

El superpeso es una realidad. La Reserva Federal de EU, al
mantener su tasa en 5.25%, le permite a México mantener un
buen diferencial de tasas y, por lo tanto, un premio de 6 puntos
porcentuales, ya que la tasa del Banxico se mantiene en 11.25
por ciento. La entrada de dólares se seguirá dando gracias al
diferencial de tasas, las exportaciones, remesas, turismo e IED.

Sin embargo, el peso fuerte es difícil para los exportadores,
les encarece sus exportaciones en pesos. Y la economía mexi
cana es exportadora. Los exportadores deberán lidiar con el
superpeso por unos meses más. Hay quien dice que también
se ven beneficiados por los insumos que importan, los cuales,
al ser en dólares, son más baratos. El lado triste de todo ello
es que las importaciones de alimentos e insumos no se ven
reflejadas en reducciones de precios, por ejemplo» en el super
mercado. Una cuestión es que dejen de elevarse los precios y
otra muy distinta que bajen. No lo hacen. Por lo pronto, ayer,
el superpeso cotizó en 17.11 pesos por dólar y muchos analistas
ven previsible que rompa el piso de los 17 pesos.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

A nivel local se publicará
el informe de Banxico de

las economías regionales;
en EU destacan los datos,

de producción industrial y
en Europa la decisión de
política monetaria.

MÉXICO: El Banco de
México publicará su reporte
sobre las economías regio
nales al primer trimestre.

ESTADOS UNIDOS: El

Departamento del Trabajo
dará a conocer su reporte de
las solicitudes iniciales de

subsidios por desempleo al
pasado 10 de junio.
La Fed de Nueva York

publicará su índice
manufacturero Empire State
correspondiente a junio.
Más tarde, la Reserva

Federal revelará la

producción industrial y
capacidad utilizada durante
el quinto mes del año.

EUROPA: El Banco Cen

tral Europeo (BCE) dará
a conocer su decisión de

política monetaria, que de
acuerdo con estimaciones
de Blqomberg aumentará

en 25 puntos base su tasa
de referencia.

—Eleazar Rodríguez
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De jefes

C? Opine usted:
empresas@elfinanciera.eom.mx

Comercio en línea
'rejuvenece'
a Bodega Aurrerá
a sus 65 años
Bodega Aurrerá cumple este 2023
sus primeros 65 años y los celebra
uniéndose a la fiesta del comercio

electrónico, ya que actualmente
ofrece el servicio de Despensa
en tu Casa en 527 de sus tiendas
de los formatos Bodega Aurrerá,
Bodegas, Mi Bodega y Bodegas
Express que operan en México,
con lo que la marca logró 'rejuve
necer' sus servicios.

"Bodega Aurrerá ha sido el
último formato que se suma a la
fiesta de ecommerce en México,
de cara a la omnicanalidad inició

la Despensa a tu Casa en mayo
del 2020 con 20 tienda en ese

entonces, y ya cerramos con 527
tiendas de Bodega Aurrerá con el
servicio habilitado, lo que nos co
loca como la principal operación
on demand de México", aseguró
Anderson Andrade, director de
ecommerce para la cadena de
Mamá Lucha.

Con Despensa en tu Casa, los
clientes pueden adquirir más de
60 mil artículos a través del catá

logo extendido en línea y acudir
a las más de 790 unidades con el
servicio de Pickup para recoger
en tienda los pedidos realizados
en línea.

Entre los planes de la tienda
de Mamá Lucha destacan la
intención de incursionar en otros

giros como consultorios médicos
en las tiendas con farmacia y
su apuesta por bancarizar a sus
consumidores, con su servicio de
CrediBodega, que el año pasado
otorgó casi 500 mil créditos.

Actualmente la marca de

origen mexicano es la más impor
tante para Walmart, pues concen
tra 82 por ciento de las unidades
abiertas en el país, es decir, de las
2 mil 800 unidades que operan
en México, 2 mil 300 son de los
diferentes formatos de Bodega
Aurrerá, mientras que 303 son
del modelo Walmart, 167 son
de Sam's Club y 100 Walmarts
Express.

Incluso, el año pasado
Walmart abrió 258 unidades de

Bodega Aurrrá, un incremento de
172 por ciento con respecto a los
95 puntos inaugurados en 2021.
Nos cuentan que, original

mente, la primera tienda de'la
compañía se instaló en el corazón
de la Ciudad de México, donde
hoy, su jefe y vicepresidente
sénior, Raúl Quintana Cor
tina,develará una placa conme
morativa junto con autoridades,
directivos y asociados de la marca
para reconocer su historia.

El efecto Domino's
Dicen que lo que tiene buenos re
sultados debe ser replicado, esto
es algo que en Domino's Pizza,
con más de 30 años de presencia
en México, tiene muy claro y
este será el trabajo de Cosme
Torrado Galvanduque, quien
está tomando las riendas de la

marca. Tan solo el año pasado
Domino's logró ventas de más de
50 millones de pizzas. La marca
ofrece la posibilidad de comprar
en mostrador o recibir el pedido
en casa, pero también permiten
realizar pedidos a través de diver
sas plataformas como teléfono,
web y su propia aplicación móvil.
Además, se destacan por la
variedad y personalización de sus
productos. Mientras que una de
sus estrategias clave durante este
año ha sido Dominosmanía y que
tendrá una edición especial du
rante los próximos 10 días donde
cualquiera de sus pizzas, de cual
quier masa, cualquier tamaño y
con cualquier ingrediente, podrá
adquirirse en 229 pesos en sus
845 unidades, presentes en 160
ciudades en las 32 entidades del
país y con la que esperan empujar
sus ventas y superar los 16 millo
nes de hogares a los que llegaron
el año pasado.
Cancelación
enelISSSTE

El proveedor de servicios de
limpieza en inmuebles Ocram
Seyer, y la firma que ofrece
servicios de seguridad privada,
Tonatzin Mex, fueron notificados
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Cancelación
enelISSSTE

El proveedor de servicios de
limpieza en inmuebles Ocram
Seyer, y la firma que ofrece
servicios de seguridad privada,
Tonatzin Mex, fueron notificados
de la finalización anticipada, y
hasta ahora sin motivos, de sus
contratos vigentes con el ISSSTE

Esto, pese a que las empresas
aseguran que no cuentan con
ningún reporte o sanción de
incumplimiento por parte de sus
clientes. Incluso, aseguran que
participaron en una licitación
pública, en la que compitieron
con otras empresas, por lo que
descartan corrupción en sus con
tratos. La cosa es que ya convo
caron a una nueva licitación para
contratar los servicios, cuando a
las empresas todavía no les han
informado la razón de la termi

nación anticipada y ni siquiera
les dicen cuánto les van a pagar
por la cancelación de contratos
vigentes y que causaron gastos.

En este sentido, ambas firmas
piden la intervención de la titu
lar de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, que tiene la
encomienda del presidente de
velar por los contratos y compras
de las dependencias.

de la finalización anticipada, y
hasta ahora sin motivos, de sus
contratos vigentes con el ISSSTE

Esto, pese a que las empresas
aseguran que no cuentan con
ningún reporte o sanción de
incumplimiento por parte de sus
clientes. Incluso, aseguran que
participaron en una licitación
pública, en la que compitieron
con otras empresas, por lo que
descartan corrupción en sus con
tratos. La cosa es que ya convo
caron a una nueva licitación para
contratar los servicios, cuando a
las empresas todavía no les han
informado la razón de la termi

nación anticipada y ni siquiera
les dicen cuánto les van a pagar
por la cancelación de contratos
vigentes y que causaron gastos.

En este sentido, ambas firmas
piden la intervención de la titu
lar de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, que tiene la
encomienda del presidente de
velar por los contratos y compras
de las dependencias.

de la finalización anticipada, y
hasta ahora sin motivos, de sus
contratos vigentes con el ISSSTE

Esto, pese a que las empresas
aseguran que no cuentan con
ningún reporte o sanción de
incumplimiento por parte de sus
clientes. Incluso, aseguran que
participaron en una licitación
pública, en la que compitieron
con otras empresas, por lo que
descartan corrupción en sus con
tratos. La cosa es que ya convo
caron a una nueva licitación para
contratar los servicios, cuando a
las empresas todavía no les han
informado la razón de la termi

nación anticipada y ni siquiera
les dicen cuánto les van a pagar
por la cancelación de contratos
vigentes y que causaron gastos.

En este sentido, ambas firmas
piden la intervención de la titu
lar de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, que tiene la
encomienda del presidente de
velar por los contratos y compras
de las dependencias.

Entre los planes de la tienda de Mamá
Lucha destacan incursionar en otros

giros como consultorios médicos en las
tiendas con farmacia y bancarizar a sus
consumidores con CrediBodega "
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MIMIS FINANZAS

2024: ¿Inflación controlada y mercados en ascenso?
Alberto Tovar

i 2024 alienta esperanzasE prometedoras, avizorán
dose una inflación que

se alinea gradualmente con los
objetivos del Banco de México.
En especial, se estima un auge
bursátil que abriría excelentes
oportunidades en EU, particular
mente en el sector tecnológico.
Así lo confirma Jesús Garza,
director General de Soluciones

Financieras GAMMA y docente
en EGADE Business School

Durante una entrevista para
el podcast Dinero y Felicidad,
enfatizó sobre la economía mex

icana y el notable desempeño del
peso. Dicho comportamiento lo
atribuye a diversos factores, en

tre ellos, el ingreso vigoroso de
divisas debido a la tasa de interés

diferencial de nuestro país con
EU, sumado a la depreciación del
dólar a escala global.
Aun con el panorama de

desaceleración en EU, Garza es
pecula sobre una posible actitud
menos beligerante por parte de
la Fed respecto a la política mon
etaria, lo que provocaría una
mayor depreciación del dólar.

En relación a las perspectivas
para 2024, el entrevistado man
ifiesta un optimismo mesurado.
Pese a los obstáculos actuales,
como la escasez de personal
capacitado y políticas poco
incentivadoras hacia el sector

industrial, confía en la bonanza
de los años venideros. Concreta
su vaticinio en un incremento

del PIB mexicano de entre 1.5 y
2% en 2024.

En términos de mercados

bursátiles, vislumbra un hori
zonte alentador, principalmente
para las bolsas de EU. A pesar de
la volatilidad y la ralentización
económica, augura un acercam
iento de las tasas inflacionarias

a los objetivos establecidos en
varias naciones para 2024. Este
ajuste favorecería una reani
mación parcial de la bolsa.

Además, Garza está conven
cido de que 2024 será un año
propicio para la inversión, con
especial énfasis en las firmas
tecnológicas. Si bien subraya la
presencia constante de riesgos,
confía en el despegue bursátil a
partir del año próximo.

Con la expectativa de una
política monetaria más indul
gente en Estados Unidos, un cre
cimiento sólido en México y un
ascenso bursátil, parece haber
razón para el optimismo.

Recuerda que siempre es
crucial entender que las proyec
ciones económicas están sujetas
a variaciones.
Puedes consultar la entrevista

completa en el podcast "Dinero
y Felicidad", en Spotifyy Apple
podcast, entre otros.

¿Cómo te ha afectado la
situación económica del país?
Coméntame en Instagram:
@atovar. castro
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n
MONEDA EN EL AIRE

¿Ciberataques?
Para nada
Jeanette
Leyva Reus

Contrario a lo que los
usuarios reportan, y que
desde luego es el esla

bón más débil y por lo donde
los delincuentes logran robar
recursos a usuarios de la banca

en línea, móvil y de tarjetas,
las instituciones financieras en
general, podríamos decir que
están lejos de tener "alertas
rojas" en sus tableros por los
temas de ciberataques.

Según el reporte del Sistema
Financiero que realiza el Banco
de México (Banxico) resulta
que en el tema que hace un año
se lanzó la alerta naranja por
la guerra iniciada por Rusia
en contra de Ucrania y que
se esperaban ataques por el
hecho del congelamiento de
cuentas de instituciones rusas,
no se reportaron actividades
o ataques que pudieran ser
atribuibles al conflicto, por lo
que las autoridades financieras
mexicanas determinaron pasar
el nivel de alerta de "naranja"
a "amarillo", lo que podemos

decir que es positivo.
Aunque pareciera poco

creíble, resulta que desde di
ciembre de 2022 a la fecha del

presente sólo se han presen
tado cuatro, sí cuatro inciden
tes cibernéticos relevantes que
fueron reportados por las insti
tuciones financieras mexicanas
y que fueron atendidos por el
Grupo de Respuesta a Inciden
tes Sensibles de Seguridad de
la Información (GRI) de las au
toridades financieras conforme

a sus protocolos.
Esto, afirman en el reporte,

no significó afectaciones
económicas relevantes a los
clientes del sector financiero

mexicano, estos datos por un
lado, pueden interpretarse
como un avance positivo en los
niveles e inversiones que hacen
los bancos en proteger sus sis
temas para evitar ser víctimas
de los ciberdelincuentes y deja
claro que deben reforzar la
información y educación entre
los millones de clientes que
tienen para que no sean enga
ñados y robados. Desde luego,
ese bajo nivel de reportes de
ataques puede significar que
varias instituciones han optado
por no dar aviso a las autorida
des para que no sean sanciona
dos por las mismas. Ojalá sea la
primera opción.

Y en el otro lado de la

moneda, no todo es política ni
corcholatas, ya que hay temas
en los que se siguen trabajando

y que son buenas noticias, una
de ellas es que esta semana
todo indica se tendrán reu

niones para poder terminar
más rápido el proceso para el
regreso de la Categoría 1 en la
aviación, ya que la auditoría
concluyó por fin, como se
dijo la semana pasada en el
encuentro en donde estuvo el

titular de la SICT Jorge Ñuño, y
no hubo más hallazgos. Desde
luego dado el trabajo que se ha
realizado todo este tiempo para
el regreso quedó establecido
que habrá reuniones frecuentes
para evitar que esto vuelva a
suceder, lo más importante es
que fue un trabajo en equipo
de todas las áreas y hay el
compromiso de que esta caída
no se repita. También en esta
semana pasó desapercibido por
tantos temas la apertura del
Libramiento Ciudad Juárez,
obra que supervisó también la
dependencia y que cambiará la
cara en esa zona del país ya que
permitirá un ahorro de tiempo
de traslado de hasta 90 minu
tos; la obra fue realizada por la
constructora Coconal que tiene
más de 73 años de operación y
con una amplia experiencia en
carreteras.

Otra monedita que si bien
está dirigido para niños, vale
mucho la pena que todos
entren a echarle un vistazo

a jugar para aprender, y me
refiero al videojuego presen
tado por Condusef, Santander
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y Tuiio que busca que en un
juego interactivo aprendan los
conceptos básicos para utilizar
las herramientas aprendidas
de cómo usar los ingresos y los
gastos, como alcanzar metas,

como evitar tomar malas deci

siones financieras, como cono
cer algunos productos básicos;
el objetivo es que al final desde
pequeño se vayan inculcando

los conocimientos básicos para
tener una vida financiera más
plena, el videojuego es gratuito
y está bastante entretenido,
echen un ojo. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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COLABORADORA
INVITADA

Tres claves para entender la
importancia de las estrategias ESG

Ruth
Guevara

Tras la pandemia, los crite
rios ambientales, sociales
y de gobernanza (ESG,

por sus siglas en inglés) cobra
ron mayor relevancia debido a
la influencia que ejercen sobre
los tomadores de decisiones y
los inversores. Muchas empre
sas alrededor del mundo están

fijando objetivos de reducción
de carbono, avanzando hacia el
NetZero y mitigando las emisio
nes de gases de efecto inverna
dero, Para poner en perspectiva,
el informe Panorama de las em

presas latinoamericanas sobre
ESG de EY, encontró que el 58%
de las organizaciones estable
cidas en México han integrado
estrategias sustentables en sus
modelos de negocios.

Los criterios ESG están

transformando el significado
de la responsabilidad social y
medioambiental. En el pa
sado, estas certificaciones eran
símbolo de compromiso y se
exponían como claros diferen
ciadores entre las compañías.
En la actualidad, son pocas las
empresas que no cuentan con
políticas de sustentabilidad, nor

mativas de diversidad e inclu

sión y reglamentos de ética; sin
embargo, el reto es demostrar
que cada uno de los aspectos que
dicen tener, realmente se llevan
a cabo y tienen un impacto rela
cionado con el negocio.

Si bien es cierto que el foco
principal se encuentra en los
requerimientos medioambien
tales, hoy en día los componen
tes sociales y de gobernanza

son igual de importantes. Las
empresas deben demostrar una
verdadera preocupación por sus
colaboradores y la comunidad
en general. No basta con que los
líderes de las compañías sean
excelentes profesionales, sino
que deben guiar con sentido
humano, velar por los intereses
de su organización y ser ejemplo
de buenas prácticas. A continua
ción, presento tres claves para
entender la trascendencia de las

estrategias ESG.
1. De la competencia a la

cooperación.
Uno de los grandes desafíos

al que se enfrentan las compa
ñías al momento de integrar
estrategias ESG en sus modelos
de negocio es la dificultad para
generar alianzas y trabajo cola
borativo. La pandemia mostró lo
vulnerables que pueden ser las
cadenas de suministro y obligó
a encontrar nuevos puntos de
vista. Este cambio de perspecti
vas motiva a las organizaciones
a enfrentar los retos a través de

iniciativas concretas, una visión
sistémica, alianzas y un enfoque
colaborativo. Estos conceptos,
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que se podrían considerar como
abstractos, son los que más ade
lante se traducen en la identifica
ción de riesgos y oportunidades.
2. Actuar y comunicar.
Es evidente que las compa

ñías están realizando acciones

para disminuir su huella de car
bono, mejorar el ambiente labo
ral y crear espacios éticos, pero
no siempre logran difundir sus
esfuerzos a los colaboradores ni

a los consumidores. Un punto
importante para destacar es que
la percepción de las personas
sobre las marcas es cada vez más
determinante al momento de

elegir qué producto adquirir.
Las divulgaciones ahora

contienen una gran cantidad
de información no financiera
y deben reflejar dónde están
las prioridades, cuáles son las
aspiraciones y las metas y dónde
están los retos por atender. Todo
eso contribuye a que haya una
mejor percepción de que las
empresas realmente están bus
cando ser responsables. Tanto

el inversionista como el consu

midor buscan algo más allá del
producto.
3. Cambiar para prospe

rar.

Por último, se prevé que
para el año 2025 los activos
centrados en ESG alcancen un
valor de 53 millones de dó

lares. Es por ello que las em
presas deben asumir un papel
proactivo en la adopción de los
criterios ambientales, sociales
y de gobernanza, utilizando los
recientes avances en las normas

medioambientales como hoja de
ruta. De acuerdo con la última
edición del EY Future Consumer
Index, el 43% de los consumi
dores globales buscan adquirir
productos de empresas que
beneficien a la sociedad, incluso
a un costo mayor. Esto pone
de manifiesto la urgencia de
consolidar las estrategias ESG,
pues brindan grandes beneficios
en términos de transparencia,
gestión de crisis y sostenibilidad
de las operaciones.

k\\o basta con que los líderes de las compañías
sean excelentes profesionales, sino que deben
guiar con sentido humano
"Las divulgaciones ahora contienen una gran
cantidad de información no financiera v
deben reflejar dónde están las prioridades"
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¡ICOORDENADAS
El árbitro electoral y sus dilemas
Enrique
Quintana
No era imaginable siquiera una foto de los in

tegrantes del Consejo General del INE con el
presidente López Obrador en los tiempos en

los que Lorenzo Córdova era presidente del Instituto.
Las críticas del presidente de la República no

eran solo sobre el presidente del Instituto o sobre
algún consejero en lo particular, sino sobre la insti
tución misma.

Lo singular es que, con el relevo de los consejeros
a partir del mes de abril, quedaron siete de los que
estaban anteriormente y cambiaron solo cuatro.

Es decir, la mayoría de los que forman la máxima
autoridad del Instituto permanecieron.

¿Por qué el presidente de la República incluso
aceptó ahora una larga reunión con ellos?

Creo que el tema es muy claro: el proceso
interno de Morena puede interpretarse como
violatorio de la ley electoral y puede traer consigo
sanciones que van desde amonestaciones hasta la
inhabilitación de las personas que violen las reglas
para registrarse como candidatos.

En su conferencia mañanera, el presidente López
Obrador ya justificó que no hay ninguna violación de
la ley, pues se trata simplemente de elegir al "coor
dinador de la defensa de la transformación".

Si después éste o ésta se convierte en candidato
presidencial de Morena y sus aliados... para el presi
dente, pues ya será una mera coincidencia.
Es como si se estuviera eligiendo al coordina

dor de un club y punto.
Si el INE asume el criterio expresado por el pre

sidente y deja que todo corra como si nada pasara,
se entenderá que la reunión celebrada en Palacio
Nacional el martes pasado en realidad fue para plan
char esta circunstancia.

Si resulta que, pese a la reunión, los consejeros
no admiten que se le pueda dar vuelta a la ley de
manera tan chabacana, entonces tendremos tiempos
tormentosos en los que las sonrisas del martes ya no

estarían presentes.
¿Basta con cambiar la denominación del cargo,

poniéndole el nombre de coordinador a quien real
mente será candidato para que no le afecte la ley?

El presidente de la República reveló ayer que
habló personalmente con cinco ministros de la Corte
cuando se iba a votar la constitucionalidad del tras
lado de la Guardia Nacional a la Sedeña. Sin mencio
nar los nombres, dejó ver que fueron Loretta Ortiz,
Yasmín Esquivel, Juan Luis González Alcántara,
Margarita Ríos Farjat y Arturo Zaldívar.

El presidente echó en cara a quienes votaron en
contra (Ríos Farjat y González Alcántara, que no le
revelaron el sentido de su voto).
La mayoría de la Corte no aceptó las presiones

y decidió asumir el riesgo de oponerse al presidente
de la República.

¿Cree usted que algunos consejeros del INE
aguantarían la presión de una llamada personal
del presidente?

El gran dilema que hoy tiene el árbitro electoral
es si resiste al presidente de la República, asumiendo
las consecuencias que ello tiene. O si mejor justifi
can la violación de la ley diciendo que no hay tal.
También ese dilema será el que afronte en su

momento el Tribunal Electoral, pues dé por hecho
que los reclamos de la oposición llegarán hasta esa
instancia.

López Obrador sabe se lo hemos dicho ya varias
veces que pese a lo que diga públicamente, Morena
no tiene ganadas las elecciones del próximo año.
Tampoco la mayoría absoluta en las Cámaras.

El realizar intensas precampañas desde ahora
y hasta el final del mes de agosto, puede dar una
ventaja a quien resulte candidata o candidato de
Morena, una que podría ser crítica a la hora de votar
en el 2024.

En los próximos días y semanas veremos de qué
están hechas nuestras autoridades electorales.
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A México le 'salió un puerto en Yucatán
A esa isla artificial le llaman

"isla Cervera" en recuerdo
de la astucia del Goberna

dor Víctor Cervera Pacheco, quien
gobernó Yucatán en un par de
ocasiones hasta 2001. Esa ínsula

está a poco de duplicar su tamaño.
Cuentan que la intención del

priista fue crear un puerto de
altura que conectara su aislado
estado con el mundo, ampliando
el muelle de Progreso para con
seguir su meta. Para eso trabajó
en un plan. Como el tiempo no le
sería suficiente, usó los recursos
a su alcance para comenzar "al
revés", por el final.

Él conocía a los políticos como
pocas personas y sabía que sus
relevos podrían desechar la idea.
Para evitar ese lío con el futuro, el
gobernador ordenó que durante
meses embarcaciones transpor
taran toneladas de piedra 6.5
kilómetros mar adentro, al fondo
marino que en la región tiene la
peculiaridad de rondar los 10

metros de profundidad.
Al tiempo, ese trabajo comple

tado con arena conformó una isla

artificial, la "isla Cervera", de 40
hectáreas. A quienes le sustituye
ron no les quedó más remedio que
terminar el trabajo y completar
el muelle hasta ese punto. Desde
esos días, el puerto no se amplió
más.

En 2018 un nuevo gobernador,
Mauricio Vila, pensó en ampliarlo
a partir de un propósito: construir
el astillero más grande de toda
América.

La visión la comparte con
Fincantieri, empresa italiana que
construye y da mantenimiento
igual a barcos de guerra que de
transporte turístico, una empresa
presidida por Claudio Graziano,
desde Trieste.

La compañía firmó un com
promiso: si pueden construir
40 hectáreas en el mar para su
astillero, ésta y sus proveedores

invertirán cientos de millones de
dólares en fábricas de botes de

gran dimensión.
Pausa aquí. México se carac

teriza por exportar coches de
casi todas las marcas relevantes

y piezas para aviones útiles por
igual para Airbus, Boeing y Bom
bardier. ¿Pero barcos hechos en
México?

La sola intención empezó a
mezclarse con inversiones reales.

En 2021, en plena pandemia,
Invincible Boats dio el campana
zo. La empresa constructora de
embarcaciones pequeñas anunció
una inversión de 50 millones de

dólares en una planta de pro
ducción a ubicarse en Kanasín,
Yucatán, un municipio conurbado
con la capital.

Esta compañía con base en
Florida es propiedad de Warbird
Marine Holdings, corporación que
meses después reveló la adquisi
ción de otra fabricante de lanchas,
Yellowfin, que también encontró
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manufactura yucateca. Ambas
diseñan, fabrican y venden botes
de lujo, desde catamaranes y
monocascos de 33 a 46 pies. Todo,
antes de tener señales de amplia
ción del puerto.

También en ese periodo, los
cruceros de Disney enfrentaron
problemas para recibir mante
nimiento en los puertos esta
dounidenses que enfrentaron el
confinamiento para contener el
virus. Adivinen en dónde encon

traron parte de la solución.
Yucatán abrió su muelle para la

compañía, en buena medida por
gestiones de empresarios locales,
como Trino Molina. Pero que
daban pendientes las nuevas 40
hectáreas en Progreso.

El propósito de Vila y Graziano
pasaba por el Palacio Nacional.
Hoy es indispensable tener la ve
nia de la Marina, que administra

el actualmente "pequeño" puerto
local y que regirá en el grande, si
se construye.

Varias ideas fueron y vinieron
entre el Zócalo y la Plaza Grande
de Mérida durante los tres años

pasados, hasta que las partes lle
garon a un acuerdo: si el Gobierno
local consigue el dinero para
ampliarlo, podrá llevar a cabo la
tarea.

Vila debió convencer al Con

greso del Estado de solicitar un
crédito a cuenta del erario local

y asumir una deuda para ese
propósito. Todo, antes del periodo
electoral.

Al final de mayo consiguió el
permiso de los diputados locales.
El dinero parece estar en camino.

La inversión podría cambiar la
historia de una entidad revolucio

nada, entre otras cosas, con inver
siones de la CFE que aumentaron

su disponibilidad de gas natural y
duplicarán su capacidad instalada
de generación de electricidad.
¿Viene una "isla Vila"?
"Yucatán abrió

su muelle para la
compañía, en
buena medida por
gestiones de empre
sarios locales,
pero quedaban
pendientes las
nuevas 40
hectáreas en

Progreso"
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Debate económico

¿Subir impuestos?

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

JNo se cobran tle nuinem efectiva los

impuestos que están en vigor. La eva
sión tributaria es inasi\ a y hasta des
carada. ¿Nuevos impuestos?

El tema parece tener una cier
ta periodicidad. De manera
cíclica brotan de no se cuá

les cloacas los supuestos ex
pertos tributarios que salen a

pontificar: "Hay mucha evidencia, mu
chos puntos que muestran que es ne
cesario hacer una reforma fiscal" Ni
siquiera saben bien de lo que están ha
blando. Aparentemente, por lo que se
publica en las notas periodísticas, en
lo que están pensando es en (sic.) "au
mentar impuestos". Es decir, en elevar
las tasas impositivas o en crear nuevas
contribuciones. Están perdidos.
En México no se necesita ninguna

nueva reforma fiscal. Y menos bajo el
argumento peregrino de que "no tuvi
mos una reforma fiscal en esta admi
nistración". La última de ellas "fue en
el 2014, durante el sexenio de Peña
Nieto". Patrañas. Lo que se requiere en
el país no es poner nuevos impuestos
ni elevar las tasas impositivas, sino tan
solo cobrar los que ya se encuentran
vigentes.
No se cobran de manera efecti

va los impuestos que están en vigor.
La evasión tributaria es masiva y has
ta descarada. Para que quieren poner
nuevos tributos. Sobre todo, sin consi
derar los efectos colaterales sobre el

comportamiento de los agentes econó
micos y su propensión a ahorrar y a
invertir.

Esto último es lo que esta en juego
cuando se propone, con gran irrespon
sabilidad, por cierto, "gravar ganan
cias de capital y de las grandes fortu
nas del país". No tienen ¡dea de lo que
están hablando. En ambos casos, po
siblemente se implicaría una doble tri
butación (ya pagaron impuestos) pero
sobre todo un estímulo importante para
el ocultamiento de riqueza y la fuga de
capitales. México requiere de atraer
capitales, no de repelerlos.
La llamada a "una reforma fiscal"

debe provocar rechazo y también pre
ocupación. Ambas cosas, en razón de
que en la práctica se tratan de meras
misceláneas tributarias. Misceláneas
que básicamente consisten en cobrar
les más impuestos a los causantes cau
tivos con la única finalidad de elevar la
recaudación. En eso y solo en eso con
sistió la disque reforma fiscal que en el
2014 perpetró el tristemente célebre,
Luis Videgaray.
Se dice en el reportaje periodístico

del pasado lunes aquí en El Econo
mistaque sirvió de inspiración para la
presente nota que "también deben for
talecerse los ingresos tributarios a tra
vés de una mejora del cobro del pre
dial". Aunque es cierta la afirmación,
padece de miopía. Lo que hay que for
talecer es la propensión a invertir y de
esa forma impulsar la recaudación.
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Projcct S\ ndicalc
Harold James

La guerra
de las narrativas
sobre la inflación

Laprofiindización de los desacuerdos sobre si laglobalizaciíón es
" buena" o" mala " hace que la ges t ion del fenómeno sea mucho más
difícil. El nuevo "desacoplamiento" chino estadounidense debe
entenderse como parte de este desglose analítico más ampl io

VARSOVIALaglobalizpción
une al mundo gracias a los
traslados dé pétsenas, óét
sas, ideas, dinero y mucho
más; pero el discurso sobre

ella se ha tornado cada vez más divisivo tf
las evaluaciones alternativas del proceso
están separando al propio mundo globa
zado.
Mientras las países con ingresos medios

4os mercados emergentes siguen exaltados
por aprovechar los mercadas globales y el
dinamismo impulsado por la gbbalización, y
mientras muchos paísescgn ingresas bajos per
ciben oportunidades para dar el salto hacia
ina mayor prosperidad gracias a las nuevas
tecnologías, los países ricos no están, en ge
neral, contentos con la situación actual. En las
Sociedades industriales maduras corrió Estados

Unidos, la propia ideó de la globalización gé
nero sospechas, cucMdo.no indignación. En
lineo con ésesentir, el presidentey directoréjé
aüEsés BWRoc^ faf FiW '</ i^Bibra
ser i jbte eltfi&ipti i IsHicM&fSti I sii d fu
:cfe la globalización, y los políticos occidentales
vienen promocionando la "localización en si
tios amistosos" y Otras formas dsifesvincularse
de China.

La mayoría efe esas descripciones son nue
vas variantes de un antiguo mantra: paren el
mundo que. me quiero bajar. Sin embargo,
más allá de su poder, la retórica sobre Ig frag
mentación mundial no se,ajusta a la rasfisK;
El conceptodfidesglobalízación pyfde formar
parte dé fodos los discursos polítiígg,, pero las
estadísticas no lo respaldan. No solo.el comer
ció mundial sigui expandiéndose, también
lo hoce él intercambid entre Estados Unidos y
China. Lascomunicacionés a través de Internet
ya ftjfcafe <j#os aecart&VNMti e<f orar*
cial y, pasada la pandemia, la gente vuelve a
cruzar fronteras.

Es. por la infelicidád.en los países ricos,que
él debate contemporáneo resulta tan encona
do. Am.edida:que se desvanece el encanto de
la globalización resulta más tentador entender
al mundo como, un juego de suma cero: si uno
gana, otro pierde, y si puedo asegurarmede
que pierdas, gana® . Por b tanto, la estrate
gia estadounidense es mantener el lisferazgo
tecnológico frente q China, principaIpSente
mediante la restricción del ácceso a los semi
conductores más avanzados. Incluso los inte

lectuales inclinados hacia la gbbalización y a
quiénes les agrada, la idea de la competencia
insisten ahora en que Estados Unidos puse®
ganar esta contienda.

Sin embargo, esta obsesión por ocupar el
primer lugar genera naturalmente una respues?
ta de confrontación, especialmente por parte
de otras grandes economías, cuya aspiración
es alcanzar y supera ra Estados Unidos: si Cl
na creeqae Estados,Unidos hará lo quesea
para evitar qt®. ocupe el primer lugar,, eso la lie
va a adoptar su propia retórica de suma cero.
Los diplomáticos dgjan:^:serdiplomáticos pa
ra convertirse en estridentes "lobos guerreros"

Por otra parte, a'Unque tradicionaltfiente
China no participa en alianzás, la sensación
de amenaza la llevó a' cultivar vínculos más

estrechos con Rusia, otro país con armamen
to nuclear y una postura antioecifental. En él
contexto áctual,,.una relación más estrecha con
Rusia parece una forma poderosadé redoblar

VARSOVIALaglobalizpción
une al mundo gracias a los
traslados dé pétsenas, óét
sas, ideas, dinero y mucho
más; pero el discurso sobre

ella se ha tornado cada vez más divisivo tf
las evaluaciones alternativas del proceso
están separando al propio mundo globa
zado.

Mientras las países con ingresos medios
4os mercados emergentes siguen exaltados
por aprovechar los mercadas globales y el
dinamismo impulsado por la gbbalización, y
mientras muchos paísescgn ingresas bajos per
ciben oportunidades para dar el salto hacia
ina mayor prosperidad gracias a las nuevas
tecnologías, los países ricos no están, en ge
neral, contentos con la situación actual. En las
Sociedades industriales maduras corrió Estados

Unidos, la propia ideó de la globalización gé
nero sospechas, cucMdo.no indignación. En
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de China.

La mayoría efe esas descripciones son nue
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mundo que. me quiero bajar. Sin embargo,
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ció mundial sigui expandiéndose, también
lo hoce él intercambid entre Estados Unidos y
China. Lascomunicacionés a través de Internet
ya ftjfcafe <j#os aecart&VNMti e<f orar*
cial y, pasada la pandemia, la gente vuelve a
cruzar fronteras.

Es. por la infelicidád.en los países ricos,que
él debate contemporáneo resulta tan encona
do. Am.edida:que se desvanece el encanto de
la globalización resulta más tentador entender
al mundo como, un juego de suma cero: si uno
gana, otro pierde, y si puedo asegurarmede
que pierdas, gana® . Por b tanto, la estrate
gia estadounidense es mantener el lisferazgo
tecnológico frente q China, principaIpSente
mediante la restricción del ácceso a los semi
conductores más avanzados. Incluso los inte

lectuales inclinados hacia la gbbalización y a
quiénes les agrada, la idea de la competencia
insisten ahora en que Estados Unidos puse®
ganar esta contienda.

Sin embargo, esta obsesión por ocupar el
primer lugar genera naturalmente una respues?
ta de confrontación, especialmente por parte
de otras grandes economías, cuya aspiración
es alcanzar y supera ra Estados Unidos: si Cl
na creeqae Estados,Unidos hará lo quesea
para evitar qt®. ocupe el primer lugar,, eso la lie
va a adoptar su propia retórica de suma cero.
Los diplomáticos dgjan:^:serdiplomáticos pa
ra convertirse en estridentes "lobos guerreros"

Por otra parte, a'Unque tradicionaltfiente
China no participa en alianzás, la sensación
de amenaza la llevó a' cultivar vínculos más

estrechos con Rusia, otro país con armamen
to nuclear y una postura antioecifental. En él
contexto áctual,,.una relación más estrecha con
Rusia parece una forma poderosadé redoblar

VARSOVIALaglobalizpción
une al mundo gracias a los
traslados dé pétsenas, óét
sas, ideas, dinero y mucho
más; pero el discurso sobre

ella se ha tornado cada vez más divisivo tf
las evaluaciones alternativas del proceso
están separando al propio mundo globa
zado.

Mientras las países con ingresos medios
4os mercados emergentes siguen exaltados
por aprovechar los mercadas globales y el
dinamismo impulsado por la gbbalización, y
mientras muchos paísescgn ingresas bajos per
ciben oportunidades para dar el salto hacia
ina mayor prosperidad gracias a las nuevas
tecnologías, los países ricos no están, en ge
neral, contentos con la situación actual. En las
Sociedades industriales maduras corrió Estados

Unidos, la propia ideó de la globalización gé
nero sospechas, cucMdo.no indignación. En
lineo con ésesentir, el presidentey directoréjé
aüEsés BWRoc^ faf FiW '</ i^Bibra
ser i jbte eltfi&ipti i IsHicM&fSti I sii d fu
:cfe la globalización, y los políticos occidentales
vienen promocionando la "localización en si
tios amistosos" y Otras formas dsifesvincularse
de China.

La mayoría efe esas descripciones son nue
vas variantes de un antiguo mantra: paren el
mundo que. me quiero bajar. Sin embargo,
más allá de su poder, la retórica sobre Ig frag
mentación mundial no se,ajusta a la rasfisK;
El conceptodfidesglobalízación pyfde formar
parte dé fodos los discursos polítiígg,, pero las
estadísticas no lo respaldan. No solo.el comer
ció mundial sigui expandiéndose, también
lo hoce él intercambid entre Estados Unidos y
China. Lascomunicacionés a través de Internet
ya ftjfcafe <j#os aecart&VNMti e<f orar*
cial y, pasada la pandemia, la gente vuelve a
cruzar fronteras.

Es. por la infelicidád.en los países ricos,que
él debate contemporáneo resulta tan encona
do. Am.edida:que se desvanece el encanto de
la globalización resulta más tentador entender
al mundo como, un juego de suma cero: si uno
gana, otro pierde, y si puedo asegurarmede
que pierdas, gana® . Por b tanto, la estrate
gia estadounidense es mantener el lisferazgo
tecnológico frente q China, principaIpSente
mediante la restricción del ácceso a los semi
conductores más avanzados. Incluso los inte

lectuales inclinados hacia la gbbalización y a
quiénes les agrada, la idea de la competencia
insisten ahora en que Estados Unidos puse®
ganar esta contienda.

Sin embargo, esta obsesión por ocupar el
primer lugar genera naturalmente una respues?
ta de confrontación, especialmente por parte
de otras grandes economías, cuya aspiración
es alcanzar y supera ra Estados Unidos: si Cl
na creeqae Estados,Unidos hará lo quesea
para evitar qt®. ocupe el primer lugar,, eso la lie
va a adoptar su propia retórica de suma cero.
Los diplomáticos dgjan:^:serdiplomáticos pa
ra convertirse en estridentes "lobos guerreros"

Por otra parte, a'Unque tradicionaltfiente
China no participa en alianzás, la sensación
de amenaza la llevó a' cultivar vínculos más

estrechos con Rusia, otro país con armamen
to nuclear y una postura antioecifental. En él
contexto áctual,,.una relación más estrecha con
Rusia parece una forma poderosadé redoblar
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VARSOVIALaglobalizpción
une al mundo gracias a los
traslados dé pétsenas, óét

sas, ideas, dinero y mucho
más; pero el discurso sobre

ella se ha tornado cada vez más divisivo tf

las evaluaciones alternativas del proceso
están separando al propio mundo globa
zado.
Mientras las países con ingresos medios

4os mercados emergentes siguen exaltados
por aprovechar los mercadas globales y el
dinamismo impulsado por la gbbalización, y

mientras muchos paísescgn ingresas bajos per
ciben oportunidades para dar el salto hacia
ina mayor prosperidad gracias a las nuevas

tecnologías, los países ricos no están, en ge
neral, contentos con la situación actual. En las
Sociedades industriales maduras corrió Estados
Unidos, la propia ideó de la globalización gé

nero sospechas, cucMdo.no indignación. En
lineo con ésesentir, el presidentey directoréjé
aüEsés BWRoc^ faf FiW '</ i^Bibra

ser i jbte eltfi&ipti i IsHicM&fSti I sii d fu
:cfe la globalización, y los políticos occidentales
vienen promocionando la "localización en si
tios amistosos" y Otras formas dsifesvincularsede China.

La mayoría efe esas descripciones son nue
vas variantes de un antiguo mantra: paren el

mundo que. me quiero bajar. Sin embargo,
más allá de su poder, la retórica sobre Ig frag
mentación mundial no se,ajusta a la rasfisK;

El conceptodfidesglobalízación pyfde formar
parte dé fodos los discursos polítiígg,, pero las
estadísticas no lo respaldan. No solo.el comer
ció mundial sigui expandiéndose, también

lo hoce él intercambid entre Estados Unidos y
China. Lascomunicacionés a través de Internet
ya ftjfcafe <j#os aecart&VNMti e<f orar*

cial y, pasada la pandemia, la gente vuelve a
cruzar fronteras.

Es. por la infelicidád.en los países ricos,que

él debate contemporáneo resulta tan encona
do. Am.edida:que se desvanece el encanto de
la globalización resulta más tentador entender
al mundo como, un juego de suma cero: si uno

gana, otro pierde, y si puedo asegurarmede
que pierdas, gana® . Por b tanto, la estrate
gia estadounidense es mantener el lisferazgo

tecnológico frente q China, principaIpSente
mediante la restricción del ácceso a los semi
conductores más avanzados. Incluso los inte

lectuales inclinados hacia la gbbalización y a
quiénes les agrada, la idea de la competencia
insisten ahora en que Estados Unidos puse®
ganar esta contienda.

Sin embargo, esta obsesión por ocupar el
primer lugar genera naturalmente una respues?
ta de confrontación, especialmente por parte

de otras grandes economías, cuya aspiración
es alcanzar y supera ra Estados Unidos: si Cl
na creeqae Estados,Unidos hará lo quesea
para evitar qt®. ocupe el primer lugar,, eso la lie

va a adoptar su propia retórica de suma cero.
Los diplomáticos dgjan:^:serdiplomáticos pa
ra convertirse en estridentes "lobos guerreros"

Por otra parte, a'Unque tradicionaltfiente
China no participa en alianzás, la sensación
de amenaza la llevó a' cultivar vínculos más
estrechos con Rusia, otro país con armamen

to nuclear y una postura antioecifental. En él
contexto áctual,,.una relación más estrecha con

la apuesta de la propia China por el dominio
global.

La narrativa d® la desyinculación crea en
tonces un efecto yayo, en el que tanto Estados
Unidos Sofrió Chinó tratan de alejarse Sólo
para darse Citefita luegglfe que aún depen
dende la economía globalizada... y del otro.
Después de hoCer olas el año pasado cón su
llamado a 1a localización en sitios amistosos,
la. secretaria dellssors de Estados UnidoSj ja
net^fellen {y el asesor efe seguridad nocional
Jake SullisanJ están retrocediendoun poco, en
an esfuerzo por reparar los dsños al proceso
ufa participación deambos países.

La India:, mientras tanto, sufre una: versión
más atenuada deesa ansiedad; Si bien los
indios aprecian la solidez de sus vínculos .eco
nómicos y personafes con Estados Unidos y
los perciben como la besede un desarrollo
¦#fic|igj IImiFaciones Aidi i#fcs I Á pffr
ocupan.

En.la lndia,,:03mo»en la .mayoría |fe laseca
Eli i «litóMfc  .ta visiíMpfleji sj sgRtico
lonialismo (o bdéscobnizoción). La globaliza
ción se convierte en una suerte de venganza
por losabusos del imperio, y los intentos de los
antiguas potencias coloniales ricas por desvin
cularse o detener 1a gbbalización se perciben

la apuesta de la propia China por el dominio

global.
La narrativa d® la desyinculación crea en

tonces un efecto yayo, en el que tanto Estados

Unidos Sofrió Chinó tratan de alejarse Sólo
para darse Citefita luegglfe que aún depen
dende la economía globalizada... y del otro.
Después de hoCer olas el año pasado cón su

llamado a 1a localización en sitios amistosos,
la. secretaria dellssors de Estados UnidoSj ja
net^fellen {y el asesor efe seguridad nocional
Jake SullisanJ están retrocediendoun poco, en

an esfuerzo por reparar los dsños al proceso
ufa participación deambos países.

La India:, mientras tanto, sufre una: versión

más atenuada deesa ansiedad; Si bien los

indios aprecian la solidez de sus vínculos .eco
nómicos y personafes con Estados Unidos y
los perciben como la besede un desarrollo
¦#fic|igj IImiFaciones Aidi i#fcs I Á pffr

ocupan.

En.la lndia,,:03mo»en la .mayoría |fe laseca
Eli i «litóMfc  .ta visiíMpfleji sj sgRtico
lonialismo (o bdéscobnizoción). La globaliza

ción se convierte en una suerte de venganza
por losabusos del imperio, y los intentos de los
antiguas potencias coloniales ricas por desvin
cularse o detener 1a gbbalización se perciben

como nuevos versiones de la antigua opresión
colonial. Lo lucha por el futuroefe: la globali
zación es un choqueenfre legados históricos;

La falta dsacuerdo sobre la bondad'de
la globqlizcifi^Bfi ufaIWJfeCíi ^Blivíj
mucho más. Los Viejas instituciones qUédében
coordinar las políticas están bajo presión. La
Organización Mundial del Comerció qíiedó
paralizada hace más. dé.una .década cuando
en la rondó de negociaciones dé Doha no fue
capaz de reducir aun más las barreras al co
mercio, mundial, y luego Donaldfrump echó
más sal en su&herida&con políticas comercie
les nacionalistas de corteagresivo. De manera
similar, aunque el Banco Mundial f el Fondo
Monetario Internacional siguen siendo vitabs,
geben trabajar ahora con una multitud.de nue
vas instituciones para la cooperación, que son
más pequeñas y responden a objetivos muy
limitados

Hacia principios del siglo, los políticos y
éConÓPiisíos: debatieron si el FMI débíq fein*
ventarse para Convertirse en prestamista inter
nacional cfefltima instancia . Luego vino lacH
s ¡Miliario® i i«l6
como parte dé una estructura integrada por
instituciones regionales y.alternativasdesatre
liadas por Chino y Europa (b iniciativadé ba

nos Chiang Mai de 2000, el Banco Asiático
de Inversión en Infraestructuras, elMecanismo
Europeode Estabilidad, etc.). Ahora la gestión
internacional efe) dinero consiste en coordinar
una reddeqrgOíiismól regionales Cada: vez
másdensa. Esa tareqexigé.yna comunicación
¦fificaz, pBrc ^5¡. 2®iálopw»SGS.l&:
versé obstruido y frustrado por disputas relació
nadascon el fenguajey la Valencia polítieade
la gbbalización.
¿Se puede e/itar el impasse? ¿Podemos

dejar de bdo las sospéchasete impiden una
cooperación mundial más sólido? Unode los
requisitos es que todos reconozcamos que la
combinación de nuevas tecnologías y mayor
interconexión tiene implicaciones intrínseca'
mente imposibles de conocer ¡y, porello, de
controlar). Nadie podrá predecir con precisión
qué poísocuparáel primer lugar.

los procesos vinculadpsde gbba lización y
cambio tecnológico puecferi hacer caerfácil
mente al mundo en uñó trampa. Los resultados
¦son inciertos, pero además eso inceítidumbre
,eS paralizante. Corresponde entonces al go
bierno ofrater cierta SeQuridadí cuanto más
raii IM il i j fofij mMa
chary el mundo estará menos dividido por la
ansiedad efe ''ganar" o "perder".
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Ricos

y poderosos

Maíz y trigo, / flama social?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

El aeropuerto deCuliacán, Sinaloa está tomado (ayer a las
16:30 horas cumplió 24 horas sin operar) por los produc
tores de maíz de la entidad en protesta porque el gobierno
federal no responde a su llamado de auxilio frente a la ca
tástrofe agrícola que anticipan se registrará en el país por

el riesgo de la quiebra de miles de productores.
Es la expresión de inconformidad de mayor magnitud que han

tomado los agricultores hasta hoy, de una diversidad y numerosa
cantidad de acciones y manifestaciones, en distintos estados de la
República Mexicana.
Los productores de las entidades norteñas, consideradas como el

granero del país, están al borde de la desesperación por la inviabi
lidad económica en la que se encuentran.

Les cayó la tormenta perfecta, con: aumento de los costos de pro
ducción; la caída de los precios del mercado, entre ellos un descen
so de! 24% en los futuros de maíz y de 37% del trigo; la apreciación
del peso, que impacto en un precio menor por tonelada de los gra
nos y, el aumento de 131%en el precio de los fertilizantes en el año
2022, por la guerra de Rusia y Ucrania.

La producción de maíz cuyo valor estimado es de 166 mil millo
nes de pesos, ¡está en riesgo!
En paralelo a la sucesión presidencial o como les gusta decir

le oficialmente, a la contienda por el liderazgo en la defensa de la
cuarta transformación, el gobierno federal, simple y sencillamente
no les escucha ni les responde.
Los gobiernos locales de Sinaloa y Sonora están rebasados. No

tienen la facultad ni la capacidad para responder las demandas de
los agricultores. Hasta ahora se han limitado a ofrecer el apoyo li
mitado que ofrece el gobierno federal a los pequeños productores.
Ayer, en el colmo de la paradoja, el gobernador de Sinaloa, Ru

bén Rocha a través de su cuenta de Twitter llamó a los productores
agrícolas a acudir "¡untos a protestar contra los verdaderos respon
sables de que sus cosechas se malbaraten: Gruma, Cargill y Minsa.
Soy su aliado y codo a codo con ustedes exigiré trato y precio justo
a su trabajo".

El subsecretario de Agricultura local, Ramón Gallegos y el subse
cretario de Gobierno, Rodolfo Jiménez se acercaron con los agricul

tores que mantienen tomado el aeropuerto de Culiacán, para ofre
cerles el apoyo a los pequeños productores.
A gritos lo rechazaron y le pidieron que le explique al goberna

dor sus demandas completas.
Son 5:1. Pago total de la producción de 4 millones de tonela

das de maíz que están fuera del Programa de Segalmex y del go
bierno del estado, al precio de garantía: 6,965 pesos por tonelada.
2. Reabrir el sistema de Segalmex para los productores que queda
ron por fuera del pre registro por pagos extemporáneos. 3. Pagar
la producción acopiada en las bodegas a los productores de mane
ra masiva, a la brevedad posible. 4. Movilizar la producción de las
bodegas para permitir el acceso de la cosecha de maíz restante. 5.
reunión con el C. Gobernador para seguir gestionando las deman
das de los productores ante el Presidente de la República.
Hasta ahora, los productores agrícolas se han reunido con los

secretarios de Gobernación, Adán Augusto López y Víctor Vi
llalobos, pero no les han dado la respuesta que demandan.
Exigen que los reciba el presidente Andrés Manuel López Obrador,
aunque sostienen que hasta ahora no les han resuelto por los prejui
cios presidenciales.

El Jefe del Ejecutivo sólo quiere apoyar a los pequeños producto
res y al resto los califica de productores ricos y no los quiere apoyar.

Los productores estiman que se requieren entre 10 mil y 12 mil mi
llones de pesos para evitar la quiebra.
Y afirman que tal rescate está previsto en el artículo 107 la Ley de

Desarrollo Rural Sustentable que prevé la intervención gubernamen
tal ante situaciones críticas como la que viven hoy.

Las protestas han ¡do creciendo con los días y las semanas.
Han ido desde la toma de plantas de Pemex, toma de carreteras,

bloqueo de plantas de ferrocarril en Sinaloa, Sonora y Tamaulipas.
Se trata de la inconformidad de los agricultores de más de una

decena de entidades de la República Mexicana.
Principalmente de los estados de Sinaloa, Sonora y Tamauli

pas, que son los productores número uno de maíz, trigo y sorgo
respectivamente.
Parece que se está gestando una flama social entre los producto

res del granero del país.
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SCJN y la Competencia
en Telecomunicaciones
En días recientes, la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) emitió una determinación a favor
de la competencia efectiva y consecuentemente
de los usuarios de telecomunicaciones, al declarar
la constitucionalidad de obligaciones impuestas al

agente económico preponderante (AEPT, América Móvil).
Estas son la imposibilidad de realizar subsidios cruza

dos o discriminación de tráfico entre redes de telecomuni

caciones, la prohibición de establecer tarifas discrimina
torias en los servicios que se originan y terminan en sus
redes fonnet') y fuera j'offnet'j de estas, así como solicitar
la aprobación de sus tarifas (mayoristas, al usuario final y
entre sus subsidiarias).

Constitucionalidad y Validez de las Medidas. A pesar de
argumentar la inconstitucionalidad, invasión de facultades
del Instituto Federal de Telecomunicaciones ¡IFT), el carácter
privativo y la transgresión de los derechos de libertad co
mercial, libre competencia y concurrencia de las medidas,
la SCJN mantuvo la aplicación y validez de las medidas.
En su resolución, la SCJN reconoce que previo a la en

trada en vigor de la Ley Federal de Telecomunicaciones
y Radiodifusión (LFTR) de 2014, que estableció la pro
hibición de discriminar las tarifas por servicios dentro
fonnet') y fuera de la red j'offnet'), "se obtenía un ma
yor rendimiento del plan contratado cuando se utilizaba
llamando o enviando mensajes de texto a usuarios que
también mantenían contratos de planes de telefonía [con
el AEPT]".

Precisamente, esas ventajas distorsionantes generaban
incentivos para que los usuarios optaran por contratar sus
servicios y permanecer con el AEPT, fenómeno denomina
do 'efecto de club', y que mermaba las condiciones compe
titivas del resto de las empresas, aunado al establecimiento
de altas tarifas por la terminación de servicios en sus redes.
Al cumplir con la Ley, se eliminaría una de las venta

jas significativas para el AEPT frente a sus competidores,

medida que a la fecha ha empoderado las decisiones del
consumidor, impulsado el consumo de minutos de llama
das y ha incentivado, en alguna medida, la contratación
o migración de servicios con un operador distinto al AEPT.

Implicaciones para Consumidores y Competidores. A la
fecha, se ha proscrito el escenario perjudicial para la com
petencia y los usuarios que favorecía la contratación y per
manencia en la red del AEPT.

Efectivamente, la subsistencia de esta obligación es fa
vorable al consumidor, al habilitarlo para que sus planes y
paquetes de servicios incluyan llamadas y SMS ilimitados
a cualquier operador, a diferencia del escenario previo en
que se aplicaban precios diferenciados cuando las comu
nicaciones tenían terminación fuera de la red de origen, es
decir, con otro operador.
La evidencia histórica e internacional ha demostrado

reiteradamente que en toda economía de red, la discri
minación de precios 'onnet' y 'offnet' genera efectos per
niciosos para la competencia, al reducir los incentivos a
contratar servicios con operadores de menor escala, cir
cunstancia que mermaría sus adiciones netas e incremen
taría su tasa de desconexión en favor del AEPT.

Ello, solo traería consigo un fortalecimiento de la hue
lla de mercado y generación de ingresos del operador
preponderante.
La determinación de la SCJN es una decisión históri

ca que fortalece el marco normativo para la competencia
efectiva en el sector de las telecomunicaciones en México.

En otras palabras, deja ver que al futuro de la competen
cia efectiva contribuye de manera significativa el máximo
órgano de control constitucional en nuestro país.
Sin esta determinación, tendría lugar una especie de re

gresión al comienzo de la década pasada en la que per
dían los consumidores, los competidores y en general, el
país en su conjunto por los elevados precios y las condicio
nes marcadamente favorables para el AEPT.
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Perspectivas
con fnvex Banco

Pausa restrictiva
La Reserva Federal pausó los incrementos en la tasa de referencia por primera vez desde

marzo de 2022. Al parecer, la moderac >n (muy paulatina) de la inflación subyacente
en Estados Unidos fue, entre otros factores, un argumento suficiente para frenar el ciclo

alcista. Al menos por ahora

Rodolfo Campuzano Meza*
correo: perspeciivas@invex.com. Twitter: @invexbanoo.

Podría haber sido una excelente noticia, La
Reserva Federal de Estados Unidos ¡Feo)
psj fiB« tfeeiJiá ¿efmHfc sabir tas 'te®
de interés después de Híl año de hapqrlo
de manera continua; sin embargo, no es
tan byena noticia si el contexto, los datos,
las estimaciones^ las declaraciones de los
banqyefoscentrales apuntan a mayores in
crérneñtoS'iB el/futura.

Lo que ha delineado la Fed en su tícr
municado del día de ayer és quS no hay
posibilidad de bajar las tasas a pesar dá
la información reciente que generó algo
de optimismo.

La Fed pausó los incrementos en la tasa
de referencia por primera vez desde mar
zo de 2022. Al parecer, la moderación
líK Efutena! H la ¡nfttraSwaisR
en Estados LJnidos fue, entre otros factores,
l®^¡um®«sufi:cÍ€KpaS}^S3r'el' telo
alcista. Al menos por ahora.

ca de puntos de la Fed (dotplot), la mayo
ría de la® miembros del banco central es
pera una tasa de refeíefioia más alta para
#1 ciéffe de 2G23 ¡mediana dé 5.6% vs.
5..1% ÉSf marzo) y para el cerré de 2024
(médiana de 4.ó% vs. 4.3%en marzo).

El ¡ncrementoen la previsión de los ni
veles terminales de la tasa de'referencia
fWpa* a uHi ¡nífeichafaj/acenfcflo!
que excluye Jos precios de alimentos y
energía) resistente a la baja debido acon
diciones de crecimiento que han mejorado:
'SgnificaiiiawrB I

En particular, llama la atención qyesl
empleo en Estados Unidos, y por lo tan
to elconsumo, no^se debilitan a pesar de

los agresivos i nerementos en el costo de
fi^MíitJBisf®).

La decisión y el comunicado de la Fed
claramente representan la postura mas
agresiva \hawkish) qUü pudiera haberse
emitido tomando én Cuenta la idea de no

modifi JSijpála^BJe hsfeffli
tomado arraigo en las expectativas de los
participantes en el mercado.

Las autoridades aun perciben que .Su tra
bajo no está completo, dudan con relación
al declive económico [mencionado en
nuestra reciente colaboración "Sin recesión
no hay paraíso" El Economista, 8 de junio
del 2023) y muestran que aun semueven
en un entorno de mucha incertidumbr@j

Mientras la decisión para hacff una
pausa fue unánime, no parece haber un
Consenso claro Sntre los participantes del
Comité de Marcados Abiertos sobre él cur
so de la économía y si esta puéCfe lograr él
anhelado aterrizajS suave.

El reto de comunicación es importante:
mencionar que hay progresos en el com
bítíta la Hadánsf H .nifífíB tiempo riéjaii
de subir las tasas, pero anticipar que/víe?
nen mas alzas ¡al menos dosf en el futuro
previsible.
La mejor lectura a esta aparente con

tradicción es queja Fed está comprando
tiempo para ver si la información económi
ca corrobora un descenso más pronuncia
ifey creGirni^S'^ 1¡É> la M$ciáfti
Por ahora, a pesar de qi)§ se espera

BJSi la infla' i Sí); iDWal 'fesd'ilBUyit ju
nio para Iflego volver a subir en julio y
agosto por la ménor comparativa contra el
q¿¡WDp3'lsb, la irtBQc8. • ffi 3 1

sostiene .sólidamente en niveles superiores
al 5 por ciento.
Las tasas de interés de mediano y lar

go plazo han reconocido que no hay ba
jas en el horizonte por ahora. Tanto la ta
sa de dos años como la de un plazo a 10
años se aproximan a los niveles máximos
mostradosen los días previos a que se des
atara la crisis de los bancos regionales en
marzo pasado.

NOíserá sorpresivo que én los próximos
días veamos a los mercados de capítales
retroceder de los niveles máximos a los qué
apuntaron apenas el día de ayer. Tampo
co se sorprenda si el nuevo episodio de
una pausa con o(or a restricción más abier
ta continúa debilitando al dólary por con
secuencia fortaleciendo al peso.

En cuanto a México, la postura de la
Fed abre también un contexto de mayores
Rfal«iMéx.iqs»lsi inlociáBu^
sigue ubicándose por encima el
crecimiento es positivo (con muchas correc
ciones de jos estimados al alza).

Es cierto que Banxieo abrió un margen
grande en las tasas domésticas para: so
portar uno o:dos aumefttos posteriores por
parte de la Fed, pero si tal cosa sucede,
anticipar un descenso dé la tasa de refe
rencia ss vuelve una apuesta muy audaz
por lo menos en lo que resta de este año.

Pienso que las perspectivas de me»
raer ¡nf,lgg¡óo«f de melKra®rn¡.¡3lfe'i
un horizonte de 1 2 meses. Q mas evitarán
un ajuste violento en los mercados, pero
nos mantendrán todo un semestre especu
lando sobre las tendencias y los niveles en
lo® q®1«bancosc©ntojl<p sg Hfirib fi
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nalmente mas cómodos. Ese momento no es cercano;.. Ni hablar, hay tasas altas pa ra rato,

Con su discurso la Fed no convenció
a los mercados de su visión sobre las
tasas de interés. fotcBeuterI
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Logra autosuficiencia

Mayor oferta

Muy atractivo

Cementos Mexicanos di o ép&la planta de
£M4EÍ RosawC SI Í JIOJÜSFI i itóÉffieiefito tífÉoSi
con lo quese conviertee:n la primera instalación en alcanzar
éste hito en la región de Centro, Sudamérica yel Caribe.

La compañía regiomontana dio a conocer queeste logro es
tá alineado con su plan desustentabilidad, que contempla la
reducción de 20% en el consumo de aqua en sus plantas para
el 2030.

En las últimos años, CemeK se ha enfocado en modernizarse
y ha realizado diversas compras y operaciones encaminadas a
convertirse en una empresa más limpia dentro de la industria de
materiales para la construcción, que es altamente contam inante,

American Airlines Group, un conglomerado de aviación
estadounidense, dijo qygqmpliará su oferta de vuelos a algu
nos destino de México durante la temporada invernal.

Del 5 de diciembre de este año al 3 de abril de 2024 ope
rará más de 120 Vuelos hacia México en días picó durante la
temporada de alta demanda.

Con estas frecuencias adicionales, la aerolínea estadour^H
dense operará hasta 698 vuelas sema nales en México y au
mentará su capacidad en el país en 8% durante la tempora
da vacacional 20232024 frente al mismo periodo de un año
antes.

Además, American Airlines aumentará de cuatro a cinco los
vuelos diarios de Cancún a Charlotte a partir del 5 dediciem
bre y abrirá vuelos sin escalas desde ese destino turístico a bs
ciudades estadounidenses de Nashvilley Cincinnati a partir del
9 de diciembre de2023 hasta marzo de 2024.

México ocupó el primer lugar como país más atractivo pa
ra invertir en la región de Latinoamérica derivado del reaco
modo de cadenas productivas, dijo la consultorio KPMG, en
un estudio.

Con bs datos del informe, denominado "En un mundo in
cierto, aumentan las fusiones y adquisiciones en América Latina
KPMG 2023", México ocupa el primer lugar como país más

atractivo para hacer negocios con 79%, seguido de Brasil con
69% y Costa Rica 54 por ciento.

Asimismo, KPMG d¡joqus;36%de las personas encuesta
Mi sflriMsentiteolteÉÜiis pa h sgiÉidybido al StciraiBi"
MlBSSMSS^KdlajijmW flb \m pincpcSsáKBDniiiipIil
invertir.

Los accionistas de Toyota Motors reeligieran al líder Akio
Toyoda como presidente del consejo de administración, re
chazando la propuesta de algunos grupos de inversionistas en
Estados Unidos y Europa sobre su postura sobre los vehículos
eléctricos.

La compañía no dijo qué porcentaje de accionistas apoyó la
reelección. El año pasado, Toyoda obtuvo un apoyo de 96 por
ciento. La compañía dijo queel conteode votos sedaría a co
nocer el jueves,:

Las acciones de Toyota subieron más de 5%en las operacio
nés del miércoles en Tokio, a su nivel más alto desde principios
de 2022.

Los accionistas también rechazaran una propuesta de tres!
administradores de activaseuropeos, incluido el fondo danés
AkademikerPension, para hacer que la gerencia de Toyota ráe
le más sobreel cabildeo del fabricante de automóviles a favor
de los vehículos que no funcionan completamente con baterías,

Volaris, la aerolínea de bajo costo, informó a la Bolsa
Mexicana de Valores sobre un acuerdo de inversión para ace
lerar la producción de combustible aéreo sostenible [SAF por
sus siglas en inglés) junto con Indigo Partners.GenZero. Clean
\4 Partners y las compañías aéreas Frontier Airlines y VVizz Air,

El acuerdode inversión por 50 millones de dólares, busca
acelerar la producción de combustible sostenible en el mundo,
a través de la startup estadounidense Cleanjoule. Como parte
de la inversión realizada por el consorcio, bs aerolíneas Volaris,
Frontier Airlines y WizzA'r, acordaron adquirir en total 93 millo
nés de galones de SAF, de los cuáles a Volaris corresponde un
estimado de 30 millones de galones.
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Patrimonio

¿Cuáles son los errores financieros
más comunes? Última parte

Joan Lanzagorta
contacto@planeatusfinanzas.com

En la última parte esta serie,
abordamos dos de los erro
res más comunes al inver

tir y que pueden salir muy
caros:

10. Perseguir rendimientos sin
tomar en cuenta el riesgo.
La ambición es la manera más fácil

de tentara los incautos. Mucha gen
te es víctima de la promesa de ren
dimientos elevados y termina toman
do riesgos elevados (o de plano, en
estafas). Es más: muchísimas perso
nas invierten en instrumentos sin en

tender exactamente de qué se trata o
cómo funcionan, lo cual también es
un gravísimo error.
Antes de invertir nuestro dinero,

es sumamente importante tener cla
ros dos elementos: el objetivo de esa
inversión (lo cual también nos dice el
horizonte de la misma) y nuestra tole
rancia al riesgo. Saber cuánta volati
lidad podemos asumir sin asustarnos
en caso de movimientos extremos en
los mercados financieros.

La teoría moderna de portafolios
está construida sobre estas bases:

se trata de encontrar el portafolio
(dentro de las muchas combinacio
nes posibles) que, dado el nivel de
riesgo máximo que queremos asu
mir, pueda maximizar el rendimien
to potencial.
En otras palabras, primero fija

mos el riesgo, luego buscamos el
rendimiento. Entender esto es funda

mental para tener éxito en nuestras
inversiones.

Nunca inviertas en nada que no

entiendas perfectamente. Nunca pienses
en términos de un instrumento, sino de un
portafolio y ten muy clara la volatilidad
esperada, así como su potencial de ren
dimiento real a largo plazo.
11 .Invertir en "productos" y "so
luciones" de muy alto costo.
El costo es una de las variables más im

portantes que debemos tomar en cuen
ta al invertir, pero la mayoría de las
personas no los entiende, no sabe que
existen o simplemente no los toma en
cuenta.

Muchas personas, por ejemplo, no co
nocen la comisión que les cobra su fon
do de inversión o no saben dónde en
contrar esa información. Es más, mucha
gente piensa que no está pagando nin
guna, porque simplemente no la ven: el
rendimiento que reciben ya descuenta
esos costos. Pero muchas veces son muy
elevados.

Casi todos los intermediarios financie

ros (fondos de inversión, carteras aseso
radas, "seguros" de inversión) cobran co
misiones superiores a 1 % anual más IVA,
sobre el valor de tu inversión.

Eso puede parecer poco. ¡Me cobran
sólo el 1 %!

Pero si piensas que el rendimiento es
perado de tu portafolio a largo plazo en

términos reales es de 5% anual, esa "pe
queña" comisión sobre el valor de los ac
tivos administrados ya no es tan baja.
Si empiezas a invertir 50,000 pesos,

la inversión te cuesta 500 pesos al año
[más IVA). Pero cuando tu portafolio val
ga 5 millones, estarás pagando 50,000
pesos al año de comisiones. Sin saberlo.
Si haces los cálculos a largo plazo, ve

rás que pagar tan sólo el 1 % anual, pue
de significar una diferencia del 20% o
más de tu patrimonio total.
Lo curioso es que hay gente que pa

ga mucho más del 1 % anual y ni siquie
ra lo sabe. Pero además no se justifican,
porque son instrumentos que consistente
mente obtienen rendimientos por debajo
de su benchmark. Recuerda que más de
90% de los manejadores profesionales
de activos no le ganan de manera con
sistente a su índice de referencia. Les pa
gas por un desempeño mediocre.

Afortunadamente existen opciones efi
cientes y de muy bajo costo para cons
truir portafolios de inversión diversifica
dos y globales (menos del 0.1 % anual) y
que replican a esos índices.
Aprende a identificar las comisio

nes que te están cobrando y si el pa
go de las mismas le genera valor a tus
inversiones.
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Lq gran depresión

La Fecl firme y con su poker face

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomisla.mx

Aparentemente tienen todo lo
que deseaban, una inflación
que muestra una desacele
ración consistente, 1 1 me
ses consecutivos de una des

inflación que tiene la tasa general ya en
mayo en 4% y los precios de los energé
ticos, en especial la gasolina, con una ba
ja drástica.

Sí, los precios de los alimentos se mantie
nen con presiones inflacionarias importan
tes. El subíndice de alimentos tiene una tasa

anualizada de 5.8% hasta mayo pasado.
El pan y el azúcar se mantienen con infla
ciones a doble dígito, pero al menos el pre
cio del huevo tuvo una baja histórica.

La economía estadounidense mantiene
una amenaza de desaceleración hasta ni

veles incluso recesivos al cierre del año, pe
ro por ahora mantiene un ritmo aceptable.
En fin, habría elementos como para que

el Comité de Mercado Abierto de la Reser
va Federal ¡Fed) hubiera festinado el éxito
de su política monetaria y decretaran el fi
nal de la etapa de incrementos en el costo
del dinero, que llevó la tasa interbancaria
desde prácticamente cero a principios del
2022 al actual 5.25 por ciento.
Pero no, lo que hizo el banco central de

Estados Unidos fue optar por una pausa en
su ruta de incremento del costo del dinero

sólo durante esta pasada reunión. Pero la
advertencia es que podrían llegar dos au
mentos más de un cuarto de punto en lo
que resta del año.

El presidente de la Fed, Jerome Powell,
con esa necesaria cara inexpresiva que evita
comunicar emociones que se malinterpreten,
refrendó que no darán un solo paso atrás pa
ra lograr su objetivo de regresar la inflación
general a los niveles cercanos a 2% anual.

Esto es lo que hace un banco central que
sabe comunicar y que puede influir en los
mercados con sus palabras, no sólo con su
nivel de tasas.

En el mercado le creen a Powell y com
pañía del Comité de Mercado Abierto que
no se tocarán el corazón para subir nueva
mente la tasa interbancaria tan pronto co
mo su reunión de julio, si es que eso fuera
necesario.

La credibilidad que tengan estos ban
queros centrales de que no están blofean
do es indispensable para que los mercados
no actúen en sentido contrarío de la pala
bra del banco.

Hay razones en los números para apo
yar el mensaje de ayer del banco central
estadounidense. Si bien la inflación gene
ral está ya en ese 4% anual el mayo pasa
do, la inflación subyacente se mantiene en
5.3% anualizado, que si bien muestra una
reducción comparada con 5.5% de abril,
de cualquier forma, es muy alto para las
metas del banco central.

¿Podría la tasa de interés de referencia
de la Fed estar cerca de su nivel terminal en

esta etapa restrictiva?
Podría de hecho, ya estar ahí. Pero eso

es algo que pueden calcular infinidad
de economistas con base en las trayecto
rias de los precios y hasta las expectati
vas geopolíticas. Pero la magia del ban
co central de Estados Unidos es que sólo
los participantes del órgano que toma de
cisiones de política monetaria lo pueden
determinar.

Mientras tanto, su papel es comunicar
en cuánto queda la tasa, pero también de
jar en claro el mensaje de que a pesar de
lo que digan fuera de su bunker, su deci
sión es la única que cuenta.
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Sin fronteras

La Fed abre la puerta a la
continuación del ciclo alcista
Joaquín LópeOóriga Ostolaza

£23 ¡oaquinld@eleconomista.mx

Ayer miércoles, la Reserva
Federal de Estados Unidos

(Fed) concluyó su cuarta re
unión de política monetaria,
dejando la tasa de interés

de referencia sin cambios y en el rango
de 5.05.25 por ciento.
Aunque la pausa estaba totalmen

te descontada por el mercado, la aten
ción estaba centrada sobre el contenido
del comunicado, el tono de la conferen
cia de prensa dejay Powell, y la actuali
zación de los pronósticos macroeconómi
cos que se publica de manera trimestral,
con especial énfasis en la gráfica de pun
tos (dot plofj que refleja la expectativa fu
tura (forward guidance) para la tasa de
fondeo de los integrantes del Comité de
Mercado Abierto de la Fed (FOMC, por
su sigla en inglés).
En su comunicado de prensa, la Fed

señaló que la actividad económica con
tinúa expandiéndose, aunque a un ritmo
modesto, mientras que la creación de em
pleo sigue siendo robusta y la inflación
se mantiene en niveles elevados y lejos
del objetivo de la Fed.

Adicionalmente, el comunicado subra
ya que la salud del sistema bancario es
sólida a pesar del impacto del alza en ta
sas en la situación de liquidezy solvencia
en algunos bancos regionales.
No obstante, la Fed destacó el endu

recimiento en las condiciones de otorga
miento de crédito derivada del alza en

tasas y de un menor dinamismo en la
oferta de crédito por parte de los ban
cos regionales, reconociendo que es
ta situación tendrá un impacto negativo
sobre la actividad económica, cuya mag
nitud todavía no se puede dimensionar
adecuadamente.

En este contexto y tomando en cuenta
que la política monetaria suele tener un
impacto rezagado sobre la economía, la
Fed optó por mantener la tasa sin cam
bios, comprando tiempo para ver el des
empeño oportuno de las principales va
riables macroeconómicas.

Sin embargo, la publicación de nue
vos estimados macroeconómicos reve

ló que la Fed esta lista para prolongar el
ciclo alcista después de esta pausa. En
concreto, el dot p/of denota que la Fed
podría realizar dos incrementos adicio
nales de un cuarto de punto cada uno en
lo que resta de este 2023.
La mediana de expectativas de los

miembros del FOMC para la tasa de fon
deo al cierre de este año se incrementó

de 5.1 % en las proyecciones de marzo
a 5.6%, mientras que para el cierre del
2024 la mediana aumentó de 4.3 a 4.6

por ciento.
Sin embargo, el mercado no parece

haberle creído mucho al forward guidan
ce de la Fed ya que el mercado de futu
ros de tasa para cierre de año tuvo cam
bios menores.

La probabilidad implícita de que la
tasa aumente en un cuarto de punto en
la siguiente reunión de política moneta
ria (programada para el 26 de julio) su
bió de 60% antes del anuncio a 64.5%

después de la publicación del nuevo dot
plot.

Asimismo, la probabilidad de que la
tasa cierre el año con un solo incremen

to de un cuarto de punto se mantuvo en
40%, mientras que la probabilidad de
que la tasa cierre en el nivel actual tam
bién se mantuvo cerca de 40 por ciento.
Los cambios de expectativa en tasas,

reflejados en el dot plot, están directa
mente ligados a una revisión al alza por
parte de la Fed en el pronóstico de in
flación subyacente para el cierre de es
te año a 3.9%, desde 3.6% en marzo.

Por otro lado, la Fed también revisó su
proyección de crecimiento del PIB para
este año de 0.4 a 1.0% mientras que re
dujo la de desempleo de 4.5 a 4.1 por
ciento.

Claramente, la Fed está más preo
cupada por la inflación que por el cre
cimiento económico y el empleo. Si la
evidencia en los próximos meses sigue
apuntando a un ritmo de descenso en la
inflación lento y una economía y un mer
cado laboral más resistentes de lo antici

pado, la Fed se verá obligada a cumplir
con por lo menos un incremento adicio
nal en la tasa de fondeo.

El mercado parece por fin haber en
tendido que el escenario de recortes en
la tasa de fondeo para esta segunda mi
tad del año era muy poco probable.

La Fed también revisó su
proyección de crecimiento
del PIB para este año de 0.4
a 1.0% mientras que redu
jo la de desempleo de 4.5 a
4.1 por ciento.
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Economía

y sociedad

Lo sólido se desvanece

Sergio Mota
nola@elecoriomista.mx

El Premio Nobel de Literatura Albert

Camus dijo: "De la caja de Pandora
en la que se agitaban todos los ma
les de la humanidad, los griegos sa
caron en último lugar la esperanza,

como el más terrible de todos ellos. No conoz

co un símbolo más conmovedor. Puesto que, al
contrario de lo que se cree, esperanza equiva
le a resignación".
Así, los grandes problemas mundiales son

abordados con la esperanza de solución. Pero
ahí continúan y algunos de ellos se han hecho
más graves como los siguientes:

1 .Cambio Climático. Sus causas más im

portantes son los gases de efecto invernade
ro: Dióxido de Carbono atmosférico, metano
y oxido nitrato. Estos han tenido un creciente
avance depredador, lo que advierte que los
programas para su abatimiento sólo han sido
buenas intenciones, esfuerzos insuficientes, ac
ciones frustradas. Esto a pesar de que no hay
duda de que el Cambio Climático es una ame
naza existencial para la humanidad. Si las po
líticas de Estados Unidos, Europa y China ace
leraran la transición verde, todos los demás
países se beneficiarían y probablemente po
drían realizar acciones parecidas.

2. Bajo crecimiento económico. Los países
más importantes están teniendo este año un
bajo crecimiento económico lo que afecta, so
bre todo, al empleo y al desarrollo social. En
el caso de Estados Unidos la perspectiva a me
diano plazo es mejor que otros países debido
a los apoyos fiscales al crecimiento y a la eli
minación del tope de la deuda que permiti
rá al gobierno continuar pidiendo prestado. El
Banco Mundial estima para EU un crecimiento
económico de 1.1 % para este año. Los países
europeos han mostrado, al igual que China,
deterioro económico que limita la expansión.

3.lnvasion a Ucrania. Rusia ha desafiado
a todo el orden europeo de posguerra al in
vadir Ucrania bajo las directrices del autócra

ta Putin. Y lo que se evidencia es que ni Rusia
ni Ucrania se van a sentar a negociar. Tam
poco han considerado la iniciativa china de
12 puntos. El desenlace ocurrirá cuando uno
de los dos contendientes sufra una derrota sig
nificativa en el campo de batalla. La guerra
continua bajo otros medios: Rusia realizó un
ataque destructivo de la represa hidroeléctrica
Nova Kajovka, provocando la evacuación de
17,000 personas, muchas muertes y un enor
me desastre medioambiental. La contraofensi

va ucraniana se prepara.
4.Deuda de los países en desarrollo. Hay

un agobio en los gobiernos de los países en
desarrollo por sus deudas excesivas y el incum
plimiento de pagos. China es el mayor acree
dor del mundo y ha insistido en que sean las
instituciones multilaterales las que hagan algu
na forma de rebaja. Pero éstas sólo ofrecen re
estructuraciones para aliviar los problemas de
corto plazo. La única solución es el crecimiento
económico y los equilibrios financieros.
5. Migraciones masivas. Las migraciones

existentes, si bien obedecen a diferentes cau
sas, en general ocurren porque los países ex
pulsores de población no pueden retenerla
con empleos, seguridad, salud y educación.
Este es el problema y el reto político. Sobresa
le la migración hacia Estados Unidos y Cana
dá de población latinoamericana, que pasa
por infiernos antes de llegar a la tierra prome
tida, si llega.

ó.Taiwan. Es una manzana de la discordia.

El conflicto actual entre Estados Unidos y Chi
na por la amenaza china de invadir Taiwán,
un fuerte aliado de Estados Unidos, está signi
ficando el rearme de todos las países impor
tantes de la zona como son Japón, Corea del
Sur, Australia, Indonesia y Singapur. El esfuer
zo diplomático ha sido importante, pero tam
bién la ofensiva retorica. Una vez más queda
claro que son los intereses los que definen y re
suelven los conflictos.
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MEXICO SA
Aguilar Morales y sus enjuagues
La mano de Cárdenas Palomino

Cubre a familiar evasor del fisco
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA EVASION, CONDONACION y
devolución fiscales fueron apenas
tres de los enormes "caramelos"
que el régimen neoliberal regaló a la
oligarquía mexicana: todos los años,

a los largo de 36, miles y miles de millones de
pesos no ingresaron alas arcas nacionales, vía
Servicio de Administración Tributaria (SAT),
porque, en su calidad de gerente del gran capi
tal, el inquilino en turno de Los Pinos decidía
beneficiar al selecto grupo de "hombres de
negocios" que lo componen.

UNA DE LAS primeras decisiones del go
bierno de López Obrador fue corregir esta
aberración y hacer pagar impuestos a los cor
porativos que gozaban de las mieles neolibera
les. Y ha funcionado: miles y miles de millones
de pesos han ingresado a las arcas nacionales
(vía SAT) para atender los grandes problemas
del país. Sin embargo, no todo está resuelto,
porque, desde posiciones de poder quedan al
gunos defensores de los intereses oligopólicos
y aquellos asociados al crimen organizado.

TODO APUNTA, POR ejemplo, a que uno
de ellos es el calderonista Luis María Aguilar
Morales, ministro de la Suprema corte de
Justicia de la Nación (SCJN), quien pretendió
"conceder la protección de la justicia" a uno
de los "parientes asociados" de Luis Cárdenas
Palomino, hoy preso, brazo derecho y socio de
Genaro García Luna.

RESULTA QUE AGUILAR Morales elaboró
un proyecto de sentencia en el que concedía el
"amparo de la justicia federal " al empresario
Gustavo Cárdenas Fuentes, tío de y ligado a
Cárdenas Palomino, para que evadiera "legal
mente" el pago de una multimillonaria canti
dad que el SAT le reclama por evasión fiscal.
No hay que olvidar que otros integrantes del
Poder Judicial de la Federación (el quinto tri
bunal colegiado en materia administrativa de
la Ciudad de México) descongelaron las cuen
tas bancarias del policía torturador, al igual

(decimoséptimo tribunal colegiado en materia
administrativa del primer circuito de la Ciudad
de México) que las de Linda Cristina Pereyra
(esposa de García Luna), y lo hicieron justo el
día en que su marido fue condenado por narco
tráfico en una corte de Nueva York.

POR LA MISMA senda pretendió transitar
el ministro Aguil ar Morales para beneficiar
a Gustavo Cárdenas Fuentes, pero al final de
cuentas se vio en la penosísima necesidad de
guardar su proyecto de sentencia en el fondo

de su bolsillo, toda vez que, a la hora de la vota
ción, fue rechazado por mayoría, con lo que el
tío del sobrino tendrá que pagar 342 millones
de pesos en impuestos evadidos.

EN LA MANANERA de ayer, el procurador
fiscal de la Federación, Arturo Medina Padilla,
dio los detalles: "se trata de un caso relevante,
no sólo por el importante monto involucrado,
sino por el contexto en el que se da y cómo ha
sido manejado el proyecto que plantea resolver
este asunto", que ayer fue sancionado en la se
gunda sala de la SCJN.

GUSTAVO CÁRDENAS FUENTES, detalló,
es tío de Luis Cárdenas Palomino y represen
tante legal de la empresa Obses de México,
que ha encabezado diversas operaciones
financieras, no sólo en esta empresa, sino en
algunas otras, y que fue beneficiaría de dis
tintos contratos en la pasada administración,
principalmente en lo que es hoy la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana, diversas
entidades como los gobiernos de Michoacán
y Nayarit, en la Policía Federal y el Servicio de
Protección Federal, regularmente vinculado
a artículos de inteligencia y de comunicación.
Además, obtuvo contratos en el gobierno de
Peña Nieto por más de 600 millones de pesos
en distintas dependencias y "ha sido señalado
de formar parte de la organización criminal
vinculada a Cárdenas Palomino y evidente
mente a García Luna".
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EL SAT, EXPLICÓ, inició una revisión de
las cuentas de Cárdenas Fuentes en 2016 y él
interpuso un amparo para evitarla. Sin embar
go, esa autoridad "logró acreditar un crédito
fiscal: dejó de pagar 163 millones de pesos de
impuestos desde 2015 y que ahora serían 342
millones de pesos con las actualizaciones; Cár
denas interpuso diversos recursos hasta que el
caso llegó a la SCJN.

RESULTA LLAMATIVO LO que el procura
dor fiscal explicó: en tres ocasiones anteriores
el mismo ministro ponente (Aguilar Morales)
"planteó un proyecto en el que daba la razón al
SAT". Pero como arte de magia, sacó otro para
amparar al delincuente fiscal. Qué casualidad.

Las rebanadas del pastel

SI DE JOYAS se trata, ahí está la regidora
panista de Reynosa, Tamaulipas, Denisse
Ahumada Martínez, a quien detuvieron en Fal
furrias, Texas, cuando intentaba ingresar ¡42
kilogramos de cocaína!

Twitter. @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A EL procurador fiscal de La Federación,
Arturo Medina, evidenció el intento de un juez

de beneficiar a un empresario pariente de
Luis Cárdenas Palomino. Foto Presidencia
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DINERO

Nada como pato // Batres entra por
Sheinbaum, como manda la Constitución

// La Corte avala el fin del outsourcing
ENRIQUE GALVAN OCHOA

SI CAMINA COMO pato, grazna co
mo pato y nada como pato ¡es pato!
Así de sencillo. Aun cuando Morena
haya atribuido el título de "coordi
nador nacional de los comités de

defensa de la 4T" a su precandidato presi
dencial, los aspirantes han venido declaran
do que quieren ocupar la Presidencia de la
República. Además, es la idea que tienen los
ciudadanos. En su reciente reunión con el
presidente López Obrador, los miembros del
consejo del Instituto Nacional Electoral le
hicieron ver su preocupación por esta antici
padísima campaña. La legislación electoral
es muy precisa: la fecha de arranque es el
próximo octubre y las campañas deben du
rar sólo dos meses. Otro punto importante
es la fiscalización de los gastos en el proceso
de elección del "coordinador nacional". Que
dan fuera del alcance de la brújula del insti
tuto. No sólo Morena trae el reloj adelatado,
también la minioposición. Aunque no tienen
posibilidades de ganar, Santiago Creel, Li
lly Téllez y Enrique de la Madrid andan en
campaña. Las medidas que tome el consejo
del INE, encabezado por Guadalupe Taddei,
deben ser parejas. El peor escenario para
Morena es que las quejas lleguen al Tribunal
Electoral federal. El Poder Judicial un día sí
y el otro también falla contra el gobierno de
la 4T en temas que van de lo electoral a lo
fiscal. Ya veremos a Claudio X. González ma
niobrando, por conducto de los magistrados,
para provocar una crisis.

Se queda Batres
COMO MARCA LA Constitución de la
Ciudad de México, al separarse en forma
definitiva de su cargo la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quedó en su lugar provi
sionalmente el secretario de Gobierno, Martí
Batres. Luego, el Congreso local deberá nom
brarlo interino para que termine el sexenio, a
menos que los diputados decidieran otra cosa,
10 cual cae dentro de los improbables por la
mayoría que mantiene Morena. Sheinbaum
no presentó su renuncia al menos formal

mente al presidente López Obrador porque
su cargo es de elección popular, a diferencia
de Adán Augusto López Hernández y Marcelo
Ebrard, quienes fungían como secretarios
de Estado, sino a los diputados locales. La
Constitución marca una limitación a Batres:
no puede remover a los funcionarios que deja
Claudia mientras sea jefe provisional, pero sí
podrá hacerlo en su interinato.

Algo para celebrar
DESPUÉS DE LOS muchos palos ¡garro
tazos! que la Suprema Corte ha asestado
al gobierno de la 4T (y eso que cuatro de sus
11 miembros fueron propuestos por el presi
dente López Obrador, el tribunal reafirmó
que queda prohibida la subcontratación de
personal de manera general y que, excepcio
nalmente, sólo se autoriza la de servicios o de
ejecución de obras especializadas. La reforma
en materia de subcontratación de personal de
2021 surgió con motivo de que las modifica
ciones realizadas a la Ley Federal del Trabajo
de 2012 fueron insuficientes para evitar las
prácticas indebidas de algunos patrones,
con consecuencias en materias laboral, de

seguridad social, fiscal y penal, lo que implicó
la proliferación y crecimiento de grupos de
empresarios que optaban por esquemas de
subcontratación simulada, dice la Corte en un
comunicado. No menciona que la reforma fue
promovida por AMLO. Por otro lado, el máxi
mo tribunal determinó que la Secretaría del
Trabajo no tiene facultades para definir qué
debe entenderse por servicios u obras espe
cializadas. Entonces, ¿quién? ¿Coparmex"?

Twitterati

JAMÁS RENUNCIARÉ A la causa a la que
dedico mi vida: transformar la vida de quie
nes siempre fueron olvidados por un sistema
injusto. El viernes, como hace dos años,
dejaré el cargo que asumí por lealtad, para
atender la tarea de profundizar la Cuarta
Transformación.

Adán Augusto López H @adan_augusto
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Sin dedazo ni autodestape. Y por ello, ni Alejandro More
no ni Marico Cortés n i Jesús Zambrano se lanzarán como

pre candidatos de la alianza Va Por México a la Presidencia
de la República; el 26 de junio lanzarán un método unitario
para registrar a quienes manifiestan abiertamente su inte
rés por contender ya sea por el PRI, PAN y PRD..., pero lo
más interesante será integrar ese método a las diferentes
organizaciones de la sociedad civil, como el Movimiento
Cívico Nacional, para que la ciudadanía elija a la candidata
o candidato presidencial y para otros cargos en el proceso
electoral más grande de la historia.

Es decir, la alianza, que parecía pasma
da ante las precampañas de las corcholatas,
prepara un método unitario para que los
ciudadanos y los partidos políticos puedan
escuchar y seleccionar al candidato presiden
cial que, por definición, deberá tener una piel
muy dura —que soporte todas las presiones
del Poder Ejecutivo—, empático con los recla
mos y necesidades de la ciudadanía, lo que
perfila una figura socialdemócrata; ser una
persona "que venda y emocione", honesta y

con habilidad para formar equipos capaces de
resolver problemas.

La ruta es la siguiente: de todos los que
registren su interés como candidata (o) se
plantean mesas de debate y planteamiento
programático, así como actos ante la socie
dad para difundir su plataforma; y de ahí ini
ciar un proceso de preselección abierta para
que cinco o seis de estas personas recorran el
país y para de ahí efectuar una elección (cuyo
método está todavía por definir para evitar
que el gobierno "meta la mano") y registrar a
la persona electa a principios de septiembre
e ir eligiendo a los aspirantes a diputados, se
nadores, gobernadores y alcaldes en el 2024.

Alianza, sin dedazo ni mordaza. La prime
ra diferencia es que, en contraste del proceso
de selección en Morena, no es la decisión de

un solo hombre, sino un proceso colegiado
y abierto a los ciudadanos; la segunda, que
en lugar de hacer precampañas como han
hecho algunas corcholatas con derroche de
recursos y que, por tanto, son impugnables
ante el INE, que ahora encabeza Guadalupe
Taddei, los aliados se ajustarán a los tiempos
legales, ni más ni menos.

Otra es que, distinto al silencio impuesto
en las filas oficiales, el debate será parte esen
cial de la selección del aspirante presidencial
de la alianzasociedad civil; y se descarta, por
lo tanto, recibir alguna de las corcholatas
que se sienta desencantada por "la encuesta"
que hará Morena.

Finalmente, de importancia estratégica,
es que continuarán invitando a Movimiento
Ciudadano, de Dante Delgado, para formar
una gran alianza, pues no sólo es la oportu
nidad de ganarle al partido oficial si no tam
bién aventajar en posiciones del Congreso... y
contribuyendo a que Enrique Alfaro pueda
pasar la estafeta del gobierno de Jalisco
a un candidato naranja.

Éste es el plan. Veremos si cuaja.

AICM expande 10.9% de pasajeros; va
a Casiopea. La nota es que en los primeros
5 meses del año, el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México, que conduce el
vicealmirante Carlos Velásquez Tiscareño
transportó 19 millones 617,762 personas: un
aumento de 10.9% anual, en tanto que el nú
mero de vuelos se redujo en 1.5%, que suma
ron 143,004 en el periodo, es decir, aviones
más grandes y/o con mejor ocupación. Si se
considera el desempeño anual, el AICM in
gresó por Tarifa Única Aeroportuaria alrede
dor de 31 mil millones de pesos..., que ahora
se destinan al pago de los intereses del Bono
MexCat del desaparecido Nuevo Aeropuerto
Internacional de México. Esa deuda será sepa
rada del balance del AICM a la par de su des
incorporación del Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México para ser parte del consor
cio Casiopea de la Secretaría de Marina.
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La manera en que se estruc
tura un área de mercado

tecnia es la base para poder
alinear las acti vidades de mar

keting con la estrategia general
de la organización. Implica es
tructurar el área, definir roles y
responsabilidades, y establecer
procesos y flujos de trabajo pa
ra ejecutar eficazmente las ini
ciativas de marketing.

Una organización de marketing bien dise
ñada peraiite que el equipo contribuya al logro
de los objetivos organizacionales más amplios.
Asegura que los esfuerzos de marketing estén
enfocados, coordinados e integrados en diver
sos canales y puntos de contacto.

Al diseñar la organización del área, es nece
sario considerar los siguientes factores:
La estructura del área debe estar alineada

con los objetivos y metas estratégicas de la
empresa para garantizar que las actividades
de marketing respalden la estrategia general
de la organización y contribuyan directa
mente a su éxito.

El diseño debe enfatizar una comprensión
profunda del mercado objetivo y las necesi
dades de los clientes. Este enfoque centrado

en el cliente ayuda a adaptar las iniciativas y
mensajes de marketingpam involucrar y co
nectar eficazmente con el público objetivo.
Los departamentos de marketing suelen co
laborar con varios equipos internos, como
ventas, desarrollo de productos y servicio

al cliente. El diseño de la organiza
ción debe facilitar una colaboración

fluida y el intercambio de informa
ción para maximizar el impacto del
marketing.
En el entorno empresarial actual, las
organizaciones de marketing deben
ser ágiles y adaptables. El diseño
debe permitir la toma de decisiones
rápidas, flexibilidad para ajustar las
estrategias según sea necesario y ca
pacidad de respuesta a las dinámicas
cambiantes del mercado.
El diseño debe considerarlas habili

dades y experiencia necesarias para
una ejecución de marketing efectiva.
Esto implica definir roles laborales,
competencias y estrategias de ad
quisición de talento para garantizar
que las personas adecuadas estén
en su lugar para impulsar el éxito
del marketing.
Las organizaciones de marketing de
penden cada vez más de la tecnolo
gía y los conocimientos basados en
datos para tomar decisiones infor
madas y mejorar la efectividad del

marketing. El diseño debe incorpo
rar la pila tecnológica de marketing
adecuada y las capacidades de inte
gración de datos para respaldar las iniciati
vas de marketing basadas en datos.
Una organización de marketing bien dise
ñada establece métricas de rendimiento

claras y mecanismos de responsabilidad.
Esto permite el seguimiento y la evaluación
de los esfuerzos de marketing, asegurando
que contribuyan al éxito general de la or
ganización y brinden ideas prácticas para
la mejora continua.

Es importante tener en cuenta que todas
las áreas de marketing buscan agregar valor
tanto al cliente como a la empresa. Depen
diendo del valor que se desea agregar, es nece
sario desarrollar las capacidades y habilidades
correspondientes.

La generación de valor implica diversas
funciones, por lo que una organización efec
tiva debe identificar dicho valor, evaluar la
importancia y el nivel de desarrollo de las ca

pacidades necesarias para crear ese valor y, fi
nalmente, diseñar una agenda de capacidades
que priorice las inversiones en nuevas habili
dades, tecnología y actividades.

Al considerar estos factores y diseñar la
organización del área que se requiere, las
empresas pueden aprovechar el marketing
de manera efectiva como un impulsor estra
tégico y alinearlo con la estrategia general
de la organización.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El dinero, que existe desde antes de
que se acuñaran monedas e impri

mieran billetes con fines dinerarios, ni
se descubrió, ni se inventó. Surgió es
pontáneamente en el mercado. En su
origen fue producto del orden espon
táneo, no del diseño humano.

Supongamos una comunidad en la que hay un bien, A,
que consume el 10 por ciento de la población. Otro, B, que
consume el 50 por ciento. Otro, C, que consume el 100 por
ciento. Los tres son bienes, capaces de satisfacer necesida
des, pero no son igualmente valorados, lo cual quiere decir
que, de los tres, solo uno, C, el valorado por todos, tiene po
sibilidad de convertirse en dinero, en medio de intercam
bio, en medio de pago, y ser aceptado por todos, porque a
cada uno le conviene, porque cada uno lo puede usar como
satisfactor o como medio de pago, por lo cual todos supe
ran las limitaciones del trueque, del cambio directo.

Supongamos a X, que le compra a Y el bien A, y que le
paga con una determinada cantidad de C. ¿Por qué Y acep
ta C como medio de pago? En primer lugar porque lo puede
usar como satisfactor y, en segundo término, porque sabe
que, dado que todos en su comunidad consumen C, cual
quiera lo aceptará como medio de pago, como dinero.

Dado que C es aceptado como satisfactor por el 100 por
ciento de la población de esa comunidad, acabará usándo
se de manera espontánea como dinero, por quienes parti
cipen de los intercambios, sin que nadie lo imponga como
tal, sino por el beneficio que a todos les reporta: superar las
limitaciones del intercambio directo, del trueque.

Históricamente acabaron convirtiéndose en dinero, de
finido como aquello que los agentes económicos aceptan
como medio de intercambio, los bienes que satisfacían ne
cesidades, si no de todos los integrantes de una comunidad,
sí de la mayoría, todo ello antes de la acuñación de mone
das e impresión de billetes con fines dinerarios.

En su origen el dinero fue, llamémoslo así, dinero  sa
tisfactor: dinero, porque los agentes económicos, en su
calidad de vendedores y compradores, lo aceptaban como
medio de pago; satisfactor, porque los agentes económicos,
en su calidad de consumidores, lo podían usar para cubrir
sus necesidades. Y era aceptado como dinero porque era
satisfactor, lo cual quiere decir que ese dinero tenía un valor
intrínseco, precisamente el que tenía como satisfactor.

Además de cumplir con la condición de ser valorado, si
no por la totalidad, sí por la mayoría de los integrantes de
una comunidad, conviene que aquello que se use como
dinero cumpla con otras tres condiciones: que sea relativa
mente escaso, para que no pierda su poder adquisitivo; que
sea fácilmente fraccionable, para poder pagar sin dificultad
cualquier precio; que sea fácilmente transportable, para
poder expandir el comercio.

Estas son las cuatro condiciones que tiene que cumplir
el bien que funja como dinero: (i) que sea valorado por
todos, para que sea aceptado por cualquiera; (ii) que sea
relativamente escaso, para que no pierda su poder adquisi
tivo; (iii) que sea fácilmente fraccionable, para poder pagar
sin dificultad cualquier precio; (iv) que sea fácilmente
transportable, para poder expandir el comercio.

Dado que el oro y la plata cumplen con las cuatro condi
ciones antes mencionadas, es que acabaron convirtiéndo
se en el dinero  satisfactor por excelencia.

Continuará.
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¿Qué industrias
desquiciará el Vision
Pro de Apple?

uando Apple saco el primer
i iPhone hace 16 años, nadie se
M imaginó el impacto que tendría

no solo en el mundo de las telecomunicacio

nes, sino en la economía en su conjunto. El Vi
sion Pro, su primer nuevo producto relevante
en una década, también tiene el potencial de
transformar múltiples industrias.
Aunque el Vision Pro no estará disponible

para los consumidores hasta el año entran
te, las reseñas han sido espectaculares. Meta
(antes Facebook) lleva ofreciendo dispositi
vos de realidad virtualy aumentada desde ha
ce años; sin embargo, su éxito ha sido limita
do. Si alguien puede convertir estos produc
tos de nicho en necesidades masivas es Apple.
Su estrategia es empezar lento. Por el mo

mento, nada de lo que se puede hacer con el
Vision Pro es muy innovador. Es básicamente
lo mismo que con un iPhone o con una com
putadora (ver videos, leer emails, tener juntas
virtuales, crear y revisar documentos) pero con
una nueva interfase visual. El precio del Vision
Pro es de 3 mil 500 dólares, lo que lo pone lejos
del alcance de la mayoría de los consumidores.
No importa. Lo que quiere Apple es que los

programadores de software empiecen a desa
rrollar lo que espera serán los killer apps (apli
caciones indispensables) para que cuando ba
je el precio la gente siéntala necesidad de com
prarlo. El iPhone también empezó con cosas
que ya se podían hacer cuando salió al merca

do en 2007 (hacer llamadas, oír músicay sacar
fotos). Fue con el paso del tiempo y con aplica
ciones como Uber y Apple Payque se convir
tió en lo más cercano a una varita mágica En el
transcurso redefinió industrias enteras.
La de taxis, por ej emplo, nunca volvió a ser

la misma. ¿Qué industrias podemos esperar
que revolucione el Vision Pro?
Está la de la educación. Los alumnos po

drán aprender a través de experiencias in
mersivas. Podrán visitar virtualmente sitios
históricos y tener clases particulares con un
tutor digital con la ayuda de inteligencia arti
ficial. Está la del turismo. Si podemos visitarla
Torre Eiffel desde la comodidad de nuestros

sofás y tener una experiencia similar a la pre
sencial o incluso mejor, ¿para qué gastar en
avión y hoteles? No todo el mundo optará por
esta opción, pero la realidad aumentaday vir
tual será cada vez más tentadora.
La industria del entretenimiento también

sufrirá cambios. Ir a un concierto o a un es
tadio en persona será menos atractivo si po
demos ver los eventos virtualmente como si

estuviéramos en los mejores asientos. Que se
cuiden las salas de cine y los parques de diver
sión, porque podremos vivir la experiencia
de ver una pantalla IMAX y subirnos en una
montaña rusa sin salir de casa.
Habrá otras industrias afectadas (salud cons

trucción y diseño, entre otras). Los cambios se
extenderán incluso al ámbito personal redefi
niendo la manera que interactuamos (o deja
mos de hacerlo) con amistades y parej as.

Fecha: 15/06/2023

Página: 18

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Económicas

Apuntes financieros / Julio Serrano E.

Julio Serrano E.

Costo: 27,084

Página 3 de 5



Contratar a
los ahilados

r
¦ ^ stamos emocionados porque

; I se crearán 300 mil nuevos em
! pieos en el tercer trimestre del

año, según ManpowerGroup. Es genial y ne
cesario, pero ¿quién llenará estas vacantes
cuando siete de cada 10 empresas tienen di
ficultades para cubrir los puestos de trabajo
disponibles hoy?
Hay un grupo de la población que pocas

empresas han volteado a ver para resolver es
te dilema: los adultos mayores retirados.
"Es un grupo que trae mucha estabilidad,

mucha experiencia, lealtad y paciencia", me
dijoAlberto Alesi, director general de Méxi
co, el Caribe y Centroamérica de Manpower
Group; "una generación que suaviza la acti
tud acelerada de los jóvenes y trae equilibrio
a los directivos".

Casi 18 millones de personas tienen más de
60 años en México, 17 por ciento de lapoblación
En esta transición demográfica en la que esta
mos —menos mortalidad y menos nacimien
tos— cada díanos hacemosun país unpoco más
viejo.Hay más personas mayores de 60 años
que menores de cuatro años, según Conapo,
y se prevé que para 2050 los adultos mayores
representen 21.5 por ciento de la población.
La inclusión o tan solo el mantener a este

grupo en el mercado laboral no solo es una
idea para encontrar perfiles interesantes que
pudieran resolver algunas de las vacantes ac
tuales, es también una práctica necesaria pa

ra enfrentar este envej ecimiento poblacional.
No obstante, solo 19 por ciento de las organi
zaciones buscan activamente contratar a per
sonas de más de 60 años, según The New Hu
man Age de ManpowerGroup.
Nuestro proceso de madurez es tan obvio

que en marzo pasado el Senado aprobó en lo
general modificaciones a la Ley Federal del
Trabajo para que las empresas con más de 20
empleados tengan 5 por ciento de plantilla la
boral destinada a los adultos mayores. Ellos
no solo quieren trabajar porque la vida cuesta
más o porque quieren mantener acceso a se
guridad social, también por salud mental, me
dijoAlberto. La esperanza de vida promedio es
de 75.5 años y alcance o no la pensión para vi
vir sin trabajar más de 15 años, importa estar
activos y sentirnos útiles.
"El impacto de contratarlos es positivo, y

más allá de una cuota que se exija, es un tema
de negocio porque la escasez de talento está en
niveles históricos en México igual que el des
empleo", me dijoAlberto.
Existe otro reto: la rotación. Me contó Al

berto que hay plantas o maquilas al norte del
país con una rotación de plantilla de hasta dos
veces en un año. Mientras, "una de las carac
terísticas de los adultos mayores es que no de
sean rotar en las organizaciones".
¿Habrá que capacitarlos? Por supuesto, y

hay habilidades, como las tecnológicas, en las
que las brechas quizá sean muy amplias, pero
dedicando tiempo al entrenamiento, los adul
tos mayores podrían ser la solución a varios
pendientes en el mercado laboral.
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INVIERTE 1,000 MDP

Va Arca Continental

por centro en Jalisco
Arca Continental, que presi
de Jorge Humberto Santos
Reyna, colocará hoy la pri
mera piedra de su centro de
distribución en Tonalá, Jalis
co. Con una inversión de mil
millones de pesos generará
mil 100 nuevos empleos di
rectos y atenderá 240 rutas
de las marcas de la compañía

a los canales de hogar, restau
rantero y moderno.

PRODUCCIÓN GLOBAL

Volaris pacta apoyo
a combustible verde
La aerolínea mexicana Vola

ris, que preside Enrique Bel
tranena, se sumó un acuerdo
de inversión de 50 millones de
dólares con Indigo Partners,
GenZero, Cleanhill Partners
y sus homologas Frontier Air
lines y Wizz Air. Con ello se
busca acelerar la producción
global de combustible soste
nible en el mundo mediante

la startup Clean Joule.

ENEROABRIL

Llegan a México por

turismo 10,744 mdd
LaSecretaríade Turismo infor
mó que de enero a abril de2023
entraron al país 10 mil 744mi
llones de dólares por viajeros
extranjeros, 17 por ciento más
respecto al mismo lapso del
año pasado. También llegaron
13 millones 235 mil visitantes

foráneos, 13.7 por ciento más
anual, pero aún no alcanza los
niveles precovid,

SUSCRIPCIÓN A BMV

Fibra Prologis emite
en bolsa 7,000 mdp
Fibra Prologis que dirige Luis
Gutiérrez, recaudó 7 mil 124
millones de pesos en su re
ciente suscripción en la Bol
sa Mexicana de Valores, que

lleva José Oriol Bosch, y en
mercados internacionales.
En menos de seis meses la fi

bra está dos veces en el piso de
remates de la BMV.

PBODUCTOS DE CONSUMO

Zabludovsky Ruper
dejará cargo en la IP
Tras 16 años al frente del Con

sejo Mexicano de la Industria
de Productos de Consumo,
Jaime Zabludovsky Kuper
dejará la presidencia de la
asociación, que agrupa a 37
empresas de alimentos, be
bidas, hogar y cuidado per
sonal. El anuncio del proceso
de transición se hizo durante

una sesión de consejo.
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GE Salud viento en popa, 2022 año récord,
2023 mejor y pronto 4o planta en México

A principios del año se concretó la primera
escisión de los negocios de GE. en este caso GE
HealthCare (GEHC) que preside Peter Arduini.
En 2024 seguirá GE Aerospacey luego GE Ver
nova con lo de energía.

El desempeño bursátil de GEHC ha resulta
do favorable con 30% de valorización: es una

firma de punta en salud con expectativas in
mejorables dada la continua innovación. In
vierte 1,000 rndd al año en desarrollos.

Además viene más con la inteligencia arti
ficial. Recién lanzó un equipo de resonancia
magnética (Air Recon DL) que mejora la cali
dad de imagen y reduce 50% la exposición.

GEHC México es parte de la zona Intercon
tinental en donde se agrupó a los emergentes.
Encabezada por Elie Chaillot, México es de los

que puntea por su dinámica.
Aquí es encabezada por Guillermo Murra,

nacido en Torreón. Con 33 es el más joven en su
posición.

Esta empresa es líder en férrea compe
tencia con Siemens de Alejandro Paolini y
Philips de lesse Uamstra Manufactura reso
nancias magnéticas, tomógrafos, ultrasoni
dos, mastógrafos, Arcos en C, monitores para
cuidados críticos, ventiladores, incubado
ras, etc. Pese a la coyuntura en la salud públi
ca, Murra puede presumir ventas récord en
2022 y una expectativa mejoreste 2023, sus
tentada no sólo en la inversión privada, sino
en la pública.

Recién colocó 19 equipos de medicina nu

clear con el IMSS de Zoé Robledo, pero también
ha ganado licitaciones conelISSSTE.

En el segmento privado hay un "boom". Los
grupos hospitalarios ya se expanden a ciuda
des medias por la demanda: Ángeles de Olega
rio Vázquez Raña, Star Médica de Alejandro
Martín del Campo, Hospitales MAC de Miguel
Khoury, Muguerza de Horacio Garza, Puerta de
Hierro, Auna de Luis Pinillos. También las fir

mas de diagnóstico crecen: el Chopo de losé
Carlos Pérez y Pérez, Proa que conduce Mario
García, por citar algunas.

Murra estima que dicha dinámica conti
nuará, máxime las necesidades en salud.

GEHC México con 3,000 empleados tam
bién es un centro de producción con 3 factorías,
dos en Ciudad Juárez y otra en NLy de hecho ya
planea una cuarta para 2024. Es una inversión
estratégica. Más adelante se determinarán los
detalles.

Por lo pronto, con crecimientos de doble dí
gito, bien podría duplicar su tamaño en una dé
cada. Viento en popa.

LLUEVEN AMPAROS EN MINERÍA Y
VARIOS LOGRAN SUSPENSIONES

Le platico que en los tribunales ya hay canti
dad de amparos de empresas mineras contra
la nueva ley que las afecta seriamente. Va
rias inclusive han logrado la suspensión pro
visional en concreto contra el tajante freno
de los nuevos permisos que se tramitaban
con fechas previas a las disposiciones del go
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bierno de Andrés Manuel López Obrador con
el concurso de Economía de Raquel Buen
rostro. Pro nto se sumarán más.

FED MANTIENE OPCIÓN DESUBIR
TASAS Y EU1% EN 2023

Se esperaba: la FED de Jerome Powell mantuvo
la tasa en EU sin cambio en 5.05.25%, tras 15
meses de alzas Además dejó abierta la posibi
lidad de un ajuste para julio, en función de la
inflación, que se proyecta al cierre del año en
3.2%. Para el avance del PIB de EU este 2023 se

ajustó a 1.0% vs 0.4% previo y en 2024 a 1.1%.
Obvio el dólar se debilitó y el peso llegó a 17.11,
más allá de que la política monetaria de la FED
semantienerestrictiva.

VOLARIS APUESTA ECOLÓGICA Y POR
DIVERSIFICARSE DE ASA

La turbosina y el control de la misma por ASA
de Javier Villazón, no es la variable más com
petitiva para la industria aérea. Volaris de Enri
que Beltranena ayer anunció un primer paso
para diversificarse. Vía una alianza con varios
fondos y otras aerolíneas se amarró a un
acuerdo de inversión de 50 mdd para acelerar
la producción de combustible sostenible, más
rentable y ecológico. Volaris garantizó 30 mi
llonesdegalones.

(3aguilar_dd
albertoaguilanadondinero.mx
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Lo FDA de Estados Unidos lanzó una investigación
porftesas contaminadas por hepatitis A importadas
de México que se venden en Costco, HEB y Walmart

I mes pasado tuve infección por hepatitis A.
La pasé mal, con 11 días de internamientoy
transfusiones. Desde el hospital escribí Un
Montón de Plata en la ventana de tiempo
en la que me sentía medianamente bien.
Ya estoy recuperado. Durante mi interna
miento los doctores indicaron que han

observado que los ingresos por hepatitis A se multiplicaron
por veinte tras la pandemia, sin que las causas sean claras.
Algunos casos graves en jóvenes han tenido que ser derivados
a protocolo de trasplante de hígado. Yo no puedo especificar
cómo me infecté, pero sospecho que pudieron ser fresas
contaminadas. Afortunadamente ya todo pasó.

Ahora la Food & Drug Aclministration (FDA) de Estados
Unidos lanzó una investigación por fresas contaminadas por
hepatitis A importadas de México que se venden en Costco,
HEB y Walmart. Las fresas mexicanas contaminadas también
estaban en combinación con otras "berries", así como en
smoothies. Marcas famosas como 'Kirkland Signature', tan
popular en Costco, deben retirar el producto del mercado.

Algo está ocurriendo con la hepatitis A en el mundo. En
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mayo de 2022 el Comité Nacional
para la Vigilancia Epidemiológica de
México avisó a todas las unidades

médicas que pocas semanas antes
el Reino Unido había ciado aviso a la

Organización Mundial de la Salud c!e
"un incremento en la notificación c!e

casos de hepatitis aguda de causa
desconocida en niños previamente
sanos menores de 10 años residen

tes de Escocia",y alertaba de casos crecientes en Inglaterra,
Cales e Irlanda del Norte.

Asimismo, hace menos de seis meses, a finales de 2022,
Chile inició una investigación en las frambuesas congeladas
que exportaba por estar contaminadas con hepatitis A tras
haber sido notificado por la FDA del descubrimiento ele un
lote de mil cajas contaminadas con el virus.

Hace falta que la Secretaría de Agricultura, de Víctor
Villalobos, y Cofepris, de Alejandro Svarch, actualicen al
consumidor respecto de las fresas y otras frutas nacionales
que pudieran estar contaminados y diseminando la enfer
medad en el país. Hasta el momento no se han dado pro
nunciamientos de alerta, pero es un hecho que parte de la
producción de esos frutos permanece en México y no todo
se exporta a Estados Unidos.

TALENTO SECTOR PÚBLICO
Sigue causando estragos en servidores públicos la Ley Fe
deral de Austeridad Republicana que impedía a ellos formar
parte de la iniciativa privada durante los 10 años posteriores
a su cargo. La experta en recursos humanos Arleth Leal, de
la firma Red Ring, ha señalado que 90 por ciento de los can
didatos a vacantes son rechazados en gran medida debido
a ello. También se habla de que habrá una desbandada de
servidores públicos en 2024, y todo ello pondrá a prueba el
fallo de la Suprema Corte, que el año pasado quitó el candado
a estos profesionistas. Veremos.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, no será
el candidato de la Alianza Va por México para
2024 por la Presidencia de la República

unque muchos han querido dinamitar la
alianza opositora, lo cierto es que aguardan
los tiempos fijados por el INEpara nombrar
a su candidato para la grande, en un pro
ceso donde la apuesta es lograr una gran
participación ciudadana.

Como es público, las reglas para definir
al candidato de la Alianza Va por México, donde están PRI, PAN
y PRD, se conocerán el próximo 26 de junio, y a diferencia del
proceso iniciado desde el oficialismo, no se quiere desafiar
la ley, y en cambio se buscará llamar a la participación de la
sociedad civil, todavía no se sabe si con votación directa con
credencial de elector o incluso con voto electrónico.

Y es que después de las elecciones en el Estado de México
yCoahuila.cloncle Morena y sus aliados lograron tres millones
548 mil votos, contra PAN, PRI y PRD, con tres mi Nones 494 mil
votos, se espera el año próximo una elección muy competida,
con gran golpeteo al candidato de la oposición, y donde se
refleje la polarización de la sociedad mexicana.

Le puedo decir que el líder del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito, al margen de las campañas de desprestigio,
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no buscará la candidatura a la Presi

dencia de México por el tricolor. Es un
hecho que no competirá, pero será un
facilitador en el proceso para tener
un candidato c!e la alianza opositora
en los tiempos marcados por la ley.

A/itojunto con Marko Cortés, del
PAN,yJesúsZambrano,clel PRD, en
los últimos días tenido reuniones a

nivel nacional con organizaciones
de la sociedad civil en el entendido que existe un clima de
descontento de la población, pero los amarres no sólo se
centran en la Presidencia de México, están dirigidos también
en definir candidatos para el Congreso de la Unión, las nueve
gubernaturas que estarán enjuego, además de los congresos
locales y municipios donde irán los tres partidos en coalición,
y donde se ha extendido la mano a Movimiento Ciudad ano, de
Dante Delgado. La expectativa es que la contienda federal
en 2024 por la Presidencia de la República sea una carrera
parejera entre Morena y la Alianza Va por México, con todo y
que algunos quisieran adelantar los tiempos.

LA RUTA DEL DINERO

El ISSSTE, que lleva PedroZenteno, específicamente la Dele
gación Hidalgo, encabezada por Eduardo Rodríguez Alemán,
ha generado polémica al finalizar anticipadamente contratos
relacionados con la prestación de servicios de seguridad y
limpieza, firmados a principios de año. En el sector no descar
tan una estrategia del subdelegado de Administración para
favorecerá proveedores. Llamó la atención que después de
la cancelación de marras se publicó la licitación No. LA051
GYN051GYNN061N262023 para prestación de los mismos
servicios, sin informar la justificación de las cancelaciones.
Un expediente que deberán revisar por órganos de control
del ISSSTE y Función Pública, c!e Roberto Salcedo Aquino,
que tienen la encomienda del presidente López Obrador de
revisar contratos y compras de las dependencias.

¦ ¦

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
De acuerdo con estadísticas de

consumo, el 80 por ciento de los
mexicanos prefieren productos y
servicios sostenibles, por ello es
indispensable para las empresas
desarrollar estrategias integrales de
sostenibilidad que establezcan un
propósito claro en esta materia y
el andamiaje correcto para que las
iniciativas y los programas bajo esta
visión, sean claros diferenciadores
y generadores de cambios positivos
en el medio ambiente, la sociedad
y el gobierno corporativo. Hoy más
que nunca, los consumidores pre
fieren marcas activas y comprome
tidas con el desarrollo sostenible

de nuestro planeta, es por ello que
surge la consultora mexicana Agen
cia Verde, que dirige Rosalía Rocha,
esta compañía se especializa en
ofrecer consultoría en sostenibili

dad, comunicación estratégica y
ecoinnovación. Es por ello, que le
brindaron sus servicios a Cemen

tos Moctezuma para la creación
de su primer evento corporativo
sin impacto ambiental. La consul
tora creó y produjo Moctezuma
Sostenible, una experiencia que
permitió a la cementera inspirar
y liderar con el ejemplo ante más
de 300 invitados entre clientes,
proveedores, representantes de
comunidades, personal de la

empresa, autoridades y medios de
comunicación. Lograron un evento
Carbono Neutral, por ejemplo, con
una selección de alimentos para
generar un catering responsable y
tener el menor impacto posible en
aspectos como insumos, empaque
y residuos, a través de la recupera
ción de plásticos.

Para compensar la cantidad
de carbono producido durante el
proyecto Moctezuma Sostenible,
se obtendrán 5 Certificados de

Carbono. Se logró recuperar un
total de 4.3 kg de plásticos, que
serán procesados para su reciclaje
y se recolectaron 38 kg de residuos
orgánicos que serán tratados ade
cuadamente para la producción de
composta.

Venden El Portón

Alsea de la familia Torrado, nunca
terminó por entender el segmen
to al que estaban enfocados los

restaurantes El Portón. Llegaron
los rediseñaron, cambiaron menú,
luego le cambiaron el nombre, y
terminó por ser un dolor de cabeza.
Mal, y de malas, porque se con
virtió no solo en un mala opción,
sino en un lastre para la operadora
de restaurantes y cafeterías de

América Latina y Europa. Pronto
conoceremos quién se quedó
con este "quebrado" negocio que
hoy sí tendría futuro si quizá se
hubiera quedado aún en Walmart
de México. El Portón y Corazón de
Barro, deben quedar en manos de
quienes sí entiendan su concepto,
porque incluso la inversión de 350
millones de pesos que hizo Alsea
para remodelarlos no gustó, le ter
minaron quitando su esencia. Fede
rico Tejada, Director de Alsea debe
poner mucha atención porque los
Vips podrían correr con la misma
suerte al ser también una deficiente

opción para degustar alimentos.

VozenOff

Mara Lezama, gobernadora de
Quintana Roo, va por lo que será el
futuro del Tren Maya por lo que en
agosto próximo iniciará con el apo
yo del Colegio Nacional de Educa
ción Profesional Técnica (Conalep)
la carrera de Técnico en Transporte
Ferroviario, pero además de la
mano del Tecnológico Nacional
de México va a crear la carrera de

Ingeniero Ferroviario y, el Programa
Estatal de Educación Superior a
Distancia. La esperanza es que esos
graduados sean los especializados
para el Tren Maya....
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS
Y FINANCIERAS

DOLARES ¥ TORTILLAS

CARLOS LÓPEZ JONES

El peso mexicano se sigue
apreciando y, en opera
ciones al mayoreo, ya se
puede conseguir en 17J5
pesos por dólar y bajando.

Sin embargo, esta es una pésima no
ticia para los productores nacionales,
que reciben menos pesos por sus
bienes y servicios

Es importante señalar que México
y Sudáfrica son los únicos países que
producen maíz blanco en el mundo,
el resto produce maíz amarillo, que
es más barato de producir y se usa
mucho como alimento para anima
les, así como para endulzar los re
frescos, pasteles, etc. El maíz amari
llo es muy dulce y, al molerse, se ob
tiene la "alta fructosa", un jarabe
muy común y mucho más barato que
la caña de azúcar

En México cada año se consumen
27 millones de toneladas de maíz

blanco, usado en las tortillas y se im

portan 16 millones de toneladas de
maíz amarillo para endulzantes y
alimento para animales principal
mente. Cabe mencionar que tanto el
maíz amarillo como el maíz blanco,
han sido modificados genéticamente
para producir más maíz por hectá
rea, cosechar mazorcas más grandes,
aguantar más las plagas, etc. El maíz
blanco autóctono de México es pe
queño se producen pocas toneladas
por hectárea
Hace un año, al invadir Rusia a

Ucrania, los precios del maíz y trigo,
así como del gas natural y petróleo
subieron con f uerza. Rusia y Ucrania
son de los principales productores de
trigo y fertilizantes del mundo y si
sube el precio del trigo por la escasez
provocada por la guerra, también su
be el precio del maíz, al ser un posi
ble sustituto del trigo. El maíz blanco
llegó a cotizarse en México en 7,200
pesos la tonelada, pero este año la
tonelada está en 5200 pesos por to
nelada

En los últimos 12 meses, los pro
ductores agropecuarios de todo el
mundo se dieron cuenta que el mer
cado estaba pagando predos muy al
tos por el trigo, maíz, sorgo y otros
productos, por lo que incrementaron
su producción y la misma, rebasa por
mucho, la producción de 2021 el año

previo a la invasión, por lo que hay
inventarios al tope de estos produc 
tos y eso ha hecho que su precio baje
en todo el mundo.

En México, además de un menor
costo del maíz, pega mucho el peso
fortachón, ya que si antes con el dó
lar en 20 pesos, la tonelada estaba en
360 dólares, en pesos era equivalen
te a 7,200 pesos, pero ahora con un
precio de 300 dólares y un tipo de
cambio de 17.50 y bajando, el precio
está en 5,200 pesos y bajando

El gobierno dice tener precios de
garantía, pero no para toda la pro
ducción, por lo que los productores
ya se están quejando con el cierre de
autopistas en todo el país y tirando a
la basura parte de su producción. La
solución del gobierno es insuficiente,
porque usaron un mecanismo que
hace muchos años demostró ser efi

caz, debieron usar coberturas, mu
cho más eficaces

Increíble, pero el peso fortachón,
afecta al productor de maíz blanco.
Un peso fortachón no es buena noti
cia para todos los mexicanos
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Destaca Banxico la solidez del sistema financiero
En su Reporte de Estabilidad Fi

nanciera correspondiente al 1T23,
Banco de México destacó la solidez
del sistema financiero mexicano a

pesar de un entorno global complej o e incier
to, en parte ante las dificultades de diversos
bancos en EU y Europa, niveles de inflación
persistentemente elevados, condiciones fi
nancieras apretadas y menores perspectivas
de crecimiento económico.

Los resultados de las pruebas de liquidez
sugieren una holgada posición que permitiría
a la banca, en el agregado, superar episodios
con mayores presiones que los experimenta

dos en el pasado como la crisis del '95, la de
2008, la volatilidad en los mercados de 2013
y/ola del COVID19.
Con cifras amayo 2023, el sistema financie

ro en su conjunto mantendría un superávit
de liquidez bajo los escenarios de estrés plan
teados en un horizonte de 90 días, es decir,
Banxico considera que el sector bancario
cumple con los requerimientos regulatorios
estrictos y cuenta con suficiente capital y
liquidez para enfrentar cualquier escenario
adverso (donde el requerimiento mínimo
del Coeficiente de Cobertura de Liquidez
es de 100% y la banca está al menos arriba
125%), así como el índice de Capitalización

del sistema está en 19.3%, un 83% más alto
que elmínimo requerido por el banco central.
CHINA: MENORES TASAS PODRÍAN
ESTIMULAREL SECTORINMOBUIARIO.

En días pasados, el Banco Popular de China
(BPC) anunció un recorte en su tasa de inte
rés de las operaciones de recompra inversa
(REPO 7 días) de 2.0% a 1.90%, marcando
su primer ajuste en 10 meses y la inyección de
2, OOOmillonesdeyuanes (aproximadamente
USD$280 millones) mediante bonos a corto
plazo. Estas medidas se dan como parte de
un plan para mejorar la confianza del mer
cado y apuntalar la recuperación de la eco
nomía china tras la pandemia y se unen a las
acciones que se han adoptado en días pasados
como la reducción en las tasas de depósitos a
los bancos más grandes y la implementación
de incentivos fiscales y apoyo crediticio en
la adquisición de autos eléctricos.
Son varias las entidades del gobierno que

presionan a la administración de Xi Jiping
para que apruebe un paquete de al menos 12
medidas para dar unmayor impulso a la eco
nomía. Entre ellas, destacan mayores ajustes
en tasas para apoyar el consumo doméstico
y el sector inmobiliario.
En el caso particular déla vivienda, el ritmo

de ventas se ha deteriorado en los últimos

meses tras un breve repunte de principio de

año, por lo que un abaratamiento en el costo
de las hipotecas podría incentivar nuevos
préstamos y detonar una expansión que se
extienda a otros sectores.

El recorte de tasas alimenta la expectativa
en los mercados de que la política se volverá
más favorable y sería un cambio importante
respecto a abril, cuando se decidió reducir el
estímulo. Sin embargo, elimpacto dependerá
del tamaño final y de la composición de las
medidas de estímulo.

MODELO ESPECIAL, LA CERVEZAMÁS
VENDIDA EN ESTADOS UNIDOS.

Modelo Especial fue la cerveza más vendida
en Estados Unidos en mayo pasado, por en
cima de BudLight, según un análisis de datos
de Nielsen realizado por la consultora Bump
Williams. Al cierre de las cuatro semanas

que terminaron el 3 de junio pasado, Modelo
Especial representó el 8.4% de las ventas de
cerveza en tiendas minoristas.
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La fragilidad del Superpeso
S ¡queremos escuchar historias fantás

ticas de por qué el tipo de cambio se
encuentra en niveles históricamente

bajos, entonceshayqueponerle aten
ción a los relatos imaginarios que se cuentan
en Las mañaneras.
Podemos también atender la información

que la Secretaría de Hacienda pauta en los
medios para explicar la maravillosa forma en
que maneja la deuda pública.
Pero si realmente queremos entender los

factores de mercado que hacen que en estos

momentos la relación del peso frente al dólar
se mantenga en niveles no vistos en siete años,
hay que ver algo más que el muy pequeño
mundo del régimeny sus políticas públicas.
Incluso, factores internos, como esas fi

nanzas públicas sanas tan cacareadas, o el
atractivo de México para la relocalización
de empresas establecidas en China y hasta
los aumentos históricos de las remesas, que
lo mismo cargan dinero que envían los mi
grantes que posibles operaciones de lavado
de dinero, todo eso no alcanza para justificar
un superpeso.
Lo que hoy tiene México que no tiene Esta

dos Unidos y muchos mercados emergentes
es un muy alto atractivo para mantener inver
siones financieras con la moneda local, con
un grado de inversión que no tiene amenazas
de corto plazo y una liquidez de operación de
la misma divisa que facilita los movimientos
intercambiarios 24/7.

Lo que realmente debería de preocupar
al Poder Ejecutivo es que las tasas de interés
tan altas que mantiene el Banco de México,
y que promete tener en esos niveles durante
largo tiempo, son un lastre para el crecimiento
económico.

Ya será papel del banco central mexicano
defender su política monetaria y el nivel del

costo del dinero como una decisión informa

day autónoma en contra del principal proble
ma actual de la economía mexicana que es la
alta inflación.
Pero un peso en los niveles actuales muy

cercano al piso de los 17 por dólar solo sir
ve para que el neoliberal despistado de las
mañanas lo quiera ver como un triunfo de
Gobierno.

Ya lo decía Isaac Newton, todo lo que sube
tiene que bajar y es deseable que eso ocurra
con el costo del dinero y que en algún mo
mento las tasas de interés regresen en México
hacia niveles más neutrales y de la mano de
un nivel inflacionario que se pueda acercar a
la meta del 3%.

Pero a la par de un premio menor por inver
tir en pesos, tiene que haber alguna correc
ción del tipo de cambio que, entre otras cosas,
refleje el hecho de que la inflación en Estados
Unidos tiene un ritmo menor de crecimiento

que la inflación en México.
Por lo pronto, ayer lo vimos. La expectativa

de que la Reserva Federal de los Estados Uni
dos mantuviera al menos una pausa en los in
crementos de la tasa de interés interbancaria
en ese país, llevó a la paridad a esos niveles de
17.15 pesos por dólar.
Pero tan pronto como la Fed comunicó que

podría haber dos incrementos más este año, el
peso perdió su nivel mínimo del día.
La pregunta es muy simple. ¿Quién tiene

hoy en sus carteras esos pesos, superpesos,
apreciados y con qué facilidad piensan des
hacerse de ellos cuando hayan cumplido su
objetivo de obtener grandes rendimientos?
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99Tecnología, talento y nearshorfng, y una "casita
in utilizar los térmi

nos que. nos han casi
obligado a mencionar
en estos últimos años

desde el pulpito de la
mañanera, es claro que
la carrera por la Presi

dencia de México arrancó formalmente

y nada se puede hacer. Los electores
solo debemos buscar respuestas, pro
puestas y compromisos; nada de pro
mesas y mucho menos permitir qué
coaccionen nuestro derecho a elegir al
próximo gobernante; nuestro primer
servidor público y el mejor pagado, se
gún la Const it ución Mexicana.
Ahora, desde que la 41 lo decidió,

el huésped fiel Palacio de todos los
mexicanos, el Nacional, que votaremos
y entrará por la puerta Mariana como
Primer Mandatario en octubre del

próximo año. "En esa casita que tengo...
Tiene en el frente unas bardas,., que vi
gilan unos guardias... que me manda el
general... las bardas son alambradas..,
muy bien electrificadas por Comisión
EederaP, según letra de la canción que
interpretaba Óscar Chavéz, "La Casita*.
Abre tus sentidos. En lo económi

co, en lo que pega a nuestros bolsillos
y que realmente nos afecta, tenemos
que poner atención. Quién de todos
los que quieren ocupar la.gran silla, del
Palacio abonará para que este país sea
rentable, no solo para los que más tie
nen y los políticos que "agarren hueso*,
sino para lodos y las ful uras generaeio

nes ya bastante afectadas por la falta
ele crerimienlo y desarrollo.
De que sirven los programas de be

«, apoyos económicos y dádivas si
lejos están de mayor producción, solo
han sido partidas del presupuesto que
cada vez cuesta mas trabajo justificar y
alcanzar. Los mexicanos necesitamos
producción, trabajo y consumo, así de
simple; quién nos ofrecerá empleos
reales que dejen de ser temporales
"para construir el futuro" que duran
menos de un año, sin seguimiento y
carrera, y logre adelgazar los números
de la informalidad.

ManpovverGroup presentólos resul
lados de, su Encuesla de Expectativas
dé Empleos, para el periodo de julio
a septiembre. Y mira lo que son los
resultados: el 47% de los empresarios
en el país señaló que planea aumentar
sus requerimientos de talento, el 11%
los disminuirá, el 40% no espera hacer
cambios y el 2% restante no lo sabe.
m sector con mcior

para aumentar
ls plantilla laboral CU
México para este tercer
trimestre del año es salud y
cienciaí e la vida con una
tendencia de 51% En el C3SO

r,lllsp"r|l.. j0¡,lslk,, y¡
.o.......v.

automotriz se pOSIClOna
segundo lugar con

unciones de atracciói

de talento (leí 47% y le
SÍgUC en tercera posición
manufactura con 42%."
Mónica llores Barragán, presiden

le de ManpovverGroup Latam, explicó
que lodos los sectores presentan una
visión positiva para el tercer trimestre:
servicios dé comunicación 41%; finan

zas y bienes raíces 36%; tecnologías de
la información 34%; bienes y servicios
de consumo 33%;energía 31% y otros
24%.
Las grandes empresas reponan una

expectativa de atracción de talento de
46%, las medianas 28%, las pequeñas
empresas con 37%, mientras las mi
croempresas refieren una expectativa
de 22%. Este es el momento de 3postar
por el talento, el capital humano, que
necesita. México. Ciudadanos prepa
ra dos o capacitados para satisfacer
las necesidades de la productividad
y compelitividad del país que ahora
demanda el boom de nearshoring; de
las empresas que ven en el terriiorio

renca!,le par» «,«
blecerse y producir para el mundo.
¿Qué empresas están listas para lo

que viene, necesitamos y queremos?
La tecnología,. el talento y el nearsho
ring deben estar al mismo nivel, de lo
contrario será como seguir cantando
*La Casita"; "Pues con lodo y que es
bonita ... que es muy linda mi casita...
siento al verla no se que... me he me
lido en la cabeza... que hay allí mucha
tristeza... pues falla algo que no se..."
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Aún sin resolverse comercialización de maíz y trigo en el norte
Cómo lo previmos en este

espacio, el movimienio
de productores de maíz
y Irigo incrementó sus
prou\sias y desde Ba
ja California, Sonora,
lamaulipas y Sinaloa

empiezan a mover a agricultores de Chi
huahua, Michoacán, Jalisco y del Bajío.

Hace unos días no fueron uno¿
sino diez, los estados los que
ya marcharon y protestaron,
tomando carreteras y casetas,
instalaciones de Petróleos

Mexicanos (Pemex), el
aeropuerto internacional de
Cuiiacán y oficinas estatales
de Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), con
la demanda de que se
incremente el precio de
garantía y las cosechas se
adquieran en su totalidad» Ni
la intervención del hasta ahora

Secretario de Gobernación,
Adán Augusto, ayudó.

El lema es complejo y, como en una
tormenta perfecta, se conjuntaron di
versos factores que propiciaron este

escenario: Un incremento productivo
en las cosechas de maíz y irigo, prin
cipalmente en Sonora y Sinaloá; caída
de los precios fíelos éranos en la Bolsa, ,, 1 , * , j
de Chicago ante menor demanda mun
dial; altos coslos de producción (ferli
lizañte, gasolina, etc); tipo de cambio
con un dólar débil (a nuestros pro
ductores si afecta la baja peso frente
al dólar), además de que la mayoría de
loS productores no compró coberturas
para este año.
Ahora, resolver este asunto requiere

de la voluntad y participación de todos
les involucrados en el tema, empezan
do por los industriales y bodegueros,
pero, sobre todo, de Iasuficiencia pre
supuestal que pueda proporcionar la
Secretaría fie Hacienda y Crédito
Público (SHCP) para incrementar las
compras fie "Segalmex.

Deberán ahora comprar Caro y ven
der barato; también será impórtame
que Segalmex pueda llexibilizar sus
reglas de operación y que exista mayor
involucramienlo de los gobiernos esta
tales y nos referimos, por supuesto, al

lema presupuestal. Además publiquen
las reglas, lo cual no han hecho.

I' s hlteiesanlc la posicioi le
fa Secretaria de Agricultura
y Desarrollo Rural, que ya ha
planteado la necesidad de
j¿| reconversicín de ( tivos
(nu sean rentables nen) ciue
también respondan a las

.(clima y t i >ponibilidad de
agua) y que atiendan lichos
específicos de mercado y
evitar así una sobreoferta.

Y vaya que hay demanda de ciertos
productos, como el sorgo y la chía. Pa
ra. esta última propuesta también es
necesaria la participación de los go
biernos estatales, con financiamiento
y otras facilidades, que permitan que
nuestro campo siga siendo motor fie
desarrollo y bienestar.
l'ojr lo pronto las negociaciones

continúan y el diálogo sigue abier
lo. Esperemos uña pronta solución.
Apoyaron en este sexenio al pequeño,
pero se olvidaron del mediano y gran
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de productor, principalmente genera
dores de nuestra nación.
Déjense ayudar

VAN MÉXICO Y DINAMARCA POR
FORTALECER SECTOR P0RCÍC0LA

México y Dinamarca llevarán a. cabo
este año acciones de cooperación eslra
lógica en el sector porcícola, con el obje
livo de. fortalecer los altos estándares en
productividad sostenible,. salud animal,
sanidad e inocuidad, en favor de la porci
cultura de las dos naciones.

El secretario ele Agricult ura y Desarro
lio Rural, Víclor Villalobos Arámbula, y
el embajador fie Dinamarca en México,
Kim Hojlund Christensen, subrayaron la
importancia, de ampliar la cooperación a.
favor del sector agroaiimenlario, fie, pro
ductores y consumidores, así como de
la seguridad alimentaria a nivel nacional
como internacional.

Bien por esta reunión que, estamos se
guros,estrechará los lazos de cooperación
entre ambos países, tan necesarios ante
el actual panorama mundial que enfren
tamos.

«Especialistas del Sector
Agropecuario.

Presidente del Colegio de Ingenieros,
Agroindustriales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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Fecha: 15/06/2023

Página: 12

Area cm2: 262

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,556
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Fecha: 15/06/2023

Página: 14

Area cm2: 110

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 3,592
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Fecha: 15/06/2023

Página: 6

Area cm2: 137

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,956

Página 25 de 28 Índice



IPEraTOiEy i

VaMm«HV \^Jm \ I!

» Jr "fc ¦ J

G^MT

Fecha: 15/06/2023

Página: 28

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

OsvaldoPilar Mansilla

Costo: 3,650
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Fecha: 15/06/2023

Página: 28

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,650
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Fecha: 15/06/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 15/06/2023

Página: 2

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 9,017
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